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(1100/RPS/SM) 
माननीय अÅय±: ³वेĲन ऑवर, ÿĳ सं́ या-381, ®ीमती रेखा वमाª । 
®ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): अÅय± जी, हमारी बात सनु ली जाए। कनाªटक म¤ 
…(Óयवधान) लोकतंý कì धिºजया ंउड़ाई जा रही ह§। …(Óयवधान) 

----- 
(ÿĳ 381) 

®ीमती रेखा वमाª (धौरहरा): माननीय अÅय± जी, माननीय ÿधान मýंी जी और देश के 16 राºयŌ 
के मु́ य मंिýयŌ न ेअपने-अपने राºयŌ म¤ 8 अ³टूबर, 2017 को इÆþधनषु िमशन के ÿथम चरण कì 
शŁुआत कì थी।…(Óयवधान) इसका उĥेÔय छूटे हòए ब¸चŌ का टीकाकरण कराना था। …(Óयवधान) 
सही उă म¤ सभी आवÔयक टीके लगन ेस ेिशशओु ंको कई घातक बीमाåरयŌ स ेबचाया जा सकता 
है।…(Óयवधान) टीकाकरण नहé होने स ेकभी-कभी ब¸च ेखतरनाक बीमाåरयŌ का िशकार हो जाते 
ह§। …(Óयवधान) इसीिलए छूटे हòए ब¸चŌ के िलए िमशन इÆþधनषु चलाकर टीकाकरण िकया जाना 
था। …(Óयवधान) म§ आपके माÅयम स ेमाननीय मýंी जी स ेजानना चाहती हó ंिक इÆþधनषु िमशन 
िकतन ेराºयŌ म¤ लागू िकया गया ह ैऔर इसके तहत िकतन ेछूटे हòए ब¸च,े पलायन कर चकेु ब¸चŌ 
का अभी तक टीकाकरण िकया गया ह?ै …(Óयवधान) 
डॉ. हषª वधªन: अÅय± महोदय, म§ आपके माÅयम स ेमाननीय सदÖया को बताना चाहता हó ं िक 
िदसÌबर, 2014 म¤ यह िमशन इÆþधनषु योजना लागू कì गई थी। …(Óयवधान) 2015 स ेइस पर 
विकª ग शłु हòई।…(Óयवधान) उसके पहल ेजहा ंइÌयूनाइजेशन म¤ नॉमªली एक ÿितशत कì वृिĦ होती 
थी, …(Óयवधान) िमशन इÆþधनषु लागू होने के बाद यह विृĦ लगभग 6 ÿितशत होने 
लगी।…(Óयवधान) 
 
1102 बज े

(इस समय ®ी बी. मिण³कम टैगोर, ®ी वी.के. ®ीकंदन, डॉ. कलािनिध वीराÖवामी 
और कुछ अÆय माननीय सदÖय आकर पटल के िनकट खड़े हो गए।) 

 
उसके बाद अ³टूबर, 2017  म¤, जैसा िक माननीय सदÖया न ेकहा ह,ै देश के उन िजलŌ के 

बार ेम¤ अÅययन िकया गया, जहा ंहमारा łटीन इÌयूनाइजेशन कवरेज अप±ेा के मुकाबले बहòत कम 
था और इसकì पहल Öवय ंमाननीय ÿधान मýंी जी न ेएक मीिटंग लेकर कì। इस सÆदभª म¤, लगभग 
12 मýंालयŌ न ेिमशन इÆþधनषु म¤ एि³टवली पािटª िसपेट िकया। इसम¤ एक ओवरसाइट मैकेिनºम 
के तहत, िजसम¤ देश के लेवल पर कैिबनेट सøेेटरी और राºयŌ के लेवल पर चीफ सøेेटरी इसको 
मॉनीटर करते थे। 12 मýंालयŌ न ेइसम¤ सहयोग िकया और लगभग 190 िजलŌ म¤ इÆट¤सीफाइड 
िमशन इÆþधनषु को लागू िकया गया। उसके बाद जब इसका अÅययन िकया गया तो बहòत सार ेिजलŌ 
म¤ करीब 30 ÿितशत तक विृĦ हòई। अभी जो हमारा Öटेटवाइज इÌयूनाइजेशन कवरेज का डेटा ह,ै 
उस ेÿĳ के उ°र के साथ उपलÊध कराया है। úाम Öवराºय योजना, िजसम¤ कुछ Öपेशल ÿोúाÌस 
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को लेकर फोकस िकया गया था, उस योजना म¤ भी और उसके बाद ए³सट¤डेड úाम Öवराºय योजना, 
जो एिÖपरेशनल िडिÖů³ट्स को कवर करती थी, म¤ ÿयास करके लगभग 100 ÿितशत ब¸चŌ को 
यह टीका िदया गया। 
(1105/RAJ/AK) 

हम¤ पूरी उÌमीद ह ैिक  िजस ÿकार स ेहम लोग ‘िमशन इÆþधनषु’ को आगे ले कर चल रहे ह§ 
और सरकार एवं िवशेष कर ÿधान मýंी जी कì भी ÿाथिमकता इÌयूनाजेशन है। देश म¤ एक भी ब¸चा 
िकसी भी कारण स े łटीन इÌयनुाजेशन स े छूटना नहé चािहए। भारत सरकार न े 12 वै³स ीÆस 
िन:शÐुक उपलÊध कराई ह§ और हर एक ब¸च ेको वह वै³सीन उपलÊध होनी चािहए।…(Óयवधान) 
बहòत सार ेराºयŌ न ेबहòत अ¸छा काम िकया ह,ै लेिकन कुछ राºयŌ म¤ कमी ह,ै वहा ंपर भी हमार े
िवशेष ÿयास चल रहे ह§। हम¤ पूरी उÌमीद ह ैिक  आने वाले समय म¤ देश के एक भी ब¸च ेको िÿ व¤टेबल 
िडज़ीज़ के कारण तकलीफ म¤ नहé आने द¤गे। …(Óयवधान) 
®ीमती रेखा वमाª (धौरहरा): सर, म§ माननीय मýंी जी को बहòत धÆयवाद देना चाहóगंी िक उÆहŌने 
मुझे िलख कर जवाब देने कì कृपा कì है।…(Óयवधान) म§ माननीय मýंी जी स ेजानना चाहती हó ंिक 
ÖवाÖÃय िवभाग के Ĭारा गांव म¤ ‘िमशन इÆþधनषु’ के तहत दो वषª कì आय ुके सभी ब¸चŌ और 
गभªवती मिहलाओ ंका टीकाकरण करान ेका उĥेÔय रखा गया है।…(Óयवधान) आंगनवाड़ी केÆþŌ पर 
हर महीन ेएक बार टीकाकरण िकया जाता है।…(Óयवधान) úामीण ±ेýŌ म¤ कई ब¸चŌ का टीकाकरण 
नहé हòआ ह,ै लेिकन एक दशक कì तुलना म¤ अिधक भारतीय ब¸चŌ को सभी बिुनयादी टीकाकरण 
हो रहे ह§।…(Óयवधान) यह बेहतर िशि±त माताओ ंऔर बेहतर ÖवाÖÃय दखेभाल का सकेंत ह,ै 
लेिकन गांव अभी भी इससे दूर ह§।…(Óयवधान) 

म§ आपके माÅयम स ेमाननीय मýंी जी स े जानना चाहता हó ं िक खास कर úामीण ±ेýŌ, 
तहसील और Êलॉ³स म¤ 100 ÿितशत मिहलाओ ं एवं ब¸चŌ के टीकाकरण के िलए सरकार 
जागłकता हेतु ³या कदम उठा रही ह?ै…(Óयवधान) 
डॉ. हषª वधªन : अÅय± जी, जैसा िक म§न ेमाननीय सदÖय को बताया ह,ै म§ पहल ेयह बताना चाहता 
हó ंिक ‘िमशन इÆþधनषु’ के देश के ऐसे गांव या जो भी ऐसे िहÖस ेह§, जहा ंहम अपेि±त इÌयूनाजेशन 
नहé कर पाए ह§, हम लोगŌ न े उसकì सूची बनाई है।…(Óयवधान) जैसा िक बताया गया है िक  
साधारणत: महीन ेम¤ एक पिटªकुलर जगह पर आंगनवाड़ी और आशा वकª सª कì सहायता स ेब¸चŌ 
का टीकाकरण िकया जाता था।…(Óयवधान) ‘िमशन इÆþधनषु’ म¤ एक महीन ेम¤ लगातार सात िदन 
यह एि³टिवटी चलती ह ै और यह लगातार चार महीन े तक चलती है।…(Óयवधान) इसके िलए 
बाकायदा ब¸चŌ को सचª करके, घर-घर उनकì िलÖट¤ बना कर, यह सिुनिĲत िकया जाता ह ैिक  हम 
एक-एक ब¸च े को उसम¤ कवर कर¤ और उसी के कारण इÌयनुाइजेशन कवरजे म¤ जÌप िमला 
है।…(Óयवधान) 
 इसके साथ-साथ उÆहŌने आई.ई.सी. के बार े म¤ कहा है।…(Óयवधान) आज इंफॉम¥शन, 
एजकेुशन और कॉÌयिुनकेशन के िलए भी टूÐस उपलÊध ह§, चाहे वह सोशल मीिडया, अखबार, 
रेिडयो या अÆय दूसर ेÿकार के संचार के माÅयम हŌ, सभी माÅयमŌ स ेदूर-दराज गांवŌ तक यह 
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जानकारी लोगŌ एवं खास कर जो कम िशि±त ह§, उन तक पहòचंे। …(Óयवधान) हर जगह, दूर-दराज 
के ±ेýŌ म¤ वै³सीÆस उपलबध कराने के िलए, जैसा िक म§न ेअभी बताया ह ैिक  हमने इसके िलए 12 
मýंालयŌ कì सहायता ली है। …(Óयवधान) हमारी होम िम िनÖůी, िडफ¤ स िमिनÖůी और आमê 
पसªनल, इÆहŌन ेभी दूर-दराज के ±ेýŌ म¤ वै³सीÆस के ůांसपोट¥शन म¤ मदद कì है। …(Óयवधान) 
कभी-कभी दूर-दराज के गांवŌ म¤ वै³सीÆस सही समय एवं सही टेÌपरचेर पर वै³सीन कैåरयर म¤ नहé 
पहòचं पाती थé, इसिलए उन सभी के िलए एक बहòत बड़ा कैÌपेन बनाया गया। …(Óयवधान) िपछले 
पांच वषŎ म¤ इसम¤ बहòत ºयादा गणुाÂमक पåरवतªन हòआ है।…(Óयवधान) जैसा म§न ेकहा िक Öवय ं
ÿधान मýंी जी इसको मॉिनटर करते ह§, ÿगित के अंदर इसकì मॉिनटåरगं करते ह§। …(Óयवधान) देश 
के लेवल पर कैिबनेट सøेेůी और Öटेट लेवल पर चीफ सøेेůी कì ओवरसाइट म¤ यह सारा काम 
होता है।…(Óयवधान) 
माननीय अÅय± : माननीय सदÖयगण, िनयमानसुार आप लोग ही सदन म¤ तय करते ह§ िक कभी 
राºय और राºय िवधान सभा स ेसबंिंधत िवषय पर इस सदन म¤ चचाª न हो। आपने कई बार जब 
वĉÓय िदया तो सवªसÌमित स ेसदन न ेकहा िक यहां पर राºयŌ के िवषयŌ पर चचाª नहé होनी चािहए। 
(1110/IND/SPR) 
माननीय सदÖयगण, यह राºय का और सवैंधािनक पदŌ का िवषय है। 

…(Óयवधान) 
माननीय अÅय± : आप एक िमनट बैठ जाए,ं म§ ÓयवÖथा द ेरहा हó।ं म§न ेआपको इसी िवषय पर शूÆय 
काल म¤ दो बार बोलने का मौका िदया। आप लोगŌ न ेफैसला िकया ह ैिक िकसी भी राºय के घटनाøम 
पर, जैस ेपहल ेससंद म¤ बगंाल के लोग चचाª करते थ ेया िकसी अÆय राºय कì चचाª करते थ,े तो 
सभी सदÖयŌ का आúह था िक राºयŌ के िवषय पर ससंद म¤ चचाª नहé होनी चािहए। आप ÿĳ काल 
चलन ेद¤, म§ शूÆय काल म¤ देखंूगा। 

…(Óयवधान) 
HON. SPEAKER: Hon. Member, please don’t touch. He is my staff. 

…(Interruptions) 
®ी असादुĥीन ओवैसी (हैदराबाद): अÅय± जी, म§ मýंी जी से पूछना चाहता हó ंिक दो िदन पहले 
इंिडयन ए³सÿेस अखबार म¤ åरपोटª  छपी िक ³या सरकार एक ऐसी वैि³सनेशन तैयार कर रही ह,ै 
िजसस ेनए म¸छरŌ को लाकर उनम¤ वलबिकया ब³ैटेåरया डाला जाए और उसका फìÐड ůायल 
अ³टूबर म¤ होने वाला है। ऐसी åरपोटª  ह ैिक इसस ेड¤गू खÂम हो जाएगा। म§ मýंी जी स ेजानना चाहता 
हó ंिक ³यŌ नहé उसका फìÐड ůायल यहé पािलªयाम¤ट म¤ सार ेसांसदŌ के साथ करवा लीिजए। आप 
यह काम इसिलए कर रहे ह§, तािक फामाªÖयूिटकल कÌपनी को फायदा हो।…(Óयवधान)आपने ³यŌ 
मोनाश यूनीविसªटी ऑफ आÖůेिलया स ेएमओयू साइन िकया? एक फामाªÖयूिटकल कÌपनी को 
फायदा पहòचंाने के िलए इस तरह के फìÐड ůायल िकए जा रहे ह§। इसस ेड¤गू खÂम नहé होगा, बिÐक 
फामाªÖयूिटकल कÌपिनयŌ का करोड़Ō ŁपयŌ का फायदा होगा। …(Óयवधान) म§ सरकार स ेमुतालबा 
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करता हó ं िक इस तरह के जो पडुुचेरी Öůेन ह§, इÆह¤ इिमिडएटली बदं िकया जाए और हम अपने 
शहåरयŌ का इÖतेमाल िकसी फामाªÖयूिटकल कÌपनी के पैस ेबनान ेके िलए न कर¤।…(Óयवधान) 
डॉ. हषª वधªन : अÅय± जी, मुझे बहòत अफसोस हो रहा ह ै³यŌिक माननीय सदÖय एक लन¥ड मैÌबर 
ह§।…(Óयवधान) देश और दिुनया म¤ बहòत सारी वै³सीÆस åरसचª के माÅयम स ेडेवलप हòई ह§ और उन 
वै³सीÆस स ेदिुनया के करोड़Ō ब¸चŌ को जीवनदान िमला है। वै³सीन ÿीव¤टेबल िडसीजेज स ेहम 
करोड़Ō लोगŌ, करोड़Ō ब¸चŌ के ÿाणŌ कì र±ा कर पाए ह§। ड¤गी जैसी बीमारी, िजसके ऊपर इतने 
लÌब ेसमय स ेåरसचª चल रहा ह,ै उसके िलए वै³सीन डेवलपम¤ट कì कोिशश हो रही ह ैऔर भी अÆय 
बीमाåरयŌ के िलए कोिशश हो रही है। मेर े´याल स ेउसके बार ेम¤ ऐसी एिÿह¤शन रखना िबलकुल 
बेबिुनयाद ह ैऔर मुझे बहòत अफसोस ह ैिक एक लन¥ड मैÌबर कì तरफ स ेइस ÿकार कì बात आ 
रही है। 

(इित) 
 

माननीय अÅय± : ÿĳ 382, ®ी कोमती रेड्डी व¤कट रेड्डी – उपिÖथत नहé। 
…(Óयवधान) 

माननीय अÅय± : ÿĳ 388 और 393 को ³लब कर रहे ह§। 
 ÿĳ 388, डॉ. जयंत कुमार राय – उपिÖथत नहé। 

…(Óयवधान) 
माननीय अÅय± : ÿĳ 393, ®ी अ¸यतुानंद सामंत। 
 माननीय सदÖय पहल ेÿĳ सं́ या बोल¤। 

…(Óयवधान) 
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(ÿĳ 382, 388 एव ं393) 
 

SHRI ACHYUTANANDA SAMANTA (KANDHAMAL): Hon. Speaker, Sir, I am 
fortunately from the Odisha State and also represent tribal dominated 
parliamentary constituency, Kandhamal. म§ खुश हó ं ³यŌिक माननीय मýंी जी न े बहòत 
िवÖतार स ेउ°र िदया है। आपको पता ह ैिक ओिडशा म¤ ůाइबल पापलेुशन सबस ेºयादा है। Due 
to huge population, many diseases are prevalent there.  These tribal people 
always suffer from many health problems. They do not have proper road 
infrastructure and communication facilities. I am pleased to ask the hon. 
Minister, through you, Sir, this supplementary. Can a few medical well-equipped 
mobile vans  with advanced diagnostic features, even minor OT and specialist 
doctors, be introduced so that modern and other critical ailments can be 
addressed safely? 
(1115/VB/UB) 
डॉ. हषª वधªन : माननीय अÅय± महोदय, म§ माननीय सदÖय को बताना चाहता हó ँिक हÐेथ Öटेट 
सÊज³ेट ह,ै लेिकन Öटेट्स म¤ सभी ÿकार कì सिुवधाए,ँ िजनम¤ इĀंाÖů³चर, मैन पावर और सभी 
ÿकार कì मेिडसीÆस कì उपलÊधता के साथ-साथ सभी ÿकार कì हÐेथ फैिसिलटीज कì Öथापना, 
को अलग-अलग ÖकìÌस के तहत भारत सरकार िवशेष łप स ेनेशनल हÐेथ िमशन के तहत सपोटª  
करती है। लेिकन जहा ँ पर Öपेिशिफक åर³वायरम¤ट्स होती ह§, तो Öटेट्स को पीआइपी(ÿोúाम 
इमÈलीम¤टेशन ÈलाÆस) के तहत भारत सरकार को Èलान बनाकर देना होता है और हरेक Öटेट के 
ÈलाÆस को िवÖतार स ेिडसकस िकया जाता है। It is already a major component of the 
National Health Mission to give the support to the States. इसके अलावा, यिद िकसी 
Öटेट को किमया ँलगती ह§, तो उसम¤ भारत सरकार पूरी तरह स ेसपोटª  करती है। माननीय सदÖय 
यिद िकसी पिटªकुलर िडिÖů³ट या Öथान के बार ेम¤, िकसी पिटª कुलर सिुवधा के बार ेम¤ कमी लगती 
ह,ै तो अपने Öटेट गवनªम¤ट स ेभारत सरकार को Èलान बनाकर द¤। I assure him that I will 
personally monitor that and get it strengthened. 
®ी अ¸युतानदं सामंत (कंधामल): माननीय मýंी जी न ेजो कहा, उसस ेम§ बहòत खुश हó।ँ Health 
is a State subject. हमार ेचीफ िमिनÖटर नवीन पटनायक जी ůाइबल एåरयाज म¤ हÐेथ के िलए 
बहòत कुछ कर रहे ह§। For the improvement of the huge campaign of awareness 
programmes to eradicate malaria, on safe motherhood and adolescent girls, and 
TB etc. इसके िलए ³या कोई Öपेशल Èलान-ÿोúाम और इनवेÖटम¤ट का िवचार ह?ै 
डॉ. हषª वधªन: म§न ेजैसा कहा िक नेशनल हेÐथ िमशन के तहत सभी ÿकार कì बीमाåरयŌ के िलए 
भारत सरकार सभी ÿकार कì सपोटª  देती ह,ै इसम¤ सभी चीजŌ का ÿोिवजन है। जहा ँ तक 
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ट्यूबरकुलोिसस कì बात है, तो इसके िलए भारत सरकार का एक एमिबिशयस ÿोúाम है। वषª 2025 
तक हम ट्यूबरकुलोिसस को रोकना चाहते ह§, यह ÿधान मýंी जी का सपना है। ट्यूबरकुलोिसस के 
िलए पूर े देश के सभी Öटेट्स म¤, लोगŌ के िलए केवल सरकारी स³ेटर म¤ ही नहé, चाहे वह űग 
रेिसÖट¤ट ट्यूबरकुलोिसस हो या űग स¤िसिटव ट्यूबरकुलोिसस हो, उसका सÌपूणª इलाज, दवाइयŌ 
का टोटल खचª और अगर मरीज िकसी ÿाइवेट स³ेटर म¤ भी इलाज करा रहा ह,ै तब भी पूरा-का-
पूरा खचाª भारत सरकार देती है। उसी तरह स,े दूसरी बीमाåरयŌ म¤ भी हरेक बीमारी के िलए नेशनल 
कंůोल ÿोúाÌस ह§, उनके तहत एक पैकेज ह,ै जो नेशनल हÐेथ िमशन के तहत िदया जाता ह,ै उस 
के तहत सार ेÖटेट्स को पूरी मदद दी जाती है।  
माननीय अÅय±: माननीय सदÖयगण, ÿĳकाल इस ससंद के िलए बहòत ही महßवपूणª है। म§ ÿĳकाल 
और पेपसª-ले के बाद आपके नेता को िनिĲत łप स ेबोलन ेका मौका दूगँा। 
अनेक माननीय सदÖय: थ§क यू सर। 
 
1119 बज े

(इस समय ®ी बी. मिण³कम टैगोर, ®ी वी.के. ®ीकंदन, डॉ. कलािनिध वीराÖवामी 
और कुछ अÆय माननीय सदÖय अपने-अपने ÖथानŌ पर वापस चल ेगए।) 

 
डॉ. सजंय जायसवाल (पिĲम चÌपारण): माननीय अÅय± महोदय, माननीय मýंी जी न ेÿĳ सं́ या 
382 का जवाब बहòत ही सतंोषÿद िदया है। लेिकन मेरा एक सवाल ह,ै जैसा िक अभी ओिडशा के 
सांसद बोल रहे थ,े मेर ेयहा ँभी बािÐमकì नगर टाइगर åरज़वª है। आयÕुमान भारत योजना के तहत 
जो अÖपताल ह§, उनम¤ टायर-वन और टायर-टू िसटीज के बीच कोई अंतर नहé िकया गया है। गरीबŌ 
को आयÕुमान भारत योजना कì ºयादा जłरत िजले के सबिडवीजन के इलाके म¤ पड़ती है। छोटे 
शहरŌ म¤ अपोलो या फोिटªस जैस ेअÖपताल नहé होते ह§। वहा ँिसगंल डॉ³टसª के निस«ग होÌस और 
हॉिÖपटÐस होते ह§, तो जैस े ůाइबल एåरयाज या जो दूर के एåरयाज ह§, वहा ँ के भी िडिÖů³ट 
हॉिÖपटÐस और सबिडवीजनल हॉिÖपटÐस को आयÕुमान भारत योजना म¤ लेने कì कोई योजना ह ै
तािक गरीबŌ को उनके ही िजले म¤ इलाज कì सुिवधा िमल सके? इलाज के िलए उनको पटना या 
िदÐली आने कì जłरत न पड़े। 
(1120/VB/SNT) 
डॉ. हषª वधªन: माननीय अÅय± जी, म§ माननीय सदÖय को बताना चाहता हó ँ िक सभी सरकारी 
अÖपताल ऑटोमेिटकली आयÕुमान योजना के तहत कवडª ह§। इसके अलावा, देश म¤ अभी तक 
करीब 16 हजार अÖपतालŌ को आयÕुमान योजना के तहत रिजÖटर िकया गया है। इस योजना कì 
सबस ेबड़ी िवशेषता यह ह ैिक इसम¤ पोट¥िबिलटी कì फैिसिलटी है। देश के िकसी भी Öथान का कोई 
भी मरीज, जो इस योजना का लाभ उठान ेके िलए अपने øाइटेåरयाज के िहसाब स ेएनटाइटÐड ह,ै 
वह देश म¤ िकसी भी Öथान स ेिकसी भी Öथान पर जा सकता है। बीमार होकर िकसी भी अÖपताल 
म¤ वॉक-इन कर सकता ह ैऔर िबना िकसी पेपर कì सहायता के, केवल उसके पास नाम और आधार 
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काडª का नÌबर हो, तो अÖपताल म¤ जान ेपर उसके नाम के आधार पर तुरतं उसको रिजÖटर कर 
िलया जाता है। अगर कोई इस योजना के तहत एनटाइटÐड ह,ै तो उसको काडª  द ेिदया जाता है। 
अगर अभी तक िकसी एनटाइटÐड पसªन को काडª  न िमला हो, जबिक अब तक ऑलरडेी आठ 
करोड़ लोगŌ को आयÕुमान भारत योजना के तहत काड्ªस िमल चकेु ह§। जो भी लोग इसके िलए 
अÈलाई कर रहे ह§, उनके िलए एक पारदशê ÿिøया के तहत और अÖपतालŌ को भी रिजÖटडª िकया 
जा रहा है। म§ समझता हó ँिक लोगŌ के िलए उनकì सहायता करन ेवाली ÖवाÖÃय कì ŀिĶ स ेअÆय 
कोई बेहतर योजना नहé हो सकती है। 
DR. JAYANTA KUMAR ROY (JALPAIGURI): Sir, I am from North Bengal. Will 
the Minister please tell us whether the Government proposes to set up any 
Central Government Medical College or All India Institute of Medical Sciences 
(AIIMS)-like institute for the development of health facilities in North Bengal and 
if so, the details thereof? I would also like to know whether the Government has 
considered any steps to improve the ineffective or insufficient health facilities for 
more than 1.5 crore people of North Bengal and if so, the details thereof. 
डॉ. हषª वधªन: माननीय अÅय± जी, माननीय सदÖय जो सवाल पूछ रहे ह§, उसका उ°र िवÖतार 
स ेिदया गया है। जैसा िक म§न ेउ°र म¤ भी बताया ह ैिक वैÖट बगंाल म¤ हमारी सरकार Ĭारा कÐयाणी 
म¤ एक एÌस बनवाया जा रहा है। इसके अलावा, िडिÖů³ट हॉिÖपटÐस को मेिडकल कॉलेजेज म¤ 
पåरवतªन करन ेकì जो योजना ह,ै उसके तहत पहली बार म¤ 58 और दूसरी बार म¤ 24 िडिÖů³ट 
हॉिÖपटÐस को मेिडकल कॉलेजेज म¤ पåरवितªत करन ेकì योजना है। इस तरह स ेदेश म¤ लगभग 82 
मेिडकल कॉलेजेज कì Öथापना कì योजना है। िजनम¤ स ेवैÖट बगंाल म¤ पाचँ पहले फेज म¤ िलए गए 
ह§ और पाचँ दूसर ेफेज म¤ िलए गए ह§। यिद आपको लगता ह ैिक िकसी  Ö पिेसिफक एåरया म¤ और 
कुछ होना चािहए, तो उसके िलए नेशनल हÐेथ िमशन म¤ कोई भी सरकार अपने हÐेथ िडपाटªम¤ट कì 
सिुवधा को Öůेनथने कर सकती है। उसके िलए पिÊलक हÐेथ के नॉÌसª ह§। उन नॉÌसª के अंतगªत 
अगर िकसी लेवल पर कमी ह,ै तो वह उसकì िडमाडं कर सकती ह,ै िकसी नई मेिडकल फैिसिलटी 
को डेवलप करन ेकì मागँ भी वह कर सकती है। ÿोúाम इÌÈलीम¤टेशन Èलान के तहत जब कोई Èलान 
िडसकस होता ह,ै तो अंदर उसकì Öवीकृित दी जाती है।  
 म§न ेमाननीय सदÖय को जो उ°र िदया ह,ै उसम¤ बहòत ही िवÖतार स ेबताया है। आप कह¤, 
तो म§ उन चीजŌ को पढ़कर बता सकता हó।ँ 
माननीय अÅय±: नहé-नहé मýंी जी। 
डॉ. हषª वधªन: जो बात¤ वैÖट बगंाल स ेसबंिंधत ह§, उनकì जानकारी िवÖतार स ेदी गई है। 
माननीय अÅय±: माननीय सदÖय, आप कोई सÈलीम¤ůी ³वेĲन पूछना चाहते हैा?  
डॉ. जयतं कुमार राय (जलपाईगड़ुी): ³या आयÕुमान भारत योजना को लागू करन ेके िलए केÆþ 
सरकार कì ओर स ेÖटेट गवनªम¤ट स ेकुछ बातचीत हòई ह?ै 
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डॉ. हषª वधªन: आयÕुमान भारत योजना और वैÖट बगंाल के सदंभª म¤ म§ बताना चाहता हó ँिक यह 
योजना वैÖट बगंाल म¤ लागू हòई थी और वहा ँकाफì समय तक चली, लेिकन जनवरी, 2019 म¤ इसको 
वैÖट बगंाल सरकार न ेबदं कर िदया। 
(1125/SPS/GM) 

अभी हमार े पास ऐसे मरीजŌ का भी Êयौरा है, िजनका क§ सर का इलाज एक Öटेज पर टाटा 
मैमोåरयल म¤ हॉÖपीटल म¤ चल रहा था, लेिकन जब यह योजना बंद हòई तो पोट¥िबिलटी के कारण उनको 
जो सिवधाए ंिमल रहé थé, वे उन सारी सिुवधाओ ंसे वंिचत रह गए। म§ने िजस िदन ÖवाÖÃय मýंी के łप 
म¤ दाियÂव सभँाला था, उस िदन म§ने दोबारा से जो चार Öटेट्स थ,े उनम¤ वैÖट बंगाल कì मु́ य मýंी से 
åर³वेÖट कì थी और उन Öटेट्स के मु́ य मंिýयŌ से åर³वेÖट कì िक यह योजना सार ेदेश के लोगŌ के 
लाजªर िहत म¤ है। इसम¤ पोट¥िबिलटी है, िजसम¤ 5 लाख Łपय ेतक के गरीब से गरीब आदमी को सब ÿकार 
कì सहायता िमलती है। अगर इसको सार ेÖटेट्स लागू कर¤गे, इÆ³लूिडंग वैÖट बंगाल तो वहां के लोगŌ का 
िहत होगा। म§ समझता हó ंिक इस िवषय को िकसी भी राजनीितक चÔम ेसे न देखकर, इसको जनता के 
िहतŌ के ऐगंल से देखा जाए तो इससे देश को लाभ होगा। आज कì तारीख म¤ वैÖट बंगाल ने आयÕुमान 
योजना को लागू नहé िकया है।  
माननीय अÅय±: ®ी कोमती रड्ेडी व¤केट रड्ेडी जी, म§ने आपको पहले बलुाया था, लेिकन आप यहां पर 
नारेबाजी म¤ ÓयÖत थे। म§ आज आपको Öपेशल परमीशन द ेरहा हó।ं  
SHRI KOMATI REDDY VENKAT REDDY (BHONGIR): Hon. Speaker, Sir, this is an 
important question regarding Ayushman Bharat-Pradhan Mantri Jan Arogya Yojana.. 
म§ आपके माÅयम से मýंी जी पूछना चाहता हó।ं 
माननीय अÅय±: आप पहले ÿĳ सं´या बताए।ं 
®ी कोमती रड्ेडी व¤केट रड्ेडी (भŌगीर): सर, ÿĳ सं´या 382 है। 
ÖवाÖÃय और पåरवार कÐयाण मýंी; िव²ान और ÿौīोिगकì मýंी तथा पृÃवी िव²ान मýंी (डॉ. हषª 
वधªन): सर, इस ÿĳ का उ°र ऑलरडेी चल रहा है।  
माननीय अÅय±: माननीय सदÖय आप ÿĳ पूछ¤।  
®ी कोमती रेड्डी व¤केट रड्ेडी (भŌगीर): सर, यह गवनªम¤ट कì बहòत अ¸छी Öकìम है। This is a very 
good scheme covering almost 50 crore people. But the implementation of the scheme 
is really important I am giving an example. यह बड़ी Öकìम है। इस Öकìम म¤ मेरा ³वेĲन है िक 
जो आपने पैकेज िदया था, In the scheme, an amount of Rs. 19,000 is given for by-pass 
surgery. But all private hospitals charge a minimum of three lakh rupees. म§ ऐसे पैकेज 
के रटे बढ़ाने के बार ेम¤ पूछना चाहता हó।ं कोई हॉÖपीटल पेश¤ट को नहé ले रहा है। म§ देश कì बात कर रहा 
हó।ं  
डॉ. हषª वधªन: सर, म§ आपके माÅयम से माननीय सदÖय को इसके बार ेम¤ सूिचत करना चाहता हó ंिक 
लगभग 1393 पैकेजेज िडफर¤ट टाईप कì बीमाåरयŌ के इलाज, ऑपरशेंस, ÿोसीजसª इÂयािद के ह§। वे 
पेकेजेज इसके अदंर रखे गए ह§। इन पैकेजेज को फाइनाइलाज़ड करने के िलए बहòत हाई पावडª ए³सपट्ªस 
कì कमेटी है, िजसम¤ सभी ÿकार के Öटेक हॉÐडसª ह§। उसम¤ ÿाइवेट हॉिÖपटÐस कì एसोिसयेशन थी, 
उसम¤ इÁडÖůी के लोग थ,े उसम¤ ऑल इिÁडया इÖंटीट्यूट ऑफ मेिडकल सांइस के लोग थ,े उसम¤ हैÐथ 
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के सीिनयर मोÖट ÿोफेशनÐस थे। उÆहŌने इसका बहòत िवÖतार से अÅययन िकया और उसके बाद 
Öपेशलाइºड ÿोसीजसª के िलए Öपेशलाइºड सब कमेटीज बनé, िफर उÆहŌने इसका अÅययन िकया। 
आयोग ने भी इसका पीयर åरÓयू िकया। उसके बाद 1393 पैकेजेज बने थे। िकसी पिटªकुलर रटे को िकसी 
दूसर ेअÖपताल के रटे से ऐसे कंपेयर कर¤गे तो इसके अदंर बहòत सारी बातŌ का ´याल रखना पड़ेगा। 
ÿाइवेट से³टर म¤ लोगŌ को 60-70 परस¤ट तक कì ऑ³यूप¤सी होती है और 30 बड्ेस जो होते ह§, इसके 
माÅयम से उनको भरने कì, ³यŌिक बÐक के अदंर पेश¤ट्स िमलते ह§ और जो य ेरट्ेस ह§, य ेकाफì ºयादा 
रशेनलाइºड ह§ और बहòत ऑथ¤िटक तरीके से काफì Öटडी करने के बाद बनाए गए ह§। इसम¤ जो छोटी-
मोटी अनोमलीज ह§, जैसे कोई-कोई ÿोसीजर अलग-अलग जगह पर िडफर¤ट रटे के साथ िडÖøाइÊड है, 
उन अनोमलीज के बार ेम¤ हमार ेपास जो िशकयत¤ या ऑÊजव¥शंस आए ंहै, उनके ऊपर ए³सपट्ªस का 
अÅययन करा रहे ह§।  
 (1130/KDS/RK)  

हम एनॉमेलीज़ दूर करने का ÿयास कर रहे ह§, लेिकन म§ आपको िवĵास िदलाना चाहता हó ंिक ये 
रट्ेस काफì सोच-समझकर बहòत िजÌमेदार लोगŌ ने तय िकए ह§।  
माननीय अÅय± : माननीय सदÖय, म§ने आपको Öपेशल परिमशन दी है। 
®ी कोमती रड्ेडी व¤केट रड्ेडी (भŌगीर): थ§³यू सर। म§ िमिनÖटर साहब से åर³वेÖट कर रहा हó ंिक  
the proposed cost of the coronary artery bypass grafting is Rs.90,000.  The CGHS 
rate for this in Delhi is above Rs.1.1 lakh and private hospital is charging minimum 
Rs.3 lakh for this surgery.  सर, इसम¤ बाईपास, ओपन हाटª  सजªरी के बहòत से केसेज़ आते ह§। आज 
के समय कì य ेमेन िडजीज़ज़े ह§। इसके िलए स¤ůल गवनªम¤ट का रटे 1.1 लाख Łपये है, आपके यहां 90 
हजार Łपय ेरटे िफ³स कर रहे ह§। यह कैसे ए³सपटª कंपनी िडसाइड करती है?  

एक और ÿĳ पूछना चाहता हó ंिक Telangana State is not covered under this scheme.  
I would request the hon. Minister to include Telangana State also in the Ayushman 
Bharat Yojana. 
डॉ. हषª वधªन: आपका जो दूसरा पाटª  है, जहां तक तेलंगाना सरकार के बार ेम¤ म§ने ÖवाÖÃय मýंी बनने के 
बाद तेलंगाना के माननीय मु́ य मýंी जी को भी राइिटंग म¤ åर³वेÖट िकया है और हम कÆटीÆयूअसली 
ÿयास करते रह¤गे, लेिकन िकसी भी सरकार के Öटेट म¤ लागू करने के िलए they have to be on board 
about the whole issue.   हमारा यह कहना है िक आप भी अपनी सरकार के मु́ य मýंी जी को 
लगातार इसके िलए åर³वेÖट कåरए। हम तो Öवागत कर¤गे ³यŌिक दो-तीन Öटेट्स, जो अभी तक इसके 
अदंर नहé आए ह§, वे अगर इसके अदंर आएगें तो हमको बहòत खुशी होगी। जहां तक आपने रट्ेस का 
कÌपेåरजन िकया है, इस तरह से रट्ेस का कÌपेåरजन नहé हो सकता। अभी आप सीजीएचएस से भी 
कÌपेयर कर¤ तो सीजीएचएस के अदंर जो बेनीिफिशयरीज़ ह§, तो they pay for the services that 
they get.  It is a different scheme.  इसिलए बहòत सार ेफै³टसª का अÅययन करके इसको ए³सपट्ªस 
ने बनाया है। It has not been made arbitrarily. 
माननीय अÅय± : ®ी सरुशे जी, आप कुछ पूछना चाहते थ?े आप यहां सदन म¤ आए थ ेना? यह सदन 
सबको मौका द ेरहा ह।ै रात को 162 माननीय सदÖयŌ ने शूÆय काल म¤ अपनी बात रखी है।  

(इित) 
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 (Q. 383) 
 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Sir, Members may be 
curious as to why I am raising this question in the House.  When I was in the 
Ministry of Human Resource Development, we discovered that one of the most 
serious challenges that is facing the country is the dropout rate of girls from 
schools because either the Government schools do not have toilets or if they 
have toilets, they have no access to menstrual hygiene products. Children of a 
certain age will go home because they have no choice but to change.  Very 
often, if home is far away, they would not come back. 
 If you realise, Sir, in the primary levels we have children of both sexes and 
from class eight onwards there is a massive dropout rate of girls.  This is a 
national crisis because every international agency will tell you that the solution 
to development is to educate girls.  If you educate women, you will solve many 
of the problems of development in our country. 
 So, my question is based on the fact that in the last Parliament, I tried to 
bring a Bill that would have amended the RTI Act to actually oblige schools and 
Government institutions to provide free menstrual hygiene products in the toilets 
of girls.  Are you prepared to bring such a legal change?  My colleague sitting 
behind me, when he was an MLA in Ernakulam, introduced this on experimental 
basis in 25 schools and he found that it worked very well.  They had to put a 
one-rupee coin to get the product.  Thereafter, there was an incinerated place in 
the toilet to get rid of it.  The Government can afford this.  We have been really, 
I think, derelict in our duty to save the girl children of this country. 
(1135/PS/MM) 
DR. HARSH VARDHAN: Hon. Speaker, Sir, Dr. Shashi Tharoor will be delighted 
to know that whatever he had thought of doing when he was the hon. Minister, 
but probably he could not implement at that time, our Ministry of Human 
Resource Development has done it. There are four Ministries which are already 
helping for this cause. Apart from my Ministry, Ministry of Human Resource 
Development, Ministry of Drinking Water and Sanitation and also the 
Department of Pharmaceuticals are helping for this cause. Through the Ministry 
of Human Resource Development, in a specific programme, schools are being 
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helped. Last year, itself they had started with a modest 500 schools and this 
time, they have got projects for almost 14,000 schools, where we have put the 
vending machines and incinerators also.  
 Similarly, this issue is with the Ministry of Drinking Water and Sanitation. 
The Ministry is working for this cause. Within the first year of our tenure, in 2014, 
we could construct toilets which were specifically dedicated to the female 
students in all the schools of this country.  
 So, we are very much concerned and we appreciate you for raising this 
issue here. Everything possible is being done and we intend to take it to the level 
of extreme satisfaction and need of the whole country. 
DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): I do have a 
supplementary.  
 I am sorry to say that the answer is not fully satisfactory. You are saying 
that everything is being done, but your own answer refers very specifically to a 
particular scheme. I think it is called Rashtriya Kishor Swasthya Karyakram.  
 Now, the fact is this. You are only reaching the rural adolescents through 
this scheme. If I were to look at the Government figures, female labour-force 
participation in our country has fallen from 36.7 per cent in 2005 to just 26 per 
cent in 2018. Fewer and Fewer women are able to work. One of the factors that 
studies have established is that we do not give them enough facilities to take 
care of their menstrual hygiene and menstrual health in the workplace as well.  
 Are you prepared to expand the Rashtriya Kishor Swasthya Karyakram to 
go beyond just a few selected districts, but to cover the entire country and to go 
beyond the adolescent girls who are in schools -- which was my first question -- 
to also reach out to help the women of our country so that they can become 
more productive members of our society by increasing again their participation 
in the labour-force as was the case as recently as 2005? Thank you, Sir. 
DR. HARSH VARDHAN: Hon. Speaker, through you, I wish to inform the hon. 
Member that we are implementing this scheme through the National Health 
Mission. We have delegated all powers, including funds and everything in the 
last five years itself. We gave something like Rs. 239 crore exclusively dedicated 
to this project to various States. Earlier, when you were in Government, all these 
sanitary napkins, etc., were being manufactured in HLL and then there were 
issues about quality and their transportation to various parts of the country. So, 
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we have delegated all the powers to the States and now the States can 
manufacture it. Now, it is no longer a rural issue; we have, in fact, expanded it 
to the urban base also.  
 You have suggested expanding it further to women also. In the GST itself, 
we had imposed no GST on this item. The Department of Pharmaceuticals is 
even working on providing these disposable and reusable sanitary napkins 
through their Jan Aushadhi Stores at a very nominal price. We are also 
strengthening this aspect with research through ICMR to ensure the cost-
effectiveness and effectivity of all these newer innovative things that are being 
supplied to the young girls of the country. So, that is why, we are looking at the 
whole problem in its totality. We are taking a very comprehensive view of it. 
DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Do you have a Budget 
for it? 
DR. HARSH VARDHAN: Yes, of course, we have. 
SUSHRI S. JOTHIMANI (KARUR): Thank you, Sir. 
 Dr. Shashi Tharoor has rightly said that lack of menstrual management 
creates a lot of diseases like cervical cancer. I would like to know from the hon. 
Minister, through you, whether any special department can be created to deal 
with women’s health, especially the menstrual health.  
DR. HARSH VARDHAN: The women’s issues are being dealt with by the 
Ministry of Health and Family Welfare. I think the most important focus of this 
Government is on the women and the child’s health issues. All these Janani 
Suraksha Yojana and Immunization Programme for children and other antenatal 
programmes are all dedicated to women.  
(1140/RC/MM) 
 Apart from this, we work very closely with the Department of Women and 
Child Development.  The Government is strongly focussed on the issues relating 
to women in its totality.  I think we are doing our best.  Over the years, we have 
seen that the maternal mortality rate has come down.  We are striving to see the 
day when we do not lose even one pregnant woman.  Pregnancy is a boon for 
a woman and it should not become a curse for her.  So, we are very strongly 
committed and we do not want to lose a child because he did not get a vaccine.  
We do not want to lose a woman because she got pregnant and got all those 
issues.  So, this is a very focussed programme of the Government.   
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Everything possible like coordination with other relevant Departments of 

the Government is being done.  On women empowerment issues, you know we 
have Beti Bachao Beti Padao Programme.  They are all very focussed 
programmes.  In the last five years, the Prime Minister has taken to these 
programmes with a lot of passion.  The Beti Bachao Beti Padao Programme has 
been extended to all the districts of the country.  There is a huge amount of 
focus.  You know about Ujjwala Yojana.  Basically that was a health issue.  All 
these sanitation programmes which are being taken up are ultimately focussed 
on preventing illnesses in women. 
SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR):  Sir, you are clubbing 
the questions now.  The question which I want to ask is not related to this 
question.  I am asking this question on the basis of reply given by the Minister, 
Dr. Harsh Vardhan Ji is a very nice person but he is being pressurized by the 
Party and he is playing to the Gallery.   
 The West Bengal Government has introduced a scheme called, Swasthya  
Sathi. हर फैिमली को हर साल पांच लाख Łपये िमलते ह§। 
माननीय अÅय± : आप पिĲम बगंाल कì माक¥ िटंग के िलए नहé, अिपतु ÿĳ पूछन ेके िलए खड़े ह§। 
®ी सुदीप बÆदोपाÅयाय (कोलकाता उ°र): सर, उÆहŌन ेअपने जवाब म¤ कहा ह ै िक आयÕुमान 
भारत Öकìम को पिĲम बगंाल सरकार नहé ले रही है।…(Óयवधान) He has said this and 
targeted West Bengal.   I want to say that West Bengal Government has 
introduced a scheme, Swasthya Sathi, for which they give Rs.5 lakh to each 
family every year. I want to know whether it is only West Bengal which has 
refused or there are other States which have also refused to accept  your 
Scheme. 
माननीय अÅय± : माननीय मýंी जी, यिद आप जवाब देना चाह¤ तो द ेसकते ह§। 
डॉ. हषª वधªन : सर, म§ िकसी भी िवषय को राजनीितक ŀिĶकोण स ेनहé देखता हó।ं 
माननीय अÅय± : यहां सÖंकृत म¤ Ĵोक िलखा भी हòआ है। 
डॉ. हषª वधªन : माननीय सदÖय पिĲम बगंाल कì िजस Öकìम के बार ेम¤ बोल रहे ह§, उस Öकìम म¤ 
बेिसकली वैÖट बगंाल सरकार डेढ़ लाख Łपये तक खचª करती ह ै और अगर कुछ Öपेिसिफक 
बीमाåरया,ं िजसम¤ क§ सर वगैरह भी ह,ै उसके जब पेश¤ट आते ह§ और एक ÿोसीजर के तहत वे åर³वैÖट 
करते ह§ तो िफर उनको पांच लाख Łपये तक वह द ेसकते ह§। हमारी Öकìम कोई हमार ेिलए नहé ह,ै 
अिपतु यह परू ेदेश के िलए है। आयÕुमान योजना िकसी का āांड नहé है। इसको कंसीव ÿधान मýंी 
नरÆेþ मोदी जी न ेिकया है, लेिकन यह देश के 132-135 करोड़ लोगŌ के िलए है। म§न ेउदाहरण भी 
िदया ह ैिक िजस समय इस Öकìम स ेवैÖट बगंाल सरकार Ĭारा िवदű्ॉ िकया गया …(Óयवधान) तो 
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एक पेश¤ट जो टाटा मेमोåरयल म¤ इलाज करवा रहा था, उसने हम लोगŌ को िलखा और उसका 
åरकाडª  हमार ेपास ह ैhis treatment could not be done because उसको पोट¥िबिलटी का 
लाभ नहé िमला। वैÖट बगंाल सरकार उसकì सहायता नहé कर सकती थी। आपने पूछा िक कौन सी 
और राºय सरकार¤ ह§। तेलंगाना म¤ यह लागू नहé हòई ह,ै उनको भी हमने åर³वैÖट िकया है। िदÐली 
के मु́ य मýंी को भी åर³वैÖट िकया है। ओिडशा के साथ हमार ेसीईओ कì मीिटंग हो चकुì है। 
Odisha is on board and Odisha is very likely to introduce it very soon. यह राजÖथान 
और पजंाब म¤ भी लागू हो रही है। दो-तीन राºय ही बच ेह§। यह वैÖट बगंाल के लोगŌ के  िहत म¤ ह ै
और आप वैÖट बगंाल के लोगŌ का पािलªयाम¤ट म¤ ÿितिनिधÂव करते ह§। आप भी अपने मु́ य मýंी 
को जाकर कनिवंस कर¤गे तो आपको भी उसका लाभ होगा। 

(इित) 
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(1145/SJN/SNB) 

(ÿĳ 384) 
®ी नारणभाई काछिड़या (अमरेली) : अÅय± महोदय, आपने मुझे इस िवषय पर अपना प± रखने 
का मौका िदया ह,ै म§ इसके िलए आपको धÆयवाद देता हó।ं हमारा देश आज वľ उīोग के ±ेý म¤ 
वľŌ का िनयाªत िवदेशŌ म¤ कर रहा है। लेिकन हमार ेगजुरात राºय का सूरत शहर जो देश का एक 
केÆþ माना जाता ह,ै जहा ंपर वľ स ेसबंिंधत हजारŌ छोटे-छोटे उīोग Öथािपत ह§। वहा ंवľ िनमाªण 
के िलए लेटेÖट तकनीकì का इÖतेमाल करके कम स ेकम लागत म¤ अ¸छे गणुव°ा वाले कपड़Ō का 
िनमाªण होता है।  
 अÅय± जी, आज हमारा राजÖव टे³सटाइल ±ेý म¤ इतना आगे िनकल चकुा ह,ै िफर भी 
रेशम का उÂपादन गजुरात म¤ नहé हो रहा है। देश के कुल 26 राºयŌ म¤ रेशम का उÂपादन हो रहा है। 
लेिकन हमार ेगजुरात म¤ इसका उÂपादन िबÐकुल शूÆय है। म§ माननीय मýंी जी स ेयह जानना चाहóगंा 
िक हमार ेगजुरात के वातावरण कì अनकूुलता न होने के कारण या तो रेशम का उÂपादन नहé हो 
रहा ह,ै या िकसानŌ म¤ रेशम कìट पालन के Óयवसाय कì जानकारी का अभाव होने के कारण इसका 
उÂपादन नहé हो पा रहा है। यिद ऐसा ह,ै तो ³या सरकार Ĭारा रेशम कìट पालन Óयवसाय को गजुरात 
म¤ बढ़ावा देने हेतु कोई योजना बनाई गई ह?ै अगर बनाई गई ह,ै तो माननीय मýंी जी बताने कì कृपा 
कर¤।   
मिहला और बाल िवकास मýंी तथा वľ मýंी (®ीमती Öमिृत जूिबन ईरानी) : अÅय± महोदय, 
म§ आपके माÅयम स ेमाननीय सांसद को अवगत कराना चाहती हó ंिक भारत सरकार सÆेůल िसÐक 
बोडª  के माÅयम स े2017 स ेलेकर 2020 तक के कायªकाल म¤ एक िवशेष िसÐक के ÿोड³शन को 
बढ़ान ेके िलए ‘िसÐक समú’ नाम कì लगभग 2,160 करोड़ रािश कì एक नई Öकìम लेकर आई ह,ै 
िजसम¤ ÿी कोकून और पोÖट कोकून िसÐक के उÂपादन के सदंभª म¤ हम लोग िवशेष ÿयास कर रहे 
ह§।  
 महोदय, माननीय सांसद जानना चाहते ह§ िक ³या ÿदेश सरकार के साथ िमलकर समÆवय 
के साथ िवशेषकर हम िकसानŌ के िलए कोई कायª कर सकते ह§ या नहé कर सकते ह§। म§ आपके 
माÅयम स ेउÆह¤ अवगत कराना चाहती हó ं िक राÕůीय कृिष िवकास योजना एवं मनरगेा के अंतगªत 
कÆवजªÆस ÿोगाÌस के माÅयम स ेवषª 2018-19 के िलए हमने राºयŌ को लगभग 600 करोड़ Łपये 
के ÿपोजÐस स§³शन कर िदए ह§, िजसम¤ स ेहमने 400 करोड़ Łपये देश भर के िजन-िजन राºयŌ ने 
हमस ेिवशेष łप स ेकृिष कì ŀिĶ स ेिसÐक ÿोड³शन म¤ मदद मागंी ह,ै हमने उनको 400 करोड़ 
Łपये तक कì मदद पहòचंाई है।  
 अभी वतªमान म¤ नवसारी म¤ एक िडफं³ट िसÐक फामª ह,ै िजस े åरवाइव करने का ÿयास 
सÆेůल िसÐक बोडª  कर रही ह ैऔर उसकì बातचीत गजुरात सरकार स ेचल रही है।    
®ी नारणभाई काछिड़या (अमरेली) : अÅय± महोदय, म§ मýंी जी को धÆयवाद देता हó।ं मेरा माननीय 
मýंी जी स ेदूसरा सवाल यह ह ैिक रेशम उīोग को बढ़ावा देने के िलए ‘िसÐक समú’ योजना चलाई 
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जा रही है। इस योजना के अंतगªत देश म¤ रेशम कìट पालन Óयवसाय के ÿचार-ÿसार के िलए िपछले 
दो वषŎ म¤ कौन-कौन स ेकायª िकए गए ह§ तथा इस योजना के िøयाÆवयन के िलए सरकार न ेिपछले 
दो सालŌ म¤ िकतनी धनरािश खचª कì ह?ै   
®ीमती Öमिृत जूिबन ईरानी : अÅय± महोदय, िसÐक समú का िवशेष सदंभª रोजगार को और 
बढ़ाना है। म§ आपके माÅयम स ेआदरणीय सांसद को अवगत कराना चाहती हóं िक अगर आप माý 
रोजगार देख¤गे, तो वषª 2013-14 म¤ हमार ेदेश के लगभग 78.5 लाख नागåरक िसÐक स³ेटर म¤ 
कायªरत थे। िसÐक समú का लàय यह ह ैिक हम एक करोड़ लोगŌ को वषª 2020 तक नौकरी द¤गे। 
मुझे आपके माÅयम स ेसदन को यह बतान ेम¤ हषª हो रहा ह ैिक रोजगार के कल तक के आंकड़े 91 
लाख तक पहòचं चकेु ह§। माननीय ÿधान मýंी ®ी नरÆेþ भाई मोदी जी के आदेशानसुार जो एक करोड़ 
रोजगार देने का लàय ह,ै हम उस ेिनिĲत łप स ेपा पाएगें।  
 अÅय± महोदय, सदन म¤ हमार ेकई ऐसे म¤बर हŌगे, देश भर के करीबन 26 राºयŌ म¤ िसÐक 
के उÂपादन म¤ अलग-अलग गितिविधया ंचलती ह§। म§ इतना ही बताना चाहóगंी िक वषª 2013-14 म¤ 
मÐबरी म¤ दो लाख ह³ेटेयर एåरया था। अगर आज आप देख¤गे, तो 21 ÿितशत कì विृĦ हòई है। रॉ 
िसÐक ÿोड³शन म¤ 33 ÿितशत कì विृĦ हòई है। इंपोटª  सिÊÖटट्यूशन तािक भारत Öविनभªर हो सके, 
उसम¤ 170 ÿितशत कì विृĦ हòई है। वÆय िसÐक ÿोड³शन म¤ 43 ÿितशत कì वृिĦ हòई है। म§ इतना 
बता देना चाहती हó ंिक वतªमान म¤ िकसान नसªरीज़ 111 ह§, इåरगेशन और अदर वाटर कÆजव¥शन 
टे³नीक के ÿोज³ेट्स 3,038 ह§।  
(1150/KN/RU) 

हमार ेकृषकŌ के िलए जो सेपरेट åरयåरगं हाउसेस 3819 ह§, åरयåरगं अÈलायंससे 3640 स े
Ûयादा ह§, ÿोड³टशन यूिनट जहा ँपर बायलॉिजकल इनपट्ुस 32 ह§, चॉकì åरयåरगं स¤टसª इÂयािद 
कì हमार ेपास सारी जानकारी ह,ै जो म§ आदरणीय सांसद को बता सकती हó।ँ 
माननीय अÅय± : ®ी परबतभाई पटेल। िडटेÐस म¤ जानकारी देनी हो तो कई बार Óयिĉगत भी 
िभजवा द¤ तािक हम अिधकतर ³वेĲन सदन म¤ ले सक¤ । 
®ी परबतभाई सवाभाई पटेल (बनासकांठा): आदरणीय अÅय± महोदय, हमार ेयशÖवी ÿधान 
मýंी जी के कुशल नेतÂृव म¤ िविभÆन मýंालयŌ Ĭारा छोटे-छोटे उīोगŌ को बढ़ावा िदया जा रहा है। 
इसी ÿकार वľ उīोग के ±ेý म¤ देश म¤ रेशम कìट पालन को बढ़ावा देना एक ÿशंसनीय कदम ह,ै 
िजसके तहत देश के úामीण इलाकŌ म¤ कृिष के साथ-साथ िकसान भाइयŌ के िलए आमदनी का एक 
और नया ज़åरया बन गया है। इस Óयवसाय को बढ़ावा देने और वľ उīोग के ±ेý म¤ िसÐक उÂपादन 
के लàय को ÿाĮ करन ेम¤ स±म बन रहे ह§। महोदय, इसस ेहम¤ िकसान भाइयŌ कì आय को बढ़ान ेम¤ 
भी काफì मदद िमल रही ह,ै इसके िलए म§ माननीय मýंी जी को बधाई देना चाहóगँा। म§ माननीय मýंी 
जी स ेयह जानना चाहóगँा िक ³या सरकार रेशम कìट पालन Óयवसाय को बढ़ावा देने के िलए एवं 
िकसानŌ को लेटेÖट तकनीकì ÿिश±ण हेतु दूसर ेदेशŌ स ेतकनीकì सहायता ले रही ह ैया लेने पर 
िवचार कर रही ह?ै यिद हा,ँ तो इसका Êयौरा ³या ह?ै 
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®ीमती Öमिृत जूिबन ईरानी : महोदय, सांसद ने िवशेष िकसानŌ के संदभª म¤ अपने उद ्गार Óयĉ िकए ह§। 
म§ उनको बताना चाहóगँी िक ÿधान मýंी नरÆेþ मोदी जी का िसÐक समú के अतंगªत िवशेष मिहला िकसानŌ 
पर भी Åयान देने का एक आúह रहा ह।ै उÆह¤ यह जानते हòए खुशी होगी िक 680 इनफोमªल ÿोड्यूसर úपु 
के माÅयम से 33000 से Ûयादा िकसान मोिबलाइज़ हòए ह§। हमने िवशेष उन िकसानŌ और मिहला िकसानŌ 
को 23 िडिÖů³ट्स म¤ िवशषे łप से सहयोग िदया है, जो लेÉट िवंग ए³ÖůीिमÖट इलाकŌ से ÿभािवत ह§, 
झारखंड, ओिडशा, पिĲम बंगाल, छ°ीसगढ़, महाराÕů, आňं ÿदेश और िबहार जैसे राºयŌ म¤ िवशेष मिहला 
िकसान सशĉìकरण पåरयोजना के अतंगªत हम लोग िसÐक का काम बढ़ा रहे ह§। जहा ँतक अतंराªÕůीय 
टे³नोलॉजी ůांसफर के संदभª म¤ आदरणीय सांसद ने एक ÿĳ पूछा, चाइना, उÛबेिकÖतान के साथ-साथ 
स¤ůल िस³क बोडª, भारत सरकार के टे³सटाइल मýंालय के समÆवय से टे³नोलॉजी अपúेडेशन और 
िकसानŌ के संदभª म¤ हम लोग िवशेष िकसान मेला लगा कर, िकसानŌ के िलए वकª शॉप लगाकर टे³नोलॉजी 
ůांसफर का भी काम करते ह§। 
DR. G. RANJITH REDDY (CHEVELLA): Sericulture is very important as it covers 
small and marginal farmers.  In Telangana, we have two Technical Service Centres, 
one at Vikarabad and one at Chevella which is my parliamentary constituency.  In my 
State, there are Government seed farms also in Qutubullapur, Moinabad, Peddemul 
and Maheshwaram which fall under my parliamentary constituency.  

Apart from this, the Chairman of the Silk Board has said that Telangana is the 
best suitable State for silk farming.  You also know that the State of Telangana gives 
a lot of incentives for agriculture.  Through you, Sir, I would like to know from the hon. 
Minister whether she can propose to come up with a unit of Central Silk Board in 
Ranga Reddy District of Telangana.  
SHRIMATI SMRITI ZUBIN IRANI:  The Central Silk Board is a single unitary Board 
which services the entire country.  If there is any proposal made from the State of 
Telangana, specially for helping farmers with regard to silk production, we will be 
more than happy to exend our services to them.  I would like to tell the hon. Member 
through you that the Central Silk Board works with various States to do workshops. I 
will be more than happy to facilitate the State of Telangana in this regard.  

          (ends) 
माननीय अÅय± : ³वेĲन नंबर 385, ®ी थोल ितŁमावलवन। 
 माननीय सदÖय, एक बार िफर ÓयवÖथा समझ लीिजए। इसम¤ कोई बात नहé ह,ै सब नए ह§। 
जब म§ माननीय सदÖयŌ का ³वेĲन नÌबर पकुाłँ तो आप सभी माननीय सदÖय पहल े³वेĲन नÌबर 
बोल¤। िफर माननीय मýंी जी उ°र सभा पटल पर रख¤गे। िफर आप ÿĳ पूिछए। सदन कì ÓयवÖथा 
इस तरह स ेहै। 

माननीय सदÖय बहòत ही गंभीर और पकड़ वाले ह§। माननीय सदÖय पूिछए। 
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(ÿĳ 385) 

 
(1155/CS/NKL) 
SHRI THOL THIRUMAAVALAVAN (CHIDAMBARAM): I got the details from the 
Ministry of Women and Child Development regarding the Juvenile Justice (Care 
and Protection of Children) Act, 2015.  
 According to the reply of the Ministry, I came to know that there are 10 
States and Union Territories, including Tamil Nadu and Puducherry, which have 
framed and notified their own rules under the JJ Act. Only five States and Union 
Territories have adopted the rules of the Central Government and notified them. 
But there are eight States and Union Territories which have drafted the rules 
under JJ Act but are yet to be notified. There are thirteen States and Union 
Territories which are in the process of framing rules under the JJ Act. It is really 
shocking to know that about 21 States and Union Territories are yet to notify the 
rules. It is really an injustice to the children. The Union Government enacted the 
Juvenile Justice Act, 2015 to provide justice to the children who are affected by 
various kinds of abuses and crimes. 
 The hon. Minister’s reply clearly shows that 21 States and UTs out of 36 
are yet to comply with the directions of the Act. They failed to implement the Act. 
This is a great injustice to the children. I request the hon. Minister to fix a time-
frame for the States which are yet to notify the rules.  
 Recently, the Supreme Court took suo motu action regarding registering 
a case on increase in the number of child abuses, particularly sexual abuse 
cases, in our country. In the past six months, 24,212 FIRs were registered across 
the country relating to child sexual abuse cases that are on the increase. So, I 
raise the question to our hon. Minister as to what action has been taken by the 
Union Government against the States and Union Territories which are yet to 
notify the rules. 
SHRIMATI SMRITI ZUBIN IRANI: Sir, I would like to tell the hon. Member, 
through you, that till such time, a State does not notify its own rules, the Central 
rules and Act applies. Hence, there will not be any child in want of justice in the 
absence of a State notifying its own rules. Insofar as the hon. Members 
observation regarding the hon. Supreme Court of India is concerned, I believe, 
he is quoting from the media reports which might not be substantiated. I have 
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read the ruling of the hon. Supreme Court which seeks to get the data with regard to 
pendency across all districts in the country. Hence, for us, to presume that this is the 
number of pendency in terms of FIRs registered or investigation by the State Police 
or for that matter, pendency in terms of legally pending cases in court would be a 
presumption which is best not done. I will only say that insofar as the States which 
are yet to notify their rules, since the Central Act applies, I will take the concern of 
the hon. Member under advisement. We are actively pursuing with the States which 
have not notified their rules to do so. But, be assured that the Central Act applies till 
such time, the State does not notify its own rules.  
SHRI MANISH TEWARI (ANANDPUR SAHIB): Hon. Speaker Sir, thank you very 
much for giving me this opportunity.  
 May I draw the attention of the hon. Minister towards the fact that the condition 
of juvenile justice homes, what is colloquially called remand homes, across the 
country, is very bad. Would the hon. Minister consider appointing a commission 
which can study the condition of remand homes across the country, and make certain 
recommendations with regard to how facilities in those remand homes could be 
standardised and how they could be made better?  
(1200/SRG/RV) 
 The difficulty is that when young juveniles, who are accused of a crime are 
remanded to these Juvenile Justice Homes or what is colloquially called as remand 
homes, they come back as hardened criminals rather than being reformed.  So, 
therefore, would the Minister consider a Commission of this sort?  That is my 
question.  
SHRIMATI SMRITI ZUBIN IRANI: Sir, I would like to inform the hon. Member, through 
you, that I, as a Minister, have already communicated with all Chief Ministers across 
all States in the country to look into this very aspect.  That is because given the fact 
that these institutions are under the jurisdiction of the State and given the mantra of 
cooperative federalism, you would not want to infringe on the rights of the States to 
look at these institutions themselves. But at the same time, I am seized of the matter 
and I take cognizance of the Member’s angst and instead of appointing a 
Commission, which supersedes the rights and responsibilities of the State, we will 
definitely engage more productively with the States to ensure that condition in such 
homes is bettered.  

(ends) 
ÿĳ काल समाĮ 
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PAPERS LAID ON THE TABLE 

1201 hours 

 

THE MINISTER OF WOMEN AND CHILD DEVELOPMENT AND MINISTER OF 

TEXTILES (SHRIMATI SMRITI ZUBIN IRANI): I beg to lay on the Table:- 

(1) A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under 

sub-section (1) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

 (i) Review by the Government of the working of the British India 

Corporation Limited, Kanpur, and its subsidiaries for the year 2016-

2017.  

 (ii) Annual Report of the British India Corporation Limited, Kanpur, and 

its subsidiaries for the year 2016-2017, alongwith Audited Accounts 

and comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

(2)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in laying 

the papers mentioned at (1) above. 

(3) A copy a copy of the Memorandum of Understanding (Hindi and English 

versions) between the NTC Limited and the Ministry of Textiles for the year 

2019-2020. 

--- 
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THE MINISTER OF HEALTH AND FAMILY WELFARE, MINISTER OF 

SCIENCE AND TECHNOLOGY AND MINISTER OF EARTH SCIENCES (DR. 

HARSH VARDHAN): I beg to lay on the Table:- 

(1) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Technology Development Board, New Delhi, for the year 2017-2018, 

alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Technology Development Board, 

New Delhi, for the year 2017-2018. 

(2)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in laying 

the papers mentioned at (1) above. 

--- 

THE MINISTER OF ENVIRONMENT, FOREST AND CLIMATE CHANGE AND 

MINISTER OF INFORMATION AND BROADCASTING (SHRI PRAKASH 

JAVADEKAR): I beg to lay on the Table:- 

(1) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the National 

Tiger Conservation Authority, New Delhi, for the year 2017-2018, 

alongwith Audited Accounts.  

(2) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government of 

the working of the National Tiger Conservation Authority, New Delhi, for 

the year 2017-2018.  

--- 
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THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF AYURVEDA, YOGA AND 

NATUROPATHY, UNANI, SIDDHA AND HOMOEOPATHY (AYUSH) AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF DEFENCE (SHRI SHRIPAD 

YESSO NAIK): I beg to lay on the Table:- 

(1) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

National Institute of Homoeopathy, Kolkata, for the year 2017-2018, 

alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the National Institute of Homoeopathy, Kolkata, for 

the year 2017-2018.  

(2)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in laying 

the papers mentioned at (1) above. 

(3) A copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) 

under sub-section (2) of Section 33 of the Homoeopathy Central Council Act, 

1973:-  

1. The Homoeopathy (Post Graduate Degree Course) M.D. (Hom.) 

Amendment Regulations, 2019 published in Notification No. 12-11/2010-

CCH(Pt.-II)(1) in Gazette of India dated 20th June, 2019. 

2. The Homoeopathy (Degree Course) Amendment Regulations, 2019 

published in Notification No. 12-13/2006-CCH(Pt.VI) in Gazette of India 

dated 19th June, 2019. 

--- 
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स्वास््य और पररवार कल्याण मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री अश्विनी कुमार चौबे): माननीय अध्यक्ष 

महोदय, मैं ननम्ननिनित पत्र सभा पटि पर रिता ह ूं: - 

(1) (एक) भारतीय निनकत्सा अनसुूंधान पररषद,् नई नदल्िी के वषष 2017-2018 के वानषषक 

 प्रनतवेदन की एक प्रनत (नहन्दी तथा अूंगे्रजी सूंस्करण)। 

 (दो) भारतीय निनकत्सा अनसुूंधान पररषद,् नई नदल्िी के वषष 2017-2018 के वानषषक 

 िेिाओ ूं की एक प्रनत (नहन्दी तथा अूंगे्रजी सूंस्करण) तथा उन पर िेिापरीक्षा 

 प्रनतवेदन। 

 (तीन) भारतीय निनकत्सा अनसुूंधान पररषद,् नई नदल्िी के वषष 2017-2018 के 

 कायषकरण की सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रनत (नहन्दी तथा अूंगे्रजी सूंस्करण)। 

(2) उपयुषक्त (1) में उनल्िनित पत्रों को सभा पटि पर रिने में हुए नविूंब के कारण दर्ाषने वािा 

नववरण (नहन्दी तथा अूंगे्रजी सूंस्करण)। 

--- 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF FINANCE AND MINISTER 

OF STATE IN THE MINISTRY OF CORPORATE AFFAIRS (SHRI ANURAG 

SINGH THAKUR):  I beg to lay on the Table a copy of the Outcome Budget 

(Volume I & II) (Hindi and English versions) of the Ministry of Finance for the 

year 2019-2020. 

--- 
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MESSAGE FROM RAJYA SABHA 

1202 hours  

SECRETARY-GENERAL: Sir, I have to report the following message received 

from the Secretary-General of Rajya Sabha: 

“In accordance with the provisions of Rule 127 of the Rules of Procedure 

and Conduct of Business in the Raya Sabha, I am directed to inform the 

Lok Sabha that the Rajya Sabha at its sitting held on the 17th July, 2019 

considered and agreed without any amendment to the National 

Investigation Agency (Amendment) Bill, 2019 which was passed by the 

Lok Sabha at its sitting held on the 15th July, 2019.” 
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BUSINESS OF THE HOUSE 

1203 hours 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY 

AFFAIRS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEAVY 

INDUSTRIES AND PUBLIC ENTERPRISES (SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): 

With your permission, Sir, I rise to announce that Government Business during 

the remaining part of the 1st Session of 17th Lok Sabha will consist of: 

1. Consideration of any items of Government Business carried over from 

today’s order paper:- [it contains consideration and passing of the 

Protection of Human Rights (Amendment) Bill, 2019.] 

2. Discussion on Statutory Resolution seeking disapproval of the Muslim 

Women (Protection of Rights on Marriage) Ordinance, 2019 (Ordinance 

No. 4 of 2019) and consideration and passing of the Muslim Women 

(Protection of Rights on Marriage) Bill, 2019. 

3. Consideration and passing of the following Bills:- 

 (i) The DNA Technology (Use and Application) Regulation Bill, 2019 

 (ii) The Unlawful Activities (Prevention) Amendment Bill, 2019 

 (iii) The Consumer Protection Bill, 2019 

(iv) The Public Premises (Eviction of Unauthorized Occupants) 

Amendment Bill, 2019    

(v) The Jallianwala Bagh National Memorial (Amendment) Bill, 2019 

(vi) The Motor Vehicles (Amendment) Bill, 2019 

(vii) The Surrogacy (Regulation) Bill, 2019 

4. Consideration and passing of the following Bills after their introduction: 

(i) The Transgender Persons (Protection of Rights) Bill, 2019 

(ii) The “Banning of Unregulated Deposit Schemes Bill, 2019 

(iii) The Right to Information (Amendment) Bill, 2019 

(iv) The Code on Wages Bill, 2019 

(v) The Occupational Safety, Health and Working Conditions Code Bill, 

2019 
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5. Discussion on Statutory Resolution seeking disapproval of the Companies 

(Amendment)  Second Ordinance, 2019 (Ordinance No. 6 of 2019) and 

Consideration and passing of the Companies (Amendment) Second Bill, 

2019 after its introduction. 

6. Consideration and passing of the Airports Economic Regulatory Authority 

of India (Amendment) Bill, 2019 as passed by Rajya Sabha. 

 (1205/KKD/MY) 

7. Consideration and passing of the following Bills, after they are passed by 

Rajya Sabha:- 

 (i) The Arbitration and Conciliation (Amendment) Bill, 2019. 

 (ii) The Protection of Children from Sexual Offences (Amendment)        

Bill, 2019. 

--- 

माननीय अध्यक्ष: अब सबनमर्न होगा।  

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, उसे सबनमर्न के बाद निया जाएगा, क्योंनक सबनमर्न 

महत्वपूणष है। 

…(व्यवधान) 

श्री हनुमान बैश्वनवाल (नागौर): माननीय अध्यक्ष महोदय, अगिे सप्ताह कर कायष-सूिी में 

ननम्ननिनित नवषयों को र्ानमि नकया जाए- 

1. नदल्िी नस्थत सफदरजूंग अस्पताि में 68 सूंनवदा ननसिंग कानमषकों को तत्काि 

ननयनुक्त देकर ननयनमत करने के सूंबूंध में। 

2. मनरगेा में नवगत 15 महीनों से सामग्री मद में भगुतान नहीं होने से उत्पन्न समस्या 

के सूंबूंध में। 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, आपने सबनमर्न में जो नदया है, उसी को पढ़ना है। 

SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): Sir, I request you that the following two 

matters may be included in the next week’s List of Business: 

1. The development of NH between Edappilly-Moothakunnam stretch 

of NH 17 (new NH 66) is a long pending case. I urge the 

Government to study the feasibility of the construction of the 

elevated highway or payment of land value as per 2013 R&R 

package; 
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2. The second   phase of Kochi Metro extension from Jawaharlal 

Nehru Stadium to Infopark Smart City-Kakkanad needs to be 

completed.        

श्री सी.पी. जोशी (श्वचत्तौड़गढ़): माननीय अध्यक्ष महोदय, अगिे सप्ताह की कायष-सूिी में ननम्न दो 

नवषयों को र्ानमि नकया जाए- 

1. जनजातीय बाहुल्य के्षत्र प्रतापगढ़ राजस्थान में बाईपास ननमाषण कायष की स्वीकृनत 

के पश्चात इसको प्रारूंभ कराए जाने की अत्यूंत आवश्यकता है। 

2. कोटा तथा उदयपरु के मध्य वाया नित्तौड़गढ़ के निए सबुह र्ाम एक सवारी गाड़ी 

या डेमू टे्रन को ििाए जाने की आवश्यकता है। 

श्री जनार्दन श्वसहं श्वसग्रीवाल (महाराजगजं): अध्यक्ष महोदय, आपके माध्यम से मेरा आग्रह है नक 

अगिे सप्ताह की कायष-सूिी में ननम्ननिनित प्रस्तावों को जोड़ा जाए- 

1. मेर ेसूंसदीय के्षत्र के अूंतगषत पूवोत्तर रिेवे के वाराणसी मूंडि में महेन्रनाथ हॉल्ट 

रिेवे स्टेर्न है। उक्त हॉल्ट को यात्री सनुवधा की दृनि से नवकनसत करने और वहाूं 

पर एक उपररगामी पिु बनाए जाने पर नविार नकया जाए। 

2. मेर ेसूंसदीय के्षत्र में एक सौर ऊजाष का नवस्ततृ पिाूंट िगाने जाने पर नविार नकया 

जाए। 

श्री सुमेधानन्र् सरस्वती (सीकर): अध्यक्ष महोदय, अगिे सप्ताह की कायष-सूिी में मैं ननम्ननिनित 

दो नवषयों को सनम्मनित करने का ननवेदन करता ह ूं- 

1. मेरी िोक सभा के्षत्र में अनेक राष्ट्ट्रीय एवूं अूंतराषष्ट्ट्रीय नििाड़ी हुए हैं। मेरा आपसे 

ननवेदन है नक इन प्रनतभाओ ूं को ननिारने के निए बास्केटबॉि, वॉिीबॉि, 

एथिेनटक्स, रू्नटूंग, तीरन्दाजी के साई ूं सेंटर िोिने के सूंबूंध में। 

2. मेरी िोक सभा के्षत्र में अनेक गाूंव सैकड़ों साि से वन भूनम में बसे हुए हैं। मेरा भारत 

सरकार से ननवेदन है नक इन गाूंवों को भूनम आवूंनटत कर पटे्ट देने की कृपा करें। 

माननीय अध्यक्ष :  श्री सभुाष िन्र बहेनड़या - उपनस्थत नहीं। 

(1210/CP/RP)  

श्री श्रीरगं आप्पा बारणे (मावल): माननीय अध्यक्ष जी, अगिे सप्ताह की कायष सूिी में ननम्ननिनित 

नवषय र्ानमि नकए जाएूं : 

1. नपूंपरी निूंिवड र्हर से गजुरने वािी पवना नदी के प्रदूषण को देिते हुए पवना नदी को “नदी 

सधुार योजना” में र्ानमि नकए जाने से सूंबूंनध त नवषय। 

2. माथेरन नहि स्टेर्न जो नक इको-सेंसेनटव जोन है, पयषटकों की माूंग को देिते हुए वहाूं पर 

ई-ररक्र्ा ििाए जाने से सूंबूंनध त नवषय को र्ानमि नकया जाए। 

श्री छेर्ी पासवान (सासाराम): माननीय अध्यक्ष जी, अगिे सप्ताह की कायष सूिी में ननम्ननिनित 

नवषय र्ानमि नकए जाएूं : 
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1. वाराणसी से सोन नगर (औरूंगाबाद) तक एन.एि.-02 की हाित जजषर हो गई है। इसकी र्ीघ्र 

मरम्मत कराई जाए। 

2. नबहार के आरा से कोिस होते हुए भभआु रोड तक रिे मागष के ननमाषण की योजना वषों से 

अधर में है। इस योजना को र्ीघ्र पूरा नकया जाए। 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Speaker, Sir, I request you that the 

following two matters may be included in the next week’s list of business: 

1. Mining of beach sand mineral in the coastal area of Kerala and the 

expansion of IRE Limited Chavara.  

2. Functioning of Public Service Commission, Universities in conducting 

examinations and the credibility thereof in the light of the recent 

developments in Kerala.  

श्री श्ववष्ण ुर्याल राम (पलामू): माननीय अध्यक्ष जी, अगिे सप्ताह की कायष सूिी में ननम्ननिनित 

नवषय र्ानमि नकए जाएूं : 

1. मेर ेसूंसदीय के्षत्र पिामू के अूंतगषत नसूंगरा एनएि 75 तथा रिेवे क्रॉनसूंग के ऊपर अनविूंब 

ओवरनर ज ननमाषण कराने की कृपा की जाए। 

2. झारिूंड के प्रमूंडिीय मखु्यािय पिामू नजिे के मेनदनीनगर को नगर ननगम का दजाष द ेनदया 

गया है। अत: इसे अमतृ योजना के अूंतगषत र्ानमि नकया जाए। 
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श्ववशेष उल्लेख 

1213 बजे 

माननीय अध्यक्ष : अधीर जी, मैं आपके वक्तव्य के पहिे एक सामान्य ननयम आपको बताता ह ूं नक 

ननयमानसुार नकसी भी राज्य की नवधान सभा में हो रहे कायष के सम्बन्ध में यहाूं ििाष नहीं हो सकती 

है। ननयम प्रनक्रया में यह भी है नक सूंवैधाननक पदों पर आसीन व्यनक्तयों के बारे में भी यहाूं पर ििाष 

नहीं हो सकती है। माननीय अधीर जी, आप क्या कहना िाहते हैं? 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): अध्यक्ष जी, मैं इससे हट कर दो-िार बातें कहना िाहता ह ूं। 

मैं सबसे पहिे अपना आभार प्रकट करता ह ूं नक आपने मझेु बोिने का अवसर नदया है। हमारी तरफ 

से एडजनषमेंट मोर्न नदया गया था। हमें उम्मीद थी नक कम से कम हमार ेगहृ मूंत्री उपनस्थत रहेंगे। 

…(व्यवधान) हमारी यह इच्छा थी नक उनके सामने हम अपनी बात पेर् करते और वे िदु इसका 

जवाब देते।  

 मैं दो-िार मूिभूत बातें यहाूं कहना िाहता ह ूं। यहाूं बहुत सार ेवररष्ठ नेता हैं, आप भी हैं। हर 

सदन के ये अिूंकार होते हैं नक सदन में आरोप-प्रत्यारोप ििे, नोक-झोंक ििे, वाद-नववाद ििे, 

सूंवाद ििे। हमार ेसदन के ये अिूंकार स्वरूप होते हैं। यहाूं जो िीजें होती हैं, हर राज्य की नवधान 

सभा में वही िीजें होती हैं। मान िीनजए अगर आप हमें कुछ व्यवस्था दतेे हैं, तो राष्ट्ट्रपनत जी आकर 

अगर आपको कहें नक यह नहीं होगा या होगा, तो आपको यह सही नहीं िगेगा, क्योंनक आपकी 

ऑटोनामी है। हर राज्य में भी जो सदन के स्पीकर होते हैं, उनकी ऑटोनामी होती है। राष्ट्ट्रपनत जी 

इिेक्टेड हैं, गवनषमेंट नसिेक्टेड है। आज नहूंदसु्तान में एक के बाद एक िनुी हुई सरकार को नगराने 

की सानजर् और नसिनसिा जारी है। …(व्यवधान)     

(1215/NK/RCP) 

सर, मैं आपका सूंरक्षण िाहता ह ूं, …(व्यवधान) िौदह महीने परुानी कनाटषक की गठबूंधन सरकार 

का भनवष्ट्य तय करने के निए गरुूवार को नवधान सभा में मतदान नहीं हो सका क्योंनक सत्ताधारी 

गठबूंधन …(व्यवधान) नवपक्षी भाजपा के बीि …(व्यवधान)  
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उभयश्वलगंी व्यश्वि (अश्वधकारों का सरंक्षण) श्ववधेयक 

1215 बजे 

सामाश्वजक न्याय और अश्वधकाररता मतं्री (श्री थावर चरं् गहलोत): मैं प्रस्ताव करता ह ूं नक 

उभयनिूंगी व्यनक्तयों के अनधकारों का सूंरक्षण और उनके कल्याण तथा उससे सूंबद्ध या आनषुूंनगक 

नवषयों का उपबूंध करने के निए नवधेयक परु:स्थानपत करने की अनमुनत दी जाए।  

माननीय अध्यक्ष: डॉ. र्नर् थरूर 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): I would like to object, 

Sir, but I would like to say …(Interruptions) 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): महोदय, हम वॉक आउट करते हैं।  

1216 बजे 

(इस समय श्री अधीर रूंजन िौधरी, डॉ. र्नर् थरूर और कुछ 

 अन्य माननीय सदस्य सभा से बाहर ििे गए।) 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: प्रश्न यह है:  

“उभयनिूंगी व्यनक्तयों के अनधकारों का सूंरक्षण और उनके कल्याण तथा उससे सूंबद्ध 

या आनषुूंनगक नवषयों का उपबूंध करने के निए नवधेयक परु:स्थानपत करने की 

अनमुनत दी जाए। ” 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ 

श्री थावर चरं् गहलोत: मैं नवधेयक परुस्थानपत करता ह ूं। 

--- 
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BANNING OF UNREGULATED DEPOSIT SCHEMES BILL 

1217 hours 

THE MINISTER OF FINANCE AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS 

(SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN): I beg to move for leave to introduce a 

Bill to provide for a comprehensive mechanism to ban the unregulated deposit 

schemes, other than deposits taken in the ordinary course of business, and to 

protect the interest of depositors and for matters connected therewith or 

incidental thereto. 

माननीय अध्यक्ष: प्रश्न यह है:  

“अनवननयनमत ननके्षप स्कीमों पर पाबूंदी के निए एक व्यापक तूंत्र का उपबूंध करने के 

निए और ननपेक्षकताषओ ूं के नहतों की सूंरक्षा के निए तथा उससे सूंबूंनधत या उसके 

आनषुूंनगक नवषयों के निए नवधेयक परु:स्थानपत करने की अनमुनत दी जाए।” 

 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: I introduce the Bill. 

--- 

STATEMENT RE: BANNING OF UNREGULATED  

DEPOSIT SCHEMES ORDINANCE  -  LAID 

 

THE MINISTER OF FINANCE AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS 

(SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN): I beg to lay on the Table an explanatory 

Statement (Hindi and English versions) showing reasons for immediate 

legislation by promulgation of the Banning of Unregulated Deposit Schemes 

Ordinance, 2019 (No. 7 of 2019). 

--- 

  



19.07.2019           Dir(VP)/RJN          Uncorrected/Not for publication                                               276 

 

सूचना का अश्वधकार (सशंोधन) श्ववधेयक 

1218 बजे 

उत्तर पूवी के्षत्र श्ववकास मतं्रालय के राज्य मतं्री; प्रधानमतं्री कायादलय में राज्य मतं्री; काश्वमदक, 

लोक श्वशकायत और पेंशन मतं्रालय में राज्य मतं्री; परमाणु ऊजाद श्ववभाग में राज्य मतं्री तथा 

अतंररक्ष श्ववभाग में राज्य मतं्री (डॉ. श्वजतेन्र श्वसहं): मैं प्रस्ताव करता ह ूं नक सूिना का अनधकार 

अनधननयम, 2005 का सूंर्ोधन करने वािे नवधेयक को परु:स्थानपत करने की अनमुनत दी जाए।  

माननीय अध्यक्ष: प्रस्ताव प्रस्ततु हुआ:  

“सूिना का अनधकार अनधननयम, 2005 का सूंर्ोधन करने वािे नवधेयक को 

परु:स्थानपत करने की अनमुनत दी जाए। ” 

 

माननीय अध्यक्ष:  प्रो. सौगत राय जी, डॉ. र्नर् थरूर जी और अधीर रूंजन िौधरी जी, आप 

िोगों ने जो नोनटसेज नदए हैं, वह नबि के पनुस्थाषपन के नवरोध के कारण नदए गए हैं। मेरा आपसे 

आग्रह है नक इसमें कोई िेनजस्िेनटव रूप से नवरोध नहीं नकया गया है। आप नबि की ििाष के 

दौरान भी इस नवषय को उठा सकते हैं। मैं नफर भी आपको आसन की नवरे्ष व्यवस्था के तहत 

एक-एक नमनट बात कहने का मौका दे रहा ह ूं।  

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): अध्यक्ष महोदय, मैं कहना िाहता ह ूं नक राइट टू इन्फामेर्न 

एक्ट िाया गया है, यह हमारी रूल्स के मतुानबक नहीं निया गया I would like to draw your 

attention that under Rule 74 of the Rules of Procedure and Conduct of Business 

in Lok Sabha, it has been stated:  

“Provided further that no such motion shall be made until after 

copies of the Bill have been made available for the use of 

Members, and that any Member may object to any such motion 

being made unless copies of the Bill have been so made available 

for two days before the day on which the motion is made and such 

objection shall prevail, unless the Speaker allows the motion to 

be made.”   

(1220/SMN/SK) 

 Sir, I am referring to Kaul & Shakdher. At page mo. 66, it states:  

“A Bill is not included in the List of Business for introduction until 

copies of the Bill have been made available to Members at least 

two days before the day on which it is proposed to be introduced.” 
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 Sir, this requirement is waived by the Speaker in respect of Appropriation 

Bill.  माननीय मूंत्री जी राइट टू इन्फॉमेर्न नबि को इूंट्रोड्यूज कर रहे हैं, हमें इसके निए दो नदन का 

मौका नहीं नदया गया। यह रूल्स के मतुानबक नहीं हुआ है। मूंत्री जी नबि में जो सूंर्ोधन िाना िाहते 

हैं, वह हमार े निए बहुत ितरनाक सानबत हो सकता है। सूिना का अनधकार फूं डामेंटि मतिब 

मौनिक अनधकार है। मौनिक अनधकार को हनन करने की कोनर्र् हो रही है। जैसे राइट टू इन्फॉमेर्न 

नबि में प्रपोज नकया जा रहा है in terms of salaries, in terms of service, emoluments, 

duration of tenure, information commission etc. पहिे इिैक्र्न कमीर्न का पाूंि साि 

का नफक्स टेन्योर था, अब यह सरकार तय करगेी। Salaries, allowances and other terms 

of service was same as Election Commission and for Election Commission, it is 

same as the Judges of the Supreme Courts and the High Courts.  

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, आप नडटेि में बोि रहे हैं। आप नबि पर क्या बोिेंगे? इस नबि 

को िाने की आपनत्त पर सवाि उठाइए। 

…(व्यवधान) 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): हम िाहते हैं नक  कमीर्न पर सरकार का हस्तके्षप न रहे। यह 

सरकार कमीर्न पर हस्तके्षप करना िाहती है। इसके ऊपर दबाव डािना िाहती है। इनकी फ्रीडम, 

आजादी को ित्म करना िाहती है।…(व्यवधान)  

माननीय अध्यक्ष: आप ििाष न करें। एक नमनट में अपनी बात समाप्त करें। 

…(व्यवधान) 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): In fact, the Standing 

Committee opined that the Information Commission is an important creation 

under the Act.  

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, 19बी में यह अनमुनत  दी है। 

 श्री सौगत राय जी। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्यगण, मैं नफर आग्रह कर रहा ह ूं नक  आप नबि की आपनत्त के समय 

पूर ेनबि पर ििाष करने िग जाते हैं।  

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष:  आप मेरी बात सनु िीनजए। यहाूं एन.के. पे्रमिन्रन जी तथा अन्य नवद्वान बैठे हैं। 

इस तरह से हर नबि पर नबना िेनजस्िेनटव कानून के तहत कोई बात, नजसमें ऑब्जेक्र्न करने का 

तकष  हो, उसके नबना ही आपनत्त प्रदान करने िग जाएूंगे तो सदन ििने वािा नहीं है। मेरा आप सबसे 

आग्रह है,  आप जब भी बोिते हैं, पूर ेनबि पर ही ििाष करने िग जाते हैं। आप अपनी बात उठाएूं, 

नवधेयक को परु:स्थानपत करने के नवरोध का पक्ष उठाएूं, मझेु कोई आपनत्त नहीं है। यह सदन आपका 

है, िेनकन पूर ेनबि पर ििाष न करें। 

 श्री सौगत राय। 
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…(व्यवधान) 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): I have a last line. 

There are several issues which require urgent attention of the Government to 

ensure proper functioning of the RTI Act including making appointment to fill 

large number of vacancies in the Information Commission etc, …(Interruptions) 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): With all the force at my command, I beg 

to oppose the introduction of Right to Information (Amendment) Bill.  

 Sir, I may mention in this context that in the 15th Lok Sabha, 71 per cent 

of the Bills were sent to parliamentary scrutiny.  In the 16th Lok Sabha, that 

number has dropped. It was only 26 per cent of the Bills that were sent for 

parliamentary scrutiny. In the present Lok Sabha, …(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष: यह नवषय इसमें कहाूं आ गया? 

…(व्यवधान) 

प्रो. सौगत राय (र्मर्म): यह कनैनक्टड है। …(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सूंसदीय कायष मूंत्री जी। 

…(व्यवधान) 

प्रो. सौगत राय (र्मर्म): माननीय अध्यक्ष जी, आप मेर ेबोिने के बीि में मूंत्री जी को बिुा रहे हैं। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: सौगत राय जी, मैं मूंत्री जी के बाद आपको बिुाऊूं गा। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: सूंसदीय कायष मूंत्री जी को अनधकार है। 

…(व्यवधान) 

THE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS, MINISTER OF COAL AND 

MINISTER OF MINES (SHRI PRALHAD JOSHI): At the time of introduction, if 

they want to oppose, let them oppose it on the legislative competency of the Bill 

and not on the merit of the Bill.   They are discussing the merit of the Bill. They 

can discuss the merit of the Bill in the debate.  

माननीय अध्यक्ष: मैं व्यवस्था दे िकुा ह ूं, इसी व्यवस्था पर माननीय सदस्यों को ििना है, नहीं तो 

अगिा नाम पकुारा जाएगा। 

…(व्यवधान) 

प्रो. सौगत राय (र्मर्म): मैंने सनुा है, िेनकन मैंने तो अभी बोिना र्रुू ही नहीं नकया है। ये प्राब्िम 

है नक  नए पानिषयामेंटरी अफेयसष नमननस्टर हैं। …(व्यवधान) यह नए हैं, इसनिए मैं कुछ नहीं बोिूूंगा। 

…(व्यवधान)  

माननीय अध्यक्ष: यह िार बार के िोकसभा के सदस्य रहे हैं, नए नहीं हैं। 
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…(व्यवधान) 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM):  I have opposed the introduction of the 

Bill. …(Interruptions) 

(1225/SK/MMN) 

THE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS, MINISTER OF COAL AND 

MINISTER OF MINES (SHRI PRALHAD JOSHI): Do you want this Bill to be 

referred to the Standing Committee then? 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): I oppose the introduction of the Bill. 

…(Interruptions) Sir, in this present Parliament, not even one of the 11 Bills has 

been referred to the Standing Committee for their opinion. …(Interruptions) Sir, 

if the Parliamentary Affairs Minister decides to disturb a Member in this way, I 

expect you to protect me from disruption. आप मझेु सूंरक्षण दीनजए। …(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, आप सदन में बताएूं नक इस नबि का इूंट्रोडक्र्न से क्या सूंबूंध 

है? अगर इस पर नडटेि में ििाष करनी है तो आप नोनटस दीनजए। मैं उस पर ििाष कराऊूं गा।  

…(व्यवधान) 

प्रो. सौगत राय (र्मर्म): महोदय, मैं आपसे सूंरक्षण माूंगता ह ूं।…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: अभी आप नबि इूंट्रोडक् र्न पर बोिें। 

…(व्यवधान) 

प्रो. सौगत राय (र्मर्म): महोदय, राइट टू इन्फामेर्न बहुत ही जरूरी अनधकार है। पानिषयामेंटरी 

स्टैंनडूंग कमेटी ने कहा – 

“Information Commission is an important creation under the Act, 

which will execute the laudable scheme of the legislation.”  

 

Now, this Bill seeks to renew the power of the Information Commission 

because the earlier Bill said that the Central Information Commission will have 

the same power as that of the Election Commission. …(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष: डॉ. र्नर् थरूर जी। 

…(व्यवधान) 

प्रो. सौगत राय (र्मर्म): आप मझेु बोिने दीनजए।…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष जी: माननीय मूंत्री जी, आप इसका जवाब दें। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: डॉ. र्नर् थरूर जी की ही बात ररकॉडष  में जाएगी। 

…(कायषवाही-वतृ्तान्त में सनम्मनित नहीं नकया गया।) 

माननीय अध्यक्ष: डॉ. र्नर् थरूर, क्या आप बोिना िाहते हैं? 
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…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: डॉ. र्नर् थरूर जी की बात ही नोट हो रही है। 

…(कायषवाही-वतृ्तान्त में सनम्मनित नहीं नकया गया।) 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Sir, the entire framework 

of the Right to Information Act depends on the independence and autonomy of 

the Information Commissions, both the State and the Central Information 

Commissions. The Standing Committee that studied the original RTI Bill 

recommended insulating these bodies. It recommended providing statutory 

terms and fixed salaries in the same way as the Election Commission, and this 

was accepted by the Parliament in the RTI Bill.  

 By removing the statutory terms, by making it subject to the Government’s 

wishes based on the Government’s rule making powers and by taking over the 

power, the Bill is removing the two greatest armours. …(Interruptions) Sir, 

please understand, I am not talking about the merits. It is not an RTI 

(Amendment) Bill. It is an RTI Elimination Bill. This Bill is removing the two 

greatest armours of institutional independence and on top of that, by controlling 

the State Information Commissioners, by taking over the power to determine 

their salaries, the Central Government is destroying it. …(Interruptions) 

SHRI ASADUDDIN OWAISI (HYDERABAD):  Sir, I have given a notice under 

Rule 72. I am of the opinion that this Bill lacks legislative competence. Sir, as 

you know very well--you are a learned person sitting on the august Chair--that 

in our Constitution, we have article 246 which defines the Union and State Lists; 

and the Concurrent List is in Schedule VII of the Constitution. Why I say it lacks 

competence is because clause 3 amends Section 16 of the principal Act. This 

abrogation takes away the powers of the State. That is why, I say that this Bill 

lacks competence. Now, clause 3 violates schemes set up under article 246. 

The Union is not competent to legislate on matters of access to records and 

information under the subjects and entries that fall under the State List.  

…(Interruptions) I request you to please listen to me.  

(1230/MK/VR) 

माननीय अध्यक्ष : केवि माननीय नजतेन्र नसूंह जी का भाषण नोट होगा। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य पिीज, मैंने भी नबि को पूरा पढ़ा है। 

…(व्यवधान) 
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डॉ. श्वजतेन्र श्वसहं: माननीय अध्यक्ष जी, नवडम्बना यह है नक नबना नबि पर ििाष हुए, र्ायद नबना 

उसको पूरी तरह से पढ़े हुए, माननीय सदस्य इस पर अपनी ननष्ट्कषष एवूं नटपपनणयाूं दे रहे हैं। I may 

not be as learned as Owaisi ji and Prof. Sougata Ray are, but I am trying to learn 

from all of them. And, for my learning, I understand that they would let it get 

introduced now, and when it is taken up for consideration, they may discus each 

of the points which they have raised threadbare. Short of that, if they want me 

to respond, then it will amount to just responding to the entire discussion. 

…(Interruptions)  

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): It can be sent to the 

Standing Committee. 

DR. JITENDRA SINGH: Even if it has to be sent to the Standing Committee, we 

have to have the reasons for doing that. …(Interruptions)  

 Now, let me tell you one thing. I do not want to get into discussion because 

then it will amount to replying to the Bill-discussion as such.अब यह कहा जा रहा है 

नक इसमें कनम्पटेंसी नहीं है, यह नबि सकुष िेट ही नहीं हुआ। This amounts to challenging the 

decision and the authority of the hon. Speaker’s Chair. नबि सकुष िेट हुआ । अध्यक्ष 

जी ने यह मनुानसब समझा नक इसको इन्ट्रोडक्र्न के निए िाया जाए। आप यह भी मानने को तैयार 

नहीं हैं। आप बताइए इसका क्या उत्तर है? इसके बाद यह कहा जा रहा है नक आप उनकी सैिरीज 

में दिि द ेरहे हैं। नबि तो यह कह रहा है नक आरटीआई एक्ट में रूि बनाने का प्रावधान नहीं था। 

We are just trying to introduce that. I will come to it in the course of discussion. 

We will also discuss on the amendment which authorises the Government to 

frame the rules. सैिरी नकतनी हुई है, इसकी तो अभी ििाष ही नहीं हुई। सार ेजमाने में नजसका 

नजक्र नहीं था, वह बात इन पर बड़ी नागवर गजुरी है। How has Owaisi ji assumed that we 

are reducing the salaries? यह तो ििाष में होगी। …(व्यवधान) Thirdly, Shashi Tharoor 

ji has rightly pointed out that it is a statutory body. Now, if we accept that it is a 

statutory body, then let it be a statutory body. …(Interruptions) Let me 

complete.…(Interruptions) 

 Sir, they are law knowing persons. But without being a law-knowing 

person, I will just read out to you a number of judgements which I thought would 

not come handy in the introduction of the Bill itself. What is the difference 

between a statutory tribunal or statutory commission and a judiciary body on the 

other hand? I refer to the Judgement in the case of State of Gujarat vs. Gujarat 

Revenue Tribunal. …(Interruptions) उस नवषय पर भी आते हैं। …(व्यवधान) 
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माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, मैं सभी माननीय सदस्यों को मौका देता ह ूं। आप बार-बार 

िड़े होंगे तो इस तरीके से िेयर से परनमर्न नहीं नमिेगी। आप इन्टरपट न करें। 

…(व्यवधान) 

श्री असार्ुद्दीन ओवैसी (हैर्राबार्): आप हमको बोिने नहीं देते हैं। 

माननीय अध्यक्ष : मैं आपको पूरा मौका देता ह ूं। 

…(व्यवधान) 

डॉ. श्वजतेन्र श्वसहं: अध्यक्ष महोदय, मैं बहुत समय नहीं िूूंगा, क्योंनक यह नबि अभी इन्ट्रोडक्र्न 

स्टेज पर है, केवि धारणा दूर करने के निए, यह तय हो िकुा है। It has been debated in the 

Court of Law, not once but time and again, that: 

“An authority may be described as a quasi-judicial authority if it 

possesses certain attributes. But it cannot be taken as a court.” 

 

 So, this is a statutory body. How can you equate it with the Supreme 

Court? How can you equate it with an elected body? I do not want to go into all 

this because we have a lot of time to discuss it.  

 A person manning a tribunal or a commission in this case cannot claim 

parity or privileges at par with a High Court judge or, in this case, with a Supreme 

Court judge, not even a High Court judge. This is from Chandra Kumar vs. Union 

of India of 1997. So, these are the things in which I am not going today in detail. 

I will get into it later.  

 Let me now come back to it. 

(1235/SAN/YSH) 

 As far as Modi Government is concerned, हमारी प्रनतबद्धता पर कोई अूंगिुी न 

उठाए, कोई सूंदेह न कर।े आपको याद होगा, वषष 2014 में सरकार बनने के तरुन्त बाद प्रधान मूंत्री 

जी ने हमे यह मूंत्र नदया था ‘Maximum Governance, Minimum Government’. उसके निए 

पारदनर्षता, नागररक भागीदारी और ईज ऑफ गवनेंस अननवायष है। This amendment is meant 

to bring about institutionalisation of RTI Act, streamlining of RTI Act and ease of 

delivery. On the contrary to what you are saying, this is rather going to 

strengthen the RTI structure as such. There is no interference with the RTI.        

अब हुआ यह है, जो मैं कहना नहीं िाहता ह ूं, क्योंनक मैंने सोिा पहिे नदन से ही नववाद र्रुू हो 

जाएगा, क्योंनक अभी हमें इस पर दो नदन झगड़ा करना है। या तो उत्साह था जल्दी-जल्दी 

आर.टी.आई. बनाने का या र्ायद समय का अभाव था, इसनिए ननयम बनाए ही नहीं गए। अब इसमें 

हमारा क्या कसूर है। हम तो प्रायनश्चत कर रहे हैं…(व्यवधान) 
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SHRI ASADUDDIN OWAISI (HYDERABAD): Parliament should make the rules 

and not you. …(Interruptions) 

DR. JITENDRA SINGH: We have come to the Parliament. …(Interruptions) No, 

I am not yielding. …(Interruptions) You are the Parliament. We have come to 

you. Are you not Parliament? You tell me. अब उस अफरा-तफरी में ननयम बनाए ही नहीं 

गए और यह अनधकार भी नहीं रिा नक ननयम बनाने हैं नक नहीं बनाने। So, we are bringing an 

amendment. In other words, to put it in brief, I would say that this is rather an 

enabling legislation for administrative purposes.    

जहाूं तक यह कहा गया नक कूं सिटेर्न ही नहीं हुई, due consultation was done with 

the Legal Affairs Department, the Legal Department. अब यह कहा जा रहा है 

नक…(व्यवधान) आपके पास आए है, तभी तो इूंट्रोड्यूज करवा रहे हैं। कूं सिटेर्न के निए ही तो 

आए हैं। हमने नपछिे पाूंि साि में आर.टी.आई. एक्ट को और ज्यादा प्रभावी बनाने का प्रयास नकया 

है। हमने आर.टी.आई. का पोटषि बना नदया। आप क्या छोडकर गए थे? 10 से 5 आर.टी.आई. होती 

थीं। आज आपको अपने मोबाइि एप से 24 घूंटों में कभी भी ज्ञानोदय होता है तो आप आर.टी.आई. 

कर सकते हैं। यह हमने पाूंि साि में नकया है। हम पर कौन आरोप िगा सकता है नक हमने 

आर.टी.आई. को कमजोर नकया है। हमने इसको ऑनिाइन नकया। इसे आज देर्-नवदेर् में बैठे हुए 

कर सकते हैं। Section 4 of the RTI Act आप िाए थे  which says ‘suo motu sharing of 

information in the public domain’ वह नहीं हो रहा था, आज देनिए हमारी वेबसाइट्स इतनी 

सिुारू है। डी.ओ.पी.टी. में भी नकसी अनधकारी का आडषर होता है तो उसको उसकी प्रनत बाद में 

पहुूंिती है, उससे पहिे वेबसाइट्स पर आ जाती है। नई नबनल्डूंग हमने बनाई। आप कह रहे है नक 

आर.टी.आई. पहिे प्रभावी था। एक ऐसा समय भी आया नक िार-िार सदस्यों के साथ कमीर्न 

ििता था, आपके जमाने में तो ऐसा नहीं हुआ, नफर एक ऐसा समय आया नक एक िीडर ऑफ दी 

अपोनजर्न होना िानहए। There should be Leader of Opposition in the Selection 

Committee. We walked an extra mile. हमने कहा नक काूंगे्रस को िीडर ऑफ अपोनजर्न 

नहीं नमिा तो इसमें हमारा कसूर नहीं है। हमने कहा let the Leader of the largest opposition 

party be a member. हमने मनल्िकाजुषन िड़गे साहब को आमूंनत्रत नकया, उसके बाद भी आप 

कह रहे हैं, So, let the Bill be introduced. जो भी होगा, हम नडसकसन करेंगे और मैं ििेु नदि 

से कहता ह ूं, We are bringing in this amendment to authorise the Government to 

frame rules. उसमें आपके जो भी सझुाव होंगे नक नकस तरह की सैिेरी होगी, नकस तरह का 

टेन्योर होगा, उस पर हम ििाष करेंगे। 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): You send it to the 

Standing Committee.  

DR. JITENDRA SINGH: No. Why should we? Let us first discuss. 
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 You tell me how you can justify this anomaly. The Central Information 

Commissioner and the Information Commissioner are equivalent to a judge of 

the Supreme Court. …(Interruptions)  Please listen. …(Interruptions) Owaisi 

saheb, the problem is that you react before listening to the whole sentence. 

उसकी अगर जजमेंट को िेिेंज करना हो तो आप हाईकोटष  को िैिेंज करते हैं। क्या कभी दनुनया 

भर में ऐसा हुआ? सपु्रीम कोटष  के जज के िेवि की जजमेंट को अपोज नकया जा रहा है। That is 

the Act you have made. You have made a clumsy Act and we are trying to modify 

it. This is a clumsy Act and it is done in a haste. You gave the Information 

Commissioner the status of a Supreme Court and at the same time, left the 

provision of appeal to the High Court. इसका कोई जवाब देगा। हम उसमें सधुार िा रहे 

हैं।…(Interruptions)  Shashiji, I am saying this with an open mind. …(Interruptions) 

I am not contesting what you are saying. We are having an open mind. In order 

to improve upon this, as I said, to streamline it and to make it more 

institutionalised, we will incorporate it, but we have to correct these anomalies. 

(1240/SM/RPS) 

 Suddenly, we cannot do it. …(Interruptions). We have come to the 

Parliament to ask for the power. …(Interruptions). 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“नक सूिना का अनधकार अनधननयम, 2005 का सूंर्ोधन करने वािे नवधेयक को  

परु:स्थानपत करने की अनमुनत प्रदान की जाए।” 

…(व्यवधान) 

 SHRI ASADUDDIN OWAISI (HYDERABAD):  Sir, I want Division. 

…(Interruptions) 

1240 hours  

(At this stage, Shri Adhir Ranjan Chowdhury, Shri Sudip Bandyopadhyay, 

Kunwar Danish Ali, Shri E.T. Mohammed Basheer, Shri Mohammed Faizal   

and some other hon. Members left the House.) 

1241 बजे 

माननीय अध्यक्ष: प्रवेर्-कक्ष िािी कर नदए जाएूं – 

 अब प्रवेर्-कक्ष िािी हो गए हैं। 
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(1245/RAJ/AK) 

ANNOUNCEMENT RE: DIVISION 

1245 hours 

माननीय अध्यक्ष : महासनिव। 

महासश्वचव : माननीय सदस्यगण, मझेु  आपको यह सूनित करना है नक िूूंनक सदस्यों को अभी तक मत 

नवभाजन सूंख्या का आबूंटन नहीं नकया गया है। अत: स्विानित मतदान ररकानडिंग मर्ीन द्वारा मत-

नवभाजन कराना सूंभव नहीं है। अब मत-नवभाजन ननयम 367 एए के अूंतगषत पनिषयों के नवतरण द्वारा नकया 

जाएगा। 

 सदस्यों को अपने मत दजष करने के निए उनके स्थान पर ‘हाूं’ या ‘नही’ मनुरत पनिषयाूं दी जाएूंगी। 

‘हाूं’ वािी पनिषयाूं हर ेकागज पर नहन्दी और अूंगे्रजी दोनों में एक ओर छापी गई हैं और ‘नहीं’ वािी पनिषयाूं 

पीछे गिुाबी कागज पर छापी गई हैं। सदस्य पनिषयों पर ननधाषररत स्थान पर हस्ताक्षर और अपना नाम, 

पहिान पत्र सूंख्या, ननवाषिन के्षत्र तथा राज्य/सूंघ राज्य के्षत्र एवूं नतनथ साफ अक्षरों में नििकर अपनी 

पसूंद का मत दजष करें। जो सदस्य ‘मतदान में भाग न िेने वािा’ मत दजष कराना िाहते हैं, वे ‘मतदान में 

भाग न िेने वािी’ पीिे कागज में छापी गई पिी माूंग सकते हैं। अपना मत दजष करने के तत्काि बाद 

प्रत्येक सदस्य अपनी पिी मत नवभाजन अनधकारी को देंगे, जो उनके स्थान पर उन पनिषयों को िेने आएूंगे 

तथा उन् हें सभा पटि के अनधकाररयों को सौंप देंगे। सदस्यों से अनरुोध है नक  वे मत-नवभाजन के निए 

केवि एक पिी को ही भरें। 

 सदस्यों से यह भी अनरुोध है नक  मत-नवभाजन अनधकाररयों द्वारा पिी एकत्र नकए जाने के पश्चात् 

ही अपना स्थान छोड़ें। धन्यवाद।  

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“नक सूिना का अनधकार अनधननयम, 2005 का सूंर्ोधन करने वािे नवधेयक को परुःस्थानपत 

करने की अनमुनत प्रदान दी जाए।” 

(1250-1255/VB/UB) 

श्री असारु्द्दीन ओवैसी (हैर्राबार्): सर, नडनवजन। 

माननीय अध्यक्ष : अब मतदान। 

िोक सभा में मत-नवभाजन हुआ: 

माननीय अध्यक्ष: मत नवभाजन का पररणाम यह है: 

हााँ: 224 

नहीं : 9 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

माननीय अध्यक्ष: माननीय मूंत्री जी, अब आप नवधेयक परु:स्थानपत करें। 

डॉ. श्वजतेन्र श्वसहं : माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं नवधेयक को परु:स्थानपत करता ह ाँ। 

माननीय अध्यक्ष: प्रवेर् कक्ष िोि दी जाएूं। 

--- 
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मानव अधिकार सरंक्षण (सशंोिन) धविेयक 

1259 बजे 

 

माननीय अध्यक्ष : आइटम न: 14, माननीय मंत्री जी। 

गहृ मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री धनत्यानन्द राय): अध्यक्ष जी, मैं श्री अममत शाह की ओर से 

प्रस्ताव करता ह  ंमक मानव अमिकार सरंक्षण अमिमनयम, 1993 का और सशंोिन करने वाले 

मविेयक पर मवचार मकया जाए। 

 (1300/SPS/SNT) 

 अध्यक्ष महोदय, मानव और मानवता के मलए माननीय प्रिान मंत्री जी और मोदी जी की 

सरकार प्रमतबद्ध है। एन.एच.आर.सी. तथा एस.एच.आर.सी. को और ज्यादा सक्षम और व्यापक 

बनाने के मलए तथा आयोग में प्रमतमनमित्व समुनमित करने के मलए यह प्रस्ताव है। आयोग में 

ममहलाओ ंका प्रमतमनमित्व समुनमित करना, मसमवल सोसाइटी की भागीदारी बनाना, मवमभन्न वगों 

की अमभव्यमि समुनमित हो, इसके मलए प्राविान में अमतररि मपछड़ा वगग आयोग और राष्ट्रीय बाल 

सरंक्षण आयोग के अध्यक्ष तथा मदव्यागंजन के मखु्य आयिु को मानव सदस्य के रूप में 

सममममलत करना है। भारत के सेवामनवतृ्त मखु्य न्यायािीश के अमतररि अध्यक्ष पद के मलए 

उच्चतम न्यायालय के सेवामनवतृ्त न्यायािीश अध्यक्ष को भी इसका पात्र बनाया है, इसका प्रस्ताव 

है। एन.एच.आर.सी. तथा एस.एच.आर.सी. के अध्यक्षों और सदस्यों के कायगकाल को 5 वर्षों से 

घटाकर 3 वर्षग करने का प्रस्ताव है। एस.एच.आर.सी. के मलए सेवामनवतृ्त उच्च न्यायालय के मखु्य 

न्यायािीश के अमतररि सेवामनवतृ्त उच्च न्यायालय के न्यायािीश को अध्यक्ष का पात्र बनाने का 

प्रस्ताव है। मदल्ली के मसवाय सघं राज्य के्षत्रों के मानव अमिकारों से जड़ेु कायग राज्य आयोगों को 

प्रदान करने का प्रस्ताव है। एन.एच.आर.सी. की कायगप्रणाली को सदुृढ़ बनाने के मलए, इसके 

महासमचव एस.एच.आर.सी. के समचव को पूणग प्रशासमनक एवं मवत्तीय शमिया ंप्रदान करने का 

प्रस्ताव है।  

 महोदय, इन प्रस्तावों के माध्यम से राष्ट्रीय मानव अमिकार आयोग और राज्य के मानव 

अमिकार आयोग को अमिक शमि प्रदान कर मानव के अमिकारों को और सरंमक्षत करने और 

उसको न्याय देने का यह प्रस्ताव है। 

(इमत) 

माननीय अध्यक्ष: प्रस्ताव प्रस्ततु हुआ: 

“मक मानव अमिकार सरंक्षण अमिमनयम, 1993 का और सशंोिन 

करने वाले मविेयक पर मवचार मकया जाए।” 
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1302 hours 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Thank you very much 

hon. Speaker. On 18th December, 1993 when this Lok Sabha first debated and 

adopted the Protection of Human Rights Bill, one of the first speakers in 

support of the legislation was my distinguished predecessor, a Member of 

Parliament from Thiruvananthapuram, Mr. A. Charles, the only other person 

apart from myself, who has won three elections to this House from that seat. 

So, as a successor, I am very proud to stand here to defend the spirit of the 

National and States Human Rights Commissions. 

1303 hours   (Shri Rajendra Agrawal in the Chair)  

 Sir, in November 2016, the Report of the United Nations Sub-Committee 

on Accreditation (SCA) had raised several serious concerns about the manner 

of functioning of our National Human Rights Commission. The UN, therefore, 

deferred the process of accreditation for India on the ground that we were not 

fully complying with the Paris Principles as adopted by the UN General 

Assembly in 1993. To minimize the international embarrassment, the Central 

Government promised to reform the National Human Rights Commission and 

based on this assurance, we were reaccredited with ‘A’ status in 2017. This is 

why the Government has brought the Bill to Parliament. 

 So, the entire logic of this Bill is to fulfil the assurance given to the 

international community that we will strengthen our Human Rights 

Commission, reform it in a way that matches the requirements of the Paris 

Principles. 

As lawmakers, Sir, we have to be concerned about whether the Bill does 

what it is intending to do or what it is supposed to be intending to do. Does the 

Bill live up to the Paris Principles and does it truly strengthen the Human 

Rights Commission in defending our citizens’ fundamental rights as enshrined 

in our Constitution? 

 I am afraid this Bill fails on both counts for six specific reasons that I 

would like to place before this House. The first and most important is lack of 

autonomy. The fact is that the most essential feature of the Paris Principles is 

having an autonomous and independent Human Rights Commission in a 

country. None other than our own Supreme Court has observed that the 

National Human Rights Commission is a toothless tiger as the Government 
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ignores its recommendations and directions. As of March 2017, there were 

32,085 cases pending with the Commission out of which, 29,548 were pending 

either for want of reports from the authorities concerned or the reports received 

being pending for consideration by the Commission. 

(1305/GM/KDS) 

 The authorities are not reporting to the Commission. The Commission 

had acknowledged it and it requested the Government to vest it with powers of 

contempt to punish civil servants who do not follow the Commission’s 

directions, especially those who fail to submit independent reports on time. The 

Bill completely ignores this recommendation. This is what the Human Rights 

Commission itself has asked our Government to do and our Government has 

ignored it.  

 The Secretary General of the National Human Rights Commission is a 

member of the Government and the investigation teams consist of policemen 

from various State Governments. The SCA had encouraged the Government 

to open up the post of Secretary General to persons who may not be civil 

servants; for example, lawyers with human rights background, to diversify 

investigating teams by including persons who are not part of the police force. 

But none of these suggestions has been addressed by this Bill. It would have 

been very easy to do it; the UN would have been very happy because it would 

show that we are doing the best international practice. We have not bothered 

to do that; this is just more bureaucrats, more police, and more Government 

control. 

 My second objection is on the reduction of tenure. The Bill reduces the 

tenure of the Chairperson and Members from five years to three years without 

providing any explanation or reasons for doing so. Reducing the tenure and 

the subsequent increase in the frequency of the change of Members and staff 

can lead to inconsistency in the functioning of the Human Rights Commission 

and it will impact any long-term investigation undertaken by it because a long-

term investigation can often take more than three years.   

 My third objection is on the re-eligibility to hold the office. The Bill 

currently allows the Chairpersons of the National Human Rights Commission 

and the State Human Rights Commissions to be eligible for re-appointment 

after their term.  Therefore, it is very much possible to foresee a situation 
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where certain members may turn pliable to the Government in the hope of re-

appointment. The normal practice around the world is to have longer terms but 

fixed one term, so that no one has any desire to satisfy the Government in 

order to be re-appointed. The independence of the National Human Rights 

Commission must be taken seriously, especially after this Government had 

tried to appoint one of the Vice Presidents of the Ruling Party as a member of 

the National Human Rights Commission and finally civil society groups made 

such an agitation and went to the Supreme Court, then he withdrew his own 

nomination. We need to expressly bar politicians from becoming members of 

the Human Rights Commission and that certainly this Bill does not do. 

 My next objection is on vacancies. The National Human Rights 

Commission and the State Human Rights Commissions have been plagued by 

positions which are left vacant for an unreasonable period of time. The post of 

the Chairperson of the National Human Rights Commission was left vacant for 

almost eight months. We could not probably discuss the RTI properly, but the 

positions in Information Commissions were also kept vacant in the same way; 

the office of the Lokpal was kept vacant for five years. The fact is that the post 

of DG (Investigations) of the National Human Rights Commission was kept 

vacant for a period of three years since 2014 until the Supreme Court hauled 

up the Government for its failure to make an appointment. The Bill should have 

provided for time-bound appointments. But it does not do so.  Thus, a hostile 

Government can cripple the Constitution, letting posts lie vacant for a long 

time. Just as the RTI Act has been hollowed out by simply not appointing 

commissioners and allowing cases to pend, the same problem is there with the 

Human Rights Commission. 

 My fifth objection is on removal of the statutory bar. In order to 

strengthen its functioning, the National Human Rights Commission had 

recommended amending section 36(2) of the Act because it bars the 

Commission from taking cognizance of a human rights violation beyond one 

year from the date of the incident. The problem is that the Bill has completely 

ignored this recommendation. So, the Commission cannot take care of a 

violation which, for various good reasons, may not have been reported to it 

during the one-year period provided in the Bill.  
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 Finally, the Bill fails to provide clarity to the Human Rights Commission. 

Section 30 of the Act empowers the Government to set up Human Rights 

Courts in each district to handle cases of human rights violations. 

(1310/RK/MM) 

But the Act is completely unclear about the exact nature of jurisdiction of 

such courts, due to which very few Human Rights Courts have been set up, 

thereby increasing the number of complaints before the Human Rights 

Commission. 

 In 2016, the Human Rights Commission had recommended that the Act 

be amended to clarify this issue about the courts, but this has also been 

ignored by the Bill. 

 So, I regret to state that this Bill is piecemeal and cosmetic.  It does not 

even scratch the surface of the problem that led to us being denied our 

accreditation.    The Minister must withdraw it, bring in the additional provisions 

to address the specific gaps I have listed.  This Bill could have been a golden 

opportunity to reform the Human Rights Commissions and the State Human 

Rights Commissions also, but it has instead turned out to be a damp squib.  

More worrying, Sir, when the united Nations Sub-Committee looks at all of this, 

there is a real fear that we will face an international embarrassment. 

 I want to say it to the Government that we had a situation where a 

special monitor of the National Human Rights Commission, my old friend, Shri 

Harsh Mander had visited Assam and prepared reports which revealed large 

scale human rights violations in the detention centres that house people 

deemed to be foreigners.  It is said that two of these official reports were 

forwarded to the Centre and one independent report he prepared has been 

released to the public.  But these reports were ignored by the Government.  He 

has now resigned in protest.  I have now received a confirmed list of 57 people 

in Assam who have committed suicide because the NRC has excluded them.  

Ironically, Sir, a majority of these people are Hindus and they have committed 

suicide.   

I want to say to this Government: are they conscious of the fundamental 

concerns relating to the non-inclusion of the citizens of India in the NRC list?  

Many people cannot prove, even there are Ministers who cannot prove their 

birth dates or college degrees.  How can you say that people should be 
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excluded from the basic rights of this country because they cannot prove their 

birth dates?  It seems to me, that these are people who seemed to have believed 

that for their life time they had a right to remain in India and it is a flagrant 

abusive of human rights. 

 I want to ask the Minister, if you are not going to take any action on the 

basis of Human Rights Reports, special reports of this nature, then ultimately, 

what is the purpose of claiming that you are reforming the Human Rights 

Commission. 

 I will conclude in a minute.  I just wanted to say that it is ironic that we are 

speaking about strengthening the Protection of Human Rights Act just days after 

the International Commission of Jurists condemned the attempt of this 

Government to stifle the voices of two of the most famous well-known, 

internationally recognised human rights defenders in our country; two senior 

advocates, Indira Jaising and Anand Grover, who have been in the forefront of 

defending the rights of pavement dwellers, cancer patients, women, sexual 

minorities and other vulnerable sections of society. 

 At a time when the Harvard Law School was honouring the Human Rights 

lawyer Sudha Bhardwaj for her work, our Government was busy arresting her 

and other activists.  While this Government did nothing to stop wilful defaulters 

from fleeing the country, they were desperate to offload an environmental activist 

from a plane only to be rapped by the Delhi High Court for doing so.  The list 

goes on and on.  I will not elaborate, but you know that there are many more 

examples. 

 This is the dark time for human rights in our country in many ways.  I urge 

our human rights defenders to continue fighting as the conscience keepers of our 

nation.  I urge the Government to ensure that the international standards you 

need to reach in conformity with the Paris Principles and the spirit of Paris 

Principles, should be reflected in the Bill that you bring.  I would suggest that you 

take this Bill back.  Please look at the points I have raised, all of which will help 

you to get this Bill accepted by the international community and then come back 

to this House.  We will look at it in a sympathetic spirit because on this side of the 

House we believe in human rights.  As far as we are concerned, we will 

overcome it one day.  Until then we have to keep the fight alive, the flame alive, 

for human rights in this country. I would say it to the gentlemen on the other side, 

do not try and extinguish the flame.  Thank you very much.    (ends) 
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1314 बजे 

डॉ. सत्यपाल धसहं (बागपत): आदरणीय सभापमत महोदय, मानव अमिकार सरंक्षण (सशंोिन) 

मविेयक, 2019 पर बोलने का अवसर देने के मलए मैं आपका आभार व्यि करता ह ।ं इसके साथ-

साथ मैं अपनी पाटी को भी मवशेर्ष िन्यवाद दतेा ह ,ं मजसने मझेु इस मवर्षय पर अपने मवचार रखने 

का अवसर मदया।  

 महोदय, सबसे पहले मैं यह मनवेदन करना चाहता ह  ंमक मैं इस मविेयक के समथगन में खड़ा 

हुआ ह ।ं 

(1315/SJN/PS) 

 वैसे भी इस सशंोिन मविेयक के अंदर ऐसी मवरोि करने वाली कोई बात नहीं है। डॉ. शमश 

थरूर जी ने कुछ पाइंट रखे हैं। इंटरनेशनल कॉवेनेंट के आिार पर, जो पेररस में मीमटंग हुई है, 

उसके आिार पर भी भारत सरकार इस मविेयक को लाई है। लगभग मपछले तीन दशकों का जो 

अनभुव रहा है मक मकस प्रकार से हमार ेमानव अमिकार आयोग काम करते रहे हैं, चाहे वह केन्र में 

हो या चाहे राज्यों में हो, क्या उसमें महसूस मकया गया? डॉक्टर शमश थरूर जी ने जो बातें कहीं हैं, 

उनमें कुछ बातें जरूर सही हैं। Pendency of cases and inefficiency, लेमकन उससे इस बात 

को कोई डायरके्ट सबंिं नहीं है। मैं बाद में उसके ऊपर भी आऊंगा। जैसा मक मैंने कहा है मक जो 

ग्लोबल अलाइंस नेशनल हू्यमेन राइट्स इंस्टीट्यूशन्स का हुआ है, उसके आिार पर उसकी 

कन्फममगटी में भारत सरकार इस मबल को ला रही है। यह बात सही है मक कई बार चाहे नेशनल 

हू्यमेन राइट्स कमीशन हो या स्टेट हू्यमेन राइट्स कमीशन हो, सपु्रीम कोटग  के मखु्य न्यायािीश की 

सेंटर में जरूरत है या चीफ जमस्टस ऑफ हाई कोटग  की स्टेट में जरूरत है। कई बार वह नहीं 

ममलते हैं। यह बहुत ही बड़ी पै्रमक्टकल प्राब्लम है। उसके कारण जो जगह थी, वह कई बार खाली 

रही है। मैं इसके मलए भारत सरकार का बहुत-बहुत अमभनदंन करता ह  ं मक उन्होंने इसके मलए 

मकया है। जहा ंटेन्योर की बात है, जैसा मक डॉ. शमश थरूर जी कह रहे थे मक अमिकतर जो दूसर े

कमीशन हैं, वहा ंपर जो तीन साल का टेन्योर है, in conformity with those commissions, 

they are reducing the tenure in this Commission also. 

सभापमत महोदय, मैं मानव अमिकारों पर मवचार करते समय इसकी ऐमतहामसक पषृ्ठभूमम के 

ऊपर कुछ मवचार रखना चाहता ह ,ं जो मझेु बहुत जरूरी लगता है। अभी श्री पी. पी. चौिरी जी यहा ं

पर नहीं हैं, वर्षग 2015 में मझेु और श्री पी. पी. चौिरी जी को मिमटश पामलगयामेन्ट में सममेलन हुआ 

था, उसमें हमें बलुाया गया था। हाउस ऑफ लॉड्गस में मैग्नाकाटाग के ऊपर एक बहुत बड़ा वल्डग  

काफंरने्स था। वहा ंपर आने वाले अमिकतर स्पीकसग, मवशेर्ष रूप से जो मिमटश लोग थे, वे इस बात 

को कह रहे थे मक दमुनया के अंदर जब मानव अमिकारों पर जो मूल बात शरुू हुई थी, वह 

मैग्नाकाटाग से 1215 के अदंर शरुू हुई थी। मैं इंग्लैंड के अंदर लदंन में भी इस बात को कह रहा था 

मक जो मैग्नाकाटाग है, वह 800 साल परुानी बात है। उससे हजारों-लाखों वर्षग पहले हमार ेदेश के 

अंदर इस नाम से नहीं था। यह बात जरूर है मक फ्ासं दमुनया का पहला देश था, मजसने 1789 में 

अपने यहा ंमानव अमिकारों के मलए मकया, उसके बाद 1791 में अमेररका आया, उसके बाद दो 
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मवश्व यदु्ध हुए, उसमें यूनाइटेड नेशन्स ने हू्यमेन राइट्स समहत 1948 के अंदर उन्होंने मानव 

अमिकार आयोग के गठन के बाद इसका मडक्लयरशेन मकया था। मैं कह सकता ह  ं मक उसी की 

नकल करते हुए हमार े समंविान मनमागताओ ं ने यह मलखा है मक जब मडस्कशन हुआ था मक 

अमेररकन समंविान के आिार पर जो मानव अमिकार आयोग बना था, उसके आिार पर हमार े

यहा ंपहले सात मौमलक अमिकार थे, लेमकन अब छः रह गए हैं। भारत के समंविान में जो मकया 

गया है, वह उसी के आिार पर उसमें मकया गया था। इसमलए, मैं कह सकता ह  ंऔर यह बात मसद्ध 

है मक मानव अमिकारों की जो सकंल्पना है, वह एक पमिमी सकंल्पना है। हमारे देश और भारत की 

ससं्कृमत में इस प्रकार के सकंल्पों को महत्व नहीं मदया गया है।  

महोदय, मैं ऐसा कहना चाहता ह  ंऔर लोग इस बात को मानते हैं मक मानव इस समृि की 

एक मवलक्षण कृमत है। उसकी मवलक्षणता के पीछे का कारण, क्योंमक वह सवगशे्रष्ठ है और हमार े

शास्त्रकार यह कहते रहे हैं मक- 

‘न मह मानरु्षात् शे्रष्ठतर ंमह मकंमचत’। 

सवगशे्रष्ठता का आिार यह था मक मनषु्ट्य अपने मचतंन और मनन के कारण, अपनी आजादी 

और सामामजक व्यवस्थाओ ंके बीच में अपने अभ्योदन का मवकास करता है, ऐसा हमारी ससं्कृमत 

ने माना था। हम ऐसा मानते हैं मक हम ऋमर्षयों की सतंान हैं। हमारी भारतीय ससं्कृमत यह मानती है 

मक हम ऋमर्षयों की सतंान हैं। जो लोग यह कहते हैं मक वे बदंरों की औलाद हैं, मैं ऐसे लोगों की 

भावनाओ ंको भी ठेस नहीं पहुचंाना चाहता ह ।ं…(व्यविान) जो लोग यह मानते हैं। मैं और भारतीय 

ससं्कृमत यह मानती है मक हम ऋमर्षयों और ममुनयों की सतंानें हैं।…(व्यविान) जो लोग यह मानते 

हैं, मैं उनकी भावनाओ ंको ठेस नहीं पहुचंाना चाहता ह ।ं…(व्यविान) मैं केवल यह कहना चाहता ह  ं

मक….(व्यविान) मझेु अभी बोलने दीमजए।…(व्यविान)  

SHRIMATI MAHUA MOITRA (KRISHNANAGAR): This is against the Theory of 

Evolution. …(Interruptions) 

डॉ. सत्यपाल धसहं (बागपत) : महोदय, हमारी ससं्कृमत परपंरा में मनषु्ट्य के मनमागण पर जोर मदया 

गया है।…(व्यविान) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI RAJENDRA AGRAWAL): Please sit down.  

… (Interruptions) 

(1320/KN/RC) 

…(व्यविान) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI RAJENDRA AGRAWAL): When your turn 

comes, then you can speak.  Mahua Ji, please sit down.  Let him speak. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON:  Saugata Da, you please sit down.  Please cooperate.  

Saugata Da, you know more than me.   

… (Interruptions) 



19-07-2019              Hcb/Sh              Uncorrected/Not for publication                                               297 

 

HON. CHAIRPERSON: Mahua Ji, your turn will come. I will look into the 

records. 

…(व्यविान) 

डॉ. सत्यपाल धसहं (बागपत): मैंने यह कहा मक हमारी ससं्कृमत ने मानव मनमागण के 

ऊपर…(व्यविान) 

माननीय सभापधत : कुछ भी ररकॉडग  में नहीं जाएगा। 

…(व्यविान) … (Not recorded) 

डॉ. सत्यपाल धसहं (बागपत): जो लोग मानव अमिकारों की कीमत नहीं समझते, वे इस तरह से 

बीच-बीच में करते हैं। हमारी ससं्कृमत और परमपरा ने मनषु्ट्य के मनमागण पर बल मदया। मानव 

अमिकारों के ऊपर नहीं, ससं्कारों के बल पर एक मनषु्ट्य को कैसे ससं्कारवान बनाया जाए, कैसे 

अच्छे इंसान का मनमागण मकया जाए, इस बात पर जोर मदया। हमारी ससं्कृमत, वेद ने कहा मक 

मनभुगव- अच्छे मनषु्ट्य बनो, अच्छे मनषु्ट्यों का मनमागण करो। ऐसे ससं्कारों, िमग के आिार पर सच्चा 

इंसान बनने और कतगव्यपरायणता पर उन्होंने पर जोर मदया। हमारा िमग केवल यह नहीं कहता मक 

ममन्दर में जाओ, ममस्जद में जाओ, गरुुद्वार ेमें जाओ। हमारी ससं्कृमत ने यह कहा मक िमग उस चीज 

का नाम है मक- 

शू्रयताम िमगसवगस्व ंश्रतु्वा चैव अनवुत्यगताम्। 

आत्मन: प्रमतकूलामन, पररे्षा ंन समाचरते्॥ 

 जो मैं अपने मलए नहीं चाहता ह ूँ, वह मैं दूसर ेके प्रमत भी न करूूँ । अगर मैं यह चाहता ह ूँ मक 

मझेु कोई मडस्टबग न कर ेतो मैं दूसर ेको भी मडस्टबग न करूूँ । यह िमग है। िमग केवल मंमदर, ममस्जद 

और चचग में जाने का नाम नहीं है। जैसा व्यवहार हम अपने साथ चाहते हैं, ऐसा व्यवहार हम दूसर े

के साथ करें, यही िमग का नाम है। हमार ेलोगों ने केवल िमग के आिार पर बात नहीं की। ‘सवे 

भवन्त ुसमुखन:’ - दमुनया के सब लोग सखुी हों। सवे भवन्त ुसमुखन: सवे सन्त ु मनरामया:। सब 

स्वस्थ रहें। उन्होंने यह कहा मक केवल आदमी के मलए नहीं, हमार ेवेदों ने इस बात की घोर्षणा की 

थी मक- ‘ममत्रस्याह ंचक्षरु्षा सवागमण भूतामन समीके्ष ममत्रस्य चक्षरु्षा समीक्षामहे।‘ हम सब प्रामणयों को 

ममत्र की दृमि से देखें, दोस्तों की दृमि से देखें। केवलमात्र मनषु्ट्य को नहीं, लेमकन दमुनया के मजतने 

प्राणी हैं, हम उन सब को ममत्र की दृमि से देखें। हमने कभी भी मानव अमिकारों की बात नहीं की, 

कतगव्यपरायण और अच्छे ससं्कारों की बात की। हमने वसिैुवकुटुमबकम् का नारा दमुनया को मदया। 

मैंने कहा मक यह जो सकंल्पना है मानव अमिकारों की, यह पमिमी सकंल्पना है। हम लोगों ने इस 

बात पर जोर मदया मक आदमी त्याग करके भोग कर,े बाटं कर खाना सीखे। हम लोगों ने यह सोचा 

मक मानव इस समृि का रस्टी है। इस समृि के अंदर जो कुछ भी है, मानव उसका एक रस्टी है। 

इसमलए चाहे पश ुहो, पक्षी हो, पेड़-पौिे हों, सब को उसमें उसका रस्टी माना गया है। 

 सभापमत महोदय, हजारों-लाखों लोगों का कत्ल करने वाले, िमग के नाम पर लूटने वाले, 

अत्याचार करने वाले जमीन-जायदाद और देशों पर कब्जा करने वाले ही बाद में मानव अमिकारों 

की बातें करने लगे। इस बात को इमतहास बताता है। यह मैं नहीं कह रहा ह ूँ। इस बात को इमतहास 
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बताता है मक मजन्होंने लाखों लोगों को मारा होगा, चाहे अमरीका का इमतहास देमखए, न्यूजीलैंड का 

इमतहास देमखए, आस्रेमलया का इमतहास देमखए, यूरोप का इमतहास देमखए, मजन्होंने िमग के नाम 

पर लोगों को मारा है, राइबल्स को मारा है, वही लोग बाद में मानव अमिकारों की बात करने लगे। 

जब तक कतगव्यपरायणता की बात नहीं होगी तब तक हम लोग अमिकार लेकर क्या करेंगे? हम 

सब यहाूँ पर ऐसा माहौल पैदा करने के मलए, ऐसा कानून बनाने के मलए बैठे हैं, तामक हम मानव को 

अच्छा इंसान बनाने और उसके अमिकारों की रक्षा कर सके।  

 सभापमत महोदय, आजकल के जो मानव अमिकार सगंठन हैं, मैं अपने अनभुवों के आिार 

पर कुछ बातें बताना चाहता ह ूँ। अलग-अलग नामों से मानव अमिकार सगंठन काम करते हैं। इस 

देश के अंदर बहुत तरह के सगंठन हैं। कोई अमखल भारतीय के नाम पर हैं, मानव अमिकार के नाम 

पर कुछ सगंठन हैं, कोई भ्रिाचार मवरोिी हैं, कोई अपराि मवरोिी हैं, कोई लॉयसग के नाम पर हैं 

अलग-अलग नामों से ये सगंठन हैं। 

(1325/CS/SNB) 

मैं ज्यादातर मानव अमिकार सगंठनों के बार ेमें ऐसा बोल रहा ह ूँ। यह बात ऑन ररकॉडग  है 

मक ज्यादातर मानव अमिकार सगंठन फॉरने फंडेड होते हैं। यह बात जरूर है मक मपछले 5 वर्षों में 

मोदी सरकार के कारण कुछ लोगों के ििें बदं भी हुए हैं और हम लोगों को इस बात के मलए उनका 

अमभनन्दन करना चामहए। ज्यादातर मानव अमिकार सगंठन सरकारी मवभागों, अमिकाररयों, 

कमगचाररयों, पमुलस, फौज आमद के मखलाफ काम करते हैं। ये आतंकवामदयों के मखलाफ कभी काम 

नहीं करेंगे, नक्सलवामदयों के मखलाफ कभी काम नहीं करेंगे, अपरामियों के मखलाफ कभी नहीं 

बोलेंगे और ये आरोमपयों के मखलाफ कभी नहीं बोलेंगे। ये बोलेंगे तो एस्टैमब्लशमेंट के मखलाफ 

बोलेंगे, हमारी ससं्थाओ ं के मखलाफ बोलेंगे, पमुलस के मखलाफ बोलेंगे और उनको हतोत्सामहत 

करने का काम करेंगे। ज्यादातर मानव अमिकार सगंठन उनको डीमोरलेाइज करने का काम करते 

हैं। कोटग  में जो केस दामखल होते हैं, जो लोग आतकंवाद से पीमड़त हैं, आतकंवामदयों ने मजनको 

मारा है, ये मानव अमिकार सगंठन उनके पररवारों के प्रमत कभी नहीं बोलेंगे। ये अपनी ऐजेंमसयों 

सीबीआई, आईबी पर बोलते हैं और इनके कमगचाररयों को डीमोरलेाइज करने, कमजोर बनाने का 

काम करते हैं।  

महोदय, मैं कुछ उदाहरण देता ह ूँ और ये बहुत ही शमगनाक उदाहरण हैं। मेरी इन बातों को 

सभी को ध्यान से सनुना चामहए। माचग, 1993 में ममुबई में सीररयल ब्लास्ट हुए और उनमें 257 

लोग मार ेगए। इस घटना में पमुलस पर गंभीर आरोप लगे, देश का नाम भी बदनाम मकया गया। कुछ 

पॉमलमटकल लोग भी उसके पीछे थे और उन्होंने मानव अमिकार सगंठनों को खड़ा कर मदया। माचग 

के महीने में ये सीररयल ब्लास्ट हुए थे और अक्टूबर, 1993 में भारत सरकार में एन.एन. वोहरा की 

अध्यक्षता में एक कमेटी बनी। वोहरा कमेटी ने यह ररपोटग  दी मक इसके पीछे कौन-कौन लोग हैं, इन 

सीररयल ब्लास्ट्स के पीछे कौन-कौन लोग हैं। राजनीमत का मकस प्रकार से अपरािीकरण मकया 

गया, राजनेताओ,ं अमिकाररयों, ब्यूरोके्रट्स और मानव अमिकार सगंठनों का मकस प्रकार से 

नेक्सस रहा, उसके बार ेमें वह ररपोटग  दी गई थी। उसके बाद जब सपु्रीम कोटग  ने कहा मक इस 
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ररपोटग  को सावगजमनक मकया जाए, सपु्रीम कोटग  के अंदर केस गया, क्योंमक भारत सरकार ने उस 

ररपोटग  को सावगजमनक नहीं मकया था। सपु्रीम कोटग  के यह कहने के बाद मक इस ररपोटग  को 

सावगजमनक मकया जाए, भारत सरकार ने सपु्रीम कोटग  में मनवेदन मकया मक अगर हम लोग इस 

ररपोटग  को सावगजमनक करेंगे, तो हमारी डेमोके्रसी, हमारा लोकतंत्र खतर ेमें पड़ जाएगा। इस देश को 

यह जानने की जरूरत है मक वे कौन लोग हैं, जो इसके पीछे थे। ये कौन लोग हैं, मजनका गैंगस्टरों 

से सबंिं था और कौन से ऐसे सगंठन थे। देश जानना चाहता है मक उसमें कौन-कौन लोग ममले हुए 

थे। हमार ेगहृ राज्य मंत्री यहाूँ बैठे हैं, मैं मनवेदन करूूँ गा मक ऐसे लोगों का नाम देश के सामने आना 

चामहए। सबको मालूम हैं मक वर्षग 2013 में 13 मदसमबर को इसी ससंद के ऊपर हमला हुआ था। 

अफजल गरुु उसका मास्टरमाइंड था। वर्षग 2002 में बड़ा फास्ट रैक ररव्यू हुआ, उस समय यहाूँ 

माननीय अटल जी की सरकार थी और वर्षग 2002 में उसे फाूँसी की सजा सनुाई गई। वर्षग 2002 से 

लेकर वर्षग 2013 तक ये मानव अमिकार सगंठन और कुछ पॉमलमटकल पाटीज इसको 

पॉमलमटसाइज करती रहीं और वर्षग 2013 में जाकर उसको फाूँसी लगी और तब भी लोगों ने कहा, 

The execution is politically motivated. ये मानव अमिकार सगंठन ऐसे काम करते हैं। ऐसे-

ऐसे आमटगकल मलखे गए। याकूब मेनन वर्षग 1993 ममुबई ब्लॉस्ट का एक मेजर आरोपी था। क्या 

कोई सोच सकता है मक टाडा का आरोपी, वर्षग 2007 में उसको फाूँसी की सजा सनुाई गई, लेमकन 

वर्षग 2015 में जाकर उसको फाूँसी लगी। रात के 3 बजे, ऐसे हमार ेलोग हैं, जैसा मैंने कहा, ये 

मजबूत सगंठन हैं, ये मानव अमिकार सगंठन हैं, हमार ेऐडवोकेट्स के अदंर भी कुछ इस प्रकार के 

लोग हैं, मकसी सािारण, सज्जन आदमी के मलए रात के 3 बजे आज तक सपु्रीम कोटग  नहीं खलुा, 

एक आतंकवादी याकूब मेनन के मलए रात के 3 बजे हमारा सपु्रीम कोटग  खलुता है। क्या इसी प्रकार 

के मानव अमिकारों की हम बात करते हैं?…(व्यविान) 

श्री भतृृहरर महताब (कटक): क्या इस फैसले को अगले मदन तक के मलए रोकना जरूरी 

था?…(व्यविान) इसके मलए अगले मदन कोटग  खोलना जरूरी था या रात को 3 बजे फैसला 

सनुाना जरूरी था, आप इस बार े में बता दीमजए।…(व्यविान)  

डॉ. सत्यपाल धसहं (बागपत): जब वर्षग 2007 तक उसका मनणगय हो गया, सपु्रीम कोटग  को केस 

चला गया, तब भी यह केस चलता रहा। मैं इस बात को कह रहा ह ूँ मक लोग मकस प्रकार से ऐसा 

करते हैं।  

(1330/RV/RU) 

 इसी तरह, इशरत जहा ंका केस था। उसमें दो पामकस्तानी मार ेगए। वे टेरररस्ट थे। दो 

भारतीय थे। डेमवड हेडली ने बयान मदया था मक इशरत जहा ंभी टेरररस्ट थी, मफदायीन थी, 

एल.ई.टी. की मफदायीन थी। हम लोगों ने मकतना हल्ला मकया। 

 महोदय, मैं एक उदाहरण देना चाहता ह  ं मक लंदन में लंदन पमुलस की कारगवाई में एक 

सस्पेक्टेड टेरररस्ट मारा गया। लंदन पमुलस कममश्नर ने उस पर बयान मदया। क्या लंदन, इंग्लैंड में 

कुछ हुआ? क्या मकसी ने इसके ऊपर हल्ला मचाया? क्या मकसी मानवामिकार सगंठन ने उसके 
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बार ेमें हल्ला मचाया? क्या वहा ंकी मीमडया ने कोई हल्ला मचाया? हमार ेयहा ंइस प्रकार का 

हल्ला मचता रहता है।  

 महताब जी, 26.11.2008 को ममुबई पर इतना बड़ा अटैक हुआ। यह सारी दमुनया को 

मालूम है और इस पर मानवामिकार सगंठन सामने आए और उन्होंने क्या कहा? I am sorry to 

say that one of our police officers, he wrote a book named ‘Who killed 

Karkare?’. उन्होंने मलखा मक the real face of terrorism is in India. उन्होंने इसके मलए 

आई.बी. को दोर्ष मदया मक they are responsible for this. हमारी इंटेमलजेंस ब्यूरो के लोगों ने 

ही उसे मास्टरमाइंड मकया है, उन्होंने ही ममुबई के ऊपर अटैक कराया है। ऐसी मकताब मलखी गई। 

उसके पीछे मानवामिकार सगंठनों के लोग थे। 

 महोदय, यहा ं मदल्ली के अन्दर वर्षग 2008 में बाटला हाउस का केस हुआ। हमारा एक 

इंस्पेक्टर, मदल्ली पमुलस का इंस्पेक्टर श्री मोहन चन्द शमाग शहीद हो गए। उसमें एक टेरररस्ट 

आमतफ़ अमीन और एक मोहममद सामजद मारा गया था और हमारी कुछ पामटगयों के हमार ेकुछ 

नेता उनके घर तो जाते हैं, पर मोहन चन्द शमाग के घर पर कोई नहीं गया। हमें उसकी शहादत पर 

न ही द:ुख हुआ और न ही उसके ऊपर गवग हुआ और न ही मकसी ने उसके पररवार के मलए 

सवेंदना व्यि की। हमारी जो कुछ पॉमलमटकल पाटीज हैं, मैं उनका नाम नहीं लेना चाहता ह ,ं उनके 

कुछ नेता हैं, वे बोलते हैं मक उन्हें रात में नींद नहीं आई। वर्षग 2009 में एन.एच.आर.सी. की ररपोटग  

के बाद भी ये लोग शातं नहीं हुए।  

 अभी शमश थरूर जी एन.आर.सी. के बार ेमें बात कर रहे थे। मझेु वह बात याद आ गई। 

असम में घसुपैमठयों के बार ेमें सपु्रीम कोटग  ने मसतमबर, 2006 में कहा था मक It is an external 

aggression on India. मफर तो घसुपैमठयों को मनकालना चामहए। लेमकन, इतने दशकों में वर्षग 

1985 में राजीव गािंी जी के साथ एकॉडग  होने के बाद भी हम लोगों ने क्या मकया? एन.आर.सी. 

बनी। एन.आर.सी. पर इतना काम होने के बाद उस पर हल्ला मचाया जा रहा है। उस पर मेर ेकुछ 

सवाल भी हैं। यहा ंपर माननीय गहृ राज्य मंत्री जी बैठे हैं। एक तो बहुत महत्वपूणग बात है मक जब हम 

मानव अमिकारों की बात करते हैं, समंविान में मौमलक अमिकारों की बातें करते हैं तो हमने एक 

प्राइवेट मेमबर मबल भी इस मवर्षय पर इंरोड्यूस मकया था। चौिरी साहब, आप एक मवद्वान 

अमिविा हैं। समंविान के अन्दर 25 से लेकर 30 तक जो आमटगकल्स हैं, मपछले दस सालों में 

उनको मजस प्रकार से इंटरपे्रट मकया गया, उसमें अल्पसखं्यकों को तो अमिकार मदए गए मक वे 

अपने िाममगक ससं्थानों को एडमममनस्टर कर सकते हैं, उन्हें मैनेज कर सकते हैं, पर बहुसखं्यक 

लोग ऐसा नहीं कर सकते। अल्पसखं्यक लोग अपने मशक्षा ससं्थान चला सकते हैं, अपने स्कूल्स, 

कॉलेजेज और यूमनवमसगटीज चला सकते हैं, पर बहुसखं्यक लोग नहीं चला सकते। क्या यह उनके 

मौमलक अमिकारों का हनन नहीं है? क्या यह उनके मानव अमिकारों का हनन नहीं है? क्या उसे 

रीमवमजट करने की जरूरत नहीं है? अल्पसखं्यक ससं्थाए,ं जो मवश्वमवद्यालय चलाते हैं, वहा ंपर 

हमार ेमशड्यूल्ड कास्ट्स, मशड्यूल्ड राइब्स के लोगों को ररजवेशन नहीं ममलता है। भारत सरकार 
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से जो फण्डेड इंस्टीट्यूशंस हैं, जहा ं 100 परसेंट पैसा जाता है, क्या उन्हें यह अमिकार होना 

चामहए? क्या हमें इसे रीमवमजट करने की जरूरत नहीं होनी चामहए मक यह खत्म हो?  

 महोदय, मौत तो कहीं भी हो सकती है, प्राकृमतक कारणों से भी हो सकती है, बीमारी से भी 

हो सकती है। लेमकन जब पमुलस कस्टडी में मकसी की डेथ होती है तो हर बार यही माना जाता है, 

सबकी नजर में यही आता है मक पमुलसवालों ने मारा होगा, पमुलसवालों के मारने के कारण ही 

इसकी मौत हुई है। 

(1335/MY/NKL) 

 जेल में मौत होने की इनक्वायरी होती है। यह भी माना जाता है मक जेल में उसको मारा 

गया होगा, मजसके कारण उसकी मौत हुई है और यह मानवामिकारों का हनन हुआ है। मैं समझता 

ह  ंमक इस पर भी मवचार करने की जरुरत है। जाचं की ररपोटग  आने के बाद भी हमार ेडेटा जेनरली 

ठीक नहीं होते हैं। 

 माननीय गहृ राज्य मंत्री जी, मैं यह इसमलए बोल रहा ह  ंमक उसमें हमार ेडेटा ठीक नहीं होते 

हैं, इसमलए हमारी जो ररपोटग  है, वह वल्डग  लेवल पर जाकर खराब होती है। इससे हमारा इमपे्रशन 

खराब होता है। मैं भारत सरकार को जरूर िन्यवाद देना चाह गंा, हम लोग बात करते हैं मक जामत, 

वंश तथा मकसी भी िमग को मानने वाले कानून की नजर में बराबर हैं। कानून की नजर में सभी 

बराबर हैं।  हम इतने वर्षों तक हज की समब्सडी देते रहे, क्या मकसी ने सोचा मक कैलाश मानसरोवर 

के मलए भी समब्सडी देनी चामहए? ऐसा मकसी ने नहीं सोचा। मैं मोदी सरकार का अमभनदंन करंूगा 

मक उन्होंने वर्षग 2019 में हज समब्सडी को बदं मकया। अपने नक़वी साहब का बहुत अच्छा स्टेटमेंट 

था मक हज समब्सडी के छल को मोदी सरकार ने ईमानदारी के बल पर खत्म मकया। इसके मलए मैं 

उनका अमभनदंन करना चाहता ह ।ं यह बहुत अच्छा मनणगय हुआ है मक ममुस्लम वमुन भी वहा ंजाकर 

हज कर सकती हैं। International Covenant on Civil and Political Rights की ररपोटग  था 

मक अगर मकसी ममहला को अपने पमत के परममशन के मबना बाहर जाना अलाउ नहीं, तो यह 

ममहलाओ ंके मौमलक अमिकारों का हनन है। दमुनया इस बात को मानती है, लेमकन हमार ेयहा ंयह 

अभी तक चलता रहा। 

माननीय सभापधत (श्री राजेन्र अग्रवाल): माननीय सदस्य, अपना समय एक बार देख लीमजएगा, 

क्योंमक अभी भाजपा के और विाओ ंको बोलना है। Please take your time. 

डॉ. सत्यपाल धसहं (बागपत): महोदय, मैं दो-तीन उदाहरण जरूर देना चाह गंा। मैं एमएचए की एक 

कमेटी में भी था। हमार ेगजुगर लोग जो महन्दू थे, वर्षग 1947-48 में कश्मीर के अंदर आए थे। कश्मीर 

में आने के बाद उनको अमिकार नहीं मदया गया। वे भारत के नागररक बनें, लेमकन वे कश्मीर के 

अंदर वोट नहीं दे सकते हैं। उनको वहा ंकोई अमिकार नहीं है, उनके बच्चों को स्कूलों में एडममशन 

नहीं ममलती है, उनके बच्चों को नौकरी नहीं ममलती है। क्या मपछले 70 वर्षों में हमने इस बात पर 

ध्यान मदया मक उनका भी कोई मौमलक अमिकार है? कश्मीर से मजस प्रकार से कश्मीरी पमंडतों को 

भगाया गया और उनको मारा गया, क्या उनका भी कोई मौमलक अमिकार है? क्या हू्यमन राइट्स 

कमीशन ने कभी इस बात पर ध्यान मदया है? क्या मकसी सगंठन ने उनकी बात उठाई है?    
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सभापमत महोदय, मैं केवल एक बात कहकर अपनी बात समाप्त करना चाह गंा। महाराष्ट्र का 

एक केस है। मैं उस जगह का नाम नहीं ले सकता, क्योंमक कुछ लोगों को परशेानी हो सकती है। 

महाराष्ट्र में पमुलस वाले सभी जगह ड्यूटी करते हैं। जब कोई केस होता था, तो पमुलस वाले जाते 

थे, जज तथा ममजस्रेट से ररक्वेस्ट करते थे मक हमको पमुलस कस्टडी दे दीमजए। वे दस मदन की 

पमुलस कस्टडी मागंते थे, लेमकन जज दो मदन का देते थे। वह बोलते थे मक आप गलत काम करते 

हो, लोगों को परशेान करते हो। अन्फॉचूगनेट्ली उसी जज के घर में हाउस िेमकंग हो गई। पमुलस 

द्वारा दो-तीन मदन के बाद आरोपी पकड़े गए। पमुलस वाले बोलें मक यह उनकी आदत थी, जज 

साहब पमुलस वालों को दो मदन से ज्यादा पमुलस कस्टडी नहीं देते। जब पमुलस वालों ने जज साहब 

से कहा मक साहब दो मदन की पमुलस कस्टडी द ेदीमजए, तब जज साहब ने कहा मक आप दो मदन 

की क्यों मागंते हो, 10 मदन की क्यों नहीं मागंते हो। उसके बाद पमुलस कस्टडी ममल गई, एक हफ्ते 

तक पमुलस इन्टेरगेशन चलता, उसके बाद जज साहब थाने में गए और पूछा मक माल बरामद हुआ 

या नहीं हुआ, जो उनके घर से चोरी हुआ था। पमुलस वालों ने कहा मक सर, यह बोल ही नहीं रहा 

है। जज साहब ने कहा मक ऐसे कैसे बोलेगा, आपने उसकी मपटाई की क्या? जब जज के घर में 

चोरी होती है, तो उसकी मपटाई होनी चामहए। अगर आतंकवादी दूसरों को मारते हैं, तो हम खड़े हो 

जाते हैं। हम मानवामिकारों का नाम लेकर खड़े हो जाते है। अगर मेर ेपररवार का कोई आदमी 

टेरररस्ट या नक्समलयों के हाथों मारा जाता है, तो मैं चाहता ह  ं मक सरकार उसके मलए कड़ी 

व्यवस्था कर।े मैं इसे पाखडं तो नहीं कह सकता ह ,ं लेमकन इसके मलए हम लोग दोहरी नीमत रखते 

हैं। मकसी भी देश के अंदर गलत आदममयों के मलए दंड की व्यवस्था होनी चामहए। दडेंन शासे्त्र प्रजा: 

अथागत दडं से ही सरकार चलती है। हमार ेयहा ंतो ईश्वर का मविान था। 

(1340/CP/SRG) 

भगवान कृष्ट्ण गीता में कहते थे मक पररत्राणाय सािनुाम्, मवनाशाय च दषु्ट्कृताम्। सज्जनों 

की रक्षा करो और दजुगनों का दमन करो। जब तक दजुगनों का दमन नहीं होगा, तब तक हम चैन लेने 

वाले नहीं हैं।  

मैं केवल इतना ही मनवेदन करता ह  ंमक हमार ेजो भी आयोग बन रहे हैं, उसमें इन बातों पर 

ध्यान मदया जाए। साथ-साथ ऐसी कुछ गाइडलाइंस तैयार होनी चामहए, कुछ रूल्स इस प्रकार से 

बनने चामहए मक वे एडमममनस्रेशन की मदद करें। मनमित रूप से अगर मकसी के मौमलक अमिकारों 

का हनन हुआ है, तो उसकी रक्षा के मलए जरूर काम होना चामहए। हम इस बात के मलए कमम टेड 

हैं।  

मझेु एक बात याद आती है। हमार ेयशस्वी प्रिान मंत्री मोदी जी ने 20 मई, 2014 को 

केन्रीय कक्ष में एक भार्षण मदया था। इसे सब लोगों ने सनुा था। उन्होंने कहा था मक सरकार वह 

हो, जो गरीबों के मलए सोचे, सरकार वह हो जो गरीबों की सनेु, सरकार वह हो जो गरीबों के मलए 

मजये। हमारी सरकार ने मपछले पाचं वर्षों में यह करके मदखाया है। मपछले पाचं वर्षों के अंदर के 

आंकड़े इस बात को मदखाएगें मक जहा-ंजहा ं भारतीय जनता पाटी की सरकारें हैं, वहा ं पर 

मानवामिकारों के हनन की सखं्या में बहुत मगरावट आई है। अगर हम लोग ईमानदारी के साथ, 
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पारदमशगता के साथ, टेक्नोलॉजी का उपयोग करके काम करते हैं, तो इसकी ज्यादा जरूरत नहीं 

पड़ती है। 

 मझेु मुंबई की एक बात याद आ गई। हमार ेहाई कोटग  के अंदर एक जमस्टस थे।  His name 

was Bakhtawar Lentin.  He was a very famous Judge.  एक रपे का केस अपील के 

अंदर उनके पास गया। उन्होंने कहा था मक: “human rights should be protected”, 

आदममयों के हू्यमन राइट्स का प्रोटेक्शन होना चामहए “not of brute and rapist.” 

आंतकवामदयों के मानवामिकार नहीं हैं, रमेपस्ट के मानवामिकार नहीं हैं, गलत लोगों के 

मानवामिकार नहीं हैं। मझेु लगता है मक हम लोगों को इससे सीख लेकर अपने काम को आगे बढ़ाना 

चामहए। 

 इन्हीं शब्दों के साथ मैं अपनी बात को समाप्त करता ह ,ं िन्यवाद। 

      (इमत ) 
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1342 hours 

SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI (THOOTHUKKUDI): Sir, I would like 

to introduce myself here.  Unfortunately, my ancestors are not Rishis.  My 

ancestors are Homo sapiens, as the science says, and my parents are 

Shudras. They were not even born of any God, or part of any God.  They were 

born outside and I am here and many people from my State are here because 

of the social justice movement and the human rights which we fought for till 

today and we would continue doing that. I think it is a very important part of 

human rights to preserve the scientific temper of the people of this country.  

Without that, we cannot have human rights and I think you have to make sure 

and protect that scientific temper is there in this House and nobody violates 

that.  Thank you, Sir. …(Interruptions). Yes, it is in our Constitution, but I think 

the Constitution does not matter any more. It was said that whatever Bill is 

before us, it has been brought according to the recommendations of the Paris 

Principles.  But I would just like to quote the SCA  here.  It says:  

“It encourages the NHRCI to advocate for the formalisation and 

application of a process that includes requirements to: 

a) Publicise vacancies broadly; 

b) Maximise the number of potential candidates from a wide range of 

societal groups and educational qualifications; 

c) Promote broad consultation or participation in the application, 

screening, selection and appointment process; 

d) Assess applicants on the basis of pre-determined, objective and 

publicly-available criteria; and 

e) Select members to serve in their individual capacity rather than on 

behalf of the organisation they represent.” 
 

I do not think that this Bill has taken into consideration the 

recommendations of the SCA. 

(1345/KKD/NK) 

 In the first place itself, it violates the rule.  

 Sir, coming to the next point, the Bill actually tries to include membership 

deemed, membership from Chairpersons of National Commission for 
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Backward Classes, National Commission of Protection of Child Rights and the 

Commission for Persons with Disabilities. 

 We cannot forget the fact that these people who have been appointed as 

Chairpersons are close to the political parties in power. Be it in this 

Government or any other Government, they are close political appointees.  So, 

how can the body like the NHRC work independently when the Members, who 

are being included, are also political appointees here?  

 In many studies, we have come to know that most of the Chairpersons 

of these Committees do not attend the meetings.  It has been recommended 

that independent NGOs -- whatever this Government has, in spite of it having a 

lot of things against the NGOs – should be working for the Human Rights in 

this country.  Whenever the Human Rights, be it the Dalit Rights or the 

Minorities’ Rights or the Womens’ Rights, have been tampered, I think, it is the 

social activists, who try to make sure that the Human Rights of the citizens are 

protected.  So, such credible people  have to be included as Members here. 

 Sir, in the Bill, there is a change with regard to appointment of 

Chairperson.  From the Chief Justice, now, any Judge can be appointed as the 

Chairperson of this Committee. This, actually, will open up a wide bracket of 

choices for the Government, which in turn, will have a potential of resulting in 

an unhealthy competition amongst the Members of the serving Judiciary, and 

more politicisation of the same. 

 Sir, there is no transparency in these appointments. Also, the tenure of 

reappointment has been reduced to three years. The person, who is taking his 

charge will not have adequate time in these three years to even understand 

what the issues are or what the problems are.  Then, how would he be able to 

resolve them? 

 They are talking about a second-term appointment. Obviously, a person 

who is going to be appointed there second time, will be chosen by the present-

day Government. That would cause a lot of doubts in the minds of people, who 

believe in Human Rights. On the point of giving a second-term, definitely, the 

NHRC may have to compromise.  

 Just appointing one more person  would not solve any purpose because 

there are over one lakh cases, which are pending.  Then, there are more 450 
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cases which come up daily to the Human Right Commission in India. How 

would, just appointing one more person, solve the problem?  

 Sir, they are saying that they would include one more woman Member. 

The staff, which is nearly of 500, has only 20 per cent of women Members 

there. If they include one more person to represent woman, it would not be 

enough.   At least, 50 per cent of it should be women.  Adding one more 

woman would not serve any purpose. 

 Sir, the powers of the Secretary-General have been shifted in this Bill. 

Earlier, it was the Commission, which had the powers but now, the entire 

powers have been shifted to the Chairperson. These powers rest solely with 

the Chairperson, which is, definitely, not democratic. 

 We were talking about the Human Rights in India.  How far they have 

come and how important they have become?  But sadly, the world looks at us 

in a very different way. Today,  India is ranked as the 28th worst offender of 

human rights in the world. This is the position where all of us should be 

ashamed of. The Minorities’ Rights have been taken away.  About Dalits,  we 

know how they are being treated in this country. 

(1350/RP/SK) 

There is, absolutely, no right of debate and dialogue in the country.  The 

writers, thinkers and activists have been arrested and killed for voicing their 

opinion.  Is this how we talk about human rights? 

HON. CHAIRPERSON (SHRI RAJENDRA AGRAWAL): Hon. Member, please 

conclude.  

SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI (THOOTHUKKUDI): Yes, Sir.  The 

NHRC does not even have jurisdiction over the Armed Forces.  Whatever 

excesses the Armed Forces commit, the NHRC do not have any control over 

them.  They cannot call for any investigation over there.  They cannot look into 

what is happening over there. It is completely toothless when it comes to the 

Armed Forces.  

 The cases of custodial deaths have doubled.  After 2016, the 

Government conveniently has stopped giving prison and crime statistics.  This 

is the way the Government solves the issues and questions.  It stops giving out 

information.  That is the way they solve issues in this country.   
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 So, these changes are very very superficial and, actually, diluting the 

power of the Human Rights Commission in this country.  Sir, through you, I ask 

the Government to withdraw this Bill and bring a Bill which really cares about 

human rights and upholds human rights in this country.   

 Here, I would like to quote Nelson Mandela, the icon of social justice and 

human rights: “To deny people their human rights is to challenge their very 

humanity.”  We are all only human.  So, we want the human rights to be 

protected.  Please, protect them. Thank you.  

(ends) 
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1352 hours 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, I rise to speak on the Bill.  I am 

opposed to the Bill. I am opposed to the Bill which is why I have given six 

amendments to the Bill.  I support whatever Shrimati Kanimozhi has said and I 

oppose whatever Shri Satyapal Singh has said.  

 Shri Satyapal Singh is an antithesis of the Constitution.  Article 51(A), 

sub-Section (h) of the Constitution says that it shall be the duty of every citizen 

of India to develop scientific temper, humanism and the spirit of inquiry and 

reform. What Satyapal ji has said is that we have not evolved from monkeys.  

He is denying the theory of evolution of Darwin. 

HON. CHAIRPERSON: Please come on to the Bill dada. 

… (Interruptions) 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): No, why did he say?…(Interruptions) 

Why did he say all those things?  It is strange that the Ruling Party has put up 

a former Police Commissioner to speak on human rights.  It is the police in the 

country, everywhere, who violate the human rights and who beat the people to 

death in police lockup.  It is the police who beat up protesters at the slightest 

provocation.  So, for the police to speak on human rights, is strange.   

 I will also say that this logic is very often given by the Ruling Party.  They 

say: “Terrorism, terrorism, so, human rights should be taken away.”  He was 

saying: “Afzal Guru had so much human right that the Supreme Court heard 

his case in the middle of the night.”  According to the jurisprudence that we 

follow, no person is considered guilty unless proven otherwise.  So, the benefit 

of doubt in modern jurisprudence is given to every human being.  Please read 

the Articles from 14 to 22.  Article 21 says that nobody can be deprived of his 

life and liberty without due process of law. Article 22 says that you cannot 

arrest and detain a person without producing him before a court within 24 

hours.  

(1355/RCP/MK) 

 All these are blatantly violated in our country.  It is time that we improved 

the human right consciousness of our police, our Central Forces and our 

Armed Forces.  The Armed Forces are protected by the Armed Forces (Special 

Powers) Act (AFSPA).  AFSPA is in operation in Jammu and Kashmir, in 

Manipur and in many other places.  The local people have protested. 
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पयाृवरण, वन और जलवायु पररवतृन मतं्री तथा सूचना और प्रसारण मतं्री (श्री प्रकाश 

जावड़ेकर): बगंाल में मसफग  ‘जय श्री राम’ बोलने पर ही मगरफ्तारी हो जाती है। 

प्रो. सौगत राय (दमदम): आप हू्यमन राइट्स पर केस कीमजए न। It is open for you to go to 

the court.  You get an order. हमें कोई आपमत्त नहीं है। That is why, ‘जय श्री राम’ कोई 

पोमलमटकल स्लोगन नहीं है, यह िाममगक स्लोगन है। …(व्यविान) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI RAJENDRA AGRAWAL): Please, address the 

Chair. 

… (Interruptions) 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, speaking of the Bill, I oppose the Bill 

because it reduces the term of the Chairman of the Human Rights Commission 

from five years to three years and he is subject to reappointment.  That means, 

the Government will have him in his hand – “You give judgements in our 

favour; then we shall renew your term after three years”.  That is the bait.  ‘The 

carrot and the big stick’ is the formula of the present Government.  So, I am 

opposed to the reduction of term of the Chairman of the Human Rights 

Commission.  I am also opposed to this.  Instead of the Chief Justice of the 

Supreme Court, you are allowing any Judge of the Supreme Court.  That will 

reduce the gravitas of the post of Chairman; and that is the intention.  There 

are so many retired Chief Justices sitting and twiddling their thumbs.  You can 

appoint one of them.  Why do you bring in a Judge of the Supreme Court?  

There are so many Judges; there will be a scramble for becoming Chairman.  

It is not right at all.  In case of High Courts also, only the Chief Justice should 

have remained Chairman.  Now you have allowed a Judge to become a 

Chairman.  I have proposed in my amendments that you should at least make 

the senior-most Judge the Chairman and not any Judge.  There are 20 or 30 

Judges; do not make any Judge the Chairman.   

 The other thing to say is that they are including the Chairpersons of the 

National Commission for Backward Classes, the National Commission for 

Protection of Child Rights. …(Interruptions) As Shrimati Kanimozhi has 

correctly pointed out, these are deemed Members but these are all 

Government appointees.  They will be there with the Government of the day.  

They do not even attend the meetings of the Human Rights Commission.   

 You have to remember that it is a religious duty for all of us to abide by 

the Constitution and to fight for human rights.  Human rights should be 
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protected at all costs.  You have to remember that in a civilized country like 

UK, they had the worst form of terrorism during the IRA Sinn Féin Movement.  

Even then, their ordinary rights were not curtailed.  Even then, they did not 

enact any preventive detention law.  You have to bring an ordinary law for the 

country to deal with the problems and not bring coercive laws. I want the police 

to be sensitized.  I want the security forces to be sensitized.  We should give it 

to the Human Rights Commission to conduct classes for police.  Mr. Satyapal 

Singh has given an example मक जज ने बोला मक उसको मारो-मपटो नहीं तो वह चोरी का 

माल नहीं देगा। This is justifying police excesses.  We know the story of Ishrat 

Jahan, how a young girl was killed on the streets of Ahmedabad on the order 

of a person, whom I do not want to mention, but बोला गया ठोक दो। ये मोदी जी को 

मारने आया है, उसको ठोक दो। ये ठोक दो कल्चर is going on in our police of which Mr. 

Satyapal Singh was a part.   

That is why I oppose this Bill.  I am all for human rights.  We shall fight to 

our last breath to hold up human rights in this country. 

Thank you. 

(ends) 
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(1400-1405/SMN/YSH) 
 

1400 hours 

SHRIMATI VANGA GEETHA VISWANATH (KAKINADA): Thank you Chairman 

Sir, for giving me this opportunity to speak on the Protection of Human Rights 

(Amendment) Bill, 2019.  I also thank my party YSR-CP for allowing me to 

participate in this Bill.   


(Sir, main objective of this amendment is to reduce term of commission’s 

chairman.  Also, eligibility criteria for chairman are being relaxed, as these posts 

are vacant for quite some time.  To ensure protection of human rights, Human 

Rights Commission should be fully manned.  I welcome these changes.  At the 

time of introducing this Bill, Hon. Minister Shri Kishan Reddy has explained 

objectives of this Bill in detail.  How this Bill will protect Human Rights? How 

Human Rights Commissions functions? How these commissions are being 

strengthened by the Union Government?  – All these points were explained at 

that time.  Hon. Minister Shri Nityanand also explained few points.  This 

amendment will further strengthen Human Rights Commission.  We welcome 

decision to include chairpersons of National Women Commission, National 

Commission for backward classes, National Commission for disabled, National 

Commission for Scheduled Tribes, National Commission for Protection of Child 

Rights as deemed members of the Commission. 

 We also welcome decision to increase members to three and to include 

woman as a member.  In this context, I would like to bring few points to the notice 

of the Government.  Let there be any number of laws and amendments, we 

witnessed many amendments in this session, but results are more important and 

people should benefit from these changes.  I would like to mention few 

unfortunate incidents with heavy heart. After Nirbhaya incident also there were 

many such atrocities on women.  We hear about several incidents of rape of 

women every day.  Women are subjected to inhuman and heinous acts like gang 

rape, but still plight of women is ignored and neglected in our country.  In recent 

past, a law has been amended wherein, any person who rapes a child below 12 

years of age, would be  

                                    
 Original in Telugu.  
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sentenced to death.  We thought that this amendment will ensure safety of our 

children by instilling fear in the minds of perpetrators.  But unfortunately, a 

gruesome incident took place in Telangana recently, where a 9 months old girl 

was subjected to this inhuman act.  Such incidents wrench my heart.  It’s 

unfortunate that we cannot even safe guard our small and innocent children. 

Society is changing day by day; nature of our society is constantly changing.  

Nature of crime is changing; crimes on women are on rise. 

1405 बजे    (श्री ए. राजा पीठासीन हुए) 

 Chairman Sir, through you I would like to ask the Government, where 

should women go for safety?  There are so many spy cameras everywhere. Let 

it be a tube light, a button, a chair, bath room or bed room.  There can be spy 

camera anywhere. Spy cameras which are meant for safety and security are 

being misused. Sir, I will take only two minutes. These cameras are available at 

cheaper prices to everyone through off line and online means. These are sold 

without any regulation.  Where should we go Sir? Women will have to look 

around with suspicion, wherever they go.  We need to bring stringent laws to 

check unregulated sale of such devices like spy camera.  Spy cameras should 

not be made available to everyone. They should be available for only safety and 

security operations.  Sir, we need to protect our children. 

 Recently, I read a report in which there is a mention of 21 million unwanted 

girl children.  Such reports bust our human rights.  Women are deprived of her 

right to give birth to a girl child. Sir, women’s rights are human rights.  Where 

women are protected and respected, only those societies prosper.  

Governments are making efforts in this direction but people are not getting end 

results.  To ensure benefit to the people we should make necessary 

amendments to our laws.  We should provide teeth and strength to our Human 

Rights Commissions.  We should ensure independent working and autonomy of 

these commissions.  I welcome these amendments.  We should make efforts to 

ensure human rights and women rights through effective functioning of these 

commissions.  I request the Government to bring in more stringent laws in the 

interest of protection of human rights. Thank you.)  

(ends)    
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1407 बजे 
 

श्री विनायक भाउराि राऊत (रत्नाविरी-व िंधुदुिग): सभापति जी, मैं द प्रोटेक्शन ऑफ हू्यमन 

राइट्स (अमेंडमेंट) तबल, 2019 का समर्थन करने के तलए यहाां खड़ा हुआ ह ां।  

 सभापति महोदय, दतुनया के सबसे बड़े लोकशाही प्रधान अपने देश के सांतिधान ने देश के 

सार ेिर्गों के तहि का प्रािधान अच्छी िरह से तकया है। खास करके अपने देश के जो सार ेमानि हैं, 

सजीि प्राणी हैं, इनके हक का सांरक्षण कैसे हो और उसके तलए क्या -क्या प्रािधान करने हैं, इसका 

पूरी िरीके से ध्यान हमार ेसांतिधान ने अच्छी िरह से रखा है। इसीतलए 1993 में मानिातधकार 

आयोर्ग की स्र्ापना इस देश में हुई। उसके बाद चाहे िह राष्ट्रीय मानिातधकार आयोर्ग हो या राज्य 

मानिातधकार आयोर्ग हों, उनके पास लाखों की सांख्या में जो मामले दजथ हुए उनकी िरफ उन्होंने 

अच्छी िरीके से ध्यान तदया और उन्हें अच्छी िरह से न्याय देने का काम  तकया है। िर्थ 1993 के 

बाद आज इस सांशोधन पर चचाथ करिे िक्त, मैं अपने देश के र्गहृ मांत्री अतमि शाह जी और माननीय 

र्गहृ राज्य मांत्री जी को धन्यिाद दूांर्गा तक सांशोधन करिे िक्त मानिातधकार की व्याति कैसे बढ़ाई जा 

सकिी है और ज्यादा से ज्यादा मामले दजथ करने िालों को सही िक्त पर न्याय कैसे द ेसकिे हैं, 

इसके बार ेमें अच्छी िरह से प्रािधान इस सांशोधन तिधेयक में तकए जा रहे हैं। पहले दो सदस्यों की 

जर्गह पर अब िीन सदस्य तकए जा रहे हैं। आिश्यक र्ा तक मतहला सदस्य को भी तनयकु्त तकया 

जाए। मतहला सदस्य की तनयतुक्त करने का प्रािधान भी इस सांशोधन तिधेयक में तकया र्गया है। सार् 

ही, पाांच िर्थ की जर्गह पर िीन िर्थ की अितध इस तिधेयक के माध्यम से दी र्गई है। सांशोधन करिे 

िक्त इसमें बहुि सी अच्छी बािें शातमल करने का काम इस तिधेयक के माध्यम से हो रहा है। 

 सभापति महोदय, जो अपने देश में रहने िाले मानि हैं, जो लोर्ग हैं, उनके अतधकारों का 

सांरक्षण करना, उनके अतधकारों का हनन न हो, इसके ऊपर ध्यान रखने का काम इस मानिातधकार 

आयोर्ग का होिा है। 
 

 (1410/VR/RAJ)  
 

जैसा तक सत्यपाल जी ने कहा है, मैं उनकी कई बािों से सहमि ह ां तक कभी-कभी अपनी 

लोकशाही का बहुि दरुुपयोर्ग कई सांर्गठनों के माध्यम से होिा है। यानी लोकशाही तक सके तलए है 

और मानिातधकार आयोर्ग की स्र्ापना तकसके तलए की र्गई, उसको पूरी िरह से भूल जािे हैं। मझु 

द:ुख हो रहा है। जैसा तक सत्यपाल जी ने कहा है तक मुांबई में 26.11.2008 को हमला हुआ, उसमें 

क़साब जैसे भयानक आिांकिादी को पकड़ा र्गया।…(व्यिधान) हेमांि करकर ेजैसे पतुलस ऑतफ सर 

को उसके सामने शहीद होना पड़ा। ऐसे बड़े खिरनाक आिांिादी को पकड़िे िक्त िकुाराम ओम्बले 

भी शहीद हुए। मुांबई पतुलस ने जब क़साब को तहरासि में तलया और उसे जेल में रखा, िब उसे सोने 

के तलए तबस्िर नहीं तमल रहा है, उसे मच्छरों की िजह से िकलीफ हो रही है, खाने के तलए तबरयानी 

नहीं तमल रही है, इसके तलए भी मानि अतधकार आयोर्ग के पास जाने िाले कई सांर्गठन हमार ेदेश में 

हैं, यह दभुाथग्य की बाि है। उन्होंने जो कहा है, िह ठीक बाि है तक परदेश से तमलने िाली जो आतर्थक 

सहायिा है, उसका नाजायज फायदा उठाकर, अपने देश में नाजायज एतक्टतिटी करने िाले जो 
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सांर्गठन हैं, उनके माध्यम से जो मामले मानि अतधकार आयोर्ग के पास जािे हैं, उनकी िरफ ध्यान 

देने की आिश्यिा नहीं है। …(व्यिधान) 
 

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): Please conclude. Your time is already 

up.  

श्री विनायक भाउराि राऊत (रत्नाविरी-व िंधुदुिग): इस सांशोधन तिधेयक की तिशेर्िा यह है तक  

बातलका पर होने िाले जो अत्याचार हैं। …(व्यिधान) 
 

HON. CHAIRPERSON: We have to conclude the entire discussion by 3 o’clock. 

Please conclude it. 
 

श्री विनायक भाउराि राऊत (रत्नाविरी-व िंधुदुिग): मैं माननीय मांत्री जी का ध्यान इस ओर 

आकतर्थि करना चाहिा ह ां तक तपछले कई िर्ों से तहरासि में तलए जाने िाले कई र्गनुाहर्गार हैं। सारे 

र्गनुाहर्गार आिांकिादी नहीं होिे हैं, लेतकन कई र्गुनाहर्गारों द्वारा आत्महत्या करने की भी घटनाएां घट 

रही है। जेल में उनकी मतृ्य ुहोने की सांख्या बढ़िी जा रही है। इसकी िरफ भी सािधानी से देखने की 

जरूरि है, मानि अतधकार आयोर्ग को इसकी जाांच करने की आिश्यकिा है। मैं इस तबल का समर्थन 

करिा ह ां और अपनी बाि समाि करिा ह ां। 

(इति) 
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1413 hours 
 

SHRI PINAKI MISRA (PURI): Thank you, Mr. Chairman, Sir, for having called 

upon the Biju Janta Dal to contribute in the deliberations on this Bill. 

 On the face of it, this Bill really has been brought about only to obviate 

some of the obvious difficulties being faced by the Commission. Therefore, many 

of these are unexceptionable clauses which have been sought to be amended 

or sought to be inserted.  

 I think, some of my colleagues in the Opposition ranks have some 

misgivings about why the Chief Justice’s position is being diluted to the judge’s 

position both in the Supreme Court and the High Courts. They need have no 

such misgivings. It is a matter of fact that in law the Chief Justice is only the 

primus inter pares, that is, first among equals. Otherwise, he is only the master 

of rolls. Otherwise, all other powers of all other judges are equal. Therefore, it 

does not dilute the provision at all.  

 In fact, most Chief Justices who retire now-a-days are very much in 

demand as umpires in arbitration panels where there are two judges on either 

side. Therefore, the Chief Justice is obviously preferred. I personally know how 

many Chief Justices have said ‘no’ to the National Human Rights Commission. 

So, this is a practical difficulty. Therefore, there is no question of the Government 

trying to dilute this. We understand that. 

 The other provision of addition of a lady member is obviously welcome. 

To include Chairperson of National Commission on Backward Classes, 

Chairperson of National Commission on Child Rights and the Chief 

Commissioner for Persons with Disabilities as deemed members is also a very 

salutary provision.  

 Then, reducing the term of office from five years to three years is also 

good because it does not then bind you down to spend too long a time. 

Obviously, none of these clauses can be taken exception to. So, we support it. 

The point is that it needs a slightly larger debate on the position of the National 

Human Rights Commission in India. What differentiates us from Pakistan, what 

differentiates us or distinguishes us from China, Russia and many of our 

neighbouring countries is the fact that we have such a bustling, such an 

importantly constitutionally valid National Human Rights Commission, which has 

always been exceptionally bullish in its outlook.  
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(1415/SAN/IND) 

 Otherwise, we would not have got the kind of reception we got in the 

International Court of Justice in the case of Kulbhushan Jadhav where the 

judgement was delivered 15:1. Not almost the entire world, in fact, the entire 

world, except Pakistan, sided with us. It is because they understand that we 

have such a sterling track record as far as human right issues are concerned. 

Therefore, it is very important that we do not dilute this Commission over a period 

of time.  

 There are certain misgivings which I must point out. The sanctioned 

strength of this Commission has been coming down over a period of time. Even 

today, the Investigating Division has only 49 people which has come down from 

59 people. That is not a happy situation. In fact, since its inception, the 

Commission has never had the full sanctioned strength compared to the 

available strength. This is not a happy situation.  

 The annual reports are routinely being filed with massive delays. In fact, 

today the latest available annual report is of 2015-16. In the year 2019, if the 

2015-16 report is available, that is not a happy situation at all and this must be 

rectified.  

 The Supreme Court has, in the Extra Judicial Execution Victims Families’ 

Association matter, in fact, called the NHRC essentially a “toothless tiger”. This 

is not a happy situation again. You will see that in many of these extradition 

claims which are being fought against us in the courts abroad, the first ground 

that is taken to try and stall the extradition is, ‘the human rights record of India is 

not a happy record; there is torture happening in India; and there is illegal 

incarceration happening in India.’ Therefore, the moment we really buffer up our 

human rights position, we will get a much better picture internationally and that 

is really what distinguishes India from the rest of the world.  

 I have to also say – I do not know whether the rest of the House is with 

me on this – that the bar of the Armed Forces, including the paramilitary forces, 

from being investigated directly by the Human Rights Commission is again not 

a happy situation. There is no difference in an extra-judicial killing when the 

police undertake it or an Armed Force personnel undertakes it or a paramilitary 

force personnel undertakes it. There is no difference at all. Therefore, according 



19-07-2019     Dir(vp)/rjn                     Uncorrected/Not for publication                                              317 

 

to me, this is something which we must look at seriously because a vast number 

of complaints, which are coming, are coming on that count.  

 The happy situation is that people, obviously, seem to have a great deal 

of faith in the Commission because the number of complaints which are filed on 

a daily basis apparently sometimes is exceeding 400 or 500, which means that 

people truly have a great deal of faith in this Commission, but for them to be 

dealt with efficaciously, we must staff the Commission adequately. The 

Government must pay adequate attention to this particularly because the 

Commission does not have a binding force in terms of its diktat. Therefore, 

whatever it gives even as a recommendatory exercise, I think, will have great 

evidentiary value and great publicity value for the country. So, it is in the interest 

of our country that all of us, on a bipartisan basis in this House, ask for burnishing 

the credentials of the Human Rights Commission.  

 Sir, I thank you very much for allowing me to speak. 

           (ends) 
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1418 hours 
 

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): Sir, actually I would like 

to second even what my colleagues, who have spoken earlier, have said – Prof. 

Ray, Mr. Pinaki Misra and Ms. Kanimozhi. 

 I am hugely disappointed by the attitude of the Treasury Benches. It is 

unfortunate that the Speaker is not here, but I am deeply hurt and pained 

because I represent liberal India and they challenge science. There is a word 

called shradha in India and also something called andh-shradha. The hon. 

Member from the Treasury Benches was talking about andh-shradha.  

 Sir, you all know what has happened in India. You remember the Kalburgi, 

the Pansare and the Dabholkar of this country who were killed for liberal thinking. 

Then, in this 21st Century Parliament - which is sabka sath, sabka vikas and 

sabka vishwas – this Human Rights Commission is getting challenged and 

science is getting challenged. I do not know what vikas and vishwas this 

Government is talking about. I am really surprised.  

There are two points that he said about Manav Adhikar Sangathan. He 

talked more about the NGOs. We are not discussing NGOs today; we are 

discussing what our rights are. Shri Pinaki Misra was telling that 500 people go 

to the Commission every day. This is not about what NGOs are doing outside, 

but what the common man feels. Today, the first step is to go to the police. If 

you do not get it, people go to judiciary and after that, they go to the Human 

Rights Commission to ask for some fairness.  
 

(1420/RBN/VB) 

 So, the first is that the one year gap that they have given, that the case 

has to be decided in one year, I think, that needs to be extended. You are 

challenging Human Rights Commission. It is just shocking and disappointing to 

me.  

 This whole Bill that we are discussing has to be gender neutral. It is not 

just about women and children. Even the LGBT group should be included. We 

have passed the 377 Bill here. Why are the LGBT not getting included in this? It 

is because they also have human rights. The human rights is not only about 

terrorists or police. I mean I am disappointed that they chose an ex-police officer 

to discuss this. The minute you talk about human rights the first reaction that you 

get is, it has to be about some custodial killing or about some terrorist. That is 
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not what this case is about. It has various sections of society that are affected by 

human rights. So, I think we even need to get the LGBT groups involved in this. 

 There are a few suggestions that I would like to make. We need to 

completely revamp this entire scheme. The hon. Minister of State for Home Affairs 

is present here. Why are you bringing piece meal legislation? Why can you not 

revamp the whole thing in the larger interest of the nation if you are truly committed 

to equal rights? We need more decision-making power. There is no decision-

making power. When there is an enquiry, whom do you ask questions? Is it the 

State Government or the Central Government? So, it is the two arms actually of 

the same body that are questioning and answering each other. So, it may not be a 

fair trial. There has to be non-State actors here who have to be given some voice 

here.  

 I am actually surprised and disappointed with his speech. I am worried 

whether our freedom is going to be taken away by this Government because they 

seem to be completely against any voice that anybody raises against it. I would 

like to take this opportunity to quote Martin Luther King. He said, “Injustice 

anywhere is a threat to justice everywhere”. I would like to quote Soli Sorabjee. He 

said, “Ïndia’s teasing illusions” . So, this is an illusion about the human rights. 

Especially after hearing the speech of the Member from the treasury benches, I 

am actually devastated. It is unfortunate that Shri Jaishankar was not here to hear 

that speech. He would have been as devastated. I have so much faith on him. He 

is one of the few Ministers I am very hopeful about.  

 What is leadership all about? Leadership is about honesty. It is about being 

fair and just. If the Members from treasury benches are going to make only 

allegations, saying NGOs are doing this and that, then I would like to say that 

human rights are not about NGOs. It is about being fair and just. A good 

governance is not just about criticising somebody. It is about hearing the pain of 

your people and being fair to them and just to them.  

 I would request the entire treasury benches not to write off the human rights. 

Human rights are very important. It is a right that my Constitution has given me. 

The entire freedom struggle that we all went through was built on honesty, freedom 

of speech and human rights. So, please do not write it off. Please bring this Bill 

again. Let us have more detailed discussion on it. Increase the ambit of it so that 

it is strengthened, so that no citizen of India ever goes without these issues 

unaddressed. Thank you.        (ends) 
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1424 hours 
 

श्री  ुशील कुमार व िंह (औरिंिाबाद): माननीय सभापति जी, आपने मझेु इस महत्त्िपूणथ तिधेयक पर 

बोलने का अिसर तदया है, इसके तलए मैं आपका आभार प्रकट करिा ह ूँ। 

 सरकार द्वारा मानि अतधकार सांरक्षण (सांशोधन) तिधेयक, 2019 लोक सभा में लाया र्गया 

है, मैं उसके समर्थन में बोलने के तलए खड़ा हुआ ह ूँ।  

 सभापति जी, यह माना र्गया है तक मानि सतृि की सिथशे्रष्ठ कृति है। रामायण में एक चौपाई है, 

तजसमें कहा र्गया है तक “बड़ा भार्ग मानरु् िन पािा।” यानी मनषु्ट्य के रूप में जन्म लेना अहोभाग्य है, 

सौभाग्य है। मनषु्ट्य की एक ितृि है, एक स्िभाि है तक िह भूखा रह सकिा है, लेतकन यतद उसके 

सम्मान पर ठेस पहुूँचिी है, िो िह बड़ा दखुी होिा है।  

 हमार ेसांतिधान में कानून की दृति से मानि के सांरक्षण के तलए मानिातधकार आयोर्ग का र्गठन 

हुआ। 
 

(1425/SPS/SM) 

हमार ेसांतिधान में मौतलक अतधकारों का भी प्रािधान है। इस तिधेयक में कुछ प्रस्िाि लाए 

र्गए हैं। मैं इसका समर्थन करिा ह ां और आपके माध्यम से कुछ व्यािहाररक बािें सरकार के सामने 

रखना चाहिा ह ां। ऐसा देखा र्गया है तक कई बार तकसी व्यतक्त के सार् कोई अमानिीय घटना होिी 

है, उसे तकसी प्रकार से प्रिातड़ि तकया जािा है या टॉचथर तकया जािा है िो िह कई तदनों िक 

अिसाद में चला जािा है। िह कभी-कभी तडपे्रशन में चला जािा है। आदमी एक या दो तदन भूखा रहा 

सकिा है, लेतकन उसके सम्मान के सार्, उसके मानिातधकारों के सार् हनन होिा है िो िह बहुि 

दखुी हो जािा है। ऐसे कई उदाहरण हैं और इसके दोनों पक्ष हैं। कई बार यह भी होिा है तक हमारे 

देश के अांदर िर्ाकतर्ि स्ियांसेिी सांर्गठन िर्ा एन.जी.ओज. हैं, जो अनािश्यक ही चीजों को 

उछालिे हैं और केिल अपनी पतललतसटी के तलए सरकार को बदनाम करने के तलए ऐसी बािें 

उछालिे हैं। ििथमान में इसके अांदर जो प्रािधान तकया र्गया है, पहले जो प्रािधान रे्, उनमें यह र्ा 

तक इसके अध्यक्ष के तलए माननीय सिोच्च न्यायालय का मखु्य न्यायाधीश होना आिश्यक र्ा, 

लेतकन मैं इस प्रस्िाि का समर्थन करिा ह ां तक अब इसकी अतनिायथिा समाि कर दी र्गई है। यह बड़ा 

अच्छा और स्िार्गियोग्य है। सार् ही सार् यह भी कहना चाहिा ह ां तक अब ये हो सकिा है तक सिोच्च 

न्यायालय या तकसी न्यायालय के दूसर ेन्यायाधीश इसके सदस्य या अध्यक्ष हो सकिे हैं। यह बहुि 

अच्छा है। सार् ही सार् मैं आपके माध्यम से सरकार को यह सझुाि देना चाहिा ह ां तक अभी जो एक 

सदस्य को इसमें जोड़ने की व्यिस्र्ा की जाने िाली है, ऐसे में इसके सदस्यों की सांख्या 6 हो जाएर्गी। 

कभी-कभी ऐसी तस्र्ति उत्पन्न हो सकिी है तक तकसी र्गम्भीर मसले पर मि तिभाजन हो और 3 

सदस्य तकसी बाि के समर्थक हों और 3 सदस्य तिरोध में हों। ऐसी तस्र्ति में अतनणथय की तस्र्ति 

उत्पन्न हो जाएर्गी। मेरा आपके माध्यम से सरकार के तलए यह सझुाि होर्गा तक इस बॉडी की सांख्या 

ऑड नम्बर में रखी जाए, िातक मि तिभाजन की तस्र्ति में 3/2 की सांख्या हो या 4/3 की सांख्या 

हो। यतद बराबर सांख्या हो जाएर्गी िो अतनणथय की तस्र्ति हो जाएर्गी।  
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दूसरी बाि मैं यह कहना चाह ांर्गा तक इस आयोर्ग को और शतक्तसांपन्न करने की आिश्यकिा 

है, इस आयोर्ग को और अतधकार देने की आिश्यकिा है।  
 

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): Please be brief. 
 

श्री  ुशील कुमार व िंह (औरिंिाबाद): महोदय, अभी िो मैंने अपनी बाि शरुू ही की है और मैं अपनी 

पाटी का दूसरा िक्ता ह ां। कृपया मझेु अपनी बाि पूरी करने दीतजए। मैं ज्यादा देर िक बोलने िाला 

नहीं ह ां। मेरा कहना है तक इस आयोर्ग को और शतक्त प्रदान करने की आिश्यकिा है, क्योंतक माननीय 

सपु्रीम कोटथ  ने भी कहा है तक यह आयोर्ग एक टूर्लैस टाइर्गर है, यानी आयोर्ग के पास िह शतक्त नहीं 

है, तजससे िह अपने तनणथयों को लारू्ग करा सके। ऐसे में इस आयोर्ग की बहुि ज्यादा सार्थकिा नहीं 

रहिी। इसके अतिररक्त मानिातधकार हनन की घटनाएां बढ़ रही हैं। यतद आप चाहेंरे्ग िो मैं तफर्गर दे 

दूांर्गा। हमार ेमाननीय र्गहृ राज्यमांत्री जी यहाां उपतस्र्ि हैं, जो बड़े सांिेदनशील व्यतक्त हैं। कल बाढ़ पर 

चचाथ शरुू हुई िो उन्होंने उसे िरुांि सांज्ञान में लेिे हुए अपना पक्ष रखा और जिाब भी तदया। इस िरह 

से एक सांिेदनशील व्यतक्त और मांत्री के सामने यह चचाथ हो रही है। पहले इसमें कमथचाररयों की सांख्या 

59 र्ी, अब िह घटकर 49 हो र्गई है। जहाां इसमें आने िाले मामलों की सांख्या बढ़ रही है, िहीं इसके 

कमथचाररयों की सांख्या घट र्गई है। 

HON. CHAIRPERSON: Please conclude. 
 

(1430/KDS/AK) 

एक सझुाि और देना चाहिा ह ां तक तजलों के स्िर पर मानिातधकार न्यायालयों की स्र्ापना 

होनी चातहए क्योंतक मामले बहुि बढ़ रहे हैं। अभी एक लाख से ज्यादा मामले पेंतडांर्ग हैं और हमार े

तबहार में िो राज्य के स्िर पर भी अभी मानिातधकार आयोर्ग का न्यायालय र्गतठि नहीं है। िैसे यह 

काम राज्य सरकार का है, लेतकन यहाां से एडिाइजरी िो जानी ही चातहए। यह मेरा एक सझुाि है।  

महोदय, अांतिम बाि पूरी करने की अनमुति प्रदान करें। मैं खत्म ही कर रहा ह ां। एक सेक्शन 353 है 

– ‘सरकारी काम में बाधा’। यह आईपीसी का सेक्शन है। अांगे्रजों के जमाने में यह कानून बना। उस 

समय देश र्गलुाम र्ा, तितटशसथ रूल करिे रे् और हम भारिीयों पर िे शासन करिे रे्। अांगे्रजों ने इस 

कानून को अपनी सतुिधानसुार बनाया र्ा, लेतकन यह कानून िर्थ 2006 से पहले िक जमानिी धारा 

में र्ा। िर्थ 2006 के बाद भारि सरकार ने इस कानून को रै्गर जमानिी धारा बना तदया। आपके 

माध्यम से मेरा यह कहना है तक हम राजनीतिज्ञ लोर्ग हैं और सामातजक, राजनीतिक कायथकिाथ हैं। 

यतद कोई आम आदमी तकसी कायाथलय में अपने कायथिश जािा है, और कई तदनों, महीनों िक 

उसका काम नहीं होिा है। िह कायाथलय में जािा है और कमी या अतधकारी से अपनी बाि कहिा है 

तक मेरा काम क्यों नहीं हो रहा है, िो जरा सी बाि हुई नहीं तक सरकारी कमी उस पर एक मकुद्मा 

लाद देिे हैं। कोई नौजिान अपनी नौकरी के तलए जािा है िो उसे डोतमसाइल सतटथ तफकेट, इन्कम 

सतटथ तफकेट या कास्ट सतटथ तफकेट बनिाना होिा है। चूांतक उसे देर हो रही होिी है और जमा करने 

की अांतिम िारीख होिी है।  
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HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): Please conclude. 
 

श्री  ुशील कुमार व िंह : इसके तलए िह जरा सी बाि करिा नहीं तक उस पर 353 का मकुद्मा दजथ 

कर तदया जािा है। यह सेक्शन िर्थ 2006 के बाद नॉन बेलेबल कर तदया र्गया है।  
 

HON. CHAIRPERSON : Please conclude now. 
 

श्री  ुशील कुमार व िंह : यह मानिातधकार का हनन है। इसतलए मेरा आपके माध्यम से सरकार से 

यह आग्रह है तक आईपीसी के सेक्शन 353 को रै्गर जमानिी से जमानिी तकया जाए।   

 

(इति) 
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1432 hours 

SHRI P. R. NATARAJAN (COIMBATORE): Thank you, Sir.  

The most notable weakness of the Protection of Human Rights Act 1993 is its 

failure to check the excess of the Police and armed forces, especially, in Kashmir 

and the North-Eastern States. Clause 19 of the Act of 1993 -- Procedure with respect 

to armed forces -- only has provisions for recommendations against the gross human 

rights violation by the armed forces in these States. Further, Delhi, Arunachal 

Pradesh, Mizoram and Nagaland are some of the States, which do not have a Human 

Rights Commission even after 26 years of passing of the Protection of Human Rights 

Act in 1993. The basic human rights were being ignored in the name of national 

security in these States.  

In these areas the Armed Forces (Special Powers) Act,1958 (AFSPA) gives 

armed forces unlimited powers with impunity in the name of national security. Jammu 

and Kashmir tops the list of human rights violations committed under the AFSPA with 

92 complaints against the Indian Army and paramilitary forces in 2016. Assam comes 

in second with 58 complaints. Manipur comes third at 21 complaints while Meghalaya 

and Arunachal Pradesh follow next at fifth and sixth places respectively with regard 

to complaints. Of the 186 complaints received, 74 were against the Indian Army; 

death in Army encounters saw 24 complaints; death in Army firings saw 16 

complaints; there were 21 cases of alleged fake encounters; and 10 cases of rape 

and abduction. 

On 14 July 2017, in a breakthrough judgement, the Supreme Court for the first 

time took cognizance of 1,528 cases of fake encounters under AFSPA in Manipur 

ordering a Central Bureau of Investigation probe into 97 of them.  
 

(1435/SPR/MM) 

Alleged incidents of ongoing violation of human rights, violation and sexual 

abuse by the Armed Forces had forced the Supreme Court to question the Army 

whether it has rapists in uniform. Everybody knows about the case of 16 year old 

hunger strike by Irom Sharmila. I don’t want to mention more. 

I don’t agree with the proposed amendments to the Protection of Human 

Rights (Amendment) Bill, 2019.   I would request the Government to withdraw the 

Bill. I would ask the Government not to dilute the Act.  

I conclude my speech by registering my strong opposition to the laxity of the 

Protection of Human Rights (Amendment) Bill, 2019 and urge the Government to 

adhere to the international principles and standards on human rights.    

(ends) 
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1436 hours 
 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Sir, I am very happy to be speaking today 

in the presence of the Minister of State in the Ministry of Home Affairs, Shri 

Kishan Reddy Garu, who was here earlier and just left, my Telugu brother, Shri 

Nityanand Rai ji, who was my bench-mate in the 16th Lok Sabha, and also our 

hon. Home Minister, Shri Amit Shah ji. 

Sir, I rise to support the Bill. I agree with the statement of the hon. Minister 

and the Statement of Objects and Reasons that there are problems in getting 

the Chairpersons to head the State Human Right Commissions. It is because 

the 1993 Act made it compulsory to make the Chief Justice  of High Courts as 

the Chairpersons of SHRCs. Now, this Bill removes that. Henceforth, any Judge 

can become the Chairperson of the SHRCs. In my opinion, it is a welcome move.  

The positions of Chairperson and Members of the Andhra Pradesh SHRC 

are lying vacant. There is not even an Administrative Officer in  the Andhra 

Pradesh SHRC. States such as Chhattisgarh, Gujarat, Manipur, Meghalaya, 

Himachal Pradesh, Odisha and Maharashtra are also having no Chairpersons 

for the SHRCs. This clearly indicates the state of affairs in the SHRCs. I hope 

that this Bill paves the way for the full-fledged SHRCs in all States very soon.  

Sir, we have to agree that human rights violations in the country are 

continuing in an unabated manner. They vary from arbitrary killings, forced 

disappearance, arbitrary arrest and detention, torture in police custody, lack of 

criminal investigations or accountability in cases such as rape, domestic 

violence, dowry-related deaths and honour killings just to mention a few. Even if 

one looks at the Country Report on the Human Rights Practices for 2018, the 

State Department of the United States of America said that the Government of 

India is imposing restrictions even on censorship, using libel laws to prosecute 

social speech and site blocking in 2018.  

    The issue of human rights also plays an important role when foreign 

investors come to India. So, in a way, human rights violations also impact 

our growth trajectory. So, this has to be kept in mind.  

Sir, we have been discussing various forms of human rights  

violations. But I strongly feel that one such act that needs to be immediately 

addressed is the act of manual scavenging, which is a flagrant violation of 

human rights. There are studies which reveal that manual scavenging is even 
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associated with caste-based discrimination. It is a violation of Article 252 

which prohibits manual scavenging and of Article 16, which deals with  right 

to equality. It is also a violation of Articles 3, 5, 7, 8 and 12 of the Universal 

Declaration of Human Rights, and also Article 2(1) of the International Labour 

Organisation's Fundamental Conventions and Forced Labour Conventions. 

This indicates that we have enough legislative backing but we do not have 

the will to stop these brazen human rights violations. I think, even our Prime 

Minister has spoken on this. I urge the House and the Government, through 

you, Sir, to please look into this and see how to remove manual scavenging.  
 

(1440/UB/SJN) 

 Sir, I have one more very important issue. Even after the hon. Supreme 

Court declared privacy as a fundamental right, the Government through Aadhaar 

and other Bills is somehow still trying to encroach on that right. I have also raised 

the issue many times in the House about one particular notification issued by 

the Home Ministry on the 20th December, 2018 authorising 10 Central agencies 

to intercept, monitor and decrypt any information generated, transmitted, 

received or stored in any computer without any authorisation. This also, in my 

opinion, constitutes a human rights’ violation. It is not acceptable and it should 

be stopped. 

 The Human Development Index of 2016 places India at 131st place out of 

188 countries behind South Asian countries like Sri Lanka and the Maldives. 

This needs to be improved and I assure the hon. Minister that we are with you 

when you take steps to protect human rights of our citizens. Sir, nobody in this 

House wants India to be projected as a human rights’ violator, but it is the 

Government of the day which has to take steps to improve the status of India in 

the comity of nations as far as human rights are concerned. 

(ends) 
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1441 hours 
 

SHRI E. T. MOHAMMED BASHEER (PONNANI): Sir, we are proud to say that 

our country has a glorious tradition of peaceful co-existence. Citizens in this 

country were really working together in all the fields as brothers and sisters. 

Unfortunately, what is the latest position? Sir, I am sorry to say that the beautiful 

face of this country is getting darker because of the human rights’ violation taking 

place in this country. There are many reports. I have with me Amnesty 

International Report and UN Human Rights Council’s Report, but considering 

the time frame, I do not want to quote all these things.  
 

1442 hours   (Hon. Speaker in the Chair)  
 

 I would like to say only one thing about what our hon. Supreme Court has 

observed with regard to mob lynching. Our hon. Supreme Court on the 25th July, 

2018 made an observation, kindly note it. Hon. Supreme Court not only 

condemned the mob lynching incident but also remarked it as a horrendous act 

of mobocracy, and said that it cannot be tolerated and cannot be allowed. Hon. 

Supreme Court also said that it has to be curbed with iron hands. No citizen can 

take law in his hand or become a law onto himself. The State Government and 

Central Government must take punitive, preventive and remedial measures.  

The hon. Supreme Court also suggested that the State Governments 

should designate a police officer not below the rank of Superintendent of Police, 

SP, as a Nodal Police Officer in each district to prevent mob violence. TV, radio 

broadcasting and online messages should be used to spread warning that 

lynching and mob violence shall invite serious consequences. FIR must be 

registered against the person spreading false and fake messages.  

 Sir, even after all this observation by the hon. Supreme Court, nothing has 

been done. I want to quote two examples. There is one person, Shri Sanjiv Bhatt, 

a very good officer, an honest officer, who did so many good things where he 

was posted, but unfortunately, he is in a false case. A charge sheet was filed 

against him, a poor fellow, and he is now in jail. He is under suspension. I met 

his family. His wife and other family members were here, they were weeping. He 

was a very good officer but the case was cooked up against him.  

 Another example is of Dr. Kafeel Khan in Uttar Pradesh. He was a very 

good doctor. You all may be knowing about the gas tragedy in a hospital of Uttar 
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Pradesh. He did very good work but he was not in good books of Ruling Party 

and its allies. Then what happened to him? He is under suspension now. The 

High Court said that he is innocent. All other people said that he is innocent. In 

spite of all these things, he is hunted again and again. I am telling you that there 

should not be any victimisation on the part of the Government.  

Sir, we have to realise that this country was famous in the world for its 

communal harmony. Unfortunately, what is happening? 
 

(1445/KMR/GG) 

I would like to say that this Government has no moral right to talk about 

human rights violation because almost all the incidents of human rights violation 

are engineered and sponsored by the Government. As far as this Government 

is concerned, it is your reservation, only for you the human rights are there. You 

are not bothered about what is happening to others. You should correct your 

mistakes. Then only this country will move in a satisfactory manner. Thank you. 

(ends) 
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1445 hours 
 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य – असाददु्दीन ओिैसी। 

 माननीय सदस्य शॉटथ  में बोतलएर्गा। 

…(व्यिधान) 

श्री अ ादुद्दीन ओिै ी (हैदराबाद): सर, मैं पॉइांट फॉमथ में बोल रहा ह ू ां, मेर े दस पॉइांट्स 

हैं।…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य चूांतक आप इांरोडक्शन ऑफ तबल पर ही इिना बोल लेिे हैं तक 

आपको तबल तिधेयक पर चचाथ का समय ही नहीं बचिा है।  

…(व्यिधान) 

श्री अ ादुद्दीन ओिै ी (हैदराबाद): सर, मैं तडिीजन नहीं माांरू्गांर्गा। केिल दस पॉइांट्स ही बोलूांर्गा।   

…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य अर्गर आप तडिीजन भी करें िो मझेु लर्गिा है तक यह िो आपका 

अतधकार है। कोई तदक्कि नहीं है। 

…(व्यिधान) 

श्री अ ादुद्दीन ओिै ी (हैदराबाद): सर, आपका हुकुम हो िो करिा ह ू ां। …(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, यह आपका अतधकर है। मैं क्यों मना करूां र्गा? 

…(व्यिधान) 

श्री अ ादुद्दीन ओिै ी (हैदराबाद): जी सर। …(व्यिधान)  
 

Sir, the first reason I oppose this Bill is that in the selection process there 

is going to be a member from the National Commission for BCs. Why not from 

the National Commission for Minorities? The Minister is here. I say this because 

the whole world knows that glaring violations of human rights takes place against 

minorities - in minorities, Muslims - and Scheduled Castes and Scheduled 

Tribes. That should have been included.  

 Secondly, in the appointment of Secretary-General, the Paris Principles 

say that Secretary-General and Director of Investigation should be independent 

of the Government. You are not following the Paris Principles. 

 Thirdly, MPs are called deemed members. Why do you want to put MPs 

of Ruling Party in Human Rights Commission? If you want to do it, let them be 

there in advisory capacity.  

 Fourthly, as regards the Annual Report, when was the last time you had 

published the Annual Report giving details like the recommendations of NHRC 

and how many of them you have accepted? 

 Fifthly, the selection was very opaque and dominated by the ruling party.  
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 Sixthly, as regards the Human Rights Courts, the States have not yet 

formed State Human Rights Courts. That was a requirement under Section 30 

of Protection of Human Rights Act 1933.  

 My seventh point is, recommendations of NHRC should be binding. It 

should be given biting powers. Let them be given powers to perform judicial and 

quasi-judicial functions. Let them sit in appeal or review. That is not being done.  

 My eighth point is about investigating officers. The Paris Principles clearly 

said that police officers should be independent. If a police officer comes from 

Telangana and if there is a human rights violation in Telangana, being an officer 

belonging to the same cadre, what kind of investigation will he do?  

 My ninth point is, we signed the UN Convention against Torture and Other 

Cruel, Inhuman and Degrading Treatment or Punishment (UNCAT) in 1997. We 

have not yet ratified it despite the Law Commission headed by B.S. Chavan 

submitting a report. Had we ratified it, we could have amended the Indian 

Evidence Act. The police is now the holy cow. No Government will go against 

the police. Even if I become the Prime Minister, fortunately or unfortunately, I will 

not go against the police. That is because the police is the holy cow and we 

cannot survive without the police. You have to ratify UNCAT. 

 The hon. Foreign Minister is sitting here. I want to warn the Government 

to be careful with the US because the US Freedom Report now has become an 

annual affair. I do not want the US to interfere in the matters of our country. To 

hell with them! They have no right to poke their nose in our matters. But they are 

deliberately putting in their report. It is going to be an annual affair. So, the 

responsibility lies more with the Government to control their elements.  

 As regards encounter killings, NHRC says that 179 incidents in 2015-16, 

169 in 2016-17, 155 in 2017-18 took place. Majority cases are of lower castes 

and Muslims. As regards deaths in police custody, 145 incidents in 2016-17 and 

136 incidents in 2018-19 took place. As regards deaths in judicial custody, 1,797 

incidents took place in 2018-19. That is why I say that this is very important.  

 Lastly, Sir, there is the mob lynching issue. The Member is right. The hon. 

Home Minister is here. सर, मैं उनसे पूछना चाहिा ह ू ां तक तपछले साल सपु्रीम कोटथ  ने सरकार 

से कहा र्ा तक मॉब तलांतचांर्ग पर एक कानून बनाइए। आप क्यों नहीं बनिे हैं? आप िो सपु्रीम कोटथ  के 

हर ऑडथर को कानून बनािे हैं, इस पर क्यों नहीं बनािे हैं। आज तबहार में हुआ है। सर, आतखर में 

िबरजे अांसारी को मारा र्गया है। सर, आप देतखए तक मलु्क में मसुलमानों के तखलाफ तकिनी हेरेड 
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है। सर, मैं बस खत्म ही कर रहा ह ू ां। सर, मारने िाले राि भर मारें, पतुलस ले कर अस्पिाल जािी है, 

अस्पिाल िाले नहीं देखिे हैं। ज्यूतडतशयल कस्टडी में नहीं देखिे हैं। सर, जब सांजीि भट्ट को 18 

साल के बाद सजा हो सकिी है, िो हम उम्मीद करिे हैं तक झारखण्ड की सरकार भी उन िमाम 

पतुलस अतधकाररयों, उन ज्यूतडतशयल ऑतफससथ को सजा देर्गी। सर, मॉब तलांतचांर्ग के तखलाफ कानून 

बनाइए, िनाथ जो लोर्ग खड़े हो चकेु हैं, मैं होम तमतनस्टर से कहना चाहिा ह ू ां तक आपको इन लोर्गों को 

बैन करना पड़ेर्गा। सर, प्लीज आधे तमनट में खत्म करने दीतजए। मैं, आपके जररए होम तमतनस्टर 

साहब से कह ू ांर्गा तक एक फ्रैं ककेनस्टाइन खड़ा हुआ है। आपको तकसी न तकसी ऑर्गथनाइजेशांस को 

बैन करना पड़ेर्गा। अर्गर आप नहीं करेंरे्ग िो याद रतखए, ये आपको नकुसान पहुांचाएांरे्ग। आज 302 हैं, 

मर्गर कल नकुसान पहुांचाएांरे्ग देश को और आपको। 
 

(इति) 
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(1450/SNT/KN) 
 

1450 hours 
 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Thank you Speaker Sir. I rise to 

oppose the Protection of Human Rights (Amendment) Bill, 2019. I am opposing 

the Bill not because of the contents of the Bill alone but I think, the Bill is not 

sufficient to meet the situation which is prevailing in our country. That is the main 

reason why I am opposing this Bill. 

 Sir, to my understanding and to my reading as Shri Owaisi has also said, 

the National Minority Commission is also a part and parcel of the National 

Human Rights Commission. If it is not there, then it is a grave mistake on the 

part of the Government to omit the National Minority Commission. But to my 

understanding and to my reading, according to the Section 3, sub-clause 3, the 

National Minority Commission is also a part of the Human Rights Commission. I 

just need a clarification on that. 

 Sir, I am not going into the details of the Bill. The Supreme Court Chief 

Justices in most of the cases are not available. The post of Chairperson for the 

National Human Rights Commission has been lying vacant for long. Most of the 

Chief Justices of the Supreme Court of India are not interested in becoming the 

NHRC Chairman. In order to meet this lacuna, for the sake of argument, we can 

accept the Bill. But I will have to accept also the other inclusiveness in the 

Human Rights Commission. I know the paucity of time. The definition and 

interpretation of human rights is beyond the skies. Every civil right, fundamental 

right, everything will come under the purview of the human rights. 

 Sir, this original Act was passed in the year 1993. Now, it is 2019. On the 

basis of our experience for the last 26 years, I would like to request the 

Government to have a review study of the implementation and the impact of this 

Act during the last 26 years and come up with a comprehensive Bill so as to 

address the situation on the basis of the review report or on the basis of the 

experience of the last 26 years. 

 Now-a-days, Human Rights Commission is being described as a paper 

tiger, unable to protect ordinary citizens from human right violations, committed 

at times by the State machinery. Why it is so? Sanjiv Bhatt’s case has already 

been mentioned here. In one such case, the National Human Rights 

Commission, disillusioned by its helplessness in bringing justice in the alleged 
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extra-judicial killings of 1,528 persons in Manipur. NHRC deposed themselves 

before the Supreme Court that they are toothless tiger. They have themselves 

admitted this before the Supreme Court. There is an internationally accepted 

principle known as Paris Principles. The Human Rights Commission should 

comply with the Paris Principles. What are the Paris Principles? The amendment 

to the Act will make NHRC more compliant with the Paris Principles, concerning 

its autonomy, independence, pluralism and wide-ranging functions in order to 

effectively protect and promote human rights. But it is quite unfortunate to 

comment that the present Act and the proposed amendments are not sufficient 

to comply with the Paris Principles. 

Hence, a comprehensive Bill is required with tooth and nail in order to utter 

the present situation of the human rights violations. With these words, I 

conclude. Thank you very much, Sir. 

(ends) 

 

माननीय अध्यक्ष : डॉ. के. जयकुमार जी, आपकी पाटी का समय खत्म हो र्गया है पर आपकी पाटी 

के नेिा ने कहा है तक आपको बलुिाए िो आप दो-िीन तमनट में अपनी बाि खत्म कीतजए। 
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1453 hours 
 

DR. K. JAYAKUMAR (TIRUVALLUR): Hon. Speaker, Sir, I wish to register my views 

on this Bill. This Bill appears to be a piecemeal and cosmetic as mentioned by my 

colleague, Dr. Shashi Tharoor. There are just a few changes, namely, reducing the 

life of the period of the Commission, adding one member and just co-opting National 

Commission for BCs, etc. 

In the same breadth, I would like to ask why the Chairpersons of National 

Commission for Minority, Scheduled Castes and Scheduled Tribes are not included 

in this. That is the category which is largely affected by the human rights violations. 

Therefore, I feel it should be taken on record. This Government may have the right 

by law to bring this Bill but they have no moral right because during the last five years, 

a huge amount of human rights violations has taken place. 

(1455/GM/CS) 

 Hate speeches and crimes were the largest in the last five years. There were 

266 incidents of lynching and hate crime that had been registered, which is perhaps 

the largest we have come across in Independent India. To top it, the Government 

refuses to make law to get all these incidents registered and accounted. As much as 

I know, there is no law now to take all these things on record and register them as 

cases. What happened to the Supreme Court’s judgement? The Supreme Court was 

very critical and said that this Commission is a toothless Commission. The directions 

given by the Supreme Court have not been complied with so far. We have political 

democracy in this country, but I am not sure whether we have social democracy. An 

institution like this alone can bring social democracy and, therefore, this is to be 

strengthened. We know how many journalists, rationalists, thinkers and scholars 

have been killed just because they did not fall in line with the thinking of the 

Government or the administration and this is very well known to all. Therefore, 

several intelligentsias have returned their awards in protest. 

 In this very same building in the Constituent Assembly, when Dr. Babasaheb 

Ambedkar on November 25, 1949 piloted the Constitution, he said, “However bad 

the Constitution may be, if the people who are called to work are good, it will turn out 

to be a good Constitution; however good the Constitution may be, if the people who 

are called to work are bad, it will turn out to be a bad Constitution.” So, it is not a 

matter of concern as to what kind of Commission you are going to have or what 

regulations you are going to have, but what kind of people are going to implement it.  

(ends) 
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1457 बज े
गहृ मýंालय म¤ राºय मýंी (®ी िनÂयानÆद राय): महोदय, मानव और मानवता का सरं±ण, उनके 
अिधकारŌ का सरं±ण माननीय नरÆेþ मोदी जी कì सरकार कì नीितयŌ के क¤ þ िबÆद ुम¤ है। अभी 
अंतराªÕůीय मानव अिधकार आयोग, राÕůीय मानव अिधकार आयोग, राºयŌ के मानव अिधकार 
आयोग कì ÓयवÖथा बनी हòई ह,ै लेिकन यह कोई नई ÓयवÖथा नहé ह,ै यह ठीक ह ैिक यह आधिुनक 
łप म¤ होगा। भारत कì सामािजक ÓयवÖथा म¤ पहल ेभी मानवता का उ¸च Öथान रहा है। भारतीय 
सÖंकृित म¤ सतंŌ कì वाणी म¤, मानव का कÐयाण हो, िवĵ म¤ शांित हो, सÂय कì िवजय हो, असÂय 
कì पराजय हो, ऐसा हमेशा आशीवाªद या सदंशे के łप म¤ िमलता रहता था। भारतीय परÌपरा म¤ 
िकसी सतं को कोई Óयिĉगत łप स ेभी ÿणाम करता था, तो उनके मुख स ेआशीवाªद के łप म¤ यह 
वाणी िनकलती थी। सतंो के मुख स ेयह वाणी अभी भी िनकलती है। म§ याद कराना चाहóगँा िक िवĵ 
म¤ लोकतंý कì ÿथम जननी वैशाली है। वहा ँिल¸छिव वंशजŌ का राºय रहा है। उस लोकतंý, गणतंý 
म¤ मानवता के अिधकारŌ के सरं±ण के िलए इस ÿकार कì ÓयवÖथा Öथािपत कì गई थी।  
(1500/RV/RK) 
ÿो. सौगत राय (दमदम): ³या आप िल¸छवी स ेशłु करके आज तक आएगें? 
®ी िनÂयानÆद राय: हमने िकतन ेधैयª स ेआप को सनुा ह ैऔर आप बेधैयª होने का हम लोगŌ को 
उपदेश द ेरहे ह§।…(Óयवधान) 
 अÅय± महोदय, िववेकानÆद जी न ेभी कहा ह ैिक मानव म¤ भगवान बसता ह,ै अगर भगवान 
को पाना ह ैतो मानव कì सेवा करो। इसी Åयेय और अवधारणा को लेकर हमार ेमाननीय ÿधान मýंी 
जी, मानव के अिधकारŌ को सरंि±त करन ेके िलए, मानवता कì सेवा करन ेके िलए आज िदन-रात 
मेहनत कर रहे ह§। उÆहŌन ेमानवता को राजधमª बनाया है। न िकसी पर कोई अÂयाचार हो और न ही 
कोई अÂयाचारी ब´शा जाए, इस सकंÐप के साथ माननीय मोदी जी कì सरकार काम कर रही है। 
 यह ठीक ह ै िक राÕůीय मानव अिधकार आयोग, राÕůीय मानव अिधकार सÖंथाओ ं का 
µलोबल अलायंस ह,ै जो िक सयंĉु राÕů सघं मानव पåरषद ्का एक िनकाय है। मानव अिधकार के 
माÅयम स ेनागåरकŌ के अिधकारŌ को सरंि±त करन ेकì ÓयवÖथा को सŀुढ़ तथा सफल और सरल 
बनान ेके िलए यह सशंोधन िवधेयक लाया गया है। 
 माननीय अÅय± महोदय, इस पर बहòत चचाª हòई है। इस सशंोधन िवधेयक म¤ जो ÿावधान 
लाने का ÿÖताव ह,ै उस पर सब लोगŌ न ेचचाª कì है। माननीय सदÖयŌ के Ĭारा जो िचतंा Óयĉ कì 
गई ह,ै म§ दावे के साथ कह सकता हó ंिक सारी िचतंाओ ंका उ°र और समाधान सशंोधन िवधेयक के 
ÿावधानŌ म¤ ही है। 
 महोदय, मिहलाओ ंपर िचतंा Óयĉ कì गई। आयोग म¤ मिहलाओ ंका ÿितिनिधÂव सिुनिĲत 
हो, इसके िलए पहल ेस ेभी मिहला आयोग के अÅय± के łप म¤ आयोग कì सदÖय तो ह§ ही, इसके 
अलावा एक और सदÖया मानद सदÖय के łप म¤ इस आयोग म¤ सिÌमिलत हŌ, इसके ÿावधान का 
ÿÖताव है। उनकì 50 ÿितशत कì आबादी ह ैऔर इस मोदी यगु म¤ मिहलाए ंआगे आ रही ह§। वे 
तÂपरता के साथ आगे आ रही ह§ और नए भारत के िनमाªण म¤ अपना सहयोग कर रही ह§, इसिलए 
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यह अिधकार उÆह¤ िमलना ही चािहए। मानव अिधकार आयोग के माÅयम स ेमिहलाओ ंके अिधकारŌ 
का सरं±ण हो, उनके उÂथान का हो या सवेंदनाओ ंका हो, आयोग म¤ उनकì सदÖय कì सं́ या यह 
सरंि±त होगा, सिुनिĲत होगा। 
 महोदय, आयोग म¤ िसिवल सोसायटी को और ºयादा अिधकार देने के िलए िसिवल 
सोसायटी के ÿितिनिधयŌ कì सं́ या, जो आयोग म¤ पहल ेदो था, उस ेबढ़ाकर तीन कर िदया गया 
है। इसस ेिसिवल सोसायटी कì भागीदारी बढ़ेगी और िनिĲत łप स ेसमाज के अिधकारŌ और मानव 
अिधकारŌ को सरं±ण िमलेगा और बल िमलेगा। 
 एन.एच.आर.सी. म¤ िविभÆन वगŎ कì अिभÓयिĉ को शािमल करन ेतथा बहòलता को सरुि±त 
करन ेके िलए पहले स ेही राÕůीय अनसुूिचत जाित आयोग, राÕůीय अनसुूिचत जनजाित आयोग, 
अÐपसं́ यक आयोग तथा मिहला आयोग का िवधान है। 
 ओवैसी साहब चल ेगए। पता नहé, गहृ मýंालय स ेउÆह¤ ³या ह?ै…(Óयवधान) उÆहŌन ेयहां 
आरोप लगाया िक इसम¤ अÐपसं́ यकŌ के िलए सदÖय का कोई ÿावधान नहé है। म§ कहना चाहता हóं 
िक पहल ेस ेही अÐपसं́ यक आयोग के अÅय± को इस आयोग के सदÖय के łप म¤ रहने का 
ÿावधान है। वैस ेभी इसम¤ पहल ेस ेओबीसी आयोग नहé था। इसको नए ÿावधान म¤ लाने का ÿÖताव 
ह,ै तो ओबीसी वगª म¤ अÐपसं́ यक भाई भी आते ह§। इसिलए उनके िलए उसम¤ कोई Łकावट नहé 
है। 
 महोदय, इसके अलावा िपछड़ा वगª आयोग, राÕůीय बाल अिधकार सरं±ण आयोग के साथ-
साथ मु́ य आयĉु, िदÓयांगजन को भी एन.एच.आर.सी. के मानद सदÖय के łप म¤ शािमल करन े
का ÿावधान है।…(Óयवधान) 
(1505/PS/MY) 
SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): I would like to know whether the 
Chairman of the Minorities Commission is a member of the National Human 
Rights Commission. 
®ी िनÂयानÆद राय: माननीय ÿेमचÆþन जी, इसके अंदर सारी बात¤ ह§। जब आप इस ेदेख¤गे, तो 
आपको जłर पता चलेगा। …(Óयवधान) अÐपसं́ यक आयोग के अÅय± का Öथान पहल ेस ेही 
राÕůीय मानवािधकार आयोग के सदÖय के łप म¤ है। यह सिुनिĲत ह,ै इसिलए िचतंा कì कोई बात 
नहé है। इसके साथ-साथ हमने यह भी बताया िक जब हमने ओबीसी वगª को इसम¤ लाने का ÿावधान 
िकया ह,ै तो अÐपसं́ यक भाई भी कहé न कहé स ेओबीसी कì ®ेणी म¤ आते ह§। सरकार न ेभारत के 
सेवािनव°ृ मु́ य Æयायाधीश के अितåरĉ…(Óयवधान)  उनको हटाया नहé गया है। यह िचतंा का 
िवषय नहé है। ऐसा नहé ह ैिक उनकì पाýता को कहé बािधत िकया गया है। उनकì पाýता तो है ही, 
इसके अलावा अÅय± पद के िलए उ¸चतम Æयायालय के सेवािनव°ृ Æयायाधीश को भी पाý बनाने 
का ÿावधान है।  
 अÅय± महोदय, यह िचतंा का िवषय रहा ह,ै इसिलए इस ेकरन ेके िलए माननीय मोदी जी 
कì सरकार िचिंतत है। म§ यहां ÖपĶ łप स ेबताना चाहóगंा िक राºयŌ के 13 आयोग के अÅय± पद 
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खाली है। 25 म¤ स े13 पद खाली ह ैऔर 12 इन पोिजशन है। ऐसी िÖथित म¤ अगर आयोग के गठन 
म¤ सरलता नहé लाई जाएगी, तो आज जो ÿĳ उठ रहा ह ै िक बहòत सार ेकेसेज़ प¤िडंग ह§, उनकì 
सनुवाई नहé हो रही ह§, ÿिøया म¤ िवलंब हो रहा है। इसका सबस ेबड़ा कारण यही ह,ै इसीिलए चाहे 
वह राÕůीय आयोग हो या राºय का मानवािधकार आयोग हो, उनम¤ कोई भी पद åरĉ न हो, इसके 
िलए इस ÿावधान को यहां लाया गया है। 
 अÅय± महोदय, उसी ÿकार राºय के मानवािधकार आयोग म¤ उ¸च Æयायालय के मु́ य 
Æयायाधीश के अलावा उ¸च Æयायालय के Æयायाधीश भी अÅय± पद के िलए पाý हो सकते ह§। म§न े
जो पूवª  म¤ बताया िक वे सारी सरलता एवं सिुवधा उपलÊध हो सकेगी। आयोग के अÅय± पद åरĉ 
होने के कारण वषª 2006, 2007, 2009, 2010 और वषª 2015-16 म¤ कुछ अविध के िलए सवō¸च 
Æयायालय के Æयायमूितª को भी कायªकारी अÅय± िनयĉु करके आयोग न ेकायª िकया है। वैसी िÖथित 
भी आई थी। इस आयोग म¤ जो ÿावधान िकया गया ह,ै िदÐली के िसवाय सघं राºय ±ेý म¤ जहा ं
मानव अिधकारŌ स ेजड़ेु हòए कायª अÆय राºय आयोग को ÿदान िकए जाने का ÿÖताव ह,ै इसका 
कारण यह ह ैिक उन लोगŌ को िदÐली आना पड़ता है। इसिलए, जो सघं राºय ह ैऔर उसके बगल 
के राºय म¤ जहा ंराºय मानवाअिधकार आयोग ह,ै वहा ंउसको अटैच िकया जा सके, वहा ंउनकì 
सनुवाई हो, वहा ंउनका सरं±ण हो, इसिलए इस ÿÖताव को लाना बहòत आवÔयक था। अभी माननीय 
शिश थłर साहब बोल रहे थे। उÆहŌन ेकई िचतंाए ंभी Óयĉ कì ह§, लेिकन म§ बताना चाहóगंा, आज 
उÆहŌन ेएक बात यह कही िक एनएचआरसी को सवō¸च अंतराªÕůीय रेिटंग ÿाĮ नहé है।…(Óयवधान)   
डॉ. शिश थłर (ितłवनÆतपुरम): म§न ेकहा िक वषª 2017 म¤ आपको िमला।…(Óयवधान) म§न ेकहा 
था िक वषª 2016 म¤ आपको यू.एन. सब-कमेटी न ेåरकम¤ड नहé िकया, इसिलए आप वषª 2017 म¤ 
जाकर एÔयोर¤स द ेिदए। आप इसको åरफामª कर¤गे। उसकì बेिसस म¤ आप …(Óयवधान) 
(1510/CP/RC)     
®ी िनÂयानÆद राय: माननीय सदÖय ऐसा नहé है। आपने पåेरस सिंध कì बात कही। आपने ऐसा 
कहा िक वहा ंआपने जो वचन िदया ह,ै उसके िलए ÿÖताव ला रहे ह§ और आपकì रेिटंग कम है। म§ 
उस पर कह रहा हó ंिक आज कì डेट म¤ एनएचआरसी को, हमार ेराÕůीय मानव अिधकार आयोग को 
‘ए’ अंक ÿाĮ ह,ै जो ÿथम होता है। ÿथम, िĬतीय और तृतीय Öथान कì जो रेिटंग होती ह,ै उसम¤ ‘ए’ 
शÊद का उपयोग होता ह ैऔर हम¤ ‘ए’ úेड ÿाĮ है। …(Óयवधान) हम¤ आगे भी ‘ए’ रेिटंग को बरकरार 
रखना ह,ै इसिलए यह ÿावधान ÿÖतािव त है।  

अंतराªÕůीय सझुावŌ को Åयान म¤ रखते हòए ही, िनिĲ त łप स ेजो आप कह रहे ह§, कुछ 
अंतराªÕůीय सझुाव आए थे। हम एक िनकाय ह§। अंतराªÕůीय मानवािधकार आयोग के हम एक िनकाय 
ह§। हम एक-दूसर ेके सझुावŌ को देते-लेते रहते ह§ और मानते भी ह§। जो अ¸छे सझुाव ह§, उसको मानने 
म¤ कोई ऐतराज नहé है। आपके अ¸छे सझुाव मानने म¤ ³या ऐतराज हो सकता है? म§ आपको बताना 
चाहóगंा िक 100 िसिवल सोसाइटी के ÿितिनिधयŌ को लाने का जो ÿावधान ह,ै यह उस सझुाव का 
पåरणाम नहé है। नरÆेþ मोदी जी कì मानवता के ÿित सवेंदना और मानव अिधकार को सरंि±त करने 
का सकंÐप और िवचार इसका आधार है।  
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 अभी आप पåेरस समझौते कì बात कर रहे थ ेऔर मापदÁड कì चचाª कर रहे थे। आप कह 
रहे थ ेिक अÅय± तथा सदÖयŌ कì चयन ÿिøया पयाªĮ łप स ेिवÖतृत और पारदशê नहé है। यह 
पूरी तरह स ेपारदशê है। जो पाýता बनाई गई थी, उस पाýता के आधार पर अनपुलÊधता होने कì 
वजह स ेजो पद åरĉ होते थ,े वे पद åरĉ नहé रहे। मानव अिधकार आयोग पणूª  łप स ेगिठत हो, 
इसके िलए पारदिशªता म¤ कोई िद³कत नहé है। 
 आपने असम म¤ एनआरसी म¤ शािमल नहé होने के कारण 57 लोगŌ कì आÂमहÂया कì बात 
कही। एनआरसी सरकार का सकंÐप है। आप इस ेजानते ह§। एनआरसी म¤ अगर कुछ ýिुटया ंरह गई ं 
हŌ और वह पूणª łप स,े अ¸छे ढंग स,े इसम¤ कोई योµय Óयिĉ छूटे नहé और ऐसे Óयिĉ शािमल नहé 
हŌ, जो भारत कì नागåरकता रखने के पाý नहé हŌ, उसके योµय नहé हŌ, यह रिजÖटर ýिुटपूणª न हो, 
इसके िलए समय कì मागं कì गई है। एनआरसी म¤ शािमल नहé होने के कारण यह हòआ ह,ै यह सही 
नहé है। आप सही जानकारी ÿाĮ कìिजए। इसका कारण कुछ और हो सकता है। आÂमहÂया अ¸छी 
चीज नहé है। केÆþ कì सरकार सवेंदनशील है। आप जो बात बोल रहे ह§, वह सही नहé है। आपने 
क§ सर रोिगयŌ कì चचाª कì। आपने िगरÉतारी म¤ भेदभाव का आरोप लगाया। िगरÉतारी म¤ कहé भेदभाव 
नहé हòआ। िजसकì जैसी भावना होती ह,ै उसको वैसा ही िदखाई देता है। …(Óयवधान) मानव के 
अिधकारŌ का हनन दो ÿकार स ेहोता ह,ै एक Óयिĉगत ह ैऔर दूसरा समूह म¤ है।  

माननीय सदÖय, मानवता तार-तार कब होती ह?ै शाम के समय सड़कŌ पर गािड़यŌ कì 
रोशनी म¤ मानवता तार-तार होती थी। म§ िकसी येाजना का नाम नहé लेन ेजा रहा हó।ं जब बेबस और 
बीमार लोग पैस ेके अभाव म¤, इलाज के अभाव म¤ दम तोड़ते थ,े मानवता वहा ंटूटती थी, मानवता 
वहा ंलाचार होती थी।       
(1515/NK/SNB)  

मानवता तार-तार वहा ंहोती थी, मानवता का सर वहा ंझकु जाता था, जब हमारी अबोध 
बि¸चयŌ और बेिटयŌ के साथ घोर पाप करता था, पहले फांसी का ÿावधान नहé था। मानवता वहां 
शमªसार होती थी, मानवता वहा ंझकुती थी, मानवता वहा ंअपमािनत होती थी, जब िकसान कì बेटी 
शादी का अरमान मन म¤ पाले रहती थी और पैस ेके अभाव म¤ उसके हाथŌ म¤ मेहदी नहé रचती थी। 
एक भाई का सपना भी चकनाचूर होता था, जो सोचता था िक हमारी बहन भी अ¸छी घर म¤ Êयाही 
जाएगी, उसके अरमान कुÌहलाते थ,े मानवता वहा ंशमª करती थी, मानवता का मान वहा ंचूर होता 
था। …(Óयवधान)  
ÿो. सौगत राय (दमदम): हम सÖंकृत के ÿोफेसर नहé ह§, िहÆदी हमको समझ नहé आती?  
®ी िनÂयानÆद राय: अÅय± महोदय, सरु±ाबलŌ कì कारªवाईयŌ पर भी ÿĳ उठाया गया है। आप 
खड़े हो जाते ह§, यह मानव Öवभाव ह,ै Åयान को केिÆþत करन ेवाला कोई िबÆद ुखड़ा हो जाता ह ैतो 
Åयान उधर चला जाता है।  

माननीय अÅय± महोदय, यह हमार ेअिधकारŌ का हनन कर रहे ह§। आप हम¤ सरंि±त कìिजए। 
माननीय सौगत राय, म§ भी राय हó ंइसिलए नहé कहना चाह रहा हó।ं दादा ही बोला हó ंऔर उă भी 
दादा वाली है। सशľ बलŌ Ĭारा मानव अिधकार का उÐलंघन कहा गया ह,ै इसम¤ ऐसा कहé नहé 
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होता है। अगर सशľ बल मानव अिधकार का उÐलंघन करती ह,ै यह सवेंदनशील सरकार ह,ै यह 
मोदी जी कì सरकार है। वहां स ेåरपोटª  मंगाई जाती ह,ै जांच कì जाती ह,ै िनÕप± जांच कì जाती है 
और अगर कोई दोषी ह ैतो उस पर कारªवाई भी कì जाती है। वैस ेभी आप आदरणीय गहृ मýंी जी स े
पåरिचत ह§। 

लेिकन यह भी Åयान रखना चािहए िक मानवता उन िवधवाओ ंके िलए भी है, सवेंदना उन 
िवधवाओ ंके भी होनी चािहए िजनके मागं म¤ िसदूंर कì लािलमा सजी होनी चािहए, वहा ंउनके शहीद 
पित कì िचता कì राख सज जाती ह,ै इसकì भी सवेंदना हम सभी के मन म¤ होनी चािहए। यह 
सवेंदनशील सरकार है। मुझे दो-चार िमनट द ेदीिजए।   

महोदय, हमार ेÿधान मýंी जी कहते ह§, जब पåर®म कोई इंसान करता ह ैयानी पåर®म और 
ÿयास पåरणाम लाती है। पåर®म और ÿयास स ेसरकार न ेपåरणाम लाई है और आगे भी लाएगी। 
जब मोदी ह ैतो मुमिकन ह ैऔर शाह ह ैतो िसĦी है। पूर ेदेश न ेभरोसा िकया ह,ै आप सभी स ेभी 
आúह ह ैिक भरोसा कìिजए। देश और दिुनया भरोसा कर रही ह,ै आप भी भरोसा कìिजए। सभी के 
िदन अ¸छे आए ह§ और आपके िलए भी आगे खुिशयां आएगंी। मानव जीवन के मानक म¤ स°ा छोड़, 
मानव का आÂमसखु और सखु स°ा स ेनहé होता, आप हमारी सÖंकृित को पहचािनए।  
(1520/SK/RU) 

बाकì जो पाåरवाåरक सखु ह,ै आपके दीघाªय ुहोने और बाकì अÆय सिुवधाओ ंका ह,ै अ¸छे 
स ेजीन ेका ह,ै माननीय ÿधान मýंी आपकì भी िचतंा कर रहे ह§। 
 माननीय अÅय± जी, कई माननीय सदÖयŌ न ेअपने िवचार रखे ह§, इसम¤ कहé दो मत नहé 
है। तिमलनाडु म¤ तो हमारी सरकार नहé रही, जब तिमलनाडु सरकार को अपने राºय म¤ मानव 
अिधकार आयोग के गठन म¤ किठनाइयां हòई तो उÆहŌन ेक¤ þ को सझुाव िदया। उसके सझुाव का भी 
अंश इसम¤ है। वहा ंवषŎ तक आयोग के अÅय± पद का चयन नहé हो सका, िनयिुĉ नहé हो सकì। म§ 
तिमलनाडु सरकार के िवचारŌ को समथªन देने वाले राºयŌ के बार ेम¤ बताना चाहता हó।ं तिमलनाडु 
राºय सरकार के ÿÖताव कì भावनाओ ंका का आňं ÿदेश, असम, िबहार, हåरयाणा, गोवा, िहमाचल, 
केरल, मÅय ÿदेश, ओिडशा, िसि³कम, पजंाब और उ°र ÿदेश न ेआदर िकया। उनकì भावनाओ ं
का एक łप इस ÿÖताव म¤ भी है। जनवरी 2014 म¤ 21 राºयŌ का सपोटª  भी हòआ है। िजन राºयŌ न े
िबÐकुल शतÿितशत सपोटª  नहé िकया, उÆहŌन ेिवरोध भी नहé िकया। छ: Öटेट के तो कम¤ट ही नहé 
ह§। कम¤ट नहé आने का मतलब ह ैिक उÆहŌन ेिकसी न िकसी ÿकार स ेसमथªन िकया है। 
 माननीय अÅय±, िवरोधी दल िवरोध के िलए कोई बात कहे, यह भी लोकतंý म¤ कोई अ¸छी 
बात नहé है। परपंरा को बदिलए। िवचारŌ के आधार पर बात कही जानी चािहए। मानवता के ÿित आप 
सबकì सवेंदना होनी चािहए। हम¤ अ¸छे सझुाव कì उÌमीद थी, बहòत अ¸छे सझुाव भी आए ह§। 
सतपाल जी, ®ीमती सिुÿया सलेु जी, किनमोझी जी, ®ी नटराजन, औवेसी साहब समेत 14 स े15 
लोगŌ न ेचचाª म¤ भाग लेकर अ¸छे सझुाव िदए ह§। म§ एक बार िफर माननीय ÿधान मýंी जी और 
माननीय गहृ मýंी जी कì ओर स ेइन लोगŌ को िवĵास िदलाना चाहता हó ं िक मानवता जीवन का 
सबस ेबड़ा मýं है। मानवता के िलए सवेंदना चािहए, सÂकार का भाव होना चािहए, सेवा का भाव 
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होना चािहए और जłरत पड़े तो साहस भी उसम¤ िदखाना चािहए। साहस िदखाने के िलए हमार े
माननीय ÿधान मýंी जी और माननीय गहृ मýंी जी दिुनया म¤ जान ेजाते ह§। वे मानवता के िलए सब 
कुछ कर रहे ह§, मानवता के िलए ही कर¤गे। िहदंÖुतान कì भूिम को तपोभूिम कहा जाता ह,ै मानव 
जाित के िलए सबस ेपिवý भूिम मानी जाती ह,ै अपने सतंŌ कì उस परपंरा म¤ आज भी उसी ÿकार 
और उसी िवचार स ेइस भूिम पर मानव के अिधकारŌ के सरं±ण का पूणªłपेण ´याल रखा जाएगा।  
 म§ एक बार पनु: अनरुोध करता हó ं िक  आप सवेंदनशीलता के साथ इस ÿÖताव को पाåरत 
होने द¤। इसी के साथ म§ अपनी वाणी को िवराम देता हó।ं  

(इित) 
 
®ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): माननीय अÅय± जी, हमने मýंी जी का भाषण सनुा, मानवता, 
मानवता सनुते हòए भूल ही गए िक हम मानव अिधकारŌ कì बात कर रहे ह§। …(Óयवधान) Ļमैुन 
राइट्स पर चचाª थी और आप Ļमेुिनटी कì बात कर रहे थे। …(Óयवधान) मानवािधकार कì चचाª हो 
रही थी,  मानवता, मानवता करते-करते हमने सब खो िदया। …(Óयवधान) मोदी जी कहते ह§ िक  
िडिजटल यगु आ गया, आप कहते ह§ िक  मोदी यगु आ गया। 
(1525/MK/NKL)  

अिमत शाह को गÖुसा न आए, इसिलए उनको कहा िक िसिĦ आ गयी। म§ माननीय मýंी ®ी 
अिमत शाह जी का Åयान आकृĶ कराना चाहता हóं। सब चीज ठीक है। नेशल Ļूमन राइट्स कमीशन 
म¤ िÿजन åरफामª और पिुलस åरफामª कì र³ेमंडेशन है। हमार ेिहÆदÖुतान म¤ लगभग साढ़े चार लाख 
िÿजनसª ह§, उनम¤ स े68 परस¤ट अंडर ůायल ह§। उÆह¤ यह जानकारी नहé होती ह ैिक वे पसनªल बाÆड 
स ेभी अपने को छुड़ा सकते ह§ । हम कभी-कभी जेल म¤ जाते ह§ तो मुझे बड़ा द:ुख होता ह ैिक उă 
कैद कì सजा वाले बहòत लोग को ह§, लेिकन उÆह¤ पता नहé होता ह ैिक उÆह¤ िकतने साल जेल म¤ 
रहना पड़ेगा। कोई 14 साल, 20 साल, 30 साल के बाद छूट जात¤ ह§। एक यूिनफामª तरीके स ेउă 
कैद कì सजा वाले को Óयिĉ कì, कम स ेकम ओपन िÿजन बढ़ाकर, इन लोगŌ के ÿित जो मानवता 
कì बात कì जाती ह,ै उसको अवÔय िकया जाना चािहए, ³यŌिक सÿुीम कोटª  का रवैया ह ैिक: 

 
“A person in prison does not become a non-person. He is entitled 
to all human rights. There is no justification for aggravating the 
suffering already inherent in the process of incarceration.” 
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माननीय अÅय± : ÿĳ यह ह ै: 
 

“िक मानव अिधकार सरं±ण अिधिनयम, 1993 का और सशंोधन करन े वाले 
िवधेयक पर िवचार िकया जाए।” 
 

ÿÖताव Öवीकृत हòआ। 
----- 

माननीय अÅय± : अब सभा िवधेयक पर खंडवार िवचार करगेी। 
 

खंड 2  
माननीय अÅय± : ÿĳ यह ह:ै 

“ िक खंड 2  िवधेयक का अंग बने।” 
 

ÿÖताव Öवीकृत हòआ। 
खंड 2 िवधेयक म¤ जोड़ िदया गया। 

_____ 
 

खंड 3 
 

माननीय अÅय± : ®ी एन.के.ÿेमचÆþ जी, ³या आप सशंोधन ÿÖतुत करना चाहते ह§ ? 
SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, the amendment No. 1 is that 
the Member should have minimum LL.B or minimum graduation in law, and five 
years of experience. I rightly agree with the hon. Minister that one should not 
oppose the Bill for the sake of opposition. I would urge upon the hon. Minister 
not to oppose the amendment only because he is in the Treasury Benches. This 
is a very reasonable amendment which I am proposing. Kindly accept it.  
 

I beg to move: 
 “Page 2, line 10, --  
  after   “Members” 
 insert  “having degree in law and a minimum of five 

years of experience as an advocate”.         (1)  
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माननीय अÅय± : अब म§ ®ी एन.के.ÿेमचÆþन Ĭारा खंड 3 म¤ ÿÖतुत सशंोधन सं́ या 1 को सभा 
के सम± मतदान के िलए रखता हó।ं 
 

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अÖवीकृत हòआ। 
 
माननीय अÅय± : ÿĳ यह ह:ै 

“िक खंड 3 िवधेयक का अंग बने।” 
 

ÿÖताव Öवीकृत हòआ। 
खंड 3 िवधेयक म¤ जोड़ िदया गया। 

_____ 
खंड 4  

माननीय अÅय± : ®ी एन.के.ÿेमचÆþन जी, ³या आप सशंोधन सं́ या 2 और 3 ÿÖतुत करना 
चाहते ह§?  
SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I am not moving amendment 
Nos. 2 and 3. 
माननीय अÅय±: ÿो. सौगत राय- उपिÖथत नहé। 

ÿĳ यह ह:ै 
 “िक खंड 4 िवधेयक का अंग बने।” 
 

ÿÖताव Öवीकृत हòआ। 
खंड 4 िवधेयक म¤ जोड़ िदया गया। 

_____ 
खंड 5 

माननीय अÅय± : ®ी एन.के.ÿेमचÆþन जी,  सशंोधन सं́ या 4 ।  
SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, when the Central Government 
is directing the State Commission to hear the cases, at least, the State 
Government should be taken into confidence. So, my amendment is – “with the 
prior consent of the State Government.” 

I beg to move: 
 “Page 2, line 41, --  
  after   “Central Government may,” 
 insert  “with the prior consent of the State 

Government”. (4) 
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माननीय अÅय± : अब म§ ®ी एन.के.ÿेमचÆþन Ĭारा खंड 5 म¤ ÿÖतुत सशंोधन सं́ या 4 को सभा 
के सम± मतदान के िलए रखता हó।ं 
 

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अÖवीकृत हòआ। 
 
माननीय अÅय±: ÿो. सौगत राय- उपिÖथत नहé। 
          ÿĳ यह ह:ै 

 “िक खंड 5 िवधेयक का अंग बने।” 
 

ÿÖताव Öवीकृत हòआ। 
खंड 5 िवधेयक म¤ जोड़ िदया गया। 

_____ 
खंड 6 

माननीय अÅय± : ®ी एन.के.ÿेमचÆþन जी,  ³या सशंोधन सं́ या 5 ÿÖतुत करना चाहते ह§?  
SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I am not moving amendment 
No. 5. 
माननीय अÅय±: ÿो. सौगत राय- उपिÖथत नहé। 
          ÿĳ यह ह:ै 

 “िक खंड 6 िवधेयक का अंग बने।” 
 

ÿÖताव Öवीकृत हòआ। 
खंड 6 िवधेयक म¤ जोड़ िदया गया। 

खंड 1, अिधिनयमन सूý तथा नाम िवधेयक म¤ जोड़ िदए गए। 
 
(1530/YSH/SRG) 
®ी िनÂयानÆद राय: अÅय± महोदय, म§ ÿÖताव करता हó:ं  

“िक िवधेयक को पाåरत िकया जाए। ” 
 

माननीय अÅय±: ÿĳ यह ह:ै 
“िक िवधेयक को पाåरत िकया जाए।” 

 
ÿÖताव Öवीकृत हòआ। 
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SPECIAL MENTIONS 
1531 hours 
माननीय अÅय±: माननीय सदÖयगण, आप सभी लोगŌ कì सहमित हो तो पहल ेशूÆय काल को 
शłु कर द¤, उसके बाद ÿाइवेट मैÌबसª िबजनेस को ले ल¤गे।  
SEVERAL HON. MEMBERS: Yes please. 
माननीय अÅय±: भतृªहåर महताब जी। 
SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): I have a very important issue to 
bring to the notice of the Government. …(Interruptions) 
माननीय अÅय±: भतृªहåर महताब जी, एक िमनट Łिकए, सभा म¤ थोड़ा Óयवधान हो रहा है। 
SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): This is a very important issue 
which I would like to bring to the notice of the House as also of the Government. 
…(Interruptions)  
माननीय अÅय±: माननीय सदÖयगण, Èलीज अपने-अपने Öथान पर बैठ जाइए। माननीय सदÖयगण 
खड़े-खड़े बात न कर¤। माननीय सदÖयगण, आप वåरķ सदÖय ह§, पीठ करके बात नहé कì जाती है। 
म§ िफर माननीय सदÖयगणŌ स ेआúह करता हó ंिक मुझे अ¸छा नहé लगता िक म§ सदÖयŌ स ेकुछ 
कहó।ं हमार ेवåरķ माननीय सदÖय भतृªहåर महताब जी बोल रहे ह§।  
SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Recently, a book titled ‘Bottle of 
Lies: Ranbaxy and the dark side of Indian Pharma’ authored by Katherine Eban 
has revealed scary truth behind generic drugs in India on the basis of 20,000 US 
Food and Drug Administration documents and interviews with over 240 people. 
It is revealed in that book that a large number of generic drugs manufactured in 
India are actually ineffective and a few even harmful.  Often generic drug 
manufacturers produce medicines of higher quality for European and American 
markets, where regulation is very tighter, whilst blithely selling inferior and 
ineffective drugs in India.  Eban’s book is full of hair-raising accounts of visits by 
U.S. FDA regulators to manufacturing plants in India where fraud, insanitary 
conditions and deliberately poor standards of manufacturing are revealed.  In 
the microbiology laboratory of one plant, where they were testing for microbes 
and bacteria, the actual samples did not  exist.  They were testing nothing. The 
entire laboratory was a fake.  If even a quarter of what Eban reveals is true, it is 
frightening.  It means our faith in Indian generic medicines is often misplaced 
and it does not treat disease or infection.  Recently, a question was also raised 
on generic medicines to which the hon. Health Minister had also replied. We 
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have great faith in generic medicines.  Whenever I take a generic medicine for 
certain disease, I believe that medicine will cure me. But after reading this book, 
after knowing about the investigation that has been done, I now doubt whatever 
be the medicine I am taking, especially the generic medicine. 
 I, therefore, urge upon this Government, hopefully the Government is 
listening, to initiate an inquiry on such claims, be it in favour of generic medicines 
or what has been reported in this book, and bring the truth in public domain at 
the earliest as the matter pertains to health of citizens of our country.  I expect 
the Government to respond.  
(1535/RPS/KKD) 
®ी गोपाल शेĘी (मÌुबई उ°र): अÅय± जी, बहòत-बहòत धÆयवाद। 
 अÅय± जी, हमार ेदेश के ÿधान मýंी जी न े2022 तक सभी को अपने हक का प³का घर 
देने का वादा िकया है। सभी राºय सरकारŌ न ेइस ओर अपने कदम बढ़ाना ÿारÌभ कर िदया है। 
महाराÕů सरकार न े2011 तक महाराÕů म¤ रहने वाले सभी लोगŌ घर िमले, इस ÿकार कì ÓयवÖथा 
भी कì है। अफसोस कì बात यह ह ैिक राºय सरकार कì जो जमीन¤ ह§, उदाहरण के तौर पर जो 
फॉरÖेट लैÁड ह,ै बाकì अलग-अलग ÿकार कì जमीन¤ सभी राºयŌ म¤ होती ह§, रेलवे कì जमीन ह,ै 
बीपीटी लैÁड ह,ै वहा ंपर आज भी घर बनान ेकì परमीशन नहé दी जाती ह,ै सीवर लाइन डालने के 
िलए िवरोध िकया जाता ह,ै टॉयलेट बनान े के िलए भी िवरोध िकया जाता ह,ै यहां तक िक 
इलेि³ůिसटी कने³शÆस भी नहé िदए जाते ह§।  
 अÅय± जी, म§ आपके माÅयम स ेयह मागं करना चाहóगंा िक आने वाले 15 अगÖत स ेपहल े
सबंिंधत मýंी को इस बार ेम¤ एक सकुª लर पूर ेदेश भर के िलए िनकालना चािहए। जब देश के ÿधान 
मýंी एक मैसेज देते ह§ तो लोगŌ म¤ भी उÌमीद जागती ह ैिक अपना घर अ¸छा और ठीक स ेबनाए,ं 
इस ÿकार का वे ÿयास कर रहे ह§। म§ कहना चाहóगंा िक केÆþ सरकार को िजतनी भी जगह चािहए, 
ÿाइवेट फॉरÖेट के माÅयम स ेकायद ेके िहसाब स ेपयाªĮ जगह लोगŌ को देकर, जमीन मािलक को 
जमीन का पैसा देकर सारी जमीन इÆकलूड करन ेम¤ कोई िद³कत नहé है। हम भी यही चाहते ह§, 
लेिकन ऐसा जब तक नहé होता ह,ै तब तक वहा ंरहन ेवाले लोगŌ के जीवन म¤ एक नई खुशहाली 
आए, वे अपना घर अ¸छे तरीके स ेबना पाए,ं उनको शौचालय कì सिुवधा िमले, उनको सीवर लाइन 
और इलेि³ůिसटी के कने³शÆस िमल¤, इस ÿकार कì ÓयवÖथा हम¤ आने वाले 15 अगÖत स ेपहल े
करना चािहए। हम इस वषª महाÂमा गांधी जी कì जÆम शताÊदी मना रहे ह§, इस अवसर पर यह एक 
तोहफा पूर ेदेश के लोगŌ को द¤। इस ÿकार कì मांग, म§ आपके माÅयम स,े सरकार स ेकरता हó।ं 
धÆयवाद। 
®ी कृÕण पाल िसहं उफª  डॉ. के.पी. यादव (गनुा): अÅय± महोदय, आपने मझेु शूÆ य काल म¤ बोलने 
का मौका िदया, इसके िलए आपको बहòत धÆयवाद देता हó।ं 
माननीय अÅय±: रोज ही बोल रहे हो, यह भी तो कहो, माननीय सदÖय। 
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®ी कृÕण पाल िसहं उफª  डॉ. के.पी. यादव (गनुा): अÅय± महोदय, मेर ेससंदीय ±ेý गनुा म¤ तीन 
िजले आते ह§ – िशवपरुी, गनुा और अशोक नगर और आठ िवधान सभा ±ेý आते ह§। वहा ंकì 
जनसं́ या 20 लाख स े ऊपर ह ै और 17 लाख वोटसª ह§, लेिकन इन िजलŌ के 150 स े 200 
िकलोमीटर के एåरया म¤ कोई भी बड़ा मÐटी-ÖपेिशियÐटी हॉिÖपटल नहé है। यहां के नागåरकŌ को 
अपने इलाज के िलए भोपाल, इÆदौर, कोटा या झांसी जाना पड़ता है।  
 अÅय± जी, आपके माÅयम स,े माननीय ÖवाÖÃय मýंी जी स ेमेरा अनरुोध ह,ै िवनă आúह 
ह ैिक मेर ेससंदीय ±ेý के अशोक नगर िजले म¤ एÌस कì एक शाखा खोलने कì कृपा कर¤।  
DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Thank you so much, Mr. 
Speaker, Sir, for allowing me to raise an important matter during Zero Hour. 
 In 1962, when the Indian Space Research Organisation (ISRO) wanted to 
establish a Rocket Launching Station in my Constituency, in Thumba, the people 
of Thumba and the Latin Catholic Church agreed to give up their residential and 
church lands based on an understanding. 

 It was decided that land and employment would be provided to the 900 
families displaced by the construction, especially fishermen, who had lost their 
daily earnings and their livelihoods.  This consolidated into a formal agreement 
between Dr. Vikram Sarabhai and the Pallithura Coordination Committee on 5th 
April, 1970. 

But to this day, of all these 900 families, only 210 people have been 
provided land and jobs.  I have been informed by my constituents that the VSSC 
has been including outsiders while it ignores those whose parents and 
grandparents gave up their land for the nation, gave up their land for our space 
facilities. 

Hence, I urge the Government to be sensitive to these displaced families  
and fulfil their promises in letter and  spirit. 

I am sorry that our good Minister In-charge of Outer Space has just left.  
But I hope, it will be communicated to him; and then he will respond in a 
sympathetic manner. 

Thank you very much.   
माननीय अÅय± : ®ी मनीष ितवारी – उपिÖथत नहé। 

®ी िवÕण ुदयाल राम जी । 
®ी िवÕणु दयाल राम (पलामू): माननीय अÅय± जी, म§ आपका Åयान अपने ±ेý के अित महÂवपूणª 
िवषय कì ओर आकिषªत करना चाहता हó।ं मेर े±ेý म¤ एक ÿखÁड ह ै– कादंी। उस ÿखÁड का कटाव 
दोनŌ ओर स ेहो रहा है। एक ओर कोयल नदी स ेकटाव हो रहा ह ैऔर दूसरी ओर सोन नदी स ेकटाव 
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हो रहा है। कृिष योµय िसिंचत भूिम ह,ै उसका बहòत ºयादा नकुसान हो रहा ह ैऔर अब तो मकान भी 
कटन ेशłु हो गए ह§। वहा ंलोग पलायन के िलए मजबूर हो गए ह§। झारखÁड सरकार के िसचंाई िवभाग 
न ेजलशिĉ मýंालय को एक पý िलखा ह ैऔर यह अनरुोध िकया ह ैिक गंगा Éलड कंůोल बोडª , जो 
पटना म¤ िÖथत ह,ै के पदािधकाåरयŌ को भेजकर इसका सव¥ कराया जाए और सव¥ के बाद इÌब§कम¤ट 
बनान ेकì कारªवाई कराई जाए।  

अÅय± जी, उस ÿखÁड कì बहòत ही दयनीय िÖथित हो रही ह,ै इसिलए मेरा आपस ेखासकर 
िनवेदन ह ैिक इस मामले को देखने का कĶ कर¤।  
(1540/RAJ/RP)               
®ी िवजय कुमार दूब े (कुशीनगर): अÅय± जी, म§ कुशीनगर लोक सभा ±ेý के िवīतुीकरण स े
सबंिंधत समÖया कì ओर आपका Åयान आकृĶ कराना चाहता हó।ं सन ्2018 म¤ ‘सौभाµय योजना’ 
के माÅयम स ेज³ैशन कंपनी को अनबुंध िमला था िक गांव-गांव के जजªर पोलŌ को बदल कर नए 
पोल-तार एवं बीपीएल काडª  धारकŌ को िन:शÐुक कने³शंस कì सिुवधा दी जाए। परÆतु, आज भी 
कुशीनगर लोक सभा ±ेý के स§कड़Ō ऐसे टोले-मजर ेह§, जहा ंअभी परुाने जजªर पोल-तार मौजूद ह§। 
बहòत लोगŌ को कने³शन नहé िमला है।…(Óयवधान) 
माननीय अÅय± : माननीय सदÖय, आपने जीरो अवर िकस िवषय के िलए िदया था। 
  कभी भी माननीय सदÖयगण, वåरķ माननीय सदÖय भी शूÆय काल म¤ अपने िवषय म¤ 
पåरवतªन करना चाहते ह§ तो माननीय अÅय± स ेअनमुित लेनी पड़ती है। 
 आपको अनमुित दी जाती ह,ै आप बोल¤। 
®ी िवजय कुमार दूब े(कुशीनगर): माननीय अÅय± जी, शूÆय काल समाĮ हो गया, इसिलए हम 
िवकास के बार ेम¤ बोलना जłरी समझ¤। 
 माननीय अÅय± जी, म§ आपके माÅयम स ेकुशीनगर लोक सभा ±ेý के िलए मेरा अनरुोध ह ै
िक  जब हम लोग ज³ैशन कंपनी को िन द¥श देते ह§ िक अमूक जगह पर आपका काम पूरा नहé हòआ 
ह,ै आप उस ेबदल¤ तब वे कहते ह§ िक  मेरा अनबुंध समाĮ हो गया है। जब तक नए अनबुंध के िलए 
हम¤ आदेश नहé िमलेगा, तब तक कायª आगे नहé बढ़ाएगंे। 

 मेरा आपके माÅयम स ेमाननीय िवīतु मýंी जी स ेअनरुोध ह ैिक उस ेहमार ेलोक सभा ±ेý 
के िलए नया अनबुंध कर िद या जाए या उसके अनबुंध को आगे बढ़ाया जाए तािक िवīतुीकरण कì 
सिुवधा ÿाĮ हो सके। 
®ी आर. के. िसहं पटेल (बादंा): अÅय± जी, म§ आपके माÅयम स ेजनपद, िचýकूट जो भगवान ®ी 
रामचþं जी कì तपोÖथली रही है। भगवान राम वनवास के समय म¤ 12 वषª िचýकूट म¤ रहे थे। वहां 
कवê, हमारा कÖबा ह,ै िचýकूट का मु́ यालय ह,ै उसस ेएन.एच.-76 राÕůीय राजमागª, िपÁडवारा, 
झांसी, ÿयागराज, िमजाªपरु तक जाती ह ैऔर वह सड़क वहा ंबीच स ेिनकल कर जाती है। िचýकूट 
म¤ हर अमवÖया को लोग लाखŌ-लाख कì  सं́ या म¤ भगवान कामतानाथ जी के दशªन करन ेआते ह§। 
भारत सरकार Ĭारा हर माह कì अमावÖया म¤ कानपरु, ÿयागराज, िचýकूट और झांसी स ेमेला 
ए³सÿेस ůेÆस चलाई जाती ह§, तीथª यािýयŌ को सिुवधा ÿदान कì जाती है। वहा ंराजमागª पर जाम 
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लग जाता ह,ै िचýकूट धाम म¤ जाम लगता है। लौिढ़या, सपहा, रगंौली, इटरौर, िछपनी, बाहर खेड़ा 
और िशवरामपरु गांव के बाहर बीस िकलोमीटर का एक बाइपास बना कर, इस ेबांदा स ेÿयागराज 
कì तरफ जोड़ िदया जाए, इसस ेजाम कì िÖथित खÂम हो जाएगी।  
 म§ आपके माÅयम स ेमाननीय मýंी जी स ेअनरुोध है िक  इस बाइपास को बनाने कì कृपा कर¤। 
माननीय अÅय± : ®ी टी. एन. ÿथापन, उपिÖथत नहé। 

®ी एटंो एÆटोनी, उपिÖथत नहé। 
®ी सुखबीर िसहं जौनापåुरया (टŌक-सवाई माधोपुर): अÅय± जी, भारत के राजपý अनसुूिचत 
जाितयां व अनसुूिचत जनजाितयां आदेश (सशंोधन) अिधिनयम 1976 कì सं́ या 108 के अनसुार 
‘नायक’ समुदाय राजÖथान कì अनसुूिचत जनजाित कì सूची म¤ शािमल िकया गया था। अनसुूिचत 
जनजाितयŌ को िविनिदĶ, शािमल करने वाले अनु̧ छेद 342 के खÁड (1) के तहत जारी अिधसूचना 
को केवल ससंद Ĭारा बनाये जान ेवाले कानून स ेही सशंोिधत िकया जा सकता है। 
 अÅय± जी राजÖथान म¤ काúेंस के शासन काल म¤ िदनाकं 13.5.2013 को राºय सरकार 
न ेइसको बदल कर पोटªल म¤ ‘नायक’ कì जगह ‘नायका’ कर िदया, जबिक ‘नायका’ नाम स ेकोई 
जाित ही नहé है। िपछले 37 साल स ेयह ‘नायक’ जाित के नाम स ेजाना जाता था और इनको 
अनसुूिचत जनजाित म¤ रखा गया था। पूर े राजÖथान म¤ लगभग 15 लाख कì आबादी ह,ै जबिक 
राजÖथान के अलावा ‘नायक’ िदÐली, गजुरात, मÅयÿदेश, महाराÕů आिद ÿदेशŌ म¤ अभी भी नायक 
के नाम स ेही जान ेजाते ह§।  
(1545/IND/RCP) 
 महोदय, मेरी आपके माÅयम स ेमागं ह ैिक इनकì जाित को ‘नाियका’ कì जगह ‘नायक’ कर 
िदया जाए, तािक उÆह¤ लाभ िमल सके। 
माननीय अÅय± : ®ी जयदेव गÐला  – उपिÖथत नहé। 
        ®ी दÕुयंत िसहं    – उपिÖथत नहé। 
®ी राजÆेþ अúवाल (मेरठ): अÅय± महोदय, मेरठ म¤ उ¸च Æयायालय कì खंडपीठ कì मागं बहòत 
परुानी है। िपछले लगभग 40 वषŎ स ेइसके िलए आंदोलन हो रहा है। म§न ेभी इस ÿĳ को लोक सभा 
म¤ अनेक बार उठाया ह,ै िनजी िवधेयक लाया गया, मंिýयŌ स ेमुलाकात कì ह ैलेिकन इस सबंधं म¤ 
कुछ नहé हòआ है। मेरठ के अितåरĉ आगरा एव ंगोरखपरु म¤ भी इलाहाबाद उ¸च Æयायालय कì 
खंडपीठ कì मागं उठाई जाती रही है। देश के अÆय ÿदेशŌ म¤ भी उ¸च ÆयायालयŌ के खंडपीठ Öथािपत 
िकए जाने कì मागं अनेक माननीय सांसद उठाते रहे ह§। वाÖतव म¤ िकसी भी ÿदेश म¤ उ¸च Æयायालय 
कì खंडपीठ Öथािपत करना वतªमान ÓयवÖथाओ ंके अंतगªत बहòत किठन है। सबंंिधत उ¸च Æयायालय 
कì सतंुित तथा सबंिंधत ÿदेश सरकार कì Öवीकृित के िबना यह सभंव नहé है। पåरणाम यह हो रहा 
ह ैिक बढ़ती हòई जनसं́ या के बावजूद कहé भी उ¸च ÆयायालयŌ कì खंडपीठ Öथािपत नहé हो पा 
रही ह ैतथा लिÌबत मामलŌ कì सं́ या िनरतंर बढ़ती जा रही है। वतªमान म¤ भारत के ÆयायालयŌ म¤ 
कुछ साढ़े तीन करोड़ मामले लिÌबत ह§, िजनम¤ स े46 लाख उ¸च ÆयायालयŌ म¤ तथा 3 करोड़ स ेभी 
अिधक अधीनÖथ ÆयायालयŌ म¤ लिÌबत है। सवō¸च Æयायालय म¤ भी 59 हजार मामले लिÌबत ह§। 



19.07.2019     Sh/Hcb          Uncorrected / Not for Publication                                                  348 

 
इलाहाबाद के उ¸च Æयायालय के अंदर 7 लाख स ेअिधक वाद लिÌबत ह§। इन मामलŌ के समयबĦ 
िनÖतारण के िलए अनेक ÖथानŌ पर उ¸च ÆयायालयŌ के खंडपीठ कì Öथापना तथा ÆयायधीशŌ कì 
िनयिुĉ करना बहòत आवÔयक है। सÖता, सलुभ व Âवåरत Æयाय उपलÊध करान ेके िलए मेरा आपके 
माÅयम स ेसरकार स ेअनरुोध ह ैिक सरकार सÌपणूª Æयाय ÓयवÖथा कì समी±ा कर ेतथा ससंद म¤ 
कानून बनाकर मेरठ इÂयािद ÖथानŌ पर उ¸च ÆयायालयŌ कì खंडपीठŌ कì Öथापना कर।े 
 
माननीय अÅय± :  ®ी हरीश िĬवेदी         – उपिÖथत नहé। 
                  ÿो. सौगत राय          – उपिÖथत नहé। 
                 ®ी िबīतु बरन महतो  – उपिÖथत नहé।                         
                ®ी चÆþ ÿकाश चौधरी – उपिÖथत नहé। 
                         ®ी दािनश अली         – उपिÖथत नहé। 
 
डॉ. सजंय जायसवाल (पिĲम चÌपारण): अÅय± महोदय, म§ आपके माÅयम स ेअपने ±ेý के गÆना 
िकसानŌ को उनके भगुतान न होने का मामला सदन म¤ उठाना चाहता हó।ं सबस ेदखु कì बात यह ह ै
िक ये दोनŌ चीनी िमल¤ सगुौली और लौåरया िहदंÖुतान पůेोिलयम कì ह§, िजनका सीएसआर सैकड़Ō 
करोड़ ŁपयŌ का है। इसी कì सिÊसडरी कÌपनी एचपीसीएल ह,ै जहा ंचीनी िमलŌ न ेमाचª महीने तक 
का भगुतान कर िदया है। िहदंÖुतान पůेोिलयम कì सगुौली और लौåरया चीनी िमल¤ गÆना िकसानŌ 
का भगुतान नहé कर रही ह§। म§ आपके माÅयम स ेमाननीय पůेोिलयम मýंी जी स ेअनरुोध करता हóं 
िक कृपया करके वे इस बात को देख¤ िक िजनका सैकड़Ō करोड़ Łपये का सीएसआर फंड ह,ै वह 
गÆना िकसानŌ का भगुतान ³यŌ नहé कर रही ह?ै म§ अनरुोध करता हó ंिक गÆना िकसानŌ का जÐद स े
जÐद भगुतान करवाया जाए। 
SHRIMATI GODDETI MADHAVI (ARAKU): Hon. Speaker, Sir, I would like to 
raise an issue regarding certain agricultural crops that require urgent attention 
in my Parliamentary constituency, Araku. 
 In my constituency, the main agricultural products are turmeric, jackfruit, 
cashew nut and pineapple.  These crops are produced in huge quantities.  For 
example, almost 5000 metric tonnes of turmeric is produced in my constituency 
alone and it is known to be of superior grade and the second best across the 
country.  Another example is jackfruit where 4500 metric tonnes are produced.  
In addition, 8000 to 10000 metric tonnes of pineapples are produced, and 2500 
metric tonnes of cashew nuts are produced. 
 However, due to lack of food processing facilities, the farmers are not able 
to get a remunerative price.  The key lies in having value added products and 
ensuring better market access. 
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 I would like to request, through you, the hon. Minister of Food Processing 
Industries to help us in setting up these units in my constituency, Araku. 
 Thank you, Sir.  
(1550/VB/SMN) 
साÅवी ÿ²ा िसहं ठाकुर (भोपाल): माननीय अÅय± महोदय, म§ भोपाल म¤ रहती हó ँऔर भोपाल 
जेल म¤ भी रही हó।ँ  इसिलए कहती हó ँिक ÿÂ य±म िकं ÿमाणम। जब म§ वहा ँथी, तो म§न ेवहा ँदेखा, 
आज कì िÖथित तो और बरुी ह,ै वहा ँडॉ³टर नहé आते ह§। वहा ँतीन हजार पŁुष कैदी ह§, लगभग 
डेढ सौ मिहलाए ँऔर 25-30 ब¸च ेह§। उन ब¸चŌ का कोई अपराध नहé ह,ै जो 10-12 िदन के समय 
स ेलगभग छह वषª तक अपनी मा ँके साथ रहते ह§, लेिकन उनके िलए डॉ³टर कì कोई ÓयवÖथा नहé 
है। यिद वे ब¸च ेअचानक बीमार पड़ जाते ह§, तो बहòत बरुी िÖथित हो जाती ह ैऔर उनको कोई 
डॉ³टर नहé िमलते ह§। 
 मिहलाओ ंके िलए भी कोई डॉ³टर नहé है। यहा ँतक िक कोई नसª भी नहé है, जो तÂकाल 
चेक करके उनको ÿाथिमक ůीटम¤ट देकर भेज सके।  
 उन ब¸चŌ को ÿॉपर आहार भी नहé िमलता है। ब¸चŌ को जो िवमािमÆस और ÿोिटÆस िमलने 
चािहए, वह डाइट भी उनको नहé िमल पाती है।  
 जब िकसी को पकड़कर जेल भेजा जाता ह,ै जाने कब िकसको जेल म¤ जाना पड़े, यह पता 
नहé होता है। वतªमान म¤ राºय सरकार िकसी को भी जेल िभजवा देती ह,ै वह फोन करती ह ैऔर 
वहा ँजैस ेही कोई बदंी कोटª  स ेआता ह,ै तो जेलर Ĭारा उसको इतना पीटा जाता ह,ै जब िक पीटने 
के िलए कोई भी अिधकृत नहé ह,ै कोई भी कागजी कारªवाई कì जा सकती ह,ै िकÆतु उनको बहòत 
पीटा जाता है। हमारा एक कायªकताª घायल हòआ और अंत म¤ वह आÂमहÂया करन ेके िलए तैयार था। 
परतं,ु म§न ेउसको रोका और उस ेिवĵास िदलाया िक तुÌहारी कारªवाई कì जाएगी। 
 महोदय, कानून का पालन हो, वहा ँलडेी डॉ³टसª आए,ँ नस¥ज आए ँऔर ब¸चŌ कì िवशेष 
केयर के िलए कम-स-ेकम िशश ुरोग िवशेष² आए।ँ  
माननीय अÅय±: ®ी उदय ÿताप िसहं को साÅवी ÿ²ा िसहं ठाकुर Ĭारा उठाए गए िवषय के साथ 
सबंĦ करन ेकì अनमुित ÿदान कì जाती है। 
SHRI THOMAS CHAZHIKADAN (KOTTAYAM): Thank you Sir for giving me an 
opportunity to present a matter of great public importance through this august 
House before the hon. Minister for External Affairs.  
 Sir, several million Indians are residing abroad. The Indian diaspora while 
renewing their Overseas Citizen of India card are facing tremendous difficulties.  
As per the existing procedure, when an OCI card holder reaches 50 years of 
age, he or she has to renew their OCI and resubmit all the documents once 
again to the Government which they have already submitted at the initial time.   
This is a difficult procedure especially for older people.  When the Government 
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already has the information, including the copies of the relevant documents of 
such persons, seeking resubmission of all the documents is unnecessary and 
uncalled for and in fact, a mere waste of time.  
 I would like to urge upon the hon. Minister for External Affairs to kindly 
intervene in this matter and instruct the concerned officials to amend the renewal 
procedure of OCI cards. The requirement for resubmission of the documents 
may be avoided.  
®ीमती सुनीता दुµगल (िसरसा): माननीय अÅय± जी, बहòत िदनŌ के बाद मेरा बोलने का नÌबर 
आया है। हालािंक, कल आपने शूÆयकाल बहòत लÌब ेसमय तक चलाया।  
 मेर े±ेý िसरसा म¤ एक घµगर नदी जाती है। पजंाब कì फैि³ůयŌ का ÿदूिषत जल उसम¤ 
आता ह ैऔर हमार ेयहा ँतक आते-आते वह इतनी ÿदूिषत हो जाती ह ैिक उसम¤ स ेबदबू आती ह,ै 
िजसस ेवहा ँके लोग बहòत ही परेशान ह§।  
 जल ससंाधन मýंालय स ेमेरी गजुाåरश ह ैिक जैस ेबड़ी निदयŌ के िलए ÿोिवजन रखा गया 
ह,ै उनकì सफाई के िलए एक खास ÿावधान है। चूंिक घµगर नदी भी एक बरसाती नदी ह,ै इसिलए म§ 
चाहती हó ँ िक मýंालय का Åयान इस तरफ भी जाए। अगर इस नदी का जल साफ हो जाए, तो 
आसपास के ±ेý को कृिष म¤ लाभ होगा। वहा ँरितया ±ेý ह,ै जहा ँस ेम§ पहल ेिवधान सभा सदÖय भी 
रह चकुì हó,ँ वहा ँके लोगŌ कì यह बड़ी समÖया है। उन लोगŌ कì यह समÖया हल हो जाए, तो म§ 
आभारी रहóगँी। 
माननीय अÅय±: ®ी राहòल काÖवा ंको ®ीमती सनुीता दµुगल Ĭारा उठाए गए िवषय के साथ सबंĦ 
करन ेकì अनमुित ÿदान कì जाती है। 
®ी राहòल कÖवा ं(चłु): माननीय अÅय± महोदय, मेर ेलोक सभा ±ेý म¤ वषª 2016 म¤ एक राÕůीय 
राजमागª Öवीकृत हòआ था। िसरसा स ेलेकर नौहर, सावा, तारानगर और चłु का यह राÕůीय राजमागª 
Öवीकृत हòआ। इसकì डीपीआर बनान ेके िलए वषª 2016-17 म¤ साढे चार करोड़ Łपये कì धनरािश 
Öवीकृत कì गई। वषª 2018 के अंत म¤ डीपीआर बनकर तैयार हो चकुì है।  
 मेरा आपके माÅयम स ेिनवेदन ह ैिक राÕůीय राजमागª मýंालय, भारत सरकार इस हाइवे का 
नÌबर आबटंन कर ेऔर जÐद-स-ेजÐद इसके िनमाªण के िलए रािश का आबटंन कर।े  
 तारानगर स ेचłु का जो रोड ह,ै वह माý तीन मीटर का बचा हòआ ह।ै  
(1555/SPS/MMN) 
 वहा ंपर रोज ऐ³सीड¤ट हो रहे ह§। ऐ³सीड¤ट होने के कारण पिÊलक को बड़ी समÖया आ रही 
है। म§ आपस ेिनवेदन करना चाहता हó ंिसरसा, नौहर और चłु का हाइवे जÐद स ेजÐद बनाया जाए। 
®ी åरतेश पाÁडेय (अÌबेडकर नगर): अÅय± महादेय, धÆयवाद। मेर े ±ेý अÌबेकरनगर 
एन.टी.पी.सी. (टांडा) का िवÖतार हो रहा ह,ै िजसके िलए 9 गांवŌ को िवÖथािपत िकया जा रहा है। 
इनम¤ हािसमपरु, सलाहपरु रजौर, हòसैनपरु सधुाना, शरीफपरु आिद गांव आते ह§। इन सब गावŌ म¤ 
पनुवाªस ए³ट के िहसाब स ेघर उजाड़ने स ेपहल ेउनको पनुÖथाªिपत करन ेके िलए मकान देना जłरी 
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है। लेिकन सरकार न ेयहां िसफª  9 लाख Łपये देकर िकनारा कस िलया ह,ै िजससे आज ये लोग पूरी 
तरह स ेिवÖथािपत हो गए है। म§ सदन स ेपूछना चाहता हó ं िक 9 लाख Łपये म¤ कहां जमीन और 
मकान देकर िवÖथािपत कर सकते ह§। यह पूरी तरह स ेअसÌभव है।  
 माÆयवर, इसी को देखते हòए लोग रोड के िकनार ेझोपिड़यŌ म¤ बस ेहòए ह§, जहा ंपर िनरतंर 
सरकार उनको हटाने का ÿयास करती है। मेरा आपस े यही िनवेदन ह ै िक इन लोगŌ को इनके 
अिधकारŌ के अनसुार पनुवाªस ए³ट के िहसाब स ेइन लोगŌ के िलए जमीन खरीदकर उसके ऊपर 
आवास बनाकर इनको िदया जाए। अÆयथा यहां पर िÖथित बड़ी िवÖफोटक ह ैऔर आगे भी यहां 
बहòत बड़ा आÆदोलन होने कì चचाªए ंआम हो रही ह§। मेरा आपस ेिनवेदन ह ैिक सरकार इसको स²ंान 
म¤ ले और इन लोगŌ को Æयाय िदलाने का काम कर।े आपका बहòत-बहòत धÆयवाद।  
®ी राजीव ÿताप łडी (सारण): अÅय± महोदय धÆयवाद। यह हम लोगŌ के िलए सौभाµय कì बात 
ह ैऔर मुझे याद ह ैिक जब वषª 1996 म¤ सांसद बनकर आया था तो मुझे दो वषª शूÆय काल म¤ िवषय 
उठान ेम¤ लगे थे। हमार ेसभी सांसद इतने सौभाµयशाली ह§ िक माननीय अÅय± जी के मागªदशªन और 
ÿयासŌ स ेउनको मौका िमला है। मुझे वषª 1996 व 1997 म¤ शूÆय काल म¤ िवषय उठान ेम¤ दो साल 
लग गए थे। यह एक बहòत बड़ी बात है। महोदय, हर िकसी को अपना शहर सुदंर लगता है। म§ सारण 
स ेहó ंऔर छपरा मेरा मु́ यालय है। भारत के इितहास म¤ इÁडस वैली िसिवलाइजेशन स ेआप अभी 
तक देख¤ तो भारत म¤ िजतन ेशहर मु́ यत: नदी के िकनार ेबस ेह§, छपरा भी नदी के िकनार ेबसा 
शहर है। भारत सरकार न ेहमार ेशहर के िलए बहòत पैस ेÖवीकृत िकए ह§। हाल म¤ नमािम गंगे म¤ 230 
करोड़ Łपये ÿाĮ हòऐ ह§, जो शहरŌ के नालŌ के डायवजªन तथा इÖंप³ेशन के िलए पैसा िमला है। साथ 
ही साथ खनआु नाले के िलए भी 30 करोड़ Łपये कì रािश िमली है। इसके अलावा 120 करोड़ Łपये 
कì रािश नल-जल के ऊपर िमली ह,ै जो अमतृ योजना के अंतगªत है। मेरी िचतंा यह ह ैिक उसी शहर 
म¤ खÌभ ेके िबजली के तारŌ को नीच ेकरते ह§। जब राºय सरकारŌ के पास इतने पैस ेचल ेजाते ह§ तो 
िकसी िजले म¤ इन सभी चीजŌ को एक करना चािहए। कोई एक तरफ स ेगढ्डा खोदेगा, कोई दूसरी 
तरफ स ेलाईन िबछाएगा, कोई तीसरी तरफ स ेखÌभा लगाएगा, कोई चौथ ेतरफ स ेपलु बनाएगा, 
कहé नाला होगा, कहé ढ³कन होगा आिद। किठनाई यह होती ह ैिक िजला Öतर पर इसका समÆवय 
नहé होता ह,ै िजसके कारण कायª म¤ गणुव°ा नहé आ पाती है। आपके माÅयम स ेमेरा िबहार सरकार 
और िबहार के मु́ य सिचव स ेआúह ह ैिक आपने जो नई परÌपरा शłु कì ह ैिक ऐसे िवषयŌ को 
राºय सरकारŌ को भेज¤गे। यिद आप इस िवषय को राºय सरकार के मु́ य सिचच को भेज¤गे तो एक 
बड़ी सिमित बनाकर ये जो 300 करोड़ छपरा शहर के सौÆदयêकरण के िलए जान ेवाला ह,ै इसका 
समÆवय हो सकता है। परुाने शहरŌ म¤ यह काम कराना किठन है। आपके माÅयम स ेम§ आúह कłंगा 
िक छपरा शहर का सौÆदयêकरण हो। Öव¸छ भारत म¤ उसका नाम सूची म¤ 140 पर ह,ै उस े40 पर 
पहòचंाने के िलए यह आवÔयक ह ैिक भारत सरकार कì इस बड़ी योजना को सफल बनान ेके िलए 
आपकì तरफ स ेमागª िनद¥शन जाए।  
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डॉ. आलोक कुमार सुमन (गोपालगजं): अध्यक्ष महोदय, आपका बहुत-बहुत धन्यवाद एवं आभार। मैं इस 

सदन के माध्यम से आपका ध्यान अपने संसदीय के्षत्र बबहार के अतंर्गत आने वाले र्ोपालर्ंज या थावे 

रलेवे जकं्शन से रले सेवा शरुू करने का आग्रह कर रहा ह ।ं मेर ेके्षत्र की  आबादी 25 लाख ह।ै यहां कोई 

टे्रन न होने से दूसर ेबजलों में जाकर लम्बी दूरी की टे्रनें पकड़नी पड़ती हैं। बदल्ली एव ंअन्य नर्रों के बलए 

टे्रन नहीं हैं। बदल्ली के बलए 150 प्राइवेट बसें जरूर चलती हैं, बजसके कारण स्पीड की आपाधापी में 

दरु्गनाए ंहोती रहती हैं। अत: आपसे आग्रह है बक बदल्ली एव ंअन्य महानर्रों, जैसे कोलकाता, पटना को 

नई टे्रनें दी जाए ंया कुछ टे्रन्स छपरा एवं सीवान से र्ोपालर्ंज, थावे होते हुए बदल्ली के बलए दी जाए।ं  

श्री उदय प्रताप ससहं (होशगंाबाद): अध्यक्ष महोदय, धन्यवाद। मैं आपके माध्यम से पयागवरण और उद्योर् 

मंत्रालय का ध्यान प्रदूषण के महत्वपूणग बवषय पर बदलाना चाहता ह ।ं प्लाबस्टक और पॉबलबथन के प्रदूषण 

के कारण एक समस्या इस देश के अदंर ह।ै 

(1600/KDS/VR) 

1600 बजे   (श्रीमती मीनाक्षी लेखी पीठासीन हुई)ं 

हर जर्ह पॉलीथीन और प्लाबस्टक के कारण पयागवरण को नकुसान होता है। मैं आपके माध्यम से सरकार 

का ध्यान आकृष्ट करना चाहता ह  ं बक पॉलीथीन और प्लाबस्टक पर कई राज्यों ने प्रबतबंध लर्ाया है, 

लेबकन प्रबतबंध इस देश में कानून का रूप लेता है, पर इसके बाद भी उसका पालन नहीं होता है। मैं सरकार 

से आग्रह करना चाहता ह  ंबक प्लाबस्टक और पॉलीथीन उद्योर्ों को बन्द करने का काम करना चाबहए। जो 

पॉलीथीन शॉटग टमग के बलए उपयोर् की जाती ह,ै उस तरह के उद्योर्ों को बन्द करना चाबहए और उन 

उद्योर्ों को चलाने वालों को बनधागररत समयावबध उपलब्ध कराए ंबक वे 2 वषग के भीतर प्लाबस्टक और 

पॉलीथीन उद्योर् बन्द करें और इसके बवकल्प में उनको जो तैयारी करनी ह,ै उसके बलए उनके पास केवल 

2 साल का समय है। जब तक हम उद्योर्ों पर प्रबतबंध नहीं लर्ाएरें्, तब तक इस देश से पॉलीथीन और 

प्लाबस्टक का प्रदूषण फैलाने वाली जो बवकृबत है, उससे मबुि हमें नहीं बमल सकती। इसी पॉलीथीन से 

जानवरों को नकुसान होता है। यही पॉलीथीन समदु्र बकनार ेमछबलयां खाती हैं, उनको इससे क्षबत पहुचंती 

है और इसी के कारण मझेु लर्ता है बक कैं सर व अन्य तरह की बीमाररयां होती हैं। इसबलए आपके माध्यम 

से अनरुोध है बक पॉलीथीन, प्लाबस्टक के उद्योर्ों पर पूणगत: प्रबतबंध लरे् और ये उद्योर् चलाने वालों को 

वैकबल्पक अवसर उपलब्ध कराए जाए,ं ताबक वे इनके स्थान पर दूसरा उद्योर् स्थाबपत कर सकें । आपने 

मझेु अवसर बदया, इसके बलए आपका बहुत-बहुत आभार।   

(इबत) 

माननीय सभापसत (श्रीमती मीनाक्षी लेखी): आइटम नंबर 15, प्राइवेट मेंबर बबजनेस, श्री जर्दबम्बका 

पाल जी अपना भाषण जारी करें, जो बपछली बार रह र्या था।  

श्री जगदसबबका पाल (डुमररयागजं): मैं तो समझ रहा था बक शून्य पहर में आप समय देने जा रही हैं।  

माननीय सभापसत : नहीं, इसीबलए आपको बलुवाया था बक आपको पूरा समय बदया जाए।  

श्री जगदसबबका पाल (डुमररयागजं): आज हम और मेर ेबमत्र हनमुान भाई, दोनों वबंचत रहे थे।  

श्री राजीव प्रताप रूडी (सारण): माननीय मंत्री जी रूठे हुए हैं क्या? पीछे बैठै हुए हैं, उनको कृपया आरे् 

बलुा बलया जाए?  

माननीय सभापसत : नहीं, काम कर रह ेहैं। फाइल देख रहे हैं। उन्हें स्वेच्छा पर छोड़ बदया जाए। श्री 

जर्दबम्बका पाल जी।  
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बुदंेलखण्ड के्षत्र में जल सकंट और छुट्टा गोवशं की समस्या को दूर करने के सलए 

केन-बेतवा नदी सबपकक  पररयोजना द्वारा नहरों का सनमाकण 

 के बार ेमें सकंल्प  - जारी 

1603 बजे 

श्री जगदसबबका पाल (डुमररयागजं): मैं बहुत आभारी ह  ंबक आपकी स्वेच्छा से कृपा बमली। इसके 

बलए मैं आपको धन्यवाद देता ह ।ं एक महत्वपूणग बवषय है बजससे सारा सदन बचबंतत है, वे चाहे 

सत्तापक्ष के लोर् हों या प्रबतपक्ष के लोर् हों। कंुवर पषु्पेन्द्र बसहं चन्देल जी ने अपने के्षत्र बुदंेलखण्ड 

के सबंधं में यह बवषय उठाया था बक बुदंेलखण्ड में लर्ातार वषों से पानी के संकट के कारण बस्थबत 

यह है बक वहा ंसे लोर् पलायन कर रहे हैं। पानी के सकंट व चार ेकी कमी के कारण लोर् अपने 

जानवरों को खलुा छोड़ दे रहे हैं, बजसको अन्ना प्रथा कह रहे हैं। इस कारण वहा ंके बकसानों की 

फसल को बहुत नकुसान होता है। बुदंेलखण्ड चाहे उत्तर प्रदेश का बहस्सा हो, या मध्य प्रदेश का 

बहस्सा हो, उन दोनों इलाकों में पानी के सकंट के कारण जलस्तर में बर्रावट आ रही है, बजसके 

कारण बनबित तौर पर बड़ी पथैबटक कंडीशन हो र्ई है। उन्होंने इस बवषय को बलया और आपने 

कृपापूवगक इसको स्वीकार बकया।  

महोदया, यह सकंट अब केवल बुदंेलखण्ड में नहीं है, यह सकंट केवल कुछ के्षत्र तक सीबमत 

नहीं है, आज यह सकंट कन्याकुमारी से लेकर कश्मीर तक है। आज देश के सभी राज्यों में कहीं न 

कहीं पानी का ऐसा सकंट है बक इसके समाधान के बलए सदन को भी सोचना होर्ा। बनबित तौर पर 

आने वाले बदनों में जो पानी का सकंट है और बजस पानी के सकंट के समाधान के बलए आज तमाम 

राज्यों में बजस तरह की मतबभन्नता है, वह अत्यंत र्ंभीर है। राज्यों में आपस में बलबटरे्शन्स हैं। 

राज्यों में आपस में आंदोलन हैं, चाहे वह तबमलनाडु हो, कनागटक हो या देश का कोई भी राज्य जैसे 

महाराष्ट्र, उत्तर प्रदेश, बबहार या झारखण्ड हो।  

 महोदया, इसे देखते हुए बजस तरीके से एक अलर् जल शबि मंत्रालय बनाया र्या, वह 

इसीबलए बक प्रधान मंत्री जी की इच्छा थी बक हम बकस तरह से आने वाले बदनों में वाटर कन्जवेशन 

कर सकें  या वाटर हावेबस्टंर् या रने हावेबस्टंर् कर सकें , क्योंबक यही इसका एक समाधान हो सकता 

है।  

 सभापबत महोदया, एक बात से आप सहमत होंर्ी बक आज इस मंत्रालय को बनाने के बलए 

पहली बार अर्र प्रधान मंत्री जी ने यह फैसला बकया, तो बनबित तौर पर इसबलए बकया बक आज 

पानी एक ऐसी चीज है, बजसे अर्र हमने बप्रजवग नहीं बकया या उसका सचंयन नहीं बकया, तो हम 

पानी का बनमागण नहीं कर सकते हैं। पानी के सकंट का समाधान केवल पानी को बचाने से ही हो 

सकता है और बकसी चीज से नहीं हो सकता है। आज मझेु चदंेल साहब के प्रस्ताव पर बोलने का 

अवसर बदया र्या है।  

(1605/MM/SAN) 

आज उत्तर प्रदेश और मध्य प्रदेश के बुदंेलखंड के 13 जनपदों में जो बस्थबत है, करीब 70 हजार 

स्क्वायर बकलोमीटर का एररया है। वषग 2003 से जल सकंट शरुू हुआ है। यूनेस्को की ररपोटग  के 
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अनसुार बुदंेलखंड के इंटरनल इलाकों से जो माइगे्रशन हो रहा है, उसका मखु्य कारण पानी है। पानी 

का सकंट लोर्ों के सामने र्म्भीर चनुौती इसबलए भी हो र्या है बक सेन्ट्रल ग्राउंड वाटर बोडग  का 

आंकड़ा है बक वहा ंके जो कुए ंथे, बजनसे लोर् पानी बनकालकर इस्तेमाल करते थे, उन कुओ ंके 

पानी का जल स्तर 61 परसेंट तक नीचे चला र्या है। नीबत आयोर् ने भी वाटर क्राइबसस पर अपनी 

ररपोटग  दी है बक 600 बमबलयन इंबडयंस ऐसे हैं जो आज पानी के र्म्भीर संकट से र्जुर रहे हैं। 

तबमलनाडु और उत्तर प्रदशे जल सकंट से सवागबधक प्रभाबवत हैं। हमें इस बात की बचतंा करनी होर्ी 

बक ऐसे कौन से कारण हैं, बजनके कारण पानी का यह सकंट खड़ा हुआ है और बकस तरह से उन 

पर काम बकया जा सकता है। जल शबि मंत्रालय को बनाने के पीछे प्रधान मंत्री जी की पररकल्पना 

थी। उन्होंने वषग 2014 में बमशन मोड के रूप में स्वच्छता अबभयान की शरुूआत की थी। पूर ेदेश ने 

देखा बक बकस तरह से प्रधान मंत्री जी ने राजधानी बदल्ली की सड़क पर झाड़ू चलाया। यह पूर ेदेश 

के बलए सदंेश था। हमारी सरकार ने केवल स्वच्छता अबभयान का नारा ही नहीं बदया अबपत ुनौ 

करोड़ र्रों में शौचालय दनेे का काम बकया है। पहले मबहलाओ ंको शौच जाने के बलए सायं काल का 

इंतजार करना पड़ता था। मैं समझता ह  ंबक यह अबभयान अपने आप में क्राबंतकारी है। बपछले पाचं 

सालों में देश के तमाम राज्यों में जार्रुकता आयी है और अब लोर्ों को सावगजबनक रूप से र्ंदर्ी 

फैलाने पर अपराध बोध होता है। इससे कहीं न कहीं पूरी दबुनया में हमार ेदेश के प्रबत नजररया बदला 

है। अब भारत में स्वच्छता अबभयान के अंतर्गत शहरों की सफाई होती है। देश की आजादी के कई 

सालों बाद भी करोड़ों पररवारों के पास र्र नहीं था और र्र था तो शौचालय नहीं था। र्ावं से लेकर 

शहरों तक र्ंदर्ी थी। पूरी दबुनया का नजररया था बक भारत में इसको लेकर कोई बचतंा नहीं है। बपछले 

पाचं सालों में हमारी सरकार ने ऐसी पररबस्थबतया ंतैयार की हैं बक पूर ेदेश में स्वच्छता का वातावरण 

पैदा हुआ है। स्कूल, कॉलेज, फैक्ट्री, इंडस्ट्री, सामाबजक या सावगजबनक स्थान, ऐसी सभी जर्हों पर 

स्वच्छता के प्रबत लोर्ों के मन में चेतना आयी है। बपछले बदनों आपने देखा होर्ा बक दो बदन हमार े

लोक सभा के स्पीकर श्री ओम बबरला जी ने स्वच्छता अबभयान को बढ़ाने के बलए लोक सभा और 

राज्य सभा के हम सभी सासंदों को लोक सभा पररसर में स्वच्छता अबभयान को बढ़ाने के बलए 

आमंबत्रत बकया। यह हम सभी का सौभाग्य है बक हम प्रधान मंत्री जी के स्वच्छता के अबभयान के 

साथ अपने र्ावं में भी जड़ेु थे और स्वच्छता अबभयान में शाबमल थे। ससंद में स्पीकर साहब ने उस 

काम को बढ़ाया है।  

 महोदय, जब एक अबभयान इस तरह से मूतग रूप ले रहा है तो मैं समझता ह  ंबक पानी के 

सकंट को वषग 2019 में हमारी सरकार बनने के बाद प्रधान मंत्री जी ने कहा बक हमें जल सकंट के 

समाधान के बलए जल का सरंक्षण है। इसके बलए हमार ेयवुा मंत्री श्री र्जेन्द्र बसहं शेखावत के ऊपर 

बजम्मेदारी दी र्यी है। अभी तक उन्होंने आइडेंबटफाई बकया है बक देश के 17.87 करोड़ ग्रामीण 

पररवारों में से अभी तक केवल 3.27 ग्रामीण नल और पाइपलाइन के द्वारा पानी बमलता है। 

(1610/SJN/RBN) 

 यह स्वाभाबवक है बक देश सन ्1947 में आज़ाद हुआ था और 1947 से आज हम वषग 2019 

में खड़े हैं और आज भी 2019 में देश के करोड़ों-करोड़ पररवारों के पास स्वच्छ पेयजल उपलब्ध 
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नहीं है। मैं समझता ह  ंबक यह इस देश के बलए बकतनी सोचने और बचतंा करने का बवषय है। शायद 

यह पररबस्थबतया ंसन ्1947 से देश की आज़ादी के बाद से अब तक बनबमगत थीं। इस बात की बचतंा 

बपछली सरकारों में भी हो सकती थी, लेबकन मैं आज बनबित तौर से इस बात के बलए बधाई दूरं्ा बक 

प्रधान मंत्री मोदी जी ने यह तय कर बलया है बक वषग 2024 तक हम देश के हर र्र में पाइपलाइन से 

पेयजल पहुचंाने का काम करेंरे्। मैं समझता ह  ंबक यह दबुनया में एक क्राबंत है, जैसे उन्होंने ‘आयषु्मान 

भारत’के बलए बकया है। आज ओबामा केयर की बात हो रही थी। इसी तरह मोदी केयर की बचतंा है 

बक 10 करोड़ लोर्ों को प्रबतवषग पाचं लाख रुपये पररवार के बकसी सदस्य की र्ंभीर बीमारी के बलए 

उपलब्ध कराए जाएरें्। यह बसफग  बकसी सरकार की इच्छा शबि से ही हो सकता है और बकसी सरकार 

के सकंल्प से ही हो सकता है।  

यह बवपक्ष हमसे सवाल करता है बक आबखर इतनी बड़ी योजना र्ोबषत हो र्ई है, तो इसके 

बलए पैसा कहा ंसे आएर्ा, वह 50,000 करोड़ रुपये कहा ंसे आएरें्? प्रधान मंत्री बकसान सम्मान 

बनबध की र्ोषणा हुई और वह 12 करोड़ पररवारों को बमलेर्ा। इस बार के बजट में इसके बलए 75,000 

करोड़ का पररव्यय बनधाग ररत बकया र्या है। मैं समझता ह  ं बक आज बकसानों की आय को दोर्नुी 

करने के बलए, बनबित तौर से बकसानों की न्यूनतम आवश्यकताओ ंको पूरा करने के बलए, चाहे 

75,000 रुपये करोड़ हो, चाहे 10 करोड़ पररवारों और आयषु्मान भारत के बलए 50,000 करोड़ 

रुपये हों, अर्र वषग 2024 तक हर र्र में पाइपलाइन से स्वच्छ पेयजल पहुचंाने का सकंल्प बलया 

है, तो बनबित तौर से हमारी सरकार और इस नए मंत्रालय के नेततृ्व में हर र्र में पानी पहुचेंर्ा और 

कन्याकुमारी से कश्मीर तक पहुचेंर्ा।  

 महोदया, हम बपछली सरकरों की कोई आलोचना नहीं कर रहे हैं, लेबकन आज की तारीख 

में देश की 100 प्रबतशत आबादी के सापेक्ष अभी तक 18.33 प्रबतशत आबादी को ही केवल नल से 

पानी उपलब्ध हो रहा है। मैं समझता ह  ंबक आज तक 50 प्रबतशत लोर्ों के बलए देश की आजादी का 

क्या अथग है। हमने जरें् आज़ादी की बिताबनया हुकूमत से र्लुामी की दास्ता ंकी जजंीरों से मबुि 

बदलाई। हमार ेलोर्ों ने कुबागबनया ंदी थीं, तमाम स्वतंत्रता सगं्राम सेनाबनयों ने अपनी जान की बाज 

लर्ाई और शहादत दी, हसंते-हसंते फासंी का फंदा चूम बलया। अर्र बिताबनया हुकूमत की र्ोली 

लर्ी, तो अपनी बहनों को बदए हुए वचन के मतुाबबक अपने सीने पर र्ोबलया ंखाई ं। उस कुबागनी की 

कीमत यह थी बक वषग 2019 तक केवल 18 प्रबतशत र्रों में स्वच्छ पेयजल बमल सके। हम पानी 

जैसी बबुनयादी चीज न द ेसकें ।  आज मैं समझता ह  ंबक वह सबसे बबुनयादी चीज थी और लोर्ों का 

हक था बक उनको कम से कम स्वच्छ पेयजल बमल सके। उस स्वच्छ पेयजल के बबुनयादी हक को 

पहुचंाने का संकल्प अर्र पहली बार बकसी सरकार ने सोचा है, तो वह नरने्द्र मोदी जी की सरकार 

ने सोचा है। यह सकंल्प बनबित तौर से केवल सकंल्प नहीं होर्ा, बबल्क यह सपना साकार होर्ा। 

इसीबलए, वषग 2019-20 के केन्द्रीय बजट भाषण में…(व्यवधान) 

माननीय सभापसत (श्रीमती मीनाक्षी लेखी) : मझेु माननीय सदस्यों को यह सूबचत करना है बक 

इस सकंल्प पर पहले ही चार र्टें की चचाग हो चकुी है और इस प्रकार इस चचाग पर आबबंटत समय 

लर्भर् समाप्त हो चकुा है। चूबंक उि सकंल्प पर हो रही चचाग में 12 और सदस्यों को भार् लेना है, 
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इसबलए सभा को इस सकंल्प पर अबधक चचाग करने के बलए समय को बढ़ाना होर्ा। इसबलए, क्या 

सभा सहमत है बक सकंल्प पर चचाग हेत ुसमयावबध को दो र्टें और बढ़ा बदया जाए? 

अनेक माननीय सदस्य : हा-ंहा।ं 

माननीय सभापसत : ठीक है, समयावबध को दो र्टें और बढ़ाया जाता है। 

श्री जगदसबबका पाल (डुमररयागजं) : महोदया, जब 2019-20 का केन्द्रीय बजट हमारी बवत्त मंत्री 

जी ने प्रस्ततु बकया था, तो उसमें सबसे ज्यादा जो फोकस हुआ है, वह जल जीवन बमशन के बलए 

हुआ है। जल जीवन बमशन का केवल यही उदे्दश्य था बक हम वषग 2024 तक सभी र्रों में बनबित 

रूप से जल को पहुचंाने का काम करेंरे्। आज केवल हमने जल जीवन बमशन नहीं बनाया है, हमने 

कोई स्लोर्न दे बदया है या बकसी कायगक्रम का नाम दे बदया है, बबल्क उस जल जीवन बमशन को 

बक्रयाबन्वत करने के बलए, जल जीवन बमशन को लारू् करने के बलए, हमने जल शबि अबभयान का  

बनधागरण बकया है, उसका रोड मैप बनाया है।  

(1615/GG/SM)  

उसने बचबन्हत बकया है बक देश के 256 बजले ऐसे हैं, बजसमें 1592 ब्लॉक्स का चयन बकया 

र्या है बक जहा ंपर पानी का सकंट था। उन 1592 ब्लॉक्स में से 312 ऐसे ब्लॉक्स हैं जहा ंपर इतना 

पानी बनकाला जा चकुा है, इतना अबत दोहन हो चकुा है बक र्ंभीर सकंट पैदा हो र्या है। इसी तरह 

से 1186 ब्लॉक्स में भी पानी का सकंट पैदा हो र्या है। उन ब्लॉक्स के लोर्ों को नीचे तक, डीप 

बोरररं् के बावजूद भी पानी उपलब्ध नहीं हो रहा है, क्योंबक लर्ातार पानी को हम यूज़ करते रहते हैं। 

अर्र पानी का कंज़वेशन हम नहीं करेंरे्, पानी का सरंक्षण नहीं करेंरे् तो आने वाले बदनों में यह 

क्राइबसस दबुनया के सामने हो रहा है, भारत के सामने हो रहा है, लेबकन समय रहते हुए हमारी 

सरकार ने सोचा है। मैं कह सकता ह ू ंबक उस पर काम होर्ा। 

 महोदया, आज कम से कम जो हमार े94 ब्लॉक्स हैं, उनमें भी भू-जल की कम उपलब्धता 

है। हमार ेमाननीय मंत्री जी ने 5-6 कायगक्रमों पर सभी मंबत्रयों को पत्र भी बलखा। सभी राज्य सरकारों 

को 11.06.2019 को कहा है। मतलब सरकार बनते ही सबसे पहले जल शबि मंत्री श्री र्जेन्द्र बसहं 

जी के द्वारा सभी सबंबंधत मंबत्रयों को, राज्य सरकारों के अबधकाररयों के साथ एक अस्थायी जल-

प्रबधंन के बलए बलखा र्या है क्योंबक मान लीबजए कहीं अर्र बुदंेलखंड में पानी का सकंट है तो हम 

टे्रन से पानी पहुचंा दें। कहीं कनागटक में, कहीं महाराष्ट्र में, कहीं उत्तर प्रदेश में, कहीं बबहार में या 

बकसी राज्य में पहुचंा दें तो वह एक अस्थायी समाधान होर्ा। बनबित तौर से अस्थायी समाधान के 

बलए हमें जो कायगयोजना तैयार करनी होर्ी, उस संबधं में कम से कम एक अस्थायी जल प्रबंधन के 

मदेु्द पर चचाग हमार ेइस जल शबि मंत्रालय ने शरुू की है और माननीय मंत्री जी ने पहल की है। बनबित 

तौर से मैं उनको भी धन्यवाद दूरं्ा बक जो बमशन उन्होंने शरुू बकया है और बढ़ाया है, उस पर हमार े

राज्यों के सहयोर् से आने वाले बदनों में सकंट दूर हो सकेर्ा।  

 इसी तरह से प्रधान मंत्री जी ने भी 08.06.2019 को देश के एक-एक र्ावं के सरपचंों को, 

चाहे वह जल सरंक्षण के बलए या वषाग जल-सचंयन, वॉटर हावेबस्टंर्, वॉटर कंज़वेशन एण्ड वॉटर 

हावेबस्टंर् के बलए उसके महत्व को रखेाबंकत करते हुए आज पानी का इतना मूल्य है, पानी की 
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बकतनी आवश्यकता है, उसके बार ेमें खदु प्रधान मंत्री ने स्वय ंदेश के सभी राज्यों के सरपचंों को 

अपनी तरफ से पत्र बलखा है। उन्होंने कहा है बक यह केवल एक केन्द्र सरकार या केवल प्रशासन के 

माध्यम पर छोड़ देंरे् तो बनबित तौर से जल सरंक्षण की, जब तक बक स्वच्छता अबभयान की तरह 

से यह आंदोलन नहीं बनेर्ा, तब तक शायद इसको हम जन आंदोलन नहीं बना सकते हैं। आज जल 

सरंक्षण को एक जल आंदोलन बनाने के बलए हमार े सरपचं, जो एक स्थानीय स्तर पर हैं। 

…(व्यवधान) मैडम, अभी तो आपने हमें स्वेच्छापूवगक कहा था। …(व्यवधान) 

माननीय सभापसत (श्रीमती मीनाक्षी लेखी): मैंने अभी टाइम देखा है तो आप 23 बमनट पहले बोल 

चकेु हैं, 17 बमनट अभी बोल चकेु हैं। 

…(व्यवधान) 

श्री जगदसबबका पाल (डुमररयागजं): थोड़ी देर आप टाइम मत देबखए, सदन की तरफ देबखए। 

माननीय सभापसत : जर्दबम्बका जी, टोटल 43 बमनट्स हो र्ए हैं तो इसको आप वाइंड-अप कर 

दीबजए। और भी लोर् बैठे हैं। 

…(व्यवधान) 

श्री जगदसबबका पाल (डुमररयागजं): मैडम, हम कर देंरे्। अभी तो बोलने दीबजए। 

 मान लीबजए बक कोई कायगक्रम शरुू हो रहा है तो इस कायगक्रम में जब हम आरे् करेंरे्, आज 

पूरी दबुनया में यह बात बलखी जा रही है बक बकस तरीके से जल सरंक्षण बकया जाए। हमारी तो जो 

इंड्स ररवर थी, उसी के नाम पर हमार ेदेश का भी नाम पड़ा है। वे भारत की लैण्ड ऑफ सैवन ररवसग 

कहलाती भी है। आप अर्र सजंीव सन्याल की बकु को देखें, मतलब उसी समय उन्होंने नाम बदया 

था बक हमारी यह जो इंड्स ररवर है, उसी के नाम पर देश का नाम पड़ा है। आज अर्र उस पानी के 

सकंट को दूर नहीं बकया र्या तो केवल सूखा ही नहीं पड़ेर्ा, बेरोज़र्ारी भी बढ़ेर्ी, जो पैरलल वॉटर 

क्राइबसस है, उससे भी कबठनाई होर्ी। इस तरीके से इस कबठनाई के बाद जो बस्थबतया ंबनेंर्ीं, उसमें 

आरे् हम कैसे काम करेंरे्? सरकार ने कुछ अपनी पॉबलसीज़ की हैं। चाहे वह जल-जीवन बमशन हो 

या सन ्2024 तक हर र्र को पानी की बात हो या नैशनल रूरल बरंबकंर् वॉटर प्रोग्राम हो, यह भी 

एक बड़ा प्रोग्राम है। नैशनल बमशन फॉर क्लीन र्ंर्ा हो या जल-शबि बमबनस्ट्री स्टैबब्लश की हो, मैं 

समझता ह ू ंबक इन चीज़ों को, इसमें कुछ अमेंडमेंट्स करना पड़ेर्ा।  

(1620/KN/AK) 

जो ईजमेंट एक्ट है, उसमें अमेंडमेंट करना पड़ सकता है। जैसे इलेबक्ट्रबसटी सब को 

रशेनलाइज करते हैं, वाटर को भी रशेनलाइज कर।े कैसे रीसाइबक्लंर् कर सकते हैं या हम क्रॉप के 

भी पैटनग को चेंज करें। बजन क्रॉप्स में पानी की ज़्यादा आवश्यकता होती है, उस तरह से हम कुछ 

चेंज इन क्रॉप पैटनग करें, बजससे कम पानी की आवश्यकता हो। लोकल पाबटग बसपेशन की भी 

आवश्यकता है। इसी तरह से बमबहर शाह की कमेटी ने भी ररकमंड बकया था बक एक नेशनल वाटर 

कमीशन इस्टेबब्लश बकया जाए। मुझे लर्ता है बक आज इसकी भी ज़रूरत होर्ी। माननीय मंत्री जी 

बैठे हैं, क्योंबक बुदंेलखंड के जल सकंट पर यह चचाग है। आज पानी सब के बलए एक्सेबसबल हो, पानी 

अबवरल हो या पानी एफोडेबल हो। इस बात पर कम से कम हर आदमी का अबधकार भी बनता है। 
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उस अबधकार के अंतर्गत यह करना पड़ेर्ा। मैं आपके माध्यम से कहना चाहता ह ूँ बक जो जल सरंक्षण 

है वषाग का जल भडंारण है, उसके सबंंध में सरकार की कौन सी योजना होर्ी। पहले पारपंररक और 

अन्य जल भडंार टे्रबडशनल थे। आप देखते हैं बक उन जल भडंारों का वाटर लेवल इसबलए ऊपर 

होता जा रहा है। परुाने ज़माने में बिबटशसग ने नेपाल की फुटबहल्स में बाधं बनाए थे या तालाब बनाए 

थे। आज बजस तरह से बमट्टी का क्षरण हो रहा है, बजस तरीके से पररबस्थबतयाूँ उत्पन्न हो रही हैं, 

कल बबहार के 32 सदस्यों ने कहा बक अर्र नेपाल में बाररश शरुू होती है, चाहे बबहार की कोसी हो, 

बानर्ंर्ा हो, करनाली हो, जलकुण्डी हो, उससे बजस तरह का सैलाब आता है, उसके साथ जो मलबा 

आता है, वह हमार ेररवर बेड्स को भी ऊपर करता जा रहा है और हमार ेतालाब को भी ऊपर कर 

बदया है, बजसके कारण हम कंजवेशन नहीं कर पा रहे हैं। इस संबधं में आप आरे् क्या सोचेंरे्, क्योंबक 

अर्र तालाब को हम र्हरा नहीं कर रहे हैं या हम बनबित तौर से लाइन बडपाटगमेंट के बजाय, हम यह 

तय कर दें बक ब्लॉकों में, के्षत्रों में हर र्ाूँव के तालाब की हम खदुाई करेंरे्, नए तालाब की खदुाई 

करेंरे्।…(व्यवधान)  

माननीय सभापसत (श्रीमती मीनाक्षी लेखी): श्री अनरुार् शमाग। 

श्री जगदसबबका पाल (डुमररयागजं): मैं दो-चार बमनट में कनक्लूड करूूँ र्ा। 

माननीय सभापसत : आप दो बमनट में अपनी बात समाप्त कीबजए। 

श्री जगदसबबका पाल (डुमररयागजं): हमने सोचा था बक आपने टाइम द ेबदया है। 

माननीय सभापसत : आपको बोलते हुए 45 बमनट हो र्ए हैं। 

श्री जगदसबबका पाल (डुमररयागजं): मैं वाटर शेड बवकास के बलए आपका ध्यान आकृष्ट करना 

चाह ूँर्ा। र्हन वनीकरण करना होर्ा। केन और बेतवा की बात हुई है। केन और बेतवा की 

इंटरबलंबकंर्…(व्यवधान) मैं कहता ह ूँ बक आज बुदंेलखंड के सकंट को लेकर चचाग है। पानी का सकंट 

बुदंेलखंड में है, पूवी उत्तर प्रदेश में है। जो यह डाकग  जोन है, इतने ब्लॉक्स हैं, इतने बडबस्ट्रक्ट्स हैं, 

उनमें भी बनबित तौर से एक र्म्भीर सकंट है। मैं समझता ह ूँ बक आज इस प्रस्ताव के माध्यम से और 

प्रधान मंत्री जी के प्रयास से एक जन आंदोलन बनाने की बात चल रही है। हमारा मंत्रालय भी कायग  

योजना बनाने के बलए काम कर रहा है। मैं उम्मीद करता ह ूँ बक आने वाले बदनों में एक र्म्भीर बवषय 

जो पषु्पेन्द्र बसहं चदंेल जी ने उठाया है, उस पर सरकार का ध्यान जाएर्ा। मैं इसी के साथ अपनी 

बात को समाप्त करता ह ूँ और उनका समथगन करता ह ूँ। 

(इबत) 

 

माननीय सभापसत : माननीय सदस्यर्ण, एक सूचना है बक अभी जर्दबम्बका जी को इतना समय 

बमल र्या, लेबकन अभी बहुत लम्बी सूची है। हर सदस्य को समय बमल पाए तो मेरी आप सबसे 

ररक्वेस्ट रहेर्ी बक आप सब 10 से 15 बमनट के बीच में अपनी बात समाप्त करें, ताबक सब को अपनी 

बात कहने का मौका बमले। 

 श्री अनरुार् शमाग। 
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1624 बजे 

श्री अनुराग शमाक (झासंी): सभापबत महोदया, सबसे पहले आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। मैं झासंी 

से आता ह ूँ। दूसरी चीज यह कहना चाह ूँर्ा बक हमार ेवहाूँ दो बहुत पबवत्र स्थल हैं- पीताम्बर माूँ का 

शबि पीठ और राम राजा का मंबदर। उन दोनों का आशीवागद इस पूर ेसदन पर रहे और आप सब पर 

रहे। 

(1625/CS/SPR) 

महोदया, हम बुदंेलखडं के लोर् हैं और बुदंेलखंड इस देश में बहुत बपछड़ा हुआ के्षत्र माना 

जाता है। यह बहुत वीरों की भूबम रही है। यहाूँ से हमेशा वीर आए हैं, चाहे आला उदल की कहाबनयाूँ 

हों, चाहे हमारी वीरारं्ना रानी लक्ष्मीबाई की कहाबनयाूँ हों, हमार ेवहाूँ से दरु्ागवती जी रही हैं, हमार े

वहाूँ चन्दलेाओ ंका राज्य रहा है, हमार ेवहाूँ बनु्देलाओ ंका राज्य रहा है, इस के्षत्र पर खंर्ाराओ ंऔर 

मराठाओ ंने राज्य बकया है। इन सबने यहाूँ अपनी छाप छोड़ी है। इन्होंने बुदंेलखंड में सम्पूणग रूप से 

8 हजार से ज्यादा तालाब बनवाए। यह वही धरती है, जो खजुराहो के मंबदरों के बलए प्रबसद्ध है। तब 

से हमार ेवहाूँ एक व्यापक रूप से और इतने बड़े पैमाने पर कंस्ट्रक्शन का काम होता रहा है। इन्होंने 

वहाूँ बावबड़याूँ बनवाई ं, ताल खदुवाये और बड़े-बड़े मंबदर बने, लेबकन अब हमार ेवहाूँ जल के अभाव 

से, जैसे बकसी ने बहुत पहले कहा था बक अर्र जल न हो तो जल जायेर्ा जर्, तो आज बुदंेलखंड 

जल रहा है। आज वह अवसर भी है, आज मंर्ल पाडें जी की जयंती है। इन्होंने सन ्1857 के प्रथम 

स्वाधीनता सगं्राम की शरुूआत की थी। मैं कुछ पबंियाूँ कहना चाह ूँर्ा। महान कवबयत्री सभुद्रा कुमारी 

चौहान जी ने झाूँसी के बारे में कुछ बलखा था।  

बसहंासन बहल उठे राजवंशों ने भकुृटी तानी थी, 

बूढ़े भारत में आई बफर से नयी जवानी थी, 

र्मुी हुई आजादी की कीमत सबने पहचानी थी, 

दूर बफररं्ी को करने की सबने मन में ठानी थी। 

चमक उठी सन सत्तावन में, वह तलवार परुानी थी, 

बुदंेले हरबोलों के मुूँह से हमने सनुी कहानी थी, 

खूब लड़ी मदागनी वह तो झाूँसी वाली रानी थी॥ 

 

यह सब इस देश में बच्चों को कंठस्थ याद है, हम सबको याद है और जो इतनी वीर भूबम रही 

है, आज वहाूँ उस र्रीबी के हाल में, क्योंबक पानी के अभाव से वह पूरा का पूरा के्षत्र जल रहा है, 

इससे बदल को बहुत बचतंा होती है, इससे हम सबका बदल टूटता है, हमार ेबच्चों का भबवष्य नहीं रह 

र्या है। इसमें मैं आदरणीय प्रधान मंत्री जी का बवशेष रूप से धन्यवाद करना चाह ूँर्ा। इस देश पर 

पलुवामा का एक बहुत बड़ा अटैक हुआ था। उसके अर्ले बदन भी आदरणीय प्रधान मंत्री जी झाूँसी 

आये और बवशेष रूप से उन्होंने हमार ेबुदंेलखंड के बलए 15 हजार करोड़ रुपये का पैकेज बदया, 

बजसमें से वे 9 हजार 21 करोड़ रुपये की पेयजल योजनाओ ंके बलए बोलकर र्ए। अर्र ये पेयजल 

की योजनाए ंहमें सचमचु में चलानी हैं और उधर पेयजल पहुूँचाना है, तो पेयजल की योजना तो बन 
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जाएर्ी, पेयजल के बलए लाइने बबछ जाएरं्ी, पर जल कहाूँ से आएर्ा। यह जल लाना बहुत जरूरी है। 

इसबलए मैं प्रधान मंत्री जी का तो बवशेष रूप से आभार करना चाहता ह ूँ बक उन्होंने बुदंेलखंड की 

आवाज सनुी और बुदंेलखंड ने उनकी आवाजा सनुी। बजतनी भी बुदंेलखंड में सीटें रही हों, चाहे 

हमार ेउत्तर प्रदेश की सीटें रही हों या मध्य प्रदेश की सीटें रही हों, हमार ेवहाूँ से सार ेके सार ेसासंद 

जीतकर आए हैं। हमार ेसांसद केवल जीते ही नहीं हैं, बबल्क सभी सासंद लाखों वोटों से जीतकर 

आए हैं। सब की जीत ररकॉडग  रही है। हमार ेप्रधान मंत्री जी वहाूँ आए थे। यह तो वैसे ही वाली कहानी 

हो जाती है, जैसे हनमुान जी से एक जड़ी बूटी माूँर्ी र्ई थी और वे पूरा पहाड़ उठा लाए थे।    

(1630/RV/UB) 

जैसा बक अभी भाई साहब ने कहा बक हम तो इस कोबशश में हैं बक एक नदी को उठाकर 

दूसरी नदी में ले आए।ं मैं यह चाह रं्ा बक इस पर हमार ेयहा ंकाम होता रहे। 

 महोदया, मेरा आग्रह है बक अर्र प्रधान मंत्री और हमार ेजल शबि मंत्री जी इस योजना को 

चालू करवा दें तो वे हमेशा के बलए अमर हो जाएरें्। बुदंेलखण्ड में जब भी कोई बहुत वीर या कोई 

बहुत अच्छी चीज होती है तो उसके लोकर्ीत बनते हैं, जो एक नहीं, दस नहीं, सौ नहीं, बबल्क पाूँच-

पाूँच सौ सालों के बाद भी र्ाए जाते हैं। हमार ेयहा ंआल्हा होते थे। आल्हा-उदल की कहानी ऐसे ही 

सनुाई जाती है। मेरा आग्रह यही है बक अर्र हमार ेजल शबि मंत्री जी ने यह कायग करा बदया तो 500 

सालों के बाद भी हम इनके भी र्ीत र्ाएरें्। 

 महोदया, मैं जल शबि मंत्री जी से कहना चाह रं्ा बक जहा ंसे वे आते हैं, वह मेरी पैतकृ भूबम 

है। मैं भी राजस्थान का ही ह ।ं मेर ेपूवगज वहीं से बनकल कर आए। राजस्थान में भी हमेशा जल सकंट 

रहा, पर चूबंक मैं उस जर्ह से वाबिफ ह ,ं मैं अपने र्ांव जाता रहता ह  ंतो वहा ंइतनी बरुी हालत नहीं 

है, बजतनी बक बुदंेलखण्ड में है। उनसे यही आग्रह रहेर्ा बक कभी हमार ेसाथ आए ंऔर कभी जरा 

देख कर जाए ंबक यह पररयोजना हमार ेबलए बकतनी जरूरी है। मैं इनको यह आश्वासन बदलाऊंर्ा बक 

हमार ेमखु्य मंत्री आदरणीय महाराज योर्ी जी इस पररयोजना को लाने में यू.पी. की ओर से कोई 

कसर नहीं छोड़ेंरे्। मैं उनको भी धन्यवाद देना चाहता ह ।ं  

 महोदया, अब मैं बताना चाहता ह  ंबक पानी के अभाव से बकतनी समस्याए ंखड़ी होती हैं। जो 

सबसे बड़ी समस्या खड़ी होती है, वह कल्टीवेशन की है, एग्रीकल्चर की है। आप कहीं के भी आंकड़े 

बनकाल लीबजए। सबसे पहली बात तो यह है बक बुदंलेखण्ड में अक्सर एक ही फसल होती है। हमार े

यहा ंचावल, धान की फसल नहीं लर्ती क्योंबक वहा ंपानी नहीं है। हमार ेवहा ंपर अर्र कोई फसल 

लर्ाई जाती है तो थोड़ी बहुत मूंर्फली लर्ाई जाती है और बाद में थोड़ी सरसों लर्ाई जाती है। अर्र 

इस देश में सरसों का प्रबत हेक्टेयर आउटपटु 25 बक्वंटल है तो हमार ेबुदंेलखण्ड में मात्र चार या 

साढ़े चार बक्वंटल है। अर्र हमार ेदेश में रे्ह  ंका प्रबत हेक्टेयर आउटपटु 3200 या 3400 है तो 

बुदंेलखण्ड में यह 2700 या 2800 पर ही रह जाता है। इस तरह हमार ेयहा ंन तो बकसानों को पैसा 

बमल पाता है और न ही उसकी जमीन उतनी उपजाऊ रह जाती है। 

 मैडम, बुदंेलखण्ड में तो एक ही कहानी है बक जब इतने साल बाररश नहीं होती है तो अर्र 

कोई हमसे पूछता है बक वहा ंक्या उर् रहा है तो हम कहते हैं - पत्थर। हमार ेयहा ंपत्थर ज्यादा उर्ते 
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हैं, फसलें कम।…(व्यवधान) जी, पत्थर फसल से महरं्ा है, पर उसकी माइबनंर् भी करनी पड़ती है 

जो एनवायरनमेंट फ्रें डली नहीं है। 

 महोदया, मैं आपको यह भी बताना चाह रं्ा बक पहले हमार ेयहा ंएवरजे रनेफॉल 800-900 

एम.एम. था और बपछले चार सालों से बर्रकर आज वह मात्र 400-450 एम.एम. रह र्ई है। हम जो 

इन दो नबदयों, केन और बेतवा को जोड़ने की बात करते हैं, ये उत्तरायण नबदया ंहैं, उत्तर की ओर 

जाती है। इनका जो वाटरशेड एररया है, वहा ंपर 1100 एम.एम. से अबधक बाररश होती है। मध्य प्रदेश 

में अक्सर बाररश ठीक हो जाती है। इन नबदयों में इतना पानी आ जाता है बक हमार ेयहा ंबाढ़ आती 

है और 70 से 80 प्रबतशत इनका वाटर का रन-ऑफ हो जाता है। यह पानी सीधा यमनुा जी में चला 

जाता है और वहा ं से महासार्र में चला जाता है, बजस पानी को हम इस्तेमाल कर सकते हैं, 

बुदंेलखण्ड एक रने शैडो एररया में पड़ता है। बाररश हम से 400 या 600 बकलोमीटर दूर होती है। 

हमार ेवहा ंवह होना जरूरी नहीं है, पर वह पानी हमार ेयहा ंसे र्जुरता है और कभी-कभी यह हमार े

यहा ंतबाही भी मचाता है। 

(1635/MY/KMR) 

 हमार ेयहा ंकभी-कभी तबाही भी हो जाती है। अर्र ररवसग बलंबकंर् का काम हो र्या, तो हम 

तबाही से बचेंरे् और लोर्ों को पयागप्त मात्रा में पानी भी बमलेर्ा। उत्तर प्रदेश का जो बुदंेलखंड के्षत्र है, 

मैं माननीय मंत्री जी को बताना चाह रं्ा बक हम पहले यूपी के कृबष के बलए 15 परसेंट कंट्रीब्यूट करते 

थे, लेबकन आज यह बर्रकर सात परसेंट रह र्या है। बाकी सभी जर्ह हररत क्राबंत हुई और वहा ं

उत्पादन बढ़ता चला र्या, लेबकन हमार ेयहा ंउत्पादन र्ट र्या। इस साल भी हमको नहीं लर् रहा 

है बक इतनी बाररश हो पाएर्ी। बुदंेलखंड में अक्सर चार साल सूखा पड़ता है और एक-दो साल कभी 

बाररश हो जाती है। इस वजह से हमार ेयहा ंअन्ना प्रथा शरुू हो र्ई। उसकी इतनी भयानक बस्थबत 

हो र्ई बक बजस बकसान के खेत में र्लती से कुछ लर् र्या और कुछ फसल भी हो र्या, तो अक्सर 

जानवर उनकी फसल में र्सु जाते हैं, क्योंबक उनको खाने को कुछ नहीं बमलता। इससे खेत के खेत 

उजड़ जाते हैं और उस बकसान का पररवार तबाही की ओर चला जाता है।   

 सभापबत महोदया, अर्र हमार ेयहा ंजल होता, तो हम चारा भी उर्ा लेते, हमार ेयहा ंलाइव 

स्टॉक भी ठीक हो जाता और अन्ना प्रथा की समस्या भी कम हो जाती। आज जब बकसान अपने 

जानवर को बखला नहीं सकता, तो वह उस र्ाय का क्या कररे्ा? वह उस र्ाय को छोड़ देता है। जब 

आप र्ाय को बखला नहीं सकते, तो र्ाय के बमल्क का प्रोडक्शन कहा ंसे होर्ा? अर्र हम अपने यहा ं

औसतन बमल्क प्रोडक्शन देखें, तो दो-तीन लीटर से ज्यादा बमल्क नहीं बनकलता। हमार ेयहा ंको-

ऑपरबेटव बनाने की कोबशश की र्ई, एक-दो डेयरीज़ वाले भी आए, लेबकन जहा ं 100-200 

बकलोमीटर दूर तक जाना पड़ता हो, तो वहा ंयह काम सभंव नहीं। हमार ेयहा ंबमल्क कलेक्शन के 

चक्कर में सभी डेयरीज़ बदं हो चकेु हैं। पानी के अभाव से हर चीज़ पर फकग  पड़ता है। इस देश में एक 

बार बवशेष रूप से मेलन्यूबट्रशन पर चचाग हो चकुी है। आज बुदंेलखडं में मेलन्यूबट्रशन और एबनबमक 

इतना ज्यादा बढ़ता चला र्या है बक हमार ेयहा ंऔसत से 25 परसेंट लेडीज़ एबनबमक पाई र्ई ं। आज 

वहा ंइतनी बरुी हालत हो जाती है, क्योंबक हम अपना पैदावार नहीं कर पाते हैं। वहा ंताल सूख र्ए 
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हैं, नबदयों में पानी नहीं है, नहरों में हम कुछ द ेनहीं पाते हैं।  हमार ेजो कुछ ताल रह र्ए हैं, उसी में 

से इंसान भी पानी पीता है और उसी में से जानवर भी पानी पीता है। उसके बलए इतनी बरुी हालत 

हो जाती है बक अब वहा ंबीमाररया ंबढ़नी शरुू हो र्ई हैं। 

 सभापबत महोदया, मैं आपके ध्यान में एक और चीज लाऊंर्ा। हमार ेबुदंेलखंड के लोर् बाहर 

वाले से बहुत झर्ड़ा बकए हैं, चाहे बिबटशसग रहे हो, चाहे मरु्ल साम्राज्य रहा हो, यह वही देश हैं, जहा ं

पर हमने दक्कन बवजय के बाद अकबर की आमी को रोक बदया था। हमार ेमहान राजा वीर बसहं देव 

जी थे, उन्होंने अयोध्या में कनक भवन बनवाया, मथरुा का मंबदर बनवाया, परतं ुअब यह हालत है 

बक बुदंेलखंड के लोर् आपस में ही झर्ड़ते हैं। हमार ेयहा ंएक-एक पानी के टैंकसग के ऊपर झर्ड़ा 

शरुू हो जाता है। सड़कें  इतनी दूर हैं बक अर्र एक टैंकर बकसी र्ावं में आ जाए, तो बहुत बड़ी बात 

मानी जाती है। जल के स्रोत इतने दूर रह र्ए हैं, हमारा के्षत्र पथरीली है, वाटर लेवल काफी नीचे है। 

It is quartz and it is granite. You cannot do deep-bore tube well. वहा ंहम 150, 250 

और 300 फुट नीचे चले जाते हैं और आधे गे्रनाइट की वजह से फेल हो जाते हैं। 

(1640/CP/SNT)  

ऊपर से अर्र आप डीप बोरररं् भी करने लर् र्ए, तो वहा ंपानी के चासेंज़ इतने पअुर हैं बक 

इतने  पैसे लर्ाने के बाद वह 99 पसेंट अनसक्सेज़फुल रहेर्ा। मेर ेके्षत्र में तकरीबन 10 हजार से 

ऊपर हैंडपपं सूखे पड़े हैं। एक माननीय सदस्य आए थे, उन्होंने कुछ बपक्चरें बनाई हैं। वे हैंड पपंों की 

बात कर रहे थे। वे कहीं भी जाते थे, तो लोर् उनको बकसी बपक्चर की वजह से हैंड पपं द ेदेते थे। 

मैंने कहा बक आप झासंी आ जाइए। आपको बजतने हैंड पपं चाबहए, हम आपको बर्फ्ट कर देंरे्। हमारे 

यहा ंपानी का बहुत अभाव है। सार ेहैंड पपं सूखे पड़े हुए हैं। …(व्यवधान) यहा ंलोर् 50-50 बमनट 

बोल रहे हैं।  

माननीय सभापसत (श्रीमती मीनाक्षी लेखी) : इसीबलए मैं पहले ही बोल रही ह ।ं 

श्री अनुराग शमाक (झासंी): महोदया, मेरा द:ुख-ददग तो एक बार बया ंहो जाने दीबजए। 

माननीय सभापसत: आपका द:ुख-ददग हम सबको समझ आ र्या है। 

SHRI ANURAG SHARMA (JHANSI): This has led to no industries there. 

Industries will not come to a place like Bundelkhand. 

HON. CHAIRPERSON: Why? 

SHRI ANURAG SHARMA (JHANSI): They want water but there is no water 

available. How can you possibly run an industry without water? Today, the 

Government of India has announced one of its largest packages in that area 

called the Defence Corridor. We have already got over 2,000 acres of land 

identified and acquired by the Government of India. This has got to be extended 

to nearly 2,000 odd hectares. Now, if any industry wants to come there, the first 

thing it is going to ask for is land. The next they will ask for is water. अर्र वहा ंपानी 

ही नहीं है, तो इंडस्ट्री कैसे आएर्ी? माननीय सभापबत, मैं यही कहना चाह रं्ा बक अर्र इतने बड़े 
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प्रोजेक्ट्स हमार ेयहा ंआने की बात हो रही है और अर्र वहा ंपानी नहीं होर्ा, तो कैसे चलेर्ा? This 

has led to mass migration.  

मझेु यहाूँ वेस्टनग कोटग  में एक कमरा बदया र्या है। मैं जब पहली बार वेस्टनग कोटग  एनेक्सी में 

र्या, तो मझुसे 15 लोर् बमलने आये। वे सब के सब बुदंेलखंड से थे। वे सब के सब र्ाड्गस थे। मैंने 

उनसे पूछा बक आप यहाूँ कैसे काम कर रहे हैं? उनकी तरफ से बताया र्या बक उधर काम कहाूँ है। 

अपने पररवारों को लेकर वे सब यहाूँ पर काम कर रहे हैं। बहुत से माननीय सदस्य वेस्टनग कोटग  में 

रहते होंरे्। आपको बजतने भी र्ाड्गस वहाूँ बमलेंरे्, वे सब बुदंेलखंड के हैं। हमार ेझाूँसी रलेवे स्टेशन से 

हजारों लोर् डेली माइगे्रट करते हैं। र्बमगयों के मौसम में वहाूँ जर्ह नहीं बमलती है। 20 से 25 हजार 

आदमी तक स्टेशन से जाते हैं। कुछ टे्रनें तो बसफग  माइगे्रशन के बलए हो र्ई हैं। वे वहाूँ से अपना र्ाूँव 

छोड़कर नौकररयाूँ ढूूँढने के बलए बदल्ली, लखनऊ या पजंाब जा रहे हैं। इतने बड़े लेवल पर माइगे्रशन 

हो रहा है। वे बकनको छोड़कर जाते हैं? अपने जानवरों को और बूढ़े माूँ-बाप को। उनकी देखभाल 

करने वाला वहाूँ कोई नहीं रहता है। वहाूँ पानी का बहुत अभाव है। वे बेचार ेपानी नहीं ला पाते हैं। उन्हें 

उनके पास पानी पहुूँचाने के बलए कोई न कोई बवशेष प्रबधं करना पड़ता है। यहाूँ पर बहुत सी समस्याए ं

खड़ी हो चकुी हैं।  

माइगे्रशन की वजह से हमार ेबच्चों की एजकेुशन खराब हो रही है। हम बेटी बचाओ-बेटी 

पढ़ाओ का आन्दोलन सब जर्ह छेड़ते हैं, पर बेटी को तो तब पढ़ने को बमलेर्ा, जब वह बेचारी सबुह 

पानी लेने के बलए नहीं जाएर्ी। अर्र उस बच्ची को उसके माूँ-बाप पानी लेने के बलए भेज देते हैं, तो 

वह कैसे पढ़ेर्ी? हर बार यही होता है। The school drop-out rate for young girls in rural 

Bundelkhand is probably over 45 per cent. They suffer from malnutrition. तीन-

तीन, चार-चार बकलोमीटर उस धूप में जाना पड़ता है। बुदंेलखंड के बलए मझेु कहने की जरूरत नहीं 

बक जब वहाूँ र्मी पड़ती है, तो वहा ंररकाडग  र्मी पड़ती है। हमार ेयहा ंऔसत तापमान, जो हमार ेयहा ं

नौतपा कहा जाता है, वह 48 बडग्री रहता है और रात का तापमान 39 बडग्री से नीचे नहीं आता है।            

(1645/NK/GM) 

उस भयानक र्मी में लोर् पानी कलैक्ट करने के बलए जाते हैं इसबलए नदी जोड़ने के बलए 

अबभयान बहुत जरूरी है। मझेु डर लर् रहा है बक आप र्टंी न बजा दें। मैं आपके सामने कुछ आंकड़े 

पेश करना चाह रं्ा। हमारी नबदया ंउतरायण हैं, इनका वॉटरशेड एररया, 427 बकलोमीटर दूर है और 

दूसरा 610 बकलोमीटर दूर है, ये यमनुा में बमलती हैं। दोंनों अलर्-अलर् एमपी के एररया से स्टाटग  

होती हैं। बेतवा नदी होशरं्ाबाद बजले से शरुू होती है और केन नदी मध्य प्रदेश के कटनी बजले के 

पास से बनकलती है। यहा ंऔसतन बाररश ग्यारह से बारह सौ बमबलमीटर होती है। हमार ेचार सौ पाचं 

सौ बमबलमीटर से दोर्नुी बाररश होती है। यहा ंपर 90 परसेंट तक चार या पाचं साल में अच्छी बाररश 

हो जाती है। इस एररया में चैक डैम जरूर बने हैं, कुछ बड़े डैम्स भी बने हैं, वह पानी कुछ ही एररया 

को बसबंचतं कर पाता है।  

 यह स्कीम सबसे पहले माननीय प्रधान मंत्री अटल बबहारी वाजपेयी जी के द्वारा कंसीव की 

र्ई थी। यह उनका ही आइबडया था। उनकी सोच वहा ंसे शरुू होती थी जहा ंसे लोर्ों की सोच 
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अक्सर खत्म हो जाती है। उन्होंने इस देश के बलए इंटरबलंबकंर् ऑफ ररवर का इतना बड़ा सपना 

देखा था, New marvels of engineering can be executed. र्वनगमेंट ऑफ इंबडया ने इसके 

बलए एक बवशेष रूप से कमेटी र्बठत की थी। नेशनल वॉटर डेवलपमेंट एजेंसी ने एक कबम्प्रहेबन्सव 

ररपोटग  भी बनाई थी, इसको फेज वन और फेज टू में बकया र्या था। इसके अलावा, दोनों सरकारें 

मान र्ई थीं, दोनों सरकारों में बवलय भी हो र्या था। शरुू में कुछ परशेाबनया ंजरूर रही थीं बक 

बकसको बकतना पानी बमलेर्ा, लेबकन बाद में एमओयू भी साइन हो र्या था। एनजीटी से भी एपू्रव्ड 

हो र्या था। वाइल्ड लाइफ बोडग  से कुछ ऑब्जेक्शन्स आए थे, वाइल्ड लाइफ बोडग  ने इसके बलए 

कहा था, वहा ंएक पन्ना टाइर्र ररजवग है, पन्ना टाइर्र ररजवग को बढ़ाने के बलए अबतररि जमीन दे 

दी जाएर्ी। इसके बलए सरकार मान र्ई थी। वाइल्ड लाइफ टाइर्र ररजवग छोटा नहीं बकया जाएर्ा 

और इसे बड़ा कर बदया जाएर्ा। ये सार ेऑब्जेक्शन्स बक्लयर हो चकेु हैं। जब ये सार ेऑब्जेक्शन्स 

क्लीयर हो र्ए थे तब भी इस पर कायग शरुू नहीं हो पाया है। आज यह देश के बलए सबसे इम्पॉटेंट 

प्रोजेक्ट होर्ा क्योंबक यह टेक्नीकली पू्रव कर सकेर्ा We are capable of linking our rivers 

and this is the only project where I think the Government of India has done a 

detailed and comprehensive study to clear this. Not only will it revive water, it 

will also be able to generate solar power. They are planning to cover the canal 

and it will generate 140 megawatts of hydel power and 27 or 30 megawatts of 

solar energy. Nearly 9 lakh hectares of land could be annually irrigated through 

this project; 4843 million cubic metre of water including drinking water supply will 

be generated.  

(1650/SK/RK) 

 The project was envisaged in two phases; one costs about Rs.14,000 

crore and the other about Rs.21,000 crore. 

 I would again request the Mantri ji to look into this project.This has a 

positive rate of return.  It is not only socially good for the country, but also 

economically beneficial for the country.  It probably has an IRR, if I am right, of 

10.95 per cent, which for a social engineering project like this, will be a boon. 

मैं आपसे यही आग्रह करंूर्ा बक आप इस बवनती पर थोड़ा सा र्ौर करें और देश में पहला 

प्रोजेक्ट बनाने की व्यवस्था करें। 

(इबत) 

माननीय सभापसत श्रीमती (मीनाक्षी लेखी):  माननीय मंत्री जी बैठे हैं, प्वाइंट्स ले रहे हैं। 

जल शसि मतं्री (श्री गजेन्द्र ससहं शेखावत): माननीय सदस्य और अन्य सदस्यों ने जो बात कही 

हैं, जब चचाग समाप्त होर्ी तो बनबित रूप से सार ेबवषयों पर बवस्तार से बात करंूर्ा। माननीय सदस्य 

ने बुदंेलखंड की बवशेष पररबस्थबतयों के बार ेमें बात की है और बुदंेलखंड में जो हालात है, उस ददग 

को आपके माध्यम से सदन और देश के सामने रखा है।  
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 माननीय सदस्य ने बुदंेलखंड के राजाओ ंकी वीरता और इबतहास की चचाग की। उन्होंने 

इसकी भी चचाग की बक बकस तरह से मंबदरों का बनमागण बकया, तालाबों का बनमागण बकया। तालाबों 

की जो वतगमान बस्थबत है, इबतहास साक्षी है, इस तरह के ररकॉडग  मौजूद हैं बक 9,000 तालाब चन्देल 

राजाओ ंने 1000 बीसी से 600 बीसी तक बनाए थे। इन तालाबों में से आज केवल 250 तालाब बचे 

हैं और ऐसी पररबस्थबत में 2500 को ररस्टोर बकया जा सकता है। 

 माननीय प्रधान मंत्री जी ने जलशबि अबभयान प्रारभं बकया है, उसका मूल यही है। उन्होंने 

सभी सासंदों से अपेक्षा की है और मैंने भी सबको पत्र बलखा है बक सब अपने के्षत्र में वाटर लीडर की 

तरह काम करें। अभी यह अबभयान चल रहा है। मैं माननीय सदस्यों से आग्रह करंूर्ा और बुदंेलखंड 

और अन्य के्षत्रों से जो सदस्य आते हैं, सब इस अबभयान के साथ जड़ुें और अपने के्षत्र में इन सब 

बवषयों को देखें। उन 250 तालाबों में जहा ंकाम हुआ है, वहा ंबहुत अच्छे पररणाम आए हैं। यबद ऐसा 

करेंरे् तो केन-बेतवा बलंक एक तरफ है, आप अपने के्षत्र के लोर्ों को बहुत बड़ी राहत द ेसकें रे्। 

माननीय सभापसत: अनरुार् जी, आप पसगनली मंत्री जी से बमल लीबजए, जो स्कीम है उसे अपने 

के्षत्र में ले जाइए। यह स्कीम पूर ेदेश के बलए है, लेबकन बुदंेलखंड की जो समस्या है, वैसी समस्या 

समस्या बाकी के्षत्रों की नहीं है। 
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1653 बजे 

श्री सवनोद कुमार सोनकर (कौशाबबी): माननीय सभापबत जी, आपने मझेु कंुवर पषु्पेन्द्र बसहं चन्दले 

द्वारा सामाबजक सकंल्प, जो बुदंेलखंड की जल की बस्थबत और अन्ना प्रथा से सबंबंधत है, पर बोलने 

का अवसर बदया, इसके बलए मैं आपका आभार व्यि करता ह ।ं 

 मैं बहुत देर तक सोचता रहा बक इस पर बोलूं या न बोलूं क्योंबक सवाल अन्ना प्रथा की 

व्यवस्था और जल का संकट का है। जल सकंट तो आज देश में बहुत बवकराल रूप में सामने खड़ा 

हुआ है। अन्ना प्रथा का बवषय सीधे मेर ेलोकसभा के्षत्र से जड़ुा है। कौशाम्बी लोकसभा की अर्र बात 

की जाए, तो इसके पूवग में पूवाांचल है, पबिम में कानपरु है, उत्तर में अवध के्षत्र है और दबक्षण का भार् 

बुदंेलखंड से लर्ा हुआ है। यहा ंयमनुा नदी है, जो हमें आपस में बाटंती है। एक तरफ बुदंेलखंड और 

दूसरी तरफ दआुबा है।  

जब इस बबल पर चचाग शरुू हुई तो इसका मखु्य बवषय था बक अन्ना प्रथा में लोर् पशओु ंको 

छोड़ते हैं। मैंने इस पर ध्यान बदया। 

(1655/MK/PS) 

जब मैंने उस पर ध्यान बदया तो यह समस्या अब केवल बुदंेलखडं तक नहीं है। अन्ना पशओु ं

को लेकर बुदंेलखंड की समस्या इतनी बवकराल हो चकुी है बक अब लोर् वहा ंसे उससे मबुि पाने के 

बलए अपने सभी जानवरों को यमनुा से पार करके मेरी लोक सभा के्षत्र में भेज रहे हैं। यह एक बड़ा 

सकंट है। मेर ेबर्ल के, बांदा के माननीय सासंद जी हैं। बनबित रूप से यह समस्या केवल बुदंलेखंड 

की ही नहीं है, बबल्क आने वाले समय में बजस तरह से भूजल स्तर बर्र रहा है, उसके कारण ये 

समस्या धीर-ेधीर ेबढ़ेर्ी और बवकराल होती जाएर्ी। माननीय प्रधान मंत्री जी की पहल पर देश के 

1592 ब्लॉकों को बचबित बकया र्या है, बजनमें 256 बजले हैं, जो इस जल सकंट से जूझ रहे हैं, इसमें 

मेरा भी जनपद है। मेरी लोक सभा में 12 ब्लॉक्स हैं, इनमें 10 ब्लॉक डाकग  जोन में हैं। बनबित  रूप 

से आने वाले समय में बस्थबत और भी खराब होर्ी।  

 माननीय प्रधान मंत्री जी ने इसको ध्यान में रखते हुए बजस तरह से जलशबि मंत्रालय का 

र्ठन बकया है, उससे स्पष्ट है बक माननीय प्रधान मंत्री जी को इस बवषय का संज्ञान भी है और बचन्ता 

भी है। मैं बुदंेलखंड के बकसानों के साथ अपना समथगन व्यि करते हुए इतना कहना चाह रं्ा बक देश 

की सरकार लर्ातार प्रयास कर रही है बक बकसानों की आय दोर्नुी हो, बकसान की आय  बढ़े और 

बुदंेलखंड में वे सारी चीजें बवद्यमान हैं। इसका बहुत ही र्ौरवशाली और वैभवशाली इबतहास है। यह 

वीरों की भूबम है, जोत भी बड़ी है। सब कुछ होने के बावजूद आज बुदंेलखंड के लोर् पलायन करने 

के बलए मजबूर हैं। उसके मूल में जो कारण है, वह कारण कुछ और नहीं केवल जल है। माननीय 

प्रधान मंत्री जी चाहते हैं बक बकसानों की आय दोर्नुी हो, इसके बलए देश भर के बकसानों को नीम 

कोटेड यूररया समय पर उपलब्ध करा रहे हैं, उनकी आवश्यकता के अनरुूप उपलब्ध करा रहे हैं, 

बजतनी उनकी आवश्यकता है, उनको बमल रही है। लेबकन, बुदंेलखंड का बकसान बेचारा क्या कर,े 

वह फबटगलाइजर लेकर क्या कररे्ा, क्योंबक पानी ही नहीं है तो वह खेती कहा ंसे कररे्ा। माननीय 

प्रधान मंत्री जी बकसानों की आय बढ़ाने के बलए लर्तार एमएसपी बढ़ा रहे हैं। लेबकन एमएसपी का 
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बुदंेलखंड के बकसानों को तब बमलेर्ा, जब वे फसल पैदा करेंरे्। उनकी फसल बदनोंबदन र्टती जा 

रही है तो वे बकसानी नहीं करेंरे्। जब बकसान अन्न पैदा ही नहीं कररे्ा तो कहा ंसे उसे फसल का 

लाभ बमलेर्ा। माननीय प्रधान मंत्री जी बकसानों की आय को लेकर बचबंतत है। वषग 2014 में जब 

सरकार बनी तो माननीय प्रधान मंत्री ने देश भर में सॉयल हेल्थ काडग  योजना की शरुुआत की । उस 

योजना का लाभ देश के बकसानों को बमल रहा है, लेबकन बुदंेलखंड के बकसानों को उसका लाभ नहीं 

बमल पा रहा है। वे चाहकर भी नहीं ले सकते है, क्योंबक जो मूल आवश्यकता पानी है, वह उनको 

नहीं बमल रहा है। माननीय प्रधान मंत्री जी बकसानों की आय को बढ़ाने के बलए बीज से लेकर बाजार 

तक की व्यवस्था की है, उसका लाभ भी  बुदंेलखंड के बकसानों को नहीं बमल रहा है। चाहे फसल 

बीमा योजना हो, जब वे फसल पैदा नहीं करेंरे्, खेती नहीं करेंरे् तो बीमा का लाभ उन्हें कहा ंसे 

बमलेर्ा। बनबित रूप से बुदंलेखंड के बकसानों की मूल समस्या जल है और यह समस्या अब केवल 

बुदंेलखंड की नहीं है। आज पूर ेदेश में इसका सकंट है। मझेु लर्ता है बक ऐसे ही समय को देखते हुए 

रबहमन ने एक बार बलखा था- 

“रबहमन पानी रबखए, बबन पानी सब सून, 

पानी र्ए न उबर,े मोती मानषु न चून।” 

(1700/YSH/RC) 

जब पानी ही नहीं है तो न मोती होर्ा, न मानषु बचेर्ा और न ही चून इसबलए पानी की 

आवश्यकता बजतनी है, उतनी ही बुदंेलखण्ड पर ध्यान देने की आवश्यकता है। देश के यशस्वी प्रधान 

मंत्री आदरणीय अटल बबहारी वाजपेयी जी ने आने वाले समय में जल सकंट को समझते हुए नबदयों 

की शरुुआत की थी। ऐसा कायग करने वाले वह देश के पहले प्रधान मंत्री थे और इसको समय पर 

बकया जाता, इसकी समय पर शरुुआत होती तो मझुको लर्ता है बक आज बुदंलेखण्ड की जो समस्या 

बवकराल हो र्ई है, उससे हम लोर् बच सकते थे या उसमें थोड़ी कमी ला सकते थे, लेबकन पूवगवती 

सरकारों की अदूरदबशगता के कारण आज बकसान वहा ंपर केवल खेती के पानी के बलए ही नहीं, 

बबल्क उनको पीने के बलए भी शदु्ध जल बमल नहीं पा रहा है। बनबित रूप से बुदंेलखण्ड के एक साथी 

ने कहा बक ‘बेटी बचाओ बेटी पढ़ाओ’बेटी को जब र्रके काम से मबुि बमलेर्ी, समय बमलेर्ा तभी 

तो पढ़ाई कररे्ी।  सबसे ज्यादा समय तो उनका पानी ले जाने में खचग हो जाता है। देश की एक नहीं 

अनेक योजनाए ंहो, चाहे मबहला सशिीकरण, बेटी बचाओ बेटी पढ़ाओ या बकसानों की बात हो ये 

सब जल पर बनभगर करती हैं। बुदंेलखण्ड के बलए कहा जाए तो पानी की बजतनी आवश्यकता है, 

बजतने में जीवन चल सकता है, कम से कम उतने पानी की तो व्यवस्था की जानी चाबहए। बनबित 

रूप से सरकार इसके बलए बचबंतत है। देश के यशस्वी प्रधान मंत्री जी ने अपने पहले कायगकाल में 

स्वच्छ भारत अबभयान के माध्यम से स्वच्छ भारत अबभयान को एक बमशन मोड में लेकर देश में 

अबभयान चलाया था, बजसके कारण आज देश स्वच्छता की ओर बढ़ा है। चारों ओर देश में स्वच्छता 

बदखाई पड़ती है।  
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(1700/YSH/RC) 

देश के यशस्वी प्रधान मंत्री जी ने अपने दूसर ेकाययकाल के शरुुआत में ही जल की गंभीरता 

को महसूस करते हुए जल शक्ति मंत्रालय का गठन क्तकया और जल शक्ति मंत्रालय का नेततृ्व भी एक 

ऐसे प्रदेश के नेता को क्तदया, जो तेज तरायर और यवुा हैं, क्तजनके प्रदेश का पूरा जीवन जल सकंट से 

जूझता रहा। इस बात के क्तलए मैं शमाय जी को क्तिर जोडंूगा क्तक राजस्थान में क्तजतनी चचाय पानी के 

सकंट की है, उससे ज्यादा पानी का संकट बुदंेलखण्ड में है। आज वहा ंगावं के गावं खाली हैं। वहा ं

पर हमार ेके्षत्र से लगा हुए एक के्षत्र है, जहां न तो रहने के क्तलए लोग बचे हैं और न ही पश ुबचे हैं 

और जो पश ुबचे भी हैं, वे पश ुभी बेचार ेचारा और पानी की तलाश में पलायन करने के क्तलए 

मजबूर हो गए हैं। सड़कों पर घूम रहे हैं। उनसे एक नहीं अनेक समस्याए ंउत्पन्न हो रही हैं। आज वे 

लोगों के बीच में झगड़े का कारण बन रहे हैं, रोड पर आ जाए तो एक्सीडेंट का कारण बन जाते हैं, 

तो ऐसी एक नहीं अनेक समस्याए ंहैं। क्तनक्तित रूप से यह सामाक्तजक सकंल्प जो लाया गया है, उस 

पर सरकार ध्यान देगी, लेक्तकन यह काम सरकार ही कर ेयह सभंव नहीं है, क्योंक्तक जल क्तकसी 

िैक्री में नहीं बन सकता, क्तकसी टेक्नोलॉजी से नहीं बन सकता, जल तो केवल और केवल उसके 

सदपुयोग से और उसका सरंक्षण करके बचाया जा सकता है।   

(1705/RPS/SNB) 

क्तनक्तित रूप से मंत्री जी ने इस सबंधं में सभी सासंदों को पत्र भी क्तलखा है और उनकी यह 

अपेक्षा है क्तक सभी सासंद और केवल सासंद ही नहीं, देश का बच्चा-बच्चा, देश का हर जागरूक 

नागररक, देश के हर सम्भ्ातं नागररक, सभी को इस क्तचन्ता होनी चाक्तहए। वे जब तक इसमें वाटर 

लीडर के रूप में काम नहीं करेंगे, इस जल सकंट का समाधान नहीं हो सकता है। मैंने भी सासंद 

बनने के बाद कुछ सकंल्प क्तलए क्तक इसे कैसे क्तकया जाए। मेर ेलोक सभा के्षत्र में आठ ब्लॉक्स डाकय  

जोन में हैं। आप कल्पना कीक्तजए क्तक आठ ब्लॉक्स डाकय  जोन में हों तो वहा ंक्तस्थक्तत क्तकतनी भयावह 

होगी। लोगों को क्तसचंाई के क्तलए पानी नहीं क्तमल पा रहा है। मैं सौभाग्यशाली ह  ंक्तक कौशाम्भबी लोक 

सभा के्षत्र मा ंगंगा और मा ंयमनुा की अन्तवेदी में है, क्तजसके कारण क्तसचंाई के क्तलए कुछ पानी गंगा 

की कैनाल से क्तमल जाता है और कुछ यमनुा की कैनाल से क्तमल जाता है, लेक्तकन उनकी भी एक 

सीमा है। आने वाले समय में क्तजस तरह से क्तडमाण्ड बढ़ रही है, वे उसे पूरा नहीं कर पाएगें।  

मैंने अपनी लोक सभा के्षत्र में एक सकंल्प क्तलया और यह तय क्तकया क्तक क्तजतनी भी बरसाती 

नक्तदया ंहैं, उन सब क्तजतने चेक डैम बनाने की जरूरत है, उसके क्तलए मैंने सबंकं्तधत अक्तधकाररयों के 

साथ पहली बैठक में ही ररपोटय  बनाने और योजना बनाने के क्तलए कहा क्तदया क्तक आप इसकी ररपोटय  

बनाइए और एक योजना बनाइए। अगर आवश्यकता पड़ेगी तो चाहे मनरगेा से पैसा लेने की जरूरत 

होगी, चाहे सासंद क्तनक्तध से पैसा देने की जरूरत पड़ेगी या जन-भागीदारी के माध्यम से हम उनको 

पूरा करने का प्रयास करेंगे। जल को सरंक्तक्षत क्तकए क्तबना हम इस कमी को पूरा नहीं कर सकते हैं। 

जल के क्तवषय में दखेा जाए तो भारत का बहुत ही गौरवशाली और वैभवशाली इक्ततहास रहा है। 

भारत की सभी सभ्यताओ ंका जन्म और क्तवकास नक्तदयों के क्तकनार े हुआ, लेक्तकन जागरूकता के 

अभाव में, ज्ञान के अभाव में, सरकार के प्रयास के अभाव में और क्तजस तरह से क्तदनों-क्तदन हमने 
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जल का दोहन क्तकया, उसके क्तहसाब से हमने जल का सरंक्षण नहीं क्तकया। हमने जल का दोहन 

ज्यादा क्तकया गया और सरंक्षण कम क्तकया, क्तजसके कारण आज जल सकंट देश के सामने खड़ा है।   

मैंने एक सामाक्तजक सकंल्प मूव क्तकया है। वैसे जल राज्य का क्तवषय है और केन्र इसमें 

हस्तके्षप नहीं कर सकता है, लेक्तकन मैं जो सकंल्प ला रहा ह ,ं उसमें मैंने सरकार से अनरुोध क्तकया 

है क्तक जल को केन्र सूची में रखा जाए, नहीं तो कम से कम इसे समवती सूची में रखा जाए। क्तजस 

समय देश में जल का सकंट नहीं था, उस समय यह बात समझ में आती थी क्तक इसे राज्य पर 

छोड़ा जाए, लेक्तकन अब जल सकंट केवल राज्य ही नहीं, राष्ट्रव्यापी हो गया है। कई इक्ततहासकार 

और कई जानकार कहते हैं क्तक अगर अगला क्तवश्वयदु्ध दकु्तनया में होगा तो वह जल के क्तलए होगा। 

क्तनक्तित रूप से केवल सरकार पर क्तनभयर रहकर इस समस्या का समाधान नहीं हो सकता है, इसमें 

हमें अपने स्तर पर प्रयास करना पड़ेगा, समाज को जागरूक करना पड़ेगा। देश के यशस्वी प्रधान 

मंत्री जी ने जब इसका बीड़ा उठाया है और जब इन्होंने इसे अपने हाथ में क्तलया है तो आज सरकार 

की इतनी क्तवश्वसनीयता है क्तक यह सभंव है।  

मैंने क्तपछले भाषण में एक बात कही थी क्तक मोदी है तो ममुक्तकन है, तब लोग हसं रहे थे, 

लेक्तकन आज सभी नेता, सभी विा इस बात को कहते हैं क्तक देश में अगर मोदी है तो ममुक्तकन है। 

अगर देश के यशस्वी प्रधान मंत्री ने इसका बीड़ा उठाया है तो क्तनक्तित रूप से हम आने वाले समय 

में जल सकंट से केवल बुदंेलखण्ड को ही मिु नहीं करेंगे, बक्तल्क पूर ेदेश को भी मिु करेंगे। हमें देश 

को जल मिु नहीं करना है, जल यिु करना है। इस देश में पयायप्त जल है, जल की कमी नहीं है। 

हमार ेपास जल के एक नहीं, अनेक स्रोत हैं। वषाय के कारण जल हमें पयायपत मात्रा में क्तमलता है, 

हमारी छोटी-बड़ी नक्तदया ंहैं, क्तजनके माध्यम से हमें जल क्तमलता है, लेक्तकन आवश्यकता है उनका 

सरंक्षण करने की, आवश्यकता है उसका नए ढंग से प्रबधंन करने की। गडकरी जी ने एक प्रश्न का 

उत्तर देते हुए कहा था क्तक 5 एमजीडी या 10 एमजीडी जल के क्तलए हमारी प्रदेश सरकारें आपस में 

लड़ती रहती हैं और उससे कई हजार गनुा जल हम लोग समरु में जाने देते हैं। 

(1710/RAJ/RU) 

जहा ंनक्तदया ंसमरु में क्तमलती हैं, अगर हम लोग वहा ंसमरु के महुाने पर बाधं बना कर 

नक्तदयों के जल को पनु: प्रवाह के क्तलए प्रयास करें तो क्तनक्तित रूप से देश को जल सकंट से ही नहीं 

उबारेंगे, बक्तल्क आने वाले समय में यह केवल सोशल इंजीक्तनयररगं ही साक्तबत होगा, यह बहुत बड़ा 

इकोनॉक्तमक्स भी है। इससे बहुत बड़ा लाभ देश को हो सकता है। जब दकु्तनया में पानी के क्तलए 

हाहाकार मचेगा, तब हम पानी की बहुत बड़ी ब्ाकं्तडंग कर सकते हैं। उसके क्तलए बहुत बड़ा बाजार 

उपलब्ध है। उत्तर प्रदेश के क्तवधान सभा में एक बार बोला गया क्तक जब इस देश में क्तडब्बाबदं, 

बोतलबदं पानी की शरुुआत हुई, तो वहा ंपर क्तकसी ने कहा था क्तक दूध से महगंा पानी है। आज यह 

हालत है क्तक बोतलबदं पानी दूध से भी महगंा होता जा रहा है। आने वाले समय में इसकी क्तस्थक्तत 

और खराब होगी।  

 सभापक्तति महोदया, हम लोग यहा ंप्राइवेट मैम्भबर क्तबल पर चचाय करने के क्तलए रुके हुए हैं क्तक 

हमें पयायप्त अवसर क्तमलेगा, पयायप्त बात रखी जाएगी, क्योंक्तक यह सकंट अब केवल बुदंेलखंड का 
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सकंट नहीं है, यह संकट पूर ेदेश का हो चकुा है। मैं आपका पड़ोसी ह ं तो क्तनक्तित रूप से बुदंेलखंड 

के बाद मेरा के्षत्र ही प्रभाक्तवत होने वाला है। इसक्तलए मैं इसके समथयन में बोलने के क्तलए खड़ा हुआ 

ह ।ं आपके साथ अपने को जोड़ने के क्तलए भी खड़ा ह  ंऔर बुदंेलखंड की जो सवेंदना है, वेदना है, 

क्तजतनी वेदना और सवेंदना के साथ आपने बुदंेलखंड की बात को रखा है, क्तनक्तित रूप से यह 

क्तपिछले सैंकड़ों साल से बुदंेलखंड की वेदना को बड़े अच्छे ढंग से प्रस्ततु क्तकया है। आज देश में कहीं 

मजदूर क्तमलेंगे तो वे दो ही जगह के होंगे। वे बुदंेलखडं के होंगे या पूवाांचाल के होंगे। इते्तिाक देखा 

जाए तो चाहे बुदंेलखंड हो या पूवाांचल हो, इनका बहुत गौरवशाली और वैभवशाली इक्ततहास रहा है। 

ये बहुत समदृ्ध प्रदेश रहे हैं, लेक्तकन आज यहा ंके लोग छोटी-छोटी मजदूरी के क्तलए पलायन करने 

के क्तलए मजबूर हैं। छोटे-छोटे कामों के क्तलए अपने मा-ंबाप को छोड़ने के क्तलए मजबूर हैं। क्तनक्तित रूप 

से यह बहुत ही सवेंदनशील क्तवषय है। इसको केवल सरकार के भरोसे नहीं छोड़ा जा सकता है। हम 

लोगों को इसमें सरकार की अनेक योजनाए ंका उपयोग उसको बढ़ावा देकर, भी कुछ समस्याओ ं

को कम कर सकते हैं। चाहे वह क्तस्प्रकंल क्तसचंाई का माध्यम हो, क्तजसमें क्तजतनी पानी की जरूरत है, 

ऐसे िसलों को बढ़ावा देने की जरूरत है, क्तजसकी वजह से पानी की बचत होगी।   

 साथ ही साथ सॉइल हेल्थ काडय , जो भारत सरकार, देश के प्रधान मंत्री की महत्वाकाकं्षी 

योजना है, उसको भी बड़े पैमाने पर जागरूक क्तकया जाए, लागू क्तकया जाए, तो उससे भी पानी की 

बचत होगी।  

 मैं आपको एक छोटा-सा उदाहरण देना चाहता ह ं। हम लोग पीने के क्तलए जो पानी हैंड पम्भप 

लगवाते हैं, वह हमार ेयहा ं30 हजार रुपये से 40 हजार रुपये में लग जाता है, लेक्तकन बुदंेलखंड में 

वह हैंड पपं एक से डेढ़ लाख में भी नहीं लग पाता है। एक से डेढ़ लाख रुपये लगाने के बावजूद, 

इस बात की कोई गारटंी नहीं है क्तक वह हैंड पम्भप सिल होगा, वहा ंपानी क्तमलेगा। यह क्तस्थक्तत धीर-े

धीर ेबढ़ रही है। हम लोगों के यहा ंभी जल स्तर लगातार क्तगर रहा है। 

 सभापक्तति महोदया, मैं सरकार को बधाई भी दूगंा क्तक वह बुदंेलखंड पर लगातार क्तचतंा कर 

रही है। चाहे बुदंेलखडं के समग्र क्तवकास की बात हो, बुदंेलखंड के पीने के पानी की बात हो या 

क्तसचंाई की बात हो। वह कैसे उपलब्ध हो, माननीय प्रधान मंत्री जी इसको लेकर क्तचतंीत हैं। 15 

हजार करोड़ रुपये का एक पैकेज बुदंेलखंड को क्तदया गया, क्तजससे आने वाले समय में वहा ंजल 

सकंट के समाधान का रास्ता क्तनकलेगा। बुदंेलखंड में क्तजस तरह से क्तडिें स कॉररडोर माननीय 

प्रधान मंत्री जी के प्रयास से शरुू की गई है, वहा ंपयायप्त जमीन है। 

(1715/IND/NKL) 

वहा ंउद्योग की पयायप्त सम्भभावनाए ंहैं। क्तजस क्तडिें स कोररडोर की शरुूआत की गई है, वह 

बुदंेलखंड तक आ रहा है। उसकी वजह से भी रोजगार के अवसर बढ़ेंगे। बुदंलेखंड में इंडस्री शरुू 

करने के क्तलए भी जल की आवश्यकता है। माननीय जल मंत्री सदन में हैं, इन्होंने योजना की 

शरुूआत की है। सबसे पहले बुदंेलखंड में केन और बेतवा नदी को जोड़ना चाक्तहए। यह कोई नई 

योजना नहीं है। अटल जी ने 37 पररयोजनाओ ंकी शरुूआत की थी। इन योजनाओ ंमें यह योजना 

भी थी लेक्तकन इस पर ध्यान नहीं क्तदया गया। पयायवरणक्तवदों द्वारा लगातार सवाल खड़ा क्तकया गया 
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क्तक इससे इतने लाख पौधे खत्म हो जाएगें, हमारा िारसे्ट रेंजर खत्म हो जाएगा। उसके समाधान 

के क्तलए उत्तर प्रदेश सरकार ने और मध्य प्रदेश सरकार ने पयायप्त व्यवस्था की है और मझेु ऐसा 

कोई कारण नजर नहीं आता क्तक केन और बेतवा नदी को जोड़ने में कोई सकंट है। एनजीटी से भी 

क्लीयरेंस क्तमली हुई है। सरकारों के बीच में भी आम सहमक्तत है। सरकारों के बीच में जल बटंवार ेको 

लेकर समझौता है। यक्तद इस काम को शरुू करते हैं तो अटल जी ने नक्तदयों को जोड़ने का जो सपना 

देखा था, उसके माध्यम से हम पनु: बुदंेलखंड को स्थाक्तपत कर पाएगें और साथ ही साथ देश और 

दकु्तनया के सामने हम एक मॉडल भी स्थाक्तपत कर पाएगें क्तक एक सिल ररवर क्तलंक्तकंग कैसे होता है।  

महोदया, मैं क्तिर यही बात कह गंा क्तक यक्तद मोदी जी हैं, तो ममुक्तकन है। अगर मोदी जी न 

होते, तो शायद ये काम संभव ही नहीं होते, क्योंक्तक इतने लम्भबे समय से जल का संकट देश में है। 

देश का ऐसा कोई क्तहस्सा नहीं है, जहा ंजल का सकंट न हो चाहे कनायटक हो, चाहे तक्तमलनाडु हो, 

बहुत प्रदेशों में जल का सकंट है, लेक्तकन क्तकसी ने प्रयास नहीं क्तकया। मोदी जी के क्तवजन से यह 

चीज सिल होगी, ऐसा हम उम्भमीद करते हैं। जब ये नक्तदया ंआपस में जड़ुेंगी, तो आने वाले समय में 

जल के सकंट का समाधान होगा और बुदंेलखडं के लोगों को पनु: स्थाक्तपत करने का अवसर 

क्तमलेगा और देश की नक्तदयों को जोड़ने का एक बक्तढ़या उदाहरण हम पेश कर पाएगें, यही बात कहते 

हुए मैं अपनी बात समाप्त करता ह ।ं 

 

 

(इक्तत) 

  



19-07-2019              Hcb/Sh              Uncorrected/Not for publication                                               372 

 

1718 बजे 

श्री आर. के. स िंह पटेल (बािंदा): सभापक्तत महोदया, आपने मझेु कुुँ वर पषु्ट्पेंर क्तसहं चन्देल द्वारा 

प्रस्ततु सकंल्प बुदंेलखंड में छुट्टा गोवंश, क्तजसे अन्न प्रथा कह रहे हैं और जल सकंट पर लाया गा 

है, उस पर बोलने का मौका क्तदया, इसके क्तलए आभार प्रकट करता ह ं। मैं आपको बधाई देना चाहता 

ह ।ं मैं बुदंेलखडं के बादंा की धरती से चनुकर आया ह ।ं यह धरती भगवान राम की तपोस्थली 

क्तचत्रकूट है, जहा ंमयायदा परुुषोत्तम राम अयोध्या से चलकर बारह साल तक वनवास में रहे। भगवान 

राम ने माता सीता के साथ और ्ाता लक्ष्मण जी के साथ क्तबदं बुदंेलखंड प्रातं में क्तवचरण करने का 

काम क्तकया, मैं उस धरती से चनुकर आया ह ।ं  

 बुदंेलखंड के्षत्र में अलग-अलग तरह की क्तमट्टी है और अलग-अलग तरह की वाणी है। 

बुदंेलखंड मध्य प्रदेश और उत्तर प्रदेश का क्तमलाजलुा के्षत्र है। वहा ंकी क्तमट्टी, वहा ंका पानी, वहा ंकी 

वाणी, वहा ंकी जलवाय ुबहुत स्वच्छ है। वहा ंपन्ना  हीरा पाया जाता है। तलुसीदास की जन्मस्थली 

राजापरु वहा ं है। वहा ंकातंानाथ जी की तपोस्थली है। वहा ंऋक्तष मकु्तनयों ने तपस्या की है। वह 

पररके्षत्र जहा ंवीरागंना लक्ष्मी बाई जैसी महान क्तवभूक्तत का जन्म हुआ।  

“खूब लड़ी मदायनी वह तो झासंी वाली रानी थी,  

बुदंेले हरबोलो के मुंह हमने सनुी कहानी थी।” 

(1720/VB/SRG) 

वह धरती है बुदंेलखंड की। आज वह आल्हा-ऊदल की धरती बुदंेलखंड है।  

खट-खट, खट-खट तेगा बोलै, 

बाजै छपक-छपक तलवार। 

 वहाुँ की जो परम्भपरा रही है, क्तजन्होंने अपना इक्ततहास बनाया है और वह राजा छत्रसाल की 

कमयभूक्तम रही है।  

इत यमनुा उत नमयदा, इत चम्भबल उत टौंस, 

छत्रसाल से लड़न को ना काहु में धौंस। 

 वह बुदंेलखंड के्षत्र, जहाुँ के राजा छत्रसाल रहे हैं, वहाुँ के पन्ना में आज भी हीरा पाया जाता 

है। वहाुँ मराठाओ ंका भी साम्राज्य रहा है। मराठाओ ंद्वारा बनाए गए बहुत-से ताल-पोखररया के पद-

क्तचह्न आज भी वहाुँ क्तवद्यमान हैं। वहाुँ चदंेल कालीन क्तकले, मंक्तदर, तालाब हैं और बहुत-से 

सासं्कृक्ततक क्तचह्न क्तवद्यमान हैं। खजरुाहो मंक्तदर उस बुदंेलखंड के्षत्र में क्तवद्यमान है। आज वहाुँ के लोग 

पलायन करने के क्तलए मजबूर हैं, पानी के अभाव में जीने के क्तलए मजबूर हैं। अपनी भूख-प्यास 

क्तमटाने के क्तलए पूर ेदेश में ्मण कर रहे हैं। आज वहाुँ क्तवकट समस्याएुँ खड़ी हो रही हैं।  

SHRI ABDUL KHALEQUE (BARPETA): I have a point of order. I think there is 

noिquorum.ि…(Interruptions) 

श्री आर. के. स िंह पटेल (बािंदा):  बुदंेलखडं में एक कहावत है- “कोस-कोस में पानी बदले और 

पाुँच कोस में वाणी, बुदंेलों की यही कहानी।”िबुदंेलखंड में कोस-कोस पर पानी बदलता है। कहीं पर 

500 िीट नीचे पानी है, तो कहीं सौ िीट पर है, कहीं पर 50 िीट पर भी है। बुदंेलखंड में एक 
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तरि पजंाब जैसा के्षत्र है, एक तरि गजुरात जैसा के्षत्र है, एक तरि क्तहमाचल जैसा के्षत्र है, तो एक 

तरि माुँ कामाख्या की गौहाटी जैसा के्षत्र है, एक तरि कश्मीर जैसा के्षत्र है। इसक्तलए मैं आपके 

माध्यम से आपसे अनरुोध करना चाहता ह ुँ क्तक वह बुदंेलखंड के्षत्र आज पूरी तरह से क्तवश्व के यगु 

परुुष, भारत के यशस्वी प्रधान मंत्री आदरणीय नरने्र मोदी जी को बधाई देना चाहता ह ुँ क्तक उन्होंने 

अलग से जल शक्ति मंत्रालय का गठन करके और जल सरंक्षण करके 20 जून को प्रत्ियेक ग्राम 

पचंायत में एक अक्तभयान चलाकर और गाुँव-गाुँव में चौपाल लगाकर जल सरंक्षण की क्तदशा में एक 

महत्त्वपूणय कायय क्तकया है। मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी को बधाई देना चाहता ह ुँ क्तक जल 

शक्ति मंत्रालय का गठन करके माननीय प्रधान मंत्री जी एक सराहनीय कायय क्तकया है और मझेु 

लगता है क्तक आने वाले समय में हमारी इस समस्या का क्तनदान क्तमलेगा। मझेु यह पूरा भरोसा है।  

 गाुँव का पानी गाुँव में, खेत का पानी खेत में सचंय करने की पहल की जा रही है। आज से 

कई वषय पूवय तालाबों को भरने के क्तलए आपस में लोगों की एक सक्तमक्तत बनाई जाती थी। उस सक्तमक्तत 

के माध्यम से, मेर ेबचपन के समय में, मझेु याद है, मैं गाुँव के एक क्तकसान का बेटा ह ुँ, मैं खेती-

क्तकसानी करता आया ह ुँ और आज भी करता ह ुँ। उस समय जब बरसात का पानी बरसता था, तो 

उस पानी को संचय करने के क्तलए हम िावड़े उठाते थे, जो बड़े-बड़े जमींदार और नम्भबरदार हुआ 

करते थे, जो िावड़ा नहीं चला सकते थे, वे क्तकसी श्रक्तमक को भेजकर उसको मजदूरी देकर यह 

कराते थे। खेतों का पानी बहकर नालों, नक्तदयों, यमनुा से समरु में जाता था, उन तालाबों के पानी 

को हम सकं्तचत करने का काम करते थे। आज यह परम्भपरा समाप्त हो गई है। अभी माननीय मंत्री जी 

कह रहे थे, आदरणीय शमाय जी कह रहे थे, बहुत-से तालाब आज भी क्तवद्यमान हैं।  

(1725/SPS/RP) 

 अब उन तालाबों पर सचंय करने की क्तदशा बदल गई है। वे नाले जो तालाबों पर आते थे, वे 

आज दूसरी तरि डायवटय  हो गए हैं और मैं अपनी भाषा में कह दू ंतो बम खटाखट हो गए हैं। बम 

खटा का मतलब है क्तक सूखे पड़े हैं। हमार ेबनु्देलखण्ड में कहा जाता है क्तक पानी क्तबना जो सूखा 

पड़ा है, वहा ंबम खटाखट। तालाब सूखे पड़े हैं और बरसात का पानी क्तकनारों से क्तनकलकर नालों 

द्वारा नक्तदयों में जा रहा है। इसके क्तलए गावं में क्तिर से माननीय मंत्री जी ने जागकृ्तत पैदा करने का 

अक्तभयान चलाया है। मैं आपको बधाई देना चाहता ह  ंक्तक मंत्री जी ने गावं-गावं में इस अक्तभयान को 

चलाकर उन तालाबों को भर ेजाने की क्तदशा में एक सराहनीय कदम उठाया है। मैं आपके माध्यम से 

माननीय मंत्री जी को कुछ सझुाव देना चाहता ह ।ं माननीय मंत्री जी, बनु्देलखण्ड की पानी की जो 

क्तवकराल समस्या है और इस पानी का सचंय करने के क्तलए केन बेतवा गठजोड़ की उस समय 

हमार ेआदरणीय अटल क्तबहारी वाजपेयी ने शरुुआत की थी, लेक्तकन बीच की सरकरों ने इस योजना 

पर कायय नहीं क्तकया। आज भी वह समस्या है। केन बेतवा से नक्तदयों के गठजोड़ की स्वीकृक्तत प्रदान 

होने के बाद काम हुआ होता और बजट िक्तण्डंग की गई होती तो आज कािी कुछ काम हो गया 

होता। मैं आदरणीय प्रधान मंत्री जी को बधाई देना चाहता ह  ंक्तक क्तपछले पांच साल की सरकार में 

उन्होंने इस कायय योजना को आगे बढ़ाने का काम क्तकया है। इसमें जो क्तदक्कतें थीं, उनके क्तलए बजट 

देकर, उनको हल करके उसकी शरुुआत करने का काम इस सरकार ने क्तकया है। 
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 महोदय, नक्तदयों से नहरें क्तनकालकर ताल, पोखरों तक छोटी-छोटी पहाड़ी नक्तदया ं हैं, 

बरसाती नक्तदया ंहैं। बड़ी नक्तदयों को तो हम क्तलंक कर रहे हैं, लेक्तकन छोटी-छोटी जो बरसाती नक्तदयां 

हैं, उनको नहीं। मेर ेके्षत्र के बादंा और क्तचत्रकूट में लगभग 25-30 छोटे-बड़े बधें और बकं्तधया ंहैं। उन 

छोटी-बड़ी बकं्तधयों को भरने के क्तलए उनको छोटी नक्तदयों से क्तलंक करने की आवश्यकता है। जब 

बरसात का पानी आता है तो पानी उन नक्तदयों और नालों से क्तनकलकर बाहर बह जाता है और बधें 

खाली रह जाते हैं। इसक्तलए मेरा आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी को सझुाव है क्तक उन बकं्तधयों 

को भरा जाना चाक्तहए।  

हमार ेयहा ं पैसनुी नदी है, जो मा ंसती अनसुइुया के वरदान क्तनकाली गई थी। “माता सती 

अनसुइुया ने डाल क्तदया पालना, तीन देव झूल रहे बनकर के लालना”। वह माता सती अनसुइुया 

का के्षत्र है और वहा ंसे पेसनुी नदी की अक्तवरल धारा बहती रही है। आज वह पैसनुी की अक्तवरल 

धारा बदं हो गई है। पूर ेके्षत्र के लोग पानी के क्तलए त्राक्तह-त्राक्तह कर रहे हैं और जल स्तर नीचे जा रहा 

है। ऐसी क्तस्थक्तत में मेरा आपके माध्यम से अनरुोध है क्तक जो हमारी तमाम नक्तदया ंहैं, उन नक्तदयों 

जैसे पेसनुी नदी है, गुंता नदी है, ओहन नदी है, बागेन नदी है, केन नदी है, इनको केनबेतवा 

गठजोड़ से क्तलंक करने की जरूरत है। अगर हम इनको जोड़ लेते हैं तो क्तनक्तित तौर पर अगर एक 

के्षत्र में बाढ़ आती है, जैसे मध्य प्रदेश के आदरणीय पटेल जी बैठे हैं, यक्तद उनके के्षत्र में पानी 

बरसता है तो हम उस पानी को डायवटय  करके क्तचत्रकूट, प्रयागराज तक की धरती तक जहा ंमेरा 

के्षत्र जड़ुा हुआ है, हम वहा ंतक पानी को ले जा सकते हैं। इसक्तलए इनको आपस में क्तलंक करने की 

आवश्यकता है और इनको भर ेजाने की आवश्यकता है। हमारा जो बादंा के्षत्र है, वहा ंसे केन नदी 

बहती है। केन नदी में बैराज बनाने की आवश्यकता है। बादंा में पीने के पानी के क्तलए बड़ी क्तदक्कत 

होती है। बादंा में हमारा कक्तमश्नरी मखु्यालय है और क्तचत्रकूट धाम मंडल का मखु्यालय है। बादंा में 

पानी की क्तवकराल समस्या है। वहा ंपीने के पानी और क्तसचंाई के पानी की समस्या है। क्तसचंाई के 

क्तलए केन नदी से एक केन नहर क्तनकाली गई थी। वहा ं मध्य प्रदेश की सीमा से रगंावा और 

बररयारपरु बाधं क्तनकाले गए थे। आज रगंवा और बररयापरु बाधं पूरी तरह क्तसल्ट से भर गए हैं। 

उनकी क्षमता बहुत कम हो गई है। पहले पूर ेबादंा क्तजले को केन नदी से क्तसकं्तचत करने का काम 

करते थे। केन नदी से जो नहर केनमाइनर नदी क्तनकाली गई थी, वह माइनर ध्वस्त और जजयर पड़ी 

है। उनमें पानी नहीं आ रहा है। मध्य प्रदेश की सीमा से उत्तर प्रदेश में पानी आता था। वहा ंजल 

बटंवार ेकी जो सकं्तध है, उस क्तहसाब से जो पानी आता है, उससे बादंा क्तजले के क्तलए क्तसचंाई के क्तलए 

पानी पूरा नहीं हो पाता है। इसक्तलए मेरा आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से अनरुोध है क्तक 

हमारी केन नदी पर एक बैराज बनाये जाने की आवश्यकता है। बादंा में एक बैराज बना दें तो उस 

बैराज से हमारा जल स्तर बढ़ेगा। मेरा माननीय मतं्री जी अनरुोध है क्तक उन बैराजों को मॉडनय 

टेक्नोलॉजी से बनाया जाए, क्योंक्तक ये नक्तदया ंपहाड़ों से क्तनकलने वाली नक्तदया ंहैं। अगर इन्हें पूरी 

तरह से बदं करके बाधं बना देंगे तो क्तसल्ट भर जाएगी। अगर इनमें क्तसल्ट भर जाएगी तो धीर-ेधीर े

नक्तदयों की क्षमता कम हो जाएगी। इसक्तलए मेरा आग्रह है क्तक बैराज इस तरह से बनाया जाए क्तक जब 
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बरसात का पानी बाढ़ से आता है तो उस बाढ़ के पानी के क्तलए बीच से ऐसे िाटक लगाया जाए, 

ताक्तक वह क्तसल्ट बह जाए।  

(1730/KDS/RCP) 

जैसे ही बाढ़ थोड़ा रुकती है, तो क्तिर से उसके िाटक को बदं कर क्तदया जाए, क्तजससे 

हमार े बैराज सक्सेस होंगे। इस तरह से बादंा में केन नदी पर बैराज बनाने की जरूरत है। बाक्तगन 

नदी जो बदोसा, बादंा के बगल से जाती है, उसको केन से जोड़ने की आवश्यकता है। बदोसा के 

पास बाक्तघन नदी पर बैराज बनाने की आवश्यकता है।  

माननीय मंत्री जी, बाण सागर पररयोजना मध्य प्रदेश की महत्वपूणय और महत्वाकाकं्षी 

पररयोजना है, क्तजसमें उत्तर प्रदेश, मध्य प्रदेश और क्तबहार को पानी देने की योजना है। इस 

पररयोजना से 50 प्रक्ततशत पानी मध्य प्रदेश को, 25 प्रक्ततशत क्तबहार को और 25 प्रक्ततशत उत्तर 

प्रदेश को देने की योजना है। यह पररयोजना बहुत लम्भबे समय से लंक्तबत थी। मैं आदरणीय प्रधान 

मंत्री श्री मोदी जी को धन्यवाद देना चाहता ह ,ं क्योंक्तक क्तपछले लोक सभा चनुाव से पहले उन्होंने 

इसकी शरुुआत करके इसका लोकापयण करने का काम क्तकया है, क्तजससे हमार ेइस पूर े के्षत्र को 

लाभ क्तमल सकता है। अत: मेरा आपके माध्यम से यह आग्रह है क्तक बाण सागर पररयोजना को 

सतना और रीवा,ं जो मेर ेबगल के के्षत्र हैं, वहा ंतक इस पररयोजना की नहरें आई हैं। प्रयागराज के 

मेजा, करछना के्षत्र को उसमें शाक्तमल क्तकया गया है। क्तमजायपरु और सोनभर क्तजलों को उसमें शाक्तमल 

क्तकया गया है। मेरा आपसे आग्रह है क्तक क्तचत्रकूट, बादंा का जो के्षत्र है, बाण सागर पररयोजना की जो 

नहरें हैं, वे वहा ंसे होकर जाए।ं चूकं्तक ऊपर से पहाड़ हैं, मध्य प्रदेश के क्तहस्से से सतना,  रीवा ंसे 

ऊपर का घाटीनमुा पहाड़ हमार ेके्षत्र की तरि आता है, नहरें ढालनमुा हमारी तरि चली आएगंी। 

इनकी टेल हमार ेयहा ंयमनुा नदी में आ जाएगा। अत: उनको हमार ेयहा ंयमनुा नदी तक टेल से 

जोड़ क्तदया जाए, तो जो हमार ेछोटे-बड़े बधें हैं, बाण सागर पररयोजना से जब एक्स्रा पानी होगा 

और जब वहा ंबरसात होगी तो बरसात का पानी भी आएगा। अत: मझेु लगता है क्तक आपके यहा ंसे 

बाधं जो पररयोजनाए ंआती हैं, उनसे क्तनक्तिचत तौर पर हमार ेउत्तर प्रदेश के क्तचत्रकूट और बादंा 

क्तजले के छोटे-बड़े बाधंों को क्तलंक बनाकर जोड़ने से पानी की समस्या का क्तनदान हो सकता है।  

महोदया, बाण सागर पररयोजना से क्तचत्रकूट और बादंा क्तजले को जोड़ने की मैं आपसे मागं 

करता ह  ंक्तक इसको शाक्तमल करने का काम क्तकया जाए क्तजससे हमार ेक्तचत्रकूट के पाठा की धरती जो 

प्यासी है, वह क्तसकं्तचत हो सकती है, वहा ंकी प्यास बझु सकती है। सन ्1970 के करीब हमार ेपाठा 

में एक्तशया की सबसे बड़ी पररयोजना बनाई गई थी। हमारी जो परुष्ट्णी नदी है, उस नदी से क्तलफ्ट 

करके पाठा पर एक जल योजना बनाई गई थी और पाठा के्षत्र के पठारी भाग के गावं को पीने का 

पानी क्तमलता था, लेक्तकन आज पररयोजना पूरी तरह से ध्वस्त हो गई है।  

महोदया, मैं  प्रधान मंत्री जी को क्तिर से धन्यवाद देना चाहता ह  ं क्तक उन्होंने पेयजल 

समस्या को हल करने के क्तलए बनु्देलखण्ड के क्तलए क्तवशेष रूप से 9 हजार करोड़ रुपये के बजट का 

प्रावधान क्तकया है। इसके क्तलए मैं उन्हें बधाई देना चाहता ह ।ं प्रत्येक घर तक टोटी से पानी देकर के 

पाइप लाइन से पानी देकर प्रत्येक घर तक पानी पहुचंाने का लक्ष्य आदरणीय प्रधान मंत्री जी का 
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है, हमारी सरकार का है और जल शक्ति मंत्री जी का है। मैं आपको बधाई देना चाहता ह  ं क्तक यह 

हमार े के्षत्र के क्तलए एक वरदान साक्तबत होगा। मेरा आपके माध्यम से आग्रह है क्तक इन चीजों को 

करने की हमें जरूरत है। बुदंेलखण्ड में बहुत सैकड़ों छोटे बाधं, बंक्तधया ंहैं, जो जजयर पड़े हैं, उन 

जजयर और ध्वस्त बधें-बकं्तधयों को कायय योजना बनाकर पनुजीक्तवत करने की आवश्यकता है। उनमें 

क्तसल्ट आ गई है। उस क्तसल्ट को हमें क्तनकालने की आवश्यकता है।  

(1735/MM/SMN) 

क्तस्प्रकंलर क्तसस्टम से क्तसचंाई करने की योजना को बढ़ावा देने की आवश्यकता है। 

क्तस्प्रकंलर क्तसस्टम के माध्यम से क्तसचंाई करना कम्भप्लसरी क्तकया जाए ताक्तक पानी की बबायदी न हो। 

इससे क्तनक्तित तौर पर लाभ क्तमल सकता है। 

 महोदया, अन्ना प्रथा से हमारा के्षत्र क्तवशेष रूप से परशेान है। यह अन्ना प्रथा आज की नहीं 

है। बुदंेलखंड में हमार ेयहा ंकहावत हुआ करती थी – ‘बढ़ गयी होली और छूट गयी घोड़ी।’िचैत के 

महीने में होली से पहले हमार ेयहा ंिसल कट जाती थी। अन्ना मतलब आवारा जानवर से है। हम 

लोग उनको पगही बोलते हैं और उनको रस्सी से छोड़ने का काम हम लोग करते थे। आषाढ़ में जब 

पानी क्तगरता था और होली के टाइम में जानवर आवारा कर क्तदए जाते थे, अन्ना कर क्तदए जाते थे। 

जब नागपचंमी की गकु्तढ़या का समय आता था तो गांव में मनुादी होती थी, ढोल पीटा जाता था क्तक 

अपनी-अपनी लाठी उठाइए। लाठी उठाने का मतलब यदु्ध करने से नहीं था, बक्तल्क अपने-अपने 

जानवरों को चराने और संरक्तक्षत करने की परम्भपरा थी। आज वह परम्भपरा पूरी तरह से समाप्त हो गई 

है। आज 12 महीने के क्तलए लोगों ने अपने जानवरों को छुट्टा कर क्तदया है क्योंक्तक खेती घाटे की हो 

गई है। एक िसली खेती है, वह भी भगवान भरोसे है। अगर बादल बरसेगा तो खेती होगी, अगर 

बदल नहीं बरसा और पानी नहीं आया तो बुदंेलखडं में क्तसचंाई का कोई साधन नहीं है, इसक्तलए 

खेती नहीं हो सकती है।  

 महोदया, पहले हमारा बैल उपयोगी हुआ करता था। मैं क्तकसान ह  ंऔर सन ्1970 से 80 के 

बीच मेर ेपास दस बैल थे। मैं उन बैलों से खेती करता था। मेर ेक्तपताजी लगभग 50 गाय चराते थे। 

मझेु याद है सन्ि 1970 के करीब मेरा एक बछड़ा खो गया था। उस बछेड़े को ढूुँढ़ने में हम लोगों ने 

एक हफ्ता लगाया था क्योंक्तक उस समय बछड़े की उपयोक्तगता होती थी, बैल की उपयोक्तगता होती 

थी। आज बैल की उपयोक्तगता न होने के कारण बछड़ों को लोगों ने छुट्टा छोड़ क्तदया है। जब तक गाय 

दूध देती है, तब तक हमारी और उसके बाद सरकारी। अन्ना जानवर हो गया, उसको सरकार देखे। 

यह परम्भपरा बन गयी है और इस परम्भपरा से क्तनजात पाने के क्तलए हमें जन-जागरूकता अक्तभयान 

चलाने की आवश्यकता है। 

 महोदया, जब क्तकसान के घर ररश्तेदार आता था तो पूछा जाता था क्तक बाल-बच्चे ठीक-

ठाक हैं, तो वह कहता था – हा,ं ठीक-ठाक हैं। दूध-दूहान होता है, वह कहता था – हा,ं दूध-दूहान 

होता है। खेती-बाड़ी ठीक-ठाक है, वह कहता था – हा,ं खेती-बाड़ी ठीक-ठाक है। आज दूध-दूहान 

गायब हो गए हैं। आज क्तकसान का बेटा खेत खक्तलहान में काम करने को तैयार नहीं है। आज उनके 

घरों में दूध नहीं बचा है। दूध वाली गाय सड़कों पर टहल रही है। अन्ना प्रथा हमार ेक्तलए अक्तभशाप 
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बन गयी है। अभी हमार ेकौशाम्भबी के सासंद साथी सोनकर जी कह रहे थे क्तक बांदा-क्तचत्रकूट के लोग 

अपनी िसल को बचाने के क्तलए गाय-बछड़ों को यमनुा नदी के सहार ेदूसरी तरि पार करा देते हैं। 

रात-क्तदन क्तकसान लाठी क्तलए अपने खेतों पर दौड़ता रहता है, तब भी िसल नहीं बचा पाता है। 

आज हमारी िसलें नष्ट हो गयी हैं। क्तकसान अपने खेत को बोने को तैयार नहीं है। यह आज हमार े

यहा ंअक्तभशाप हो गया है।  

 महोदया, पहले कमयकाडं में जन्म के समय बक्तछया दी जाती थी, मतृ्य ुके समय भी बक्तछया 

का दान-गोदान होता था। जब मेरी शादी हुई, उस समय मेर ेबाबा क्तजदंा थे, उन्होंने कहा क्तक अच्छी 

और दधुारू गाय दहेज में चाक्तहए। उस समय दहेज में दधुारू गाय दी जाती थी। आज वह परम्भपरा 

बदं हो गयी है। आज गाय को कोई लेने को कोई तैयार नहीं है। हम क्तकसी पकं्तडत जी को गोदान में 

बक्तछया भी देते हैं तो वह नकद लेने को तैयार है, लेक्तकन गोदान की बक्तछया लेने को तैयार नहीं है। मैं 

दो क्तमनट में अपनी बात समाप्त कर दूगंा। यह बहुत महत्वपूणय मदु्दा है। मैं उस के्षत्र से आता ह  ंजहा ं

का यह मदु्दा है। मैं अभी असली मदेु्द पर तो आया ही नहीं ह ।ं  

(1740/SJN/MMN) 

माननीय  भापसि (श्रीमिी मीनाक्षी लेखी) : यह गलत है। 

…(व्यवधान) 

माननीय  भापसि : आप असली मदेु्द पर नहीं जाकर गलत कर रहे हैं।  

…(व्यवधान) 

श्री आर. के. स िंह पटेल (बािंदा) : सभापक्तत महोदया, मेरा आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी के 

क्तलए कुछ सझुाव हैं क्तक गोसेवा भत्ता क्तदए जाने की काययवाही शरुू की जाए। मैं आपके माध्यम से 

उत्तर प्रदेश के आदरणीय मखु्य मंत्री श्री योगी आक्तदत्यनाथ जी को बधाई देना चाहता ह  ंक्तक उन्होंने 

आवार गोवंश को सरंक्तक्षत करने के क्तलए 30 रुपये प्रक्तत गाय और बछड़े के क्तहसाब से एक क्तदन में 

चारा-भूसें की व्यवस्था करने का काम क्तकया है। गांव सभावार प्रत्येक ग्राम पंचायतों में अस्थायी 

गोशाला खोलकर मनरगेा से गोवंश को सरंक्तक्षत करने वालों को गोसेवा भत्ता क्तदया जाना चाक्तहए। 

माननीय मंत्री जी, जो आवारा-बेसहारा गोवंश हैं, उनको चराने के क्तलए मनरगेा से मजदूर क्तनयिु 

क्तकए जाने की आवश्यकता है। प्रत्येक न्याय पचंायत स्तर पर पश ुआश्रय गहृ खोले जाने की 

आवश्यकता है। उनको सरकार द्वारा सरंक्षण क्तदया जाना चाक्तहए। गोवंश के गोबर और गोमूत्र को 

खरीदने हेत ुन्याय पचंायत स्तर पर एक बाजार बनाया जाना चाक्तहए। हम जीरो बजट खेती के क्तलए 

जो काम कर रहे हैं, उससे जीवा मतृ घोल और घन जीवा मतृ घोल बनाकर क्तकसानों के खेतों के 

क्तलए और उनको प्रोत्साहन देने के क्तलए काम कर सकते हैं।  

माननीय मंत्री जी, देशी गायों को पालने वाले क्तकसानों को स्पेशल प्रोत्साहन और आक्तथयक 

सहायता क्तदए जाने की आवश्यकता है। यह क्तबल अन्ना प्रथा पर आया है, इसक्तलए पश ु गणना 

कराकर जो बेकार नस्ल वाले बछड़े हैं, उनको क्तचक्तह्नत करके उनका बक्तघयाकरण कराया जाना 

चाक्तहए। पूर ेप्रदेश और पूर ेबुदंेलखंड के क्तकसानों को अच्छी नस्ल के बछड़े मफु्त में क्तदए जाने की 

आवश्यकता है। आपने जो बक्तछया पैदा करने वाला बनाया है, मैं उसके क्तलए आपको बधाई देना 
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चाहता ह  ं क्तक वह 90 प्रक्ततशत बक्तछया पैदा करगेा। वह मफु्त में क्तकसानों को क्तदया जाना चाक्तहए, 

चूकं्तक 100 या 200 रुपये उसका रटे रखा गया है। माननीय मंत्री जी, मैं आपसे अनरुोध करना 

चहता ह  ंक्तक बक्तछया पैदा करने के क्तलए मफु्त में क्तदया जाना चाक्तहए। जीरो बजट खेती पर बल क्तदया 

जाना चाक्तहए और जीरो बजट खेती पर क्तकसानों को तैयारी करने के क्तलए उनको प्रोत्साहन राक्तश दी 

जानी चाक्तहए।…(व्यवधान) क्तकसान को कम से कम 10 से 15 हजार रुपये जीरो बजट खेती पर 

क्तदया जाना चाक्तहए।…(व्यवधान)  

माननीय  भापसि : पटेल जी, अब आपका समय समाप्त हो चकुा है।  

…(व्यवधान) 

श्री आर. के. स िंह पटेल (बािंदा) : सभापक्तत महोदया, एक कक्तव घाघ हुआ करते थे, उन्होंने कहा 

था क्तक – जेकर ेखेत पड़ा नहीं गोबर, सो क्तकसान को समझो दूबर। क्तजस क्तकसान के खेत में गोबर 

नहीं पड़ता था, उस जमाने में वह क्तकसान दूबर होता था। इसका मतलब वह िसल पैदा नहीं कर 

सकता था। घाघ कक्तव की कहावतों के आधार पर हमार ेबुदंेलखंड में दलहन, क्ततहलन और मोटे 

अनाजों की पैदावार होती है। मैं माननीय मंत्री जी से यह अनरुोध करना चाहता ह  ंक्तक मोटे अनाजों 

और दहलन-क्ततलहन पैदा करने वाले क्तकसानों को बढ़ावा क्तदया जाना चाक्तहए।…(व्यवधान) 

बुदंेलखंड में एकमात्र कृक्तष क्तवश्वक्तवद्यालय है, उसको केन्रीय कृक्तष क्तवश्वक्तवद्यालय का दजाय क्तदया जाना 

चाक्तहए। मेरा आपके माध्यम से यही अनरुोध है। वहा ंपर जो दलहन-क्ततलहन की िसले हैं, उनको 

उगाने वाले क्तकसानों को प्रोत्साहन क्तदया जाना चाक्तहए। वह दलहन-क्ततलहन का हब है।  

अतः आपने मझेु इस पर बोलने का मौका क्तदया, इसके क्तलए मैं आपको और माननीय मंत्री 

जी को बहुत-बहुत धन्यवाद देता ह ।ं  

(इक्तत) 
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1744 बजे  

श्री राजेन्द्र अग्रवाल (मेरठ) : आदरणीय सभापक्तत महोदया जी, आपका धन्यवाद। मैं आर. के. 

क्तसहं पटेल जी को भी धन्यवाद देना चाहता ह ं क्तक उन्होंने आज अपना विव्य थोड़ा समेट क्तलया है। 

वास्तव में, मैं प्रारभं में ही हमार ेपषु्ट्पेन्र क्तसहं जी का इसके क्तलए अक्तभनन्दन करता ह  ं क्तक उन्होंने 

इस प्रकार का महत्वपूणय क्तवषय, इसका प्रवतयन इस लोक सभा के अंदर कराया है। उन्होंने बेशक 

अपने के्षत्र की समस्या बताई है, केन-बेतवा को जोड़ने के बताई है और अन्ना पश ुके सबंधं में चचाय 

की है।  

(1745/GG/VR)  

परतं ुइस चचाय के बहाने पानी की जो समस्या है, और आवारा पशओु ंकी जो समस्या है 

और जो आज बहुत सीमा तक राष्ट्रीय समस्या बन चकुी है, उसके ऊपर चचाय को उन्होंने 

प्रोत्साक्तहत क्तकया और हम देख रहे हैं क्तक क्तपछले क्तदनों में इस पर हमार ेमाननीय सदस्यों ने बहुत 

अध्ययन के साथ, बहुत महत्वपूणय सूचनाए ंसदन को उपलब्ध कराई हैं। पानी का क्या महत्व है, 

इसका सबसे बड़ा उदाहरण खदु बुदंेलखण्ड ही है। हमार ेउपक्तनषदों में तो कहा ही गया है क्तक जलम ्

वई जीवनम्। क्तवज्ञान भी मानता है क्तक कहीं क्तकसी गहृ पर, उपग्रह पर कोई जल है तो समझ लीक्तजए 

क्तक जीवन जरूर होगा। यानी जो सभ्यता की दृक्तष्ट से, परपंरा की दृक्तष्ट से, क्तवरासत की दृक्तष्ट से 

अत्यंत समदृ्ध के्षत्र था, अत्यंत सपंन्न के्षत्र था, पानी की अपउपलब्धता के कारण से वहा ंक्या 

क्तस्थक्तत पैदा हो गई है, इससे हमको ध्यान में आता है क्तक पानी का वास्तव में हमार ेजीवन के क्तलए 

क्तकतना महत्व है, जो सामान्यत: आज भी जहा ंपानी उपलब्ध है, वहा ंबहुत से लोग जाग्रत नहीं हैं। 

अब मैं तो मेरठ से आता ह ू।ं मेरठ गंगा-यमनुा का दोआबा है। वहा ंपर पानी की कक्तठनाई को कोई 

सोच भी नहीं सकता था। परतं ुआज वहा ंभी पानी की कक्तठनाई है। मेरठ क्तजले के 13 में से सात 

ब्लॉक डाकय  जोन बन चकेु हैं। यह पानी के सकंट की क्तस्थक्तत है। मैं पषु्ट्पेन्र जी का इसीक्तलए 

अक्तभनन्दन करता ह ू ंक्तक इस समस्या को उन्होंने इस स्तर के ऊपर उठाने में मदद की है। हमारी 

सरकार बहुत जाग्रत है, जागरूक है। नरने्र भाई मोदी जी के नेतृत्व में हम लोग एक समग्र दृक्तष्ट के 

साथ सभी समस्यों का ध्यान रख के देश के अंदर योजनाओ ंको चला रहे हैं। पहली बार एक 

कैक्तबनेट मंत्री के साथ जल-शक्ति मंत्रालय का सजृन हुआ है। इसीक्तलए हुआ है क्तक जल से सबंकं्तधत 

जो समस्याए ंहैं, उनको समग्र रूप में देख कर उनका हल करने का प्रयास करें। जो क्तवषय हमार े

माननीय सासंद ने केन-बेतवा का या नक्तदयों को जोड़ने का, मैं भी यह मानता ह ू,ं अभी हमार ेअन्य 

कुछ माननीय सदस्यों ने इस बात को कहा है क्तक नक्तदयों को जोड़ने से कुलक्तमला कर के पानी का 

सकंट तो सभंवत: खत्म नहीं होगा। यह जरूर है क्तक उससे क्तसकं्तचत के्षत्र का क्तवस्तार होगा। यक्तद 

नक्तदया ंजड़ु जाएगंी, कुछ बीच में नहर जैसी चीज़ें हमें क्तनमायण करनी पड़ेंगी, तो उसके कारण से 

पानी की उपलब्धता ऐसे के्षत्रों को हो जाएगी, जहा ंअभी तक वह नहीं थी। मैं क्तिर से यक्तद मेरठ का 

उदाहरण दू ंतो हमार ेयहा ंगंगा से इतनी नहरें क्तनकली हुई हैं, उसकी जो उप-नहरें क्तनकली हुई हैं क्तक 

सपूंणय के्षत्र सामान्यत: नहर के या गंगा जी के पानी से क्तसकं्तचत होता है। भूगभय जल का भी अिब तो 

प्रयोग होने लग गया है, लेक्तकन मूलत: इन नहरों की वजह से क्तसकं्तचत के्षत्र का क्तवस्तार हुआ है। वह 
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उदे्दश्य जरूर पूरा होगा, परतं ुपानी का कुल जो संकट है, उसके क्तलए मैं समझता ह ू ंक्तक पथृ्वी की 

पानी को धारण करने की जो क्षमता धीर-ेधीर ेखत्म होनी चली जा रही है, उसकी तरि हमको 

ध्यान देना पड़ेगा।  

 माननीय, मझेु ध्यान है क्तक सत्तर के दशक में मैं गावंों के अदंर जाता था। मेरी पषृ्ठभूक्तम, मैं 

सघं का बहुत समय तक प्रचारक के रूप में काययकताय रहा ह ू ंतो गावंों में जाता था तो कहीं पर भी 

बरसात के क्तदनों में खास तौर से कंुओ ंमें एक डेढ़ हाथ लंबी रस्सी आप ले लीक्तजए और पानी 

क्तनकाल लीक्तजए। परतं ुअब यह सभंव नहीं है। अब सार े कंुए सूखते चले जा रहे हैं। उसका कारण 

यही है क्तक क्रमश: पानी को धारण करने की जो क्षमता है, वह हमार ेके्षत्र के अदंर पूरी की पूरी तरह 

से खत्म हो गई है। कुए ंसूख गए हैं। जो तालाब हैं, वे गाद से भर गए हैं, गंदगी से भर गए हैं। आज 

क्तस्थक्तत यह है क्तक प्रत्येक गावं के अंदर तालाब एक प्रकार से कूड़ा घर बन गया है। उसकी कभी 

सिाई नहीं होती है। उसकी वजह से पानी थोड़ी बरसात होने के बाद भी सार ेगावं के अदंर पानी 

भर जाता है। हम अगर शहरों के अंदर भी देखें तो धारण क्षमता का आभाव इतन हो गया है, अब 

पानी के बरसने की मात्रा घट रही है, लेक्तकन पानी की वजह से थोड़ी बरसात होने के बावजूद भी 

क्तदल्ली में क्या हाल होता है, मुंबई में क्या हाल होता है, कोलकाता में क्या हाल होता है। ये तो बड़े 

नगर हैं। मेरठ में या प्रयाग में या झासंी में, छोटे-छोटे स्थानों पर भी वॉटर लॉक्तगंग हो जाता है, 

क्योंक्तक पानी की क्तनकासी की कोई व्यवस्था नहीं है, उसको रोकने की कोई व्यवस्था नहीं है। यह 

जो सकंट है, मैं समझता ह ू ंक्तक इसकी तरि बहुत बारीकी से देखने की जरूरत है। कई बार जैसे 

अभी हमार ेअनरुाग जी इस बात को कह रहे थे क्तक इसका जो आईआरआर है, वह 10 प्लस है। 

मझेु लगता है क्तक इस बात की तरि भी देखे जाने की जरूरत है क्तक पानी अक्तनयंक्तत्रत हो कर जब 

भरता है, सड़कों पर बहता है, उसके कारण से क्तकतना नकुसान होता है। इसका आंकलन क्तकया 

जाना चाक्तहए। यद्यक्तप हो सकता है क्तक यह हो सकता है क्तक सीधे माननीय मंत्री जी के के्षत्र में न 

आता हो, परतं ुसरकार के के्षत्र में तो सार ेक्तवषय आते हैं।   

(1750/KN/SAN) 

इतनी सड़कें  टूटती हैं, प्रत्येक वषय उन पर क्तकतना रुपया खचय करना पड़ता है। यक्तद हम 

पानी की व्यवस्था कर लें तो शायद आक्तथयक दृक्तष्ट से, जहाुँ हमको क्तसकं्तचत के्षत्र क्तमल जाएगा, पेयजल 

के क्तलए हमको जो व्यवस्थाएुँ करनी पड़ती हैं, उससे हम थोड़ा बहुत बचेंगे। लेक्तकन जो नकुसान 

होता है, उससे भी हमको कुछ क्तनजात क्तमल सकती है। इसक्तलए भी आकलन क्तकया जाना चाक्तहए। 

वास्तव में यह बहुत महत्वपूणय बात है।  

 सासंद आदशय ग्राम का क्तवषय क्तनकला। मझेु ध्यान है, जब माननीय प्रधान मंत्री जी ने उसके 

क्तवषय में बताया और उसकी लॉक्तन्चगं की गई, उन्होंने एक बात कही क्तक हम एक गाुँव लें और वहाुँ 

देखें क्तक सरकारी योजनाएुँ क्तकस प्रकार से काम करती हैं। हम सीधे काम करेंगे तो हमें कुछ अनभुव 

क्तमलेंगे और उन अनभुवों के आधार पर हमारी काम कराने की क्षमता भी बढ़ेगी। हमारी जानकारी 

बढ़ेगी, उन्होंने एक ऐसा क्तवषय रखा था। हम लोगों ने गाुँव क्तलए, हम जो कुछ भी कर सकते थे, हमने 

क्तकया। अपनी क्तनक्तध से भी कुछ काम करवाए, सरकारी योजनाओ ंसे भी कुछ काम करवाए। लेक्तकन 
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जो सबसे बड़ी समस्या गाुँव के अदंर ध्यान में आई, क्तजसका हमार ेपास हल नहीं था, क्तजसके 

कारण से मैं यह भी कह सकता ह ुँ क्तक कुछ अपयश भी क्तमलता था, गाुँव के जो तालाब हैं, उनकी 

हम ठीक प्रकार से सिाई नहीं करवा पाए। कोई व्यवस्था नहीं थी। मनरगेा के अंतगयत करें या कुछ 

पाुँच, दस, बीस लोगों को इकट्ठा करके भी करें, कुछ तालाब बड़े भी हैं, उन पर कब्जे भी हुए हैं, 

लेक्तकन तालाब कुछ बड़े भी हैं, उनमें आप क्तबना मशीन के उनकी सिाई कर ही नहीं सकते। यह 

क्तस्थक्तत है। मैं इस चचाय के माध्यम से इस बात का अनरुोध करना चाहता ह ुँ, क्योंक्तक आज तालाबों 

की सिाई प्राथक्तमकता पर है। मझेु ध्यान है, क्तपछले काययकाल के अंदर भी मेर ेक्तजले के अंदर 100 

तालाब क्तचक्तह्नत क्तकए गए थे क्तक इनकी सिाई की जाएगी। लेक्तकन क्तकसी कारण से कुछ हो नहीं 

पाया। तालाबों की सिाई को क्तमशन मोड में लेकर, केवल मनरगेा पर सीक्तमत रखने से काम नहीं 

चलेगा, क्तमशन मोड में लेकर उनको मशीनों से भी साि करा कर, यक्तद तालाब हम गहर ेकराएुँगे, 

साि कराएुँगे तो पानी की धारण क्षमता भी बढ़ जाएगी। हम लोग उससे स्थाई समाधान की ओर 

बढ़ेंगे। 

 वकृ्षारोपण का क्तवषय बड़ा परुाना है, मैं उस पर ज़्यादा कहने की ज़रूरत नहीं समझता। कुल 

क्तमलाकर मैं यह मानता ह ुँ क्तक नदी को जोड़ना, उससे क्तसकं्तचत के्षत्र का तो क्तवस्तार होगा परन्त ुधरती 

की पानी को रोकने की क्षमता है, जब तक वह नहीं बढ़ेगी तब तक क्तस्थक्तत नहीं सधुरगेी। 

 जो अन्ना पशओु ंकी बात है, यहाुँ कारण दूसरा होगा, क्तकसी अन्य के्षत्र में कारण दूसरा 

होगा, लेक्तकन आवारा पशओु ंकी बहुत बड़ी समस्या है। क्तपछले चनुाव के अंदर इसके ऊपर थोड़ा 

बहुत मदु्दा भी बना। क्तकसानों को तकलीि थी, हम पर उनको भरोसा था, उनको यह लगता था क्तक 

हम इस समस्या का हल करने के क्तलए गम्भभीरता के साथ प्रयासरत है। उन्होंने हम पर क्तवश्वास 

क्तकया। चनुाव का जो पररणाम आया, वह सब को पता ही है। लेक्तकन मैं यह समझता ह ुँ क्तक यह 

चनुौती भी है, यह एक समस्या है, यह एक बड़े समाधान की तरि भी लेकर जाती है। आज क्तस्थक्तत 

यह है क्तक हम ज़ीरो बजट खेती की बात करते हैं, उसका आधार मखु्य रूप से हम जैक्तवक खेती की 

तरि जाएुँगे, तभी ज़ीरो बजट खेती का कान्सेप्ट उसके अंदर आता है। ज़ीरो बजट खेती होगी या 

कम बजट की खेती होगी, उसके अंदर हम जैक्तवक की तरि जाएुँगे तभी वह हो सकता है। आज 

इसके इतने पहलू हैं, जो रासायक्तनक खाद प्रयोग करने की वजह से, पेक्तस्टसाइड्स प्रयोग करने की 

वजह से जहाुँ धरती बीमार हुई है, पानी अशदु्ध हुआ है, पानी प्रदूक्तषत हुआ है यानी हमार ेसामने ये 

समस्याएुँ हैं। धरती की जो उवयरक क्षमता है, उसको नकुसान हुआ है। यक्तद समग्र दृक्तष्ट से सोचें और  

इस सरकार की क्तवशेषता है क्तक यह सरकार क्तकसी भी समस्या पर आइसोलेटेड ढंग से क्तवचार नहीं 

करती, उसके सार ेपहलओु ंपर क्तवचार करती है। यक्तद हम गोबर का उपयोग धीर-ेधीर ेबढ़ाते चले 

जाए,ं यूररया का या कृक्तत्रम रासायक्तनक खादों का प्रयोग धीर-ेधीर ेकम करते चले जाए ंतो जहाुँ एक 

ओर धरती की उवयरक क्षमता सधुरगेी, जहाुँ पानी शदु्ध बना रहेगा, जहाुँ पर भोजन के अंदर जो तत्व 

हैं, वे अच्छे हो जाएुँगे। मैं एक उदाहरण देता ह ुँ। हम लोग बचपन में कहा करते थे क्तक सेब को बगैर 

छीले खाना चाक्तहए। छील कर नहीं खाना चाक्तहए। यक्तद कोई छील देता था, आपने भी ये बातें सनुी 

होंगी, मैं उम्र में थोड़ा सा बड़ा ह ुँ, ये बातें सब को ध्यान होंगी क्तक सेब के बार ेमें कहा जाता था क्तक 
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क्तछलका छील क्तदया तो वे कहते थे क्तक तमुने तो क्तवटाक्तमन क्तनकाल क्तदए, ऐसा वे मज़ाक करते थे और 

बात मानी जाती थी क्तक सेब को क्तछलके सक्तहत खाना चाक्तहए। हम बड़ी प्रक्तसद्ध कहावत सनुा करते 

थे- An apple a day keeps doctor away. लेक्तकन आज क्तस्थक्तत यह है क्तक यक्तद एक सेब 

क्तछलके के साथ खा क्तलया जाए, रोज़ खा क्तलया जाए तो महीने भर के अंदर उसको डॉक्टर के पास 

ज़रूर जाना पड़ेगा। उसको कोई भी रोग या बीमारी हो सकती है। इसकी लगभग गारटंी उसके हो 

जाती है। जो खाद्य सामग्री है, वह प्रदूक्तषत हो रही है। जल है, वह प्रदूक्तषत हो रहा है, धरती है, वह 

प्रदूक्तषत हो रही है और इसक्तलए ये जो हमार ेपश ुहैं, जैसा क्तक अभी योगी जी की सरकार का क्तजक्र 

हमार ेआर.के. क्तसहं पटेल साहब कर रहे थे क्तक इनके क्तलए चारागाह बनाए जाए। 

1755 बजे   (माननीय अध्यक्ष पीठासीन हुए) 

(1755/CS/RBN) 

इनके क्तलए ऐसे स्थान सकु्तनक्तित क्तकए जाए,ं जहाुँ पर ये पाले जाए।ं जैसे हम लोग रासायक्तनक 

खाद के ऊपर सक्तब्सडी देते हैं, सरकार इसको भी सक्तब्सडाइज कर,े वहाुँ पर उस प्रकार की खाद 

बनाई जाए, वहाुँ वमी कंपोस्ट का क्तनमायण हो और उसके द्वारा ऊजाय का उत्पादन भी हो सकता है। 

कुल क्तमलाकर यक्तद समग्र रूप से हम इसका क्तवचार करेंगे, तो हमारी धरती भी अच्छी हो जाएगी, 

पशओु ंकी भी क्तचतंा का हल क्तनकलेगा, खाद का क्तनमायण भी हो जाएगा, हम केक्तमकल िक्तटयलाइजर 

के उपयोग को भी कम कर सकें गे और हमारी खाद्य सामग्री भी ठीक हो पाएगी। यक्तद हम इस चनुौती 

का उपयोग अवसर के रूप में करें, तो मैं समझता ह ुँ क्तक इसका उपयोग होगा। मैं इस चचाय को शरुू 

करने के क्तलए एक बार पनु: चदंेल जी को धन्यवाद देता ह ुँ और आपने मझेु बोलने का अवसर क्तदया, 

इसके क्तलए आपका भी बहुत-बहुत धन्यवाद। मैंने कोक्तशश की है क्तक बहुत कम समय में अपनी बात 

पूरी कर सकूुँ ।…(व्यवधान) अभी एक विा और हैं। बहुत-बहुत धन्यवाद।  

(इक्तत) 

 

माननीय अध्यक्ष : आप चाहें तो मैं सभा की काययवाही 2-3 घटें तक बढ़ा सकता ह ुँ।  

 िंस्कृसि मिंत्रालय के राज्य मिंत्री िथा पययटन मिंत्रालय के राज्य मिंत्री (श्री प्रह्लाद स िंह पटेल): 

महोदय, क्तजतने मंत्री यहाुँ बैठे हैं, उतने तो सासंद भी यहाुँ नहीं हैं।  
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1756 बजे 

श्री नायब स िंह  ैनी (कुरूक्षते्र): आदरणीय अध्यक्ष जी, आज मझेु एक महत्वपूणय क्तवषय के ऊपर 

मझेु बोलने का अवसर क्तमला ह,ै इसके क्तलए मैं आपको धन्यवाद दतेा ह ।ं माननीय प्रधान मंत्री नरने्र 

मोदी जी ने दशे का एक बहुत ही अहम क्तवषय, सबसे पहले उन्होंने 2014 से 2019 तक स्वच्छता 

अक्तभयान के द्वारा दशे को जागरूक करने का काम क्तकया और उसके बाद उन्होंने हररयाणा के अंदर 

बेटी बचाओ-बेटी पढ़ाओ योजना का आगाज क्तकया था। वह भी एक महत्वपूणय क्तवषय था और दशे की 

जनता के क्तदलों को छूने वाला क्तवषय था। उससे दशे जागरूक हुआ।  

अब आदरणीय प्रधान मंत्री जी द्वारा अलग से एक जल शक्ति मंत्रालय बनाकर इस क्तवषय में 

दशे को जागरूक करने का काम क्तकया जा रहा ह।ै इससे आने वाले समय के अंदर, मझेु पूरा क्तवश्वास ह ै

क्तक क्तजस प्रकार से स्वच्छता के अक्तभयान के अंदर पूरा दशे जटुा, जागरूक हुआ, बेटी बचाओ-बेटी 

पढ़ाओ अक्तभयान के अंदर दशे जागरूक हुआ, उसी प्रकार से इस जल शक्ति मंत्रालय के माध्यम से भी 

दशे जागरूक होगा। दशे के सामने एक बड़ी चनुौती आने वाले समय के अंदर जल के संबंध में आने 

वाली ह।ै इसकी क्तचंता आदरणीय प्रधान मंत्री जी ने दशे के समक्ष रखी और जल शक्ति मंत्रालय बना 

कर लोगों को जागरूक करने और इस समस्या का समाधान करने का कायय कर रह ेहैं।  

मैं आपके माध्यम से अपने के्षत्र की समस्याओ ंको आपके सामने रखना चाहता ह ।ं अभी 

क्तपछले वषय हमार ेयहां पर सरस्वती नदी का प्रवाह, जो क्तवलपु्त हो चकुी थी, परन्त ुनासा की ररपोटय  के 

अंदर भी उस सरस्वती नदी का प्रवाह नीचे क्तदखाया गया था। उसके ऊपर काम भी चला और जब 

आदरणीय मनोहर लाल जी के नेततृ्व में हमारी हररयाणा के अंदर सरकार बनी, तो अलग से उसका 

एक बोडय भी बनाया गया – सरस्वती हरैरटेज बोडय। वह बोडय बनाकर के उस सरस्वती नदी के ऊपर 

काम चालू क्तकया गया। आदरणीय क्तनक्ततन गडकरी जी पररवहन मंत्री थे, आक्तद बरी जहां सरस्वती नदी 

का उद्गम स्थल ह,ै वे वहां आए थे और वहां पर एक बांध की उन्होंने घोषणा की थी। यहाुँ पर यह बांध 

बनेगा और सरस्वती के ऊपर जो काम लग रहा ह,ै यह नदी हररयाणा की जीवन रखेा ह,ै हररयाणा के 

बीच से यह नदी क्तनकलती ह,ै उसके अंदर 12 महीने पानी उस बांध के माध्यम से क्तमलेगा।  

(1800/RV/SM) 

 महोदय, मैं आपके माध्यम से कहना चाह गंा क्तक अगर उस काम को थोड़ा जल्दी करके तेजी 

से काम चालू क्तकया जाएगा तो वह नदी प्रवाह में आ जाएगी। इससे हररयाणा के क्तकसानों को बहुत बड़ा 

लाभ क्तमलेगा।  

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, आप अपना भाषण अगली बार जारी रखेंगे। 

सभा की काययवाही सोमवार, क्तदनांक 22 जलुाई, 2019 को सबुह 11 बजे तक के क्तलए 

स्थक्तगत की जाती ह।ै  

 

1801 बजे  

तत्पिात लोक सभा सोमवार, 22 जलुाई, 2019 / 31 आषाढ़, 1941 (शक) के  

ग्यारह बजे तक के क्तलए स्थक्तगत हुई। 

 


